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deportes
Otta joya con el 
numero 10 potencia los 
suenos de la selección
Francisco Baridó brilla entre los juveniles de Juventus, 
de Italia, y desde manana sera el conductor de la 
Argentina en el Sudamericano Sub 17, en Colombia.

Crisis, recortes y un 
futuro incierto para el 
Servicio Meteorològico
—sociedad

Técnicos y cientificos del organismo dicen que 
peligra su funcionamiento; no les permiten hablar 
de cambio climàtico. Pàgina 24
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Caputo conflrmó que el 
crédito pedido al FMI es 
por US$20.000 millones
deuda. El ministro lo reveló para dar una serial al mercado ante la turbulencia flnanciera; el Fondo no ratificò el monto: Milei reiterò que no va a devaluar una vez fìrmado el acuerdo
El ministro de Economia, Luis Ca
puto, confirmó ayer que el Gobier- 
no pretende que el Fondo Mone
tario Internacional (FMI) apruebe 
un monto de US$20.000 millones 
para la Argentina.

Segun Caputo, pidió autorización 
al organismo para revelar la cifra 
debido a las turbulencias y la incer-

tidumbre de las ultimas dos sema- 
nas. “El monto que acordamos con el 
staff, aunqueesel boardquiendecide 
si se aprueba o no, es de US$20.000 
millones”, anunció Caputo.

En conferencia de prensa, la vo- 
cera del FMI, Julie Kozack, afirmó 
que el monto sera “considerable”, 
pero no ratificò la cifra.

En tanto, el presidente Javier Mi- 
lei insistió en que no va a devaluar 
una vez sellado el acuerdo con el 
organismo. Pàgina 8

Tras el anuncio, el blue 
tuvo una baja moderada
Melisa Reinhold
Pàgina 10

DESDE ADENTROEl mercado quiere cobrarya 
Florencia Donouan 

Pàgina 12La Piata: cayó el barra y gremialista amigo del poder

POLICIA BONAERENSE

seguridad—El hombre fuerte de la Uocra platenseyjefe de la barra de Estudiantes, Ivan Tobar, fue detenido ayer, 48 horas después de los incidentes 
dentro del hospital de Gonnet, hecho por el que es senalado corno supuesto responsable. Sin embargo, el sindicalista vinculado con el oficialismo bonae
rense no fue atrapado por esa emboscada a una facción rivai en el gremio de la construcción, sino por una causa por amenazas en 2021. Pàgina 26

El Gobierno 
llevaràa 
Adorni de 
candidato 
enlaciudad
elecciones. También se lanzó Marra; en Pro suena Silvia Lospennato corno cabeza de lista
A pesar de la 
resistencia 
de Karina 
Milei a per
der al voce- 
ro presiden- 
cial, el Go
bierno ter
minò ayer 
por confir
mar que Ma
nuel Adorni encabezarà la lista 
de legisladores portenos en la 
ciudad de Buenos Aires. La deci
sion muestra el interés de la Casa 
Rosada por jugar fuerte para dis
putar a Pro el electorado porteno. 
El partido fundado por Mauricio 
Macri todavia no confirmó a su ca
beza de lista, aunque la diputada 
Silvia Lospennato  es quien apare- 
ce con mas chances. También se 
postulò Ramiro Marra, quien fue 
expulsado de las filas libertarias 
por una disputa con Karina Milei. 
La grilla de confirmados se com
pleta con el kirchnerista Leandro 
Santoro; el exjefe de gobierno por
tene, Horacio Rodriguez Larreta, 
y la radical Lucille Levy, que res
ponde al sector de Martin Lous- 
teau. Pàgina 14

EL ESCENARIO

Claudio Jacquelin

Una primera vuelta 
anticipada, en 
medio del temblor
Pàgina 16

Nueva agencia para 
evaluar el ingreso de 
fàrmacos al pafs
salud. Ayer se hizo el anuncio ofìcial: la Anmat 
quedarà asi en un segando plano de funcionamiento

El Gobierno anunció ayer la crea- 
ción por decreto de la Agencia 
Nacional de Evaluación de Finan- 
ciamiento de Tecnologias Sanita- 
rias (Anefits), que comenzaria a 
funcionar en 45 dias, y tendrà la 
potestad de decidir si un medica
mento, un dispositivo, un test diag
nòstico u otras pràcticas ingresan 
o no al pais. Esa autorización, ad- 
mitieron en el Ministerio de Salud, 
se otorgarà si su costo y evidencia

de beneficio justifican financiar su 
cobertura.

Esa disponibilidad en el merca
do locai la definia la Administra- 
ción Nacional de Medicamentos, 
Alimentos y Tecnologia Mèdica 
(Anmat), a partir de la documenta- 
ción que presentaba el productor o 
el importador al solicitar la apro- 
bación. La Anefits se convierte asi 
en un ente superior a la Anmat, ac- 
tualmente sin personal. Pàgina 23

Por la interna 
del PJ, Kicillof 
no logra frenar 
las PASOVolvió a fracasar en su intento de suspenderlas y se le acortan los tiempos 
Pàgina 15
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EL DEPARTAMENTO DE 
SALUD PRESCINDIRA 
DE 20.000 PUESTOS 
DE TRABAJO

10.000
Despidos

Los frentes de la Casa Blanca | se extiende la guerra comercial
Alemania y Japón 
lideran la ola de furia 
contra los aranceles 
a los autos de Trump “No nos quedaremos de brazos cruzados”, advirtió el ministro de Economia alemàn; el premier japonés dijo que tomarà “medidas apropiadas” para enfrentar los tributes del 25% sobre los vehiculos
BERLIN-El anuncio del presidente 
Donald Trump sobre un arancel del 
25% a los automóviles no fabrica- 
dos en Estados Unidos provocò una 
fuerte reaction international, con 
posibles consecuencias negativas 
para consumidores, fabricantes y 
cadenas de suministro en todo el 
mundo. Gobiernos desde Canada 
hasta Francia advirtieron ayer que 
tomarian represalias ante està me- 
dida, que expande una guerra co
mercial, afecta las acciones y pone a 
prueba las ya tensas relaciones de la 
Casa Blanca con sus aliados.

Los nuevos gravamenes sobre au
tos y camionetas entraran en vigor 
el 3 de abril, un dia después de que 
Trump planea anunciar aranceles 
reciprocos dirigidos a los paises a 
los que culpa de la mayor parte del 
déficit comercial estadounidense.

En 2024, Estados Unidos impor
tò autos por un valor de 474.000 
millones de dólares, de los cuales 
220.000 millones correspondieron 
a vehiculos particulares. Los prin- 
cipales proveedores fueron Méxi
co, Japón, Corea del Sur, Canada y 
Alemania, todos aliados cercanos 
de Washington.

Los fabricantes europeos, que ya 
enfrentan un crecimiento econòmi
co débil en sus mercados internos y 
la creciente competencia de vehicu
los eléctricos chinos a precios mas 
bajos, calificaron la medida corno 
“una pesada carga” que afectarà 
tanto a la fabrication global corno a 
la producción  en Estados Unidos. La 
Asociación Europea de Fabricantes 
de Automóviles advirtió  que està de
cision perjudicarà a toda la cadena 
de suministro interconectada, im
paciando, en a los consumidores, 
incluidos los norteamericanos.

Golpe a los consumidores
En este contexto, la presidenta 

de la Comisión Europea, Ursula 
von der Leyen, calificó la medida 
de “mala para las empresas, peor 
para los consumidores”.

Miles de millones de euros se es- 
fumaron ayer de las acciones de la 
industria automotriz alemana, por 
lo que el ministro de Economia ale
màn, Robert Habeck, pidió mano 
dura. “Tiene que quedar claro que 
no nos quedaremos de brazos cru
zados”, afirmó.

Para subrayar el nervosismo de 
la mayor economia europea, don
de las automotrices estàn sufriendo 
las consecuencias de los elevados 
costos y la dura competencia ex- 
tranjera, Hildegard Miiller, lider de 
la Asociación de la Industria Auto
motriz de Alemania (VDA), advir
tió que “las consecuencias costaràn 
crecimiento y prosperidad en todos 
lados”, senalando que està situation 
representa un riesgo considerable 
para empresas corno BMW, Vo
lkswagen, Mercedes-Benz, Volvo y 
Stellantis, junto con su extensa red 
de proveedores, con un impacto sig
nificativo en la economia europea.

En 2023, Estados Unidos se con
solidò corno el principal destino 
de las exportaciones automotrices 
europeas, con un valor de 56.000 
millones de euros. La industria au
tomotriz en Europa emplea a 13,8 
millones de personas, lo que equi
vale al 6,1% del total de empleos en 
la Union Europea (UE).

Paises corno Alemania e Italia, 
cuyas exportaciones fuera del blo- 
que representan el 24% y el 30% res- 
pectivamente, se encuentran entre 
los mas afectados por los aranceles. 
Segùn analistas de Oxford Econo
mics, se prevé que las exportacio
nes alemanas disminuyan un 7,1%, 
mientras que las italianas caerian 
un 6,6%. Està reducción impactaria 
no solo las ventas, sino también la 
contribución del sector automotriz 
al PBI europeo.

Otros paises europeos fuerte- 
mente impactados seràn Suecia y 
Eslovaquia, cuya industria auto
motriz depende en gran medida 
del comercio con Estados Unidos. 
En cambio, aquellos con menores 
volùmenes de exportation experi- 
mentaràn un efecto menor, aunque 
naciones corno Hungria y la Repù- 
blica Checa podrian verse perjudi- 
cadas indirectamente debido a su 
integration en la cadena de sumi
nistro de fabricantes alemanes.

En Francia, que recibió ayer una 
cumbre sobre Ucrania sin Estados 
Unidos (ver pàgina 4), el ministro 
de Economia, Eric Lombard, califi
có el plan de Trump de “muy mala 
noticia”y dijo que la ùnica solución 
era que la UE subiera sus propios 
aranceles.

Por otro lado, los fabricantes es- 

tadounidenses, que solo destinan el 
2% de su producción a la UE, pare- 
cen menos expuestos. No obstante, 
las caidas abruptas en las acciones 
de Ford y General Motors reflejan la 
creciente preocupación en los mer
cados financieros, debido a la inter- 
conexión de los proveedores y las 
cadenas de suministro globales.

Reaction en Japón
El impacto de la decision de 

Trump trascendió el àmbito euro
peo. El primer ministro japonés, 
Shigeru Ishiba, se mostrò firme al 
afirmar que se estudiaràn “medidas 
apropiadas” para contrarrestar los 
efectos de los aranceles impuestos 
por Estados Unidos. Durante una 
sesión parlamentaria, Ishiba subra- 
yó ayer la importancia de conside
rar todas las opciones disponibles y 
attuar en el mejor interés nacional 
de Japón. Consciente de la relevan- 
cia de la industria automotriz, que 
representa el 10% del empieo vincu- 
lado al sector en el pais, el gobierno 
japonés instò a buscar exenciones 
y soluciones para proteger sus in- 
tereses.

Por su parte, el principal vocero 
del gobierno japonés, Yoshimasa 
Hayashi, calificó la medida de Was
hington corno “extremadamente la
mentable” y senate que las actuates 
restricciones comerciales impues- 
tas por el gobierno estadounidense 
podrian afectar significativamente 
la relación econòmica con Estados 
Unidos, asi corno a la economia 
mundial y el sistema multilateral 
de comercio.

En el àmbito asiàtico, los prin- 
cipales fabricantes de vehiculos 
japoneses, corno Toyota, Nissan y 
Honda, experimentaron caidas en 
la bolsa, al igual que Hyundai en 
Corea del Sur. Toyota, la marca màs 
vendida a nivel mundial, sufrió una 
caida del 3,7% en la bolsa de Tokio, 
mientras que Nissan perdio un 2,6% 
y Honda bajó un 2,7%. En Corea del 
Sur, las acciones de Hyundai se des- 
plomaron un 4%.

Los vehiculos representaron 
aproximadamente un tercio de los 
142.000 millones de dólares de las 
exportaciones japonesas a Estados 
Unidos en 2024.»

Agendas AFP, APy DPA

Una flota de Mercedes-Benz, ayer, en el puerto de BaltimoreTesla, uno de los pocos beneficiados por la nueva ronda tarifaria
La compania de Elon Musk produce casi la totalidad 
de sus vehiculos eléctricos en Estados Unidos

WASHINGTON - La decision del 
presidente Donald Trump de im- 
poner aranceles de hasta el 25% a 
las importaciones de autos y com- 
ponentes clave podria transformar 
el panorama de la industria auto
motriz en Estados Unidos. Entre 
los pocos beneficiados por està me
dida se encuentra Tesla, cuyo mo- 
delo de producción local le otorga 
una ventaja competitiva frente a sus 
rivales.

El fabricante norteamericano 
de vehiculos eléctricos cuenta con 
importantes plantas en California 
y Texas, donde produce casi la tota- 
lidad de los autos que comercializa 
en el pais. Esta estructura de manu
facture nacional lo protege en gran 
medida de los aranceles, que afecta- 
ran a las marcas que dependen de la 
importation de vehiculo s y piezas.

Por el contrario, sus principales 

rivales en este mercado, desde la sur- 
coreana Hyundai hasta Volkswagen 
y General Motors, enfrentaràn un 
aumento significativo en sus costos 
operatives debido a su dependencia 
de la producción international.

Segùn Garrett Nelson, analista 
de CFRA Research, Tesla es la auto
motriz “menos afectada” por estos 
aranceles gracias a su estrategia 
de producción nacional. La propia 
compania destacó està ventaja ra
dentemente en X, donde afirmó que 
sus modelos “son los autos màs fa- 
bricados en Estados Unidos”.

El papel de Elon Musk corno di
rector ejecutivo de Tesla y asesor 
cercano de Trump ha despertado 
preocupaciones sobre un posible 
conflitto de intereses en la imple
mentation de estos aranceles. Dado 
que Tesla es una de las automotri
ces menos afectadas por la medida,

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
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Detìenen a una estudiante
"Burocracia ineficiente"
El secretano de Salud, Robert F. Kennedy Jr., criticò al departamento 
que supervisa corno una "burocracia desmesurada e ineficiente", 
en un video anunciando la reestructuración. E1 departamento se 
reducirà a 62.000 puestos, perdiendo casi una cuarta parte de su 
personal: 10.000 empleos a través de despidos y otros 10.000 en 
jubilaciones anticipadas y retiros voluntarios.

S. SCARBROUGH/AP

turca propalestina en BostonLas autoridades migratorias la acusaron de “apoyar a terroristas”
BOSTON - Una estudiante turca 
emboscada por la policia mientras 
caminaba porlas calles de un subur
bio de Boston se convirtió en la màs 
reciente simpatizante de la causa 
Palestina arrestada por el gobiemo 
delpresidenteDonaldTrumpensus 
redadas contra inmigrantes que ex- 
presan sus opiniones politicas.

Rumeysa Ozturk, de 30 anos, es
tudiante de doctorado en la Univer- 
sidad de Tufts, habia sido traslada- 
da fuera de Massachusetts cuando 
su abogada acudió a la corte y un 
juez ordenó que permaneciera en 
el estado, dijeron ayer abogados del 
gobierno de Estados Unidos en un 
documentojudicial.

En este contexto, el jefe de la di- Ozturk, abordada por agentes federales x
plomacia norteamericana, Marco

algunos cuestionan si està favorece 
indirectamente a la compania en 
detrimento de sus competidores. 
La cercania de Musk con el gobier- 
no y su influencia en decisiones que 
afectan directamente a la industria 
automotriz plantean dudas sobre la 
imparcialidad de estas regulaciones 
y si realmente responden a una es- 
trategia econòmica equitativa para 
el sector.

El propio Trump afirmó que los 
aranceles podrian tener un impacto 
neutral o incluso positivo para Tes
la. No obstante, el presidente subra- 
yó que Musk no tuvo participación 
en la decision sobre los aranceles a 
los autos.

Por su parte, Musk reconoció que 
la medida no està exenta de conse- 
cuencias para su empresa. El magna- 
tey actual lider del Departamento de 
Eficiencia Gubernamental (DOGE, 
por sus siglas en inglés) advirtió an- 
teayer que los nuevos aranceles tam- 
bién encareceràn las piezas que Tes
la importa, lo que afectaria los costos 
de producción de la compania.

“El impacto en el costo no es tri
vial”, escribió en X el empresario, 
dejando entrever que, aunque Tesla 
se beneficia en términos generales, 
no està completamente inmune a 
las consecuencias de està politica 
comercial.

Tesla importa baterias de iones de 
litio de la empresa china Contempo

rary Amperex Technology, asi co
rno otras piezas autos de paises co
rno Corea del Sur, Japón y México, 
segun datos de ImportYeti.

Otro fabricante que podria sor
tear el impacto con mayor facilidad 
es Ford Motor. La compania ensam- 
bla aproximadamente el 80% de los 
vehiculos que vende en Estados Uni- 
dos en sus propias plantas dentro 
del pais.

Sin embargo, los aranceles solo 
afectaràn la parte no estadouniden- 
se de los vehiculosy piezas importa- 
das, gracias a un acuerdo de libre co
rnerei© con Canadà y México. Esto 
mitigare el impacto en los fabrican- 
tes cuya cadena de suministro  cruza 
repetidamente la frontera. Ademàs, 
los gravàmenes sobre las piezas pro- 
cedentes de estos paises que cum- 
plan con el acuerdo comercial no se 
aplicaràn hasta que Estados Unidos 
establezca un mecanismo para su 
recaudación.

Entre los màs perjudicados por 
està politica se encuentra Hyundai. 
A pesar de que la compania surco- 
reana y su filial Kia operan fàbricas 
en Alabama y Georgia, el ano pasa- 
do importaron màs de un millón de 
vehiculos a Estados Unidos, lo que 
representó màs de la mitad de sus 
ventas en el pais, segun datos de Glo
bal Data.»

Agendas Reuters y DPA

Rubio, informò la cancelación de 
visas a màs de 300 manifestantes, 
que calificó de “lunàticos”, en una 
ofensiva contra el activismo antiis- 
raeli en los campus universitarios. 
Preguntado durante una visita a 
Guyana (ver aparte) sobre reportes 
de anulación de visados, Rubio res- 
pondió: “Van quizàs màs de 300 en 
este momento. Lo hacemos a diario, 
cada vez que encuentro a uno de es
tos lunàticos”.

Ozturk fue detenida el martes 
pasado por agentes del Servicio de 
Control de Inmigración y Aduanas 
de Estados Unidos (ICE, por sus si
glas en inglés) al salir de su hogar 
en Somerville, Massachusetts. El 
arresto, captado en video por una 
càmara de seguridad, provocò una 
serie de reacciones de indignación 
y protestas entre la comunidad mu
sulmana.

Segun reveló Newsweek, su deten- 
ción ocurrió a piena luz del dia, no 
bien la joven salió de su residencia 
en Somerville con el objetivo de re- 
unirse con amigos y ponerle fin al 
ayuno de Ramadàn.Rubio amenazó a Venezuela con represalias si ataca a Guyana
Dijo que “no terminarian bien”; el chavismo deplorò su “discurso incendiario”

GEORGETOWN, Guyana - El se
cretano de Estado norteamerica- 
no, Marco Rubio, advirtió ayer que 
seria “un dia muy malo” para Vene
zuela si atacara a su vecina Guyana 
en el marco de su disputa territo
rial por una region petrolera e insi
nuò el uso de la fuerza militar.

“Si atacaran a Guyana o a Exxon
Mobil [...] seria un dia muy malo, 
una semana muy mala, para ellos. 
No terminarian bien”, dijo Rubio 
en una conferencia de prensa en su 
visita a la capitai guyanesa.

El chavismo, a través del canci- 
ller Yvàn Gii, no tardò en respon
der. “Venezuela no se rinde ante 
intimidaciones, ni cede ante el 
chantaje de quienes creen que con 
discursos incendiarios pueden tor
cer la historia o arrebatar nuestros 
derechos históricos”, senaló.

Guyana y Venezuela mantie- 
nen una larga disputa sobre cuàl 
pais tiene derechos en el àrea del 
Esequibo, de 160.000 km2, que 
es objeto de un caso en curso en 
la Corte International de Justicia 
(CIJ), con sede en La Haya.

Washington ofreció apoyo mili
tar al pequeno pais sudamericano 
en medio de la disputa territorial y 
el aumento de las sanciones esta- 
dounidenses contra Venezuela.

Segun a los testimonios de tes- 
tigos y las imàgenes de vigilancia 
obtenidas por los medios, varios 
agentes federales, la mayoria de 
ellos con el rostro cubierto, rodea- 
ron a Ozturk. En el video, un testigo 
cuestiona a los oficiales por tener 
sus cares tapadas.

Fox News difundió que tanto el 
Departamento de Seguridad Na
tional (DHS, por sus siglas en in
glés) corno el ICE argumentaron 
que la detención de Ozturk fue por 
supuestas actividades de la joven en 
apoyo a Hamas, organización del 
Medio Oriente catalogada corno te
rrorista por Estados Unidos.

La subsecretaria del DHS, Tricia 
McLaughlin, compartió la secuen- 
cia en su cuenta de X y comentó que 
se sospecha que Ozturkestaria invo- 
lucrada en actividades relacionadas 
con Hamas. “Glorificar y apoyar a 
terroristas que asesinan estado- 
unidenses es motivo suficiente pa
ra cancelar la visa. Es una cuestión 
de seguridad y de sentido comùn”, 
aigumentó.

A raiz del conflicto entre Israel y

Marco Rubio archivo

La embajada estadounidense 
en Guyana dijo en un comunicado 
que el crucero Normandy de la Ar
mada norteamericana y el buque 
patrullero Shahoud de la Fuerza de 
Defensa de Guyana estaban reali- 
zando ejercicios en aguas interna- 
cionales y en la Zona Econòmica 
Exclusiva de Guyana.

El presidente de Guyana, Irfaan 
Ali, declaró por su parte sentirse 
“satisfecho” con el respaldo pro- 
metido por el secretario de Estado 
ante la amenaza venezolana.

“Estoy muy satisfecho con la ga- 
rantia de Estados Unidos de salva

Hamas, la administration estado- 
unidense dejó en darò que buscarà 
revocar las visas de aquellas perso
nas que se alineen con organiza- 
ciones terroristas. Algo similar a lo 
ocurrido con el caso del estudiante 
palestino Mahmoud Khalil, de la 
Universidad de Columbia, también 
detenido por el ICE el 19 de marzo 
bajo acusaciones similares.

La noticia de la detención de Oz
turk provocò una fuerte reaction en 
la comunidad musulmana estado- 
unidense. Los defensores de los de
rechos de los inmigrantes y grupos 
de apoyo a los palestinos condena- 
ron la detención y acusaron al go
biemo de utilizar  tàcticas represivas 
contra los que expresan opiniones 
contrarias a las suyas. Ademàs, se 
llevaron a cabo fuertes protestas.

Por su parte, el rector de la Univer
sidad de Tufts, Sunil Kumar, afirmó 
que la institution no fue informada 
previamente sobre la detención y 
que tienen intenciones de investi
gar la situation.* 

Agendas APy AFP

guardar nuestra integridad territo
rial y soberania”, declaró Ali en una 
conferencia de prensa con motivo 
de la visita de Rubio.

Una década después de que el gi
gante petrolero ExxonMobil des- 
cubriese vastos yacimientos pe- 
troleros en la zona, este pequeno 
pais de 800.000habitantes y habia 
inglesa està a punto de convertirse 
en el mayor productor de petróleo 
per càpita del mundo, superando 
a Qatar y Kuwait.

Un consorcio formado por 
Exxon, la estadounidense Hessy la 
china Cnooc controla toda la pro
ducción de petróleoy gas en Guya
na, que este ano està produciendo 
unos 650.000 barriles diarios.

La tension con el régimen cha- 
vista aumentò a principios de este 
mes cuando Guyana senaló que 
una patinila de la guardia costerà 
venezolana ingresó a sus aguasy se 
acercó a un buque de producción 
en un bloque petrolero offshore 
operado por ExxonMobil.

Venezuela dijo que el buque no 
ingresó en aguas guyanesas, por- 
que la delimitación de la zona ma- 
ritima aùn està pendiente corno 
parte de la disputa territorial. •

Agendas AFP y AP
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Keir Starmer y Emmanuel Macron, ayer, en el Palacio del Eliseo LUDOVIC MARIN/AFP Tres de los sobrevivientes, en el hospital de Hurghada apEuropa avanza hacia una “fuerza de reaseguro” para defender a Ucrania 
guerra. Lideres de 31 pai'ses acordaron el despliegue de efectivos para custodiar lugares estratégicos “en caràcter de disuasión”

Un submarino para turistas se hundió en el mar Rojo: seis muertos 
egipto. El naufragio en Hurghada, del cual se 
desconocen las causas, dejó también 19 herìdos

Luisa Corradini
CORRESPONSAL EN FRANCIA

PARIS - Lideres de 31 paises y re- 
presentantes de organizaciones 
internacionales se reunieron ayer 
en Paris para “definir” las “garan- 
tias de seguridad” reclamadas por 
Kiev en caso de un eventual cese 
del fuego con Rusia. Y aunque no 
hubo consenso sobre el envio de 
tropas al terreno, Francia y Gran 
Bretana -que lideran la operación- 
anunciaron el despliegue de una 
“fuerza de reaseguro” en Ucrania, 
que implicare a “algunos Estados 
miembros” de esa llamada “coali- 
ción de voluntaries”.

“Esas fuerzas estaràn presentes 
en ciertos lugares estratégicos de- 
terminados con los ucranianos” y 
tendràn “un caràcter de disuasión” 
para evitar toda nueva agresión re
sa. Por el contrario, las mismas “no 
deben ser consideradas corno fuer
zas de mantenimiento de la paz. Ni 
estar presentes en la linea de fren- 
te”, precisò el presidente francés, 
Emmanuel Macron, anfitrión de la 
cumbre en el Palacio del Eliseo.

Macron anunció asimismo que 
una delegación franco-britànica 
viajarà “en los próximos dias” a 
Ucrania para preparar el futu
ro formato de sus fuerzas arma
das “en términos de tamano y de 
equipamiento”. Ese trabajo debe 
permitir a Kiev estar lista, en ca
so de paz, para “responder a una 
eventual agresión resay disuadir a 
Moscù de lanzarla”, explicó.

Respuesta inmediata de Moscù: 
“Gran Bretana y Francia prevén 
una intervention militar en Ucra
nia, encubierta bajo la forma de 
mantenimiento de la paz”.

Reconociendo que aùn hay pro- 
fundas divisiones sobre el eventual 
envio de tropas propiciado por 
Gran Bretana y Francia, el presi
dente Volodimir Zelensky explicó 
después de la reunion que “hay 
muchas propuestas por parte de 
los lideres para hacerse presente 
en el aire, en términos de defensa 
antiaèrea, en tierra y mar... Pero, 
en lo que conciente al contingente, 

hay muchos interrogantes, y toda- 
via pocas respuestas”, dijo.

Entre los refractarios a esa po- 
sibilidad se cuenta la primera mi
nistra italiana, Giorgia Meloni, 
que ayer rechazó nuovamente la 
idea de enviar tropas a Ucrania, y 
expresó su deseo de ver una dele
gación estadounidense participar 
en la próxima reunion del grupo. 
Cercana a Donald Trump, Meloni 
considera que la mejor forma de 
defender a Ucrania seria a través 
delaOTAN.

“Giorgia tiene razón. Seria la 
mejor manera. El problema es que, 
por el momento, Donald Trump se 
niega absolutamente”, ironizó Ze
lensky anteayer durante una entre- 
vista con varios medios europeos.

Aliado clave
Después de tres horas de debates, 

tanto Macron corno el primer mi
nistro britànico, Keir Starmer, y el 
presidente Zelensky, no perdieron 
ocasión de subrayar la importan- 
cia de Estados Unidos en todo este 
proceso. Sin aludir una sola vez a 
la autèntica decepción provocada 
por el actual ocupante de la Casa 
Bianca y de su administration, los 
tres responsables politicos pare- 
cieron adoptar la estrategia que 
funciona con el ego desmesurado 
de Trump: la lisonja.

“Washington es un aliado fiable”, 
aseguró Macron, que habló telefò
nicamente con el presidente norte- 
americano antes de la cumbre.

“No hay dudas de que Estados 
Unidos es muy importante. Las de- 
cisiones que puede tornar hoy (en 
la Casa Bianca) tendràn un impac
io real en la guerra. Necesitamos 
a Estados Unidos. Y necesitamos 
que el presidente de Estados Uni
dos sea màs duro con el Kremlin”, 
afirmó una y otra vez Zelensky, 
después de acusar a Vladimir Pu
tin de querer “dividir” a Europa y 
Estados Unidos.

Consecuente con su firme acti- 
tud frente a Rusia, el primer minis
tro britànico denunciò las “prome- 
sas huecas” de Putin en torno a un 
eventual cese del fuego.

“Contrariamente al presidente 
Zelensky, Putin ha demostrado 
que no es un actor serio en las ac
tuates negociaciones de paz. Està 
jugando con la tregua naval en el 
mar Negro, a pesar de la participa
tion de buena fe de todas las partes, 
mientras continua infligiendo ata- 
ques devastadores al pueblo ucra- 
niano. Sus promesas son huecas”, 
insisti©.

Segùn Washington, el acuerdo 
de cese del fuego en el mar Negro 
habia sido alcanzado en las reunio- 
nes del martes pasado en Arabia 
Saudita. Sin embargo, apenas ho
ras después, el Kremlin anunció 
que el mismo no entrarla en vigor 
hasta que las sanciones que pesan 
sobre los bancos resos y sobre sus 
exportaciones de granos y fertili- 
zantes no sean levantadas.

Es por esa razón que, segùn Star
mer y Macron -designados para 
copilotear los trabajos del grepo- 
los presentes coincidieron en la 
necesidad de no levantar las san
ciones occidentales contra Rusia, 
corno lo reclama el Kremlin.

En un mensaje velado a Estados 
Unidos, que segùn algunas fuentes 
estaria dispuesto a aceptar, Star
mer insistió en que esas sanciones 
“deben ser aumentadas y no par- 
cialmente levantadas”. Poco antes, 
el premier se habia congratulado 
ante la prensa por el “profondo 
sentimiento de unidad y fortaleza 
europea”. “El continente se ha mo- 
vilizado a un nivel que no habia- 
mos visto en décadas”, aseguró.

“Todos los presentes en està 
cumbre estuvimos de acuerdo en 
que debemos “ir màs lejos aun para 
apoyar el proceso de paz, apoyar a 
Ucrania y aumentar la presión so
bre Rusia”, ratificò Macron.

“Eso significa aumentar la pre
sión econòmica, adoptar nuevas 
sanciones, cortar sus ingresos por 
energia, y trabajar juntos para que 
esa presión tenga verdadero efec- 
to”, explicó.

Gran Bretana sera la anfitriona 
de la próxima reunion de la “coali
tion de voluntaries por Ucrania” 
en una fecha a determinar. •

EL CAIRO - Un tràgico accidente 
tuvo lugar en la costa de Hurgha
da, en el oeste de Egipto. Alli, un 
submarino en el que viajaba un 
grupo de turistas provenientes de 
Rusia se hundió -por razones que 
aùn se desconocen-y se registra- 
ron seis muertos y por lo menos 
19 heridos, segùn informaron las 
autoridades.

El hecho se dio cerca de las 10 
(hora locai) a 600 metros de la 
costa del mar Rojo, a màs de 400 
kilómetros de la capitai egipeia. El 
medio britànico BBC indicò que 
iban aproximadamente 45 perso
nas a bordo de la embarcación lla
mada Simbad, que habitualmente 
realiza recorridos turisticos en el 
popular destino conocido por sus 
playas y arrecifes de coral.

Segùn un comunicado emitido 
por la gobernación del mar Rojo, 
los equipos de emergencia logra- 
ron rescatar a 38 de las personas 
que iban bordo. De las pasajeros 
heridos, 14 fueron reportadas en 
“estado critico” y tuvieron que ser 
trasladadas a hospitales cercanos, 
mientras que el resto pudo regre- 
sarasuhotel.

Segùn la oficina del gobernador 
Hanafi, los 45 turistas eran de na- 
cionalidades diferentes, entre ellos 
rusos, indios, noruegos y suecos. 
También habia cinco tripulantes 
egipeios. Hasta el momento, las 
autoridades rusas y egipeias no 
informaron qué provocò el hun- 
dimiento del submarino.

La agencia de noticias resa Tass 
dijo que se confirmó la muerte de 
cinco de los ciudadanos rusos, 
incluidos dos ninos, y se desco- 
noce la nacionalidad de la sexta 
persona, que podria ser parte de 
la tripulación. Los funcionarios 
que dieron la information habla- 
ron bajo condición de anonimato 
porque no estaban autorizados a 
comunicarse con los medios.

Escotillas abiertas
En declaraciones a medios 

rusos, una sobreviviente contò 
que, al ocupar sus asientos reser- 
vados, el agua empezó a entrar a 
raudales al abrirse dos escotillas. 
Dijo que era corno si el submarino 
se hubiera desprendido de lo que

Riera que lo sujetaba.
El gobernador dijo que “las au

toridades estàn realizando inves- 
tigaciones con la tripulación del 
buque para determinar la causa 
del incidente”, pero senaló que 
el submarino tenia una licencia 
de operación vàlida y el lider de 
la tripulación tenia los “certifica- 
dos cientificos” requeridos.

La empresa duena del subma
rino turistico lleva màs de 10 anos 
organizando viajes en la zona y 
afirma poseer dos de los ùnicos 14 
submarinos recreativos reales del 
mundo. En su sitio web, la compa
nia Sindbad Submarines permi- 
te que los turistas se sumerjan a 
aproximadamente 25 metros de 
profondidad para poder explorar 
500 metros de arrecife de coral y 
observar la fauna marina que 
puebla la zona. Segùn detallaron, 
tiene asientos para 44 pasajerosy 
una “ventana de visualization” de 
gran tamano.

Episodio similar
Un hecho similar ocurrió en no- 

viembre del ano pasado, cuando 
el yate turistico Sea Story se hun
dió en el mar Rojo después de ad- 
vertencias de aguas turbulentas y 
se ahogaron al menos 11 personas, 
mientras que otras 33 fueron res- 
catadas. En aquel momento, las 
autoridades egipeias atribuyeron 
el desastre a una enorme ola de 
hasta 4 metros que afectó a la zo
na, pero algunos sobrevivientes 
afirmaron que existian proble- 
mas de seguridad.

A su vez, investigadores de 
Gran Bretana afirmaron el mes 
pasado que se habian producido 
16 incidentes relacionados con 
embarcaciones con personal a 
bordo en la zona en los ùltimos 
cinco anos, varios de los cuales 
resultaron en muertes.

Pese a que el turismo es un sec
tor importante de la economia en 
el pais, muchas empresas turis- 
ticas que también operan en el 
lugar detuvieron y limitaron los 
viajes dentro del mar Rojo debi- 
do a los peligros derivados de los 
conflictos en la region. •

Agendas APy AFP
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El nùmero dos del Dicasterio para la Comunicación se refìrió a la convalecencia de Francisco en Santa Marta y dijo que es “infundado y gratuito” hablar de una renunciaLucio Ruiz. “El Papa sigue guiando a la Iglesia aunque no lo veamos”
Texto Elisabetta Piqué Corresponsal en Italia

ROMA 
ace cinco anos, el 27 de 
marzo de 2020, el Papa 
conmovió a un mundo 
asustado y encerrado por 

diversas cuarentenas, al presentarse 
solo, en una Plaza San Pedro vada, 
para suplicarle a Dios liberar a la hu- 
manidad de las “densas tinieblas” cau- 
sadas por la pandemia del Covid-19. 
Francisco, entonces de 83 anos y fi
sicamente en buena forma, recordó 
que “nadie se salva solo” ya que todos 
estamos en la misma barca.

Cinco anos después, Francisco, 
de 88 anos, se encuentra aislado en 
su casa de Santa Marta, en convale
cencia después de 38 dias interna- 
do por una dificil neumonia. Y son 
millones las personas en el mundo 
que rezan por su recuperación, co
rno destacó el monsenor argentino 
Lucio Adrian Ruiz, nùmero dos del 
Dicasterio para la Comunicación, 
en una entrevista con la nacion.

“Ahora el Papa tiene que cuidar- 
se, pero él sigue guiando a la Iglesia 
aunque no lo veamos”, aclaró tam- 
bién este sacerdote santafesino de 
60 anos que hace cuatro anos reali
ze un libro especial para evocar ese 
extraordinario momento.

-Se cumplen cinco anos de esa 
imploración del Papa, solo, re- 
zandoporelfindelapandemia,y 
ahora està él, solo, en Santa Mar
ta, recuperàndose de la crisis de 
salud mas seria de su pontifica- 
do. /Cuàl es el significado?
-Creo que es ese ir y volver de la gra
da y de conectar la vida de los que 
creen y los que aman. Cinco anos 
atràs el Papa salia solo, bajo la llu- 
via, mientras todos estàbamos en- 
cerrados sin salir. Y salia para rezar 
por nosotros, por el fin de la pande
mia, para que tengamos esperanza, 
para que tengamos fe. Hoy, a cinco 
anos, seguimos recibiendo esa ex
hortation de él, a nivel mundial pe
ro también a nivel personal, y por 
eso la invitación a que volvamos a

El sacerdote argentino Lucio Adrian Ruiz

leer esa homilia de esa noche. Y en 
una situación especial: esa vez él 
caminaba solo por nosotros, ahora 
nosotros caminamos todos junto 
a él para darle fuerza, para darle 
ànimos, para darle ese acompana- 
miento del pueblo de Dios a su pas
tor que amamos.
-La Sala de Prensa de la Santa 
Sede difundió el calendario de 
eventos de la Pascua, de momen
to sin el Papa, pero tampoco con 
ningùn otro colaborador. ^Es una 
buena serial? ^Podemos esperar 
que aparezca el Papa de alguna 
forma en la Semana Santa?
-Esas son cosas que no podemos 
saber porque son cuestiones mé- 
dicas de còrno va reaccionando él. 
Pero creo que mas alla de la presen- 
cia fisica o no, es la presencia de él 
corno pastor que sigue guiando la 
Iglesia aùn cuando no se lo vea. Y 
creo que eso es muy importante 
para nosotros que tenemos fe, que 
no es solamente cuando lo vemos: 
él guia a la Iglesia y sigue guiando 

a la Iglesia, aunque nosotros no lo 
veamos porque su salud no le per- 
mite dejarse ver.
-El Papa fue dado de alta el do- 
mingoyyacumplió mas de cuatro 
dias de convalecencia en su casa 
de Santa Marta: scòrno està?
-No tengo ulteriores informaciones 
decómovaevolucionando,peroelhe- 
cho de que justamente no tengamos 
noticias, de acuerdo con la dinàmica 
que teniamos, significa que, gracias a 
Dios, todo vabien... Si no,ya estaria de 
nuevo en el Gemelli. El hecho de que 
esté en casa es muy bueno, siguiendo 
las prescripciones de sus médicos, 
que son reposo y fisioterapias respi
ratoria, motora y farmacològica.
-Sus médicos dijeron que duran
te su internación estuvo dos veces 
al borde de la muerte: scòrno vive 
y vivió usted este momento?
-<;Cómo lo vivi? En esos memen
tos dificiles lo vivi con el dolor de 
acompanar a quien uno ama y que 
por la fe uno sabe quién es. Fueron 
momentos de mucha tristeza, pero 

también de mucha esperanza en la 
voluntad de Dios y en el saber que él 
siempre fue y es una persona de fe 
importante. Él estaba en las manos 
de la Virgen y él nos ha ensenado a 
vivir en la Cruz sin miedo y con fe, 
corno dijo el TI de marzo de 2020: 
"<,Por qué tienen miedo? Aun no 
tienen fe?”. Y ahora vivo con gran 
alegria que pudo volver a casa y que 
se va a recuperando de a poco y de 
saber que, corno decia antes, sigue 
guiando a la Iglesia, aùn cuando no 
lo podamos ver. Y con un gran sen- 
tido de la responsabilidad de poder 
ayudar màs aùn en lo que sabemos 
qué él quiere, corno en el proceso de 
la curia, en el servicioy de la misión 
que tenemos. Es decir, no hace falta 
que nos esté diciendo todos los dias 
qué tenemos que hacer, sino que sa
bemos lo que hay que hacer y còrno 
y la responsabilidad de responder 
hoy con lo que debemos hacer.
-Usted, que conoce bien al Papa 
y su tenacidad, determinación y 
voluntad de no rendirse, scòrno 
se espera està recuperación?
-No he hablado con él ni lo he visto, 
pero desde toda la ensenanza que él 
nos ha dado siempre, yo creo que lo 
està viviendo con una fe profunda, 
con un amor profundo y con una 
humildad profunda. O sea, de al- 
guien que se pone en las manos de 
Dios, aùn “cuando parece que Jesùs 
duerme”, corno dijo el 27 de marzo 
de 2020. Creo que la serenidad de 
su fe es lo que nos està iluminando, 
porque esto también es una cosa 
bonita e importante: ensenarnos a 
vivir en la fe en el Padre, corno Je
sùs, dormir en la tempestad, en la 
tormenta. Està ensenanza magis
terial también es importante para 
la Iglesia: no solamente creemos y 
estamos bien cuando todo està bien 
o es positivo. También en la Cruz sa
bemos abrazar y sabemos dormir 
en los brazos del Padre.
-Usted vivió el final del pontifi- 
cado de san Juan Pablo II, que al 
final, por el Parkinson, tenia difi- 

cultades para comunicarse. Nos 
podemos imaginar una Pascua 
en la cual el Papa està presente y 
alguien en su nombre pronuncia 
lashomilias?
-No lo sé, aùn no ha sido decidido, 
depende de còrno evolucione, pero 
lo que yo digo es que ahora el Papa 
se tiene que cuidar. Él, en su estado, 
està progresando, pero los médicos 
le dijeron dos meses, al menos, para 
recuperarse. Yo quiero que se recu
pero bien, no que esté haciende co
sas que no debe hacer, simplemen- 
te para estar ahi presente. Si Dios 
hoy lo quiere encerrado, rezando, 
amando a la Iglesia y en comunión 
con Dios, en su pieza, “escondido”, 
pues bueno, ahi estarà haciende de 
Pontifice. Él es el Sumo Pontifice 
y él està pontificando entre Dios y 
los hombres en cualquier lugar que 
Dios se lo esté pidiendo. Por eso lo 
que no quisiera es que, por presio- 
nes, por esto o por aquello, por al- 
gùn motivo innecesario, tenga que 
hacer algo que después le haga mal. 
Necesitamos que se recupera.
-Usted es el experto del Vaticano 
en redes sociales, blogs, influen
cers y demàs: ^qué opina de la 
oleada de noticias falsas que hu- 
bo durante la internación?
-El tema de las redes en todo este 
tiempo lo he vivido en dos realida- 
des distintas. Una es la que usted 
decia, es decir, todas las fake news, 
invenciones sin pies ni cabeza y que 
ahora se demuestran que eran men- 
tiras y me pregunto qué sentirà la 
gente que lo mató tantas veces. Esa 
parte la vivi con mucha tristeza, 
porque creò tristeza en el corazón 
de muchas personas y nadie tiene 
derecho a hacer eso. Pero hubo 
otra parte de muchisimos jóvenes, 
influencers y demàs que dieron 
muchisimo amor, que han manda- 
do mensajes, videitos para él, reels, 
que han organizado reuniones, ro- 
sarios, cadenas de oración... Fue un 
flujo de amor muy grande y eso fue 
muy bonito.
-En este contexto especial, ;,cree 
que es posible una renuncia?
-Yo no lo sé, pero simplemente creo 
que es un pastor responsable y ena- 
morado de Dios y de la Iglesia. Y lo 
dijo siempre él: “mientras yopueda, 
seguirò addante. Si alguna vez veo 
que no puedo, dejaré”. Creo que na
die tiene el derecho ni la posibilidad 
de decir qué va a hacer porque es él, 
delante de Dios, que irà viendo cada 
dia qué cosa leva pidiendo Dios. Por 
eso me parece infundado y gratuito 
hablar de renuncia, nadie lo puede 
decir porque es una respuesta suya 
a Dios, que lo llamó en un momento 
y lo sigue Ramando. •Corea del Sur combate los peores incendios de su historia

tragedia. El fuego, avivado por el viento y la sequfa, afectaba màs de 35.000 hectàreas y forzo evacuaciones masivas: hay 27 muertos

CHEONGSONG.- Los equipos de 
bomberos de Corea del Sur lucha- 
ban por contener los peores incen
dios forestales en la historia del pais, 
queya causaron la muerte de 27 per
sonas, obligaron a al menos 37.000 
personas a huir de sus hogaresy han 
destruido màs de 300 estructuras, 
que incluyen templos budistas de- 
clarados patrimonio cultural por la 
Unesco.

Màs de una docena de incendios 
forestales alimentados por fuertes 
vientos y clima seco arden en las re- 
giones del sudeste del pais hace una 
semana, afectando màs de 35.000 
hectàreas. El gobierno surcoreano 
movilizó a miles de efectivos y dece- 
nas de helicópteros para extinguir 
los incendios, pero las ràfagas de 
viento estàn dificultando su labor.

El Ministerio de Interior y Seguri- 
dad afirmó que 27 personas murie- 
ron y decenas resultaron heridas. 
El balance, que probablemente au

El fuego se extiende por una montana de Andong, en el sur del pais KIM DO-HUN/AP

las estadisticas de incendios en1987. 
Las autoridades reconocieron que 
los cambios en la dirección del vien
to y el tiempo seco estaban revelan
do las limitaciones de los métodos de 
extinción convencionales.

Las victimas mortales incluyen a 
un piloto cuyo helicóptero  se estreUó 
durante los esfuerzos por contener 
un incendio y a cuatro bomberos y 
otros trabajadores que murieron 
tras quedar atrapados por las llamas 
que avanzaban ràpidamente.

Las autoridades no revelaron deta- 
Ues sobre los civiles faUecidos, excep- 
to que en su mayoria tenian 60 anos 
o màs y tuvieron dificultades para 
escapar ràpidamente. Sospechan 
que un error humano causò varios 
de los incendios forestales, incluidos 
casos en los que se iniciaron fuegos 
para limpiar hierba crecida en tum- 
bas familiares o con chispas durante 
trabajos de soldadura. •

mente, es el peor desde el inicio de Agendas AP y AFP
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LAS ACUSACIONES
DEL MINISTRO Y
DEL PRESIDENTE

Tanto Caputo corno Milei 
acusaron a sectores de 
buscar desestabilizar 
con la cuestión 
cambiaria

Turbulenciafinanciera | definicionesdelgobierno
Caputo afirmó que se espera recibir 
US$20.000 millones del FondoE1 ministro de Economia mencionó la cifra al dar una conferencia y contò que pidió autorización para revelarla, con la intención de calmar a los mercados; afirmó que hay negociaciones con el Banco Mundial, el BID y CAF
El ministro de Economia, Luis Ca
puto, afirmó ayer que el Gobierno 
pretende que el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) apruebe un 
monto de US$20.000 millones pa
ra la Argentina. Segun dijo el titular 
del Palacio de Hacienda, pidió auto
rización al organismo para revelar 
la cifra, debido a las turbulencias y 
la incertidumbre que se generaron 
en las ultimas dos semanas, a la es
pera de la firma del acuerdo.

“Hablando ayer con la managing 
director del Fondo [por Kristalina 
Georgieva] y comentàndole estos 
temas le dije: ‘Como realmente pue- 
den faltar algunas semanas hasta 
que puedas convocar al board y 
temendo en cuenta los rumores... 
dado que se ha dicho que el FMI 
exigia devaluación, algunos ha- 
blaban de 30%, otros de 7%, que el 
acuerdo iba a ser de US$3000 mi
llones, otros de US$5000 millones, 
dijimos que por lo menos estaria 
bueno decir el monto que nosotros 
hemos acordado y que el staff va a 
someter a la aprobación del board'. 
El monto que nosotros acordamos 
con el staff que es en definitiva el 
board quien decide si se aprueba o 
no, es de US$20.000 millones. Es 
muy superior al monto que se vie
ne escuchando de algunas personas 
en particular”, sostavo el funciona- 
rio, que disertò por la manana en 
la Conferencia Anual sobre Regu
lation y Supervision de Seguros en 
América Latina.

Ademàs, el ministro de Economia 
dijo que hay negociaciones abiertas 
con el Banco Mundial, con el Ban
co Interamericano de Desarrollo 
(BID) y con el Banco de Desarrollo 
de América Latinay el Caribe (CAF), 
para un “paquete adicional de libre 
disponibilidad”, con el fin de refor
zar las reservas del Banco Central. 
“Ese es el objetivo del nuevo acuer
do. Cuando uno ve las reservas bru- 
tas y le suma lo que viene, van a subir 
a US$50.000 millones”, indicò.

Desde el Gobierno se encargaron 
de aclarar que los nuevos montos 
se utilizaràn para reemplazar las 
letras del Tesoro que hay en el Ban
co Central por deuda del Fondo, y 
que no se destinaràn a intervenir el 
mercado cambiario.

Antes de dar a conocer oficial- 
mente la cifra, Caputo hizo un lar
go descargo para intentar disipar 
los ruidos en los mercados y habló 
de un pian orquestado de la oposi- 
ción para-segun su vision-intentar 
“desestabilizar” la gestión. “A veces 
escucho a algùn periodista o leo en 
los diarios de la ‘corrida cambiaria’, 
la ‘crisis’ y demàs. Bueno, me sor
prendo. Hay que ponerlo en pers- 
pectiva. Los mismos que militan es- 
to, hace cuatro anos recibieron un

El ministro de Economia, Luis Caputo, durante su discurso de ayer mecon

tipo de cambio en $60 y a los diez 
meses valia $180. En diez meses ha- 
bia subido 200%. La misma gente 
que cuando asumimos pensaba que 
el tipo de cambio iba a ir inmedia- 
tamente a $2000, $3000... algunos 
decian $8000, que a precios de hoy 
serian unos $4000, $6000, $16.000. 
Y resulta que en 14 meses, desde que 
llegamos, el tipo de cambio se mo- 
vió apenas 15%, /.eso es una corrida? 
Parece raro”, planteó directo con
tra aquellos que critican la politica 
cambiaria actual.

Intención de “desestabilizar”
El ministro pidió pensar “un poco 

mas qué hay detràs de esto” y mani
festò la version de la Casa Rosada. 
“Es inevitable pensar que hay una 
intención desde el minuto uno de 
desestabilizar el gobierno del presi
dente Javier Milei. En concreto, hay 
una especie de hasta necesidad y ur- 
gencia de desestabilizarlo”, dijo.

“Ahora, scòrno hace esto la opo- 
sición? Como no estàn ahora en el 
Gobierno, està necesidad y urgen- 
cia no la pueden canalizar a través 
de un DNU; entonces la canalizan 
de la forma que mejor saben: orga- 
nizando estas cosas que han hecho 
en las ultimas dos semanas, empe- 
zando por una marcha violenta que 
nos hizo recordar los peores mo- 
mentos”, comentó, en alusión a la 
protesta de los jubilados a la que se 
sumaron no solo hinchas, sino tam- 

bién barras de los clubes de fùtbol, 
y organizaciones socialesygremia- 
les. Ese dia (el miércoles 12 de mar
zo), el Gobierno dispuso un fuerte 
operativo para aplicar el protocolo 
antipiquetesy la Gendarmeria hirió 
al fotògrafo Pablo Grillo, todavia in- 
ternado en terapia intensiva.

Segun Caputo, la semana siguien- 
te a esa movilización hubo una “fuer
te intervention” de la oposición “al 
mas alto nivel”, para que los diputa- 
dos votaran contra la validación del 
DNU que habilita las negociaciones 
por la deuda. Finalmente, el decreto 
fue ratificado. “Como eso tampoco 
funcionó, no contentos, enviaron 
una carta al Fondo diciendo que no 
iban a respetar este acuerdo en caso 
de que ellos volvieran, en una vision 
bastante particular sobre lo que es 
una democracia. Mandaron esa car
ta al Fondo, que tuvo su impacto”, 
reconoció el ministro de Economia 
sobre la misiva que firmaron sena- 
dores de Union por la Patria (UP).

Para conduit su anàlisis sobre 
el estado actual del pais, Caputo 
criticò “lo que se dice sobre lo que 
està pasando”, en relation con la 
creciente expectativa de que ha- 
ya una modification de la politica 
cambiaria que incluya una deva
luación, luego de cerrar el acuerdo 
con el Fondo. “La gente lo escucha 
y muchos hasta sin intención termi- 
nan contribuyendo a eso, muchos 
periodistas que genuinamente, sin 

maldad, terminan metiéndose en 
ese mismo clima”, lamentò.

En su alocución, el titular de 
Hacienda insistió con que “este 
acuerdo con el FMI es diferente” a 
los anteriores, porque los dólares 
se destinaràn a reforzar el Banco 
Central, debido a que en la Argen
tina “el ajusteya està hecho”y a que 
el Gobierno cumplió por demàs las 
exigencias del organismo. En eso, 
también retomó la linea que plan
teó en las ultimas entrevistas que 
dio. Dijo que se logró el equilibrio 
fiscal en corto riempo, que se hizo 
un “ajuste expansivo”, que el pro
ceso fue “socialmente aceptable” y 
que se evitò una “hiperinflación”.

“A partir de haber conseguido 
entonces estos logros es que pudi- 
mos iniciar està citarla, para llegar 
a un nuevo acuerdo con el Fondo. 
La diferencia fundamental es que 
ahora estos nuevos fondos que van 
a entrar no van a ser para financiar 
gastos, no van a ser para financiar 
déficit, sino para recapitalizar el ac
tive del Banco Central”, enfatizó.

Planteó que, pese a que los pesos 
circulantes son un tercio de los que 
en promedio hubo en la economia 
argentina, necesitan estar respal- 
dados y que para eso haràn entrar 
dólares del FMI al Banco Central, 
para “simplemente cambiar de 
acreedor” y que la deuda bruta “no 
cambie”. También porque, tal corno 
planteó el economista Juan Carlos 

de Pablo, es una “deuda moral” que 
el Tesoro le deba al Central.

“Nosotros venimos acà a bajar 
la inflation, a bajar impuestos y a 
honrar las deudas con todos, con el 
FMI, con el mercado y, sobre todo, 
con la gente. Lo que buscamos con 
este acuerdo es que la gente pueda 
estar tranquila de que los pesos tie- 
nen respaldo en el Banco Central. 
Eso va a hacer que tengamos una 
moneda màs sana. Una moneda 
màs sana implica menos inflation, 
menos inflation implica menos 
pobreza, màs inversion, mejores 
salaries, mayor crecimiento, mayor 
recaudación, mayor superàvit, baja 
de impuestos”, enumerò.

Las reservas
Al retomar el tema de los 

US$50.000 millones que quedaràn 
corno reservas brutas si se aprueba 
el desembolso del FMI, Caputo des- 
glosó: “^Guanto es la base moneta
ria hoy en la Argentina medida en 
dólares? Al tipo de cambio oficial es 
aproximadamente de US$25.000 
millones y al tipo de cambio libre es 
de aproximadamente US$20.000 
millones. O sea que, mirado eso co
rno se miraba a la convertibilidad, 
tenemos màs del doble de reservas 
en dólares de lo que hay de base. Està 
cuenta da que el tipo de cambio de 
equilibrio puede ser muy inferior 
incluso al tipo de cambio oficial. 
Aun si ustedes quisieran tornar la 
base amplia, argumentando que en 
la convertibilidad, por ejempio, no 
habia pasivos remunerados, la base 
amplia hoy al tipo de cambio libre 
està en torno a los US$35.000 mi
llones. Algùn otro puede decir ‘pero 
son las reservas brutas’. Réstenle lo 
que quieran, muchachos, el nivel de 
respaldo que en unos dias van a te
ner los pasivos del Banco Central, los 
pesos, no lo hemos tenido nunca, ni 
en la convertibilidad”, expresó.

“Adicionalmente, el acuerdo con 
el FMI debiera ayudar a comprimir 
el riesgo pais, que va a generar en el 
tiempo que la Argentina recupere 
el acceso a los mercados y, con eso, 
que cuando haya vencimientos de 
deuda el pais pueda al menos refi- 
nanciar el capitai”, dijo.

Para conduit, indicò: “Para noso
tros, hacer politica es venir a servirai 
pueblo, no perpetuale en el pueblo. 
Porque si vos te perpetuàs en la poli
tica estàs viviendo de la politica, de la 
piata de la gente. Nosotros venimos 
a cambiar eso, a volver a hacer una 
Argentina grande. Esperemos que 
nos acompanen en este proceso”.

El acuerdo con el FMI seria el teme
rò que firma la Argentina desde 2018, 
cuando la gestión de Mauricio Macri 
recurrió al organismo en medio de 
una crisis cambiaria. •

http://www.lanacion.com/politica
Facebook.com/lanacion
mailto:politica@lanacion.com.ar


LA NACION | VIERNES 28 DE MARZO DE 2025 POLITICA ECONÒMICA I 9

©Es inevitable pensar que hay una intención desde el minuto uno de desestabilizar al gobierno del presidente Javier Milei"
Luis Caputo MINISTRO DE ECONOMIA

©Es irrelevante la discusión cambiaria, solamente los mandriles econochantas se ponen a operar con esa cuenta"
Javier Milei presidente

Un llamado urgente 
al FMI para intentar 
calmar eldólarUn dia antes del anuncio, Caputo llamó a Georgieva para poder contar el montoMilei dijo que no piensa devaluar y que el ruido cambiario es “irrelevante”Afirmó que quienes hablan de saltos del tipo de cambio “operan”; acusó al kirchnerismo por la volatilidad de las ultimas semanas

Tras el anuncio de Luis “Toto” Ca
puto sobre el monto del acuerdo 
con el FMI, el presidente Javier 
Milei salió ayer a respaldar a su mi
nistro de Economia, insistici en que 
nova a devaluar calificó de “irrele
vante la discusión cambiaria”, pese 
al ruido politico y econòmico que 
provocò en las ultimas semanas.

“Hablar del tipo de cambio es 
irrelevante porque voy a tener tan- 
tos dólares que respaldan la base 
monetaria, que me podrian sacar 
toda la base monetaria al tipo de 
cambio oficial y me sobrarian 
US$24.000 millones”, sostuvo.

El Presidente habló en la Ra
dio El Observation donde fue en- 
trevistado por el periodista Luis 
Majul. En ese marco, dijo que “ob- 
viamente” no piensa en devaluar. 
“Es irrelevante la discusión cam
biaria, solamente los mandriles 
econochantas se ponen a operar 
con esa cuenta”, exclamó.

Segùn dijo el Presidente en sin
tonia con lo que habia afirmado 
Caputo mas temprano (ver apar
te), si ingresan al Banco Central 
los dólares del FMI se pasaràn 
de US$26.000 millones de reser- 
vas brutas a US$50.000 millones. 
Entonces, y siempre en base a la 
mirada oficial, la base monetaria 
quedaria en US$26.000 millones 
al dólar oficial y en US$22.000 mi
llones al paratelo.

“Tengo el doble [de respal- 
do]”, sintetizó Milei sobre los 
US$50.000 millones en los que 
se anciaria la base de entre 
US$22.000y  US$26.000 millones, 
segùn el tipo de cambio al que se 
la calcule.

El mandatario aseguró que si a 
la base monetaria se suma la nece- 
sidad de cubrir los pasivos remu- 
nerados, todo junto equivaldria 
-en sus càlculos- a US$42.000 mi
llones (al oficial) y a US$36.000 
(al paratelo), montos menores a 
lo que quedarian de reservas in- 
ternacionales con el préstamo.

“La Argentina va a recibir dóla
res y a cancelar Letras Intransferi- 
bles, lo que representa una forma 
de fortalecer la hoja del balance del 
Banco Central. Ahora los pesos van 
a estar respaldados por dólares”, 
remarcó el Presidente, que asi vol- 
vió a descartar que los fondos va- 
yan a utilizarse para intervenir en 
el mercado cambiario.

En busca de desmentir los rui- 
dos sobre una posible devaluación 
tras la fuerte intervención del Cen
tral en los ùltimos dias y también 
de calmar las especulaciones an
te los nùmeros rojos del mercado 
en algunas jornadas, Milei indicò: 
“Muchas de las cosas que se han es-

tado diciendo carecian totalme nte 
de sentido y por una cuestión del 
hermetismo que requiere una ope- 
ración de estas magnitudes con el 
FMI necesitàbamos ser herméti- 
cos, hasta que anoche Kristalina 
Georgieva [titillar del organismo] 
te dio el OK a Toto Caputo para re
velar el monto”.

Ademàs, y tal corno hizo su mi
nistro de Economia, Milei aseguró 
que el acuerdo con el organismo 
sera diferente a los anteriores por
que la Argentina ya hizo el ajuste 
fiscal y porque ahora intentarà 
cancelar la deuda que el Tesoro 
tiene con el Banco Central.

Contra Cristina
“Tradicionalmente el politico ar

gentino dice ‘hagan un supositorio 
con eso, agarren los billetes, enró- 
llenlos y ùsenlos de supositorio’. 
Eso es lo que hizo la senora Cristi
na Kirchner, que viene ahora a ca- 
carear, que estafó a los argentinos 
con el Préstamo del Bicentenario, 
que se llevó US$10.000 millones, a 
piata de hoy US$15.000 millones, 
contra papelitos de colores. Ella 
fue y se la gastó. Los econochan
tas mandriles que estàn critican
do està operación [la del gobierno 
libertario] que expliquen por qué 
les pareció buena la operación de 
Cristina Kirchner estafando a to- 
dos los argentinos, poniendo pa
pelitos de colores y llevàndose los 

dólares”, planteó Milei contra la 
expresidenta, que mas temprano 
habia cargado contra él y contra 
Caputo por el nuevo préstamo, y 
habia asegurado que se lo iban a 
“fumar” para las elecciones.

Asimismo, Milei acusó al kir
chnerismo por la volatilidad que 
hubo en las ultimas semanas. 
Segùn el Presidente, los saltos 
cambiarios no respondieron so
lo a una cuestión econòmica, si
no que se “mezcló la politica”. El 
mandatario agregó: “Acà hubo 
un intento de golpe en la cuestión 
institucional-polftica, en la calte y 
en el mercado. O sea, el mercado 
es solamente una parte de todas 
estas cosas”.

“Sucede que ‘Che Cristina’ està 
nerviosa porque Casación te re
vocò el recurso y ya sabe que va 
a ir presa. La senora Cristina sa
be que va a ir presa. Consecuen- 
temente, està haciende lo que se 
llama ‘quemar las naves’. Ella està 
quemando las naves. Ella y los de- 
lincuentes de sus socios, llàmese 
[Axel] Kicillof, [Sergio] Massa, to
do el cuarto [en realidad, tercer] 
gobierno kirchnerista deplorable 
que dejó el pais al borde del abis- 
mo”, afirmó.

“Que la futura presidiaria em- 
piece a practicar còrno escribir 
sus memorias en los ladrillos de 
la càrcel o, si le dan la domiciliaria, 
donde decida recluirse”, dijo. •

Francisco Jueguen
LA NACION

Luego de otra jornada caliente en 
el mercado, Luis Caputo decidió 
llamar a la directora gerente del 
FMI, Kristalina Georgieva, y te dijo: 
“Hay que decir el monto”. Para el 
ministro, era necesario empezar a 
mostrar el poder de fuego con el que 
contarà el Banco Central (BCRA) en 
las próximas semanas para respal
dar al peso, ya que, pese a que en- 
tiende que lo que ocurre no puede 
considerarse una corrida -’’aunque 
muchos la militan”-, en el Palacio 
de Hacienda ya preocupaba inter
namente la dinàmica de ventas de 
reservas, ensanchamiento de la 
brechay volatilidad del dólar que se 
habia instalado principalmente por 
la incertidumbre de lo que ocurriria 
luego del acuerdo con el FMI.

La confidencialidad que existia 
sobre un acuerdo, al que te faltan 
semanas todavia de cocción, dejó la 
puertaabiertapara-dicenenEcono- 
mia- intentos de desestabilización 
de la oposición, pero también a ver- 
siones sobre los dólares frescos que 
llegaràn, las restricciones en su uso 
y el sistema cambiario que se ins- 
taurarà (^adiós al crawl y al blend, 
bienvenidas las bandas o una deva
luación, corno sugirieron algunos, 
de hasta un 30%?). En Economia 
habia bastante branca ayer con va
ries exfuncionarios del Fondo que 
dieron notas en los ùltimos dias..

Georgieva entendió y decidió dar 
luz verde. Asi, Caputo confirmó ayer 
en la Bolsa de Cornerete que llega- 
ràn US$20.000 millones, un scoop 
que Bloomberg habia publicado la 
semana pasada y que el banco suizo 
UBS habia sugerido en un informe. 
Habrà que ver ahora si el efecto de 
la ratification no estaba ya descon- 
tado en el mercado, que aùn no tie
ne novedades sobre las precisiones 
cambiarias que traerà el nuevo Pro
grama de Facilidades Extendidas 
(EFF, segùn las siglas en inglés) que 
firmarà la Argentina conci boarddel 
Fondo a mediados de abili.

No sólo se espera que el mercado 
financiero reaccione a la noticia, 
sino que también te hagan expor- 
tadores que retenfan su liquida
tion e importadores que apuraban 
compras al tipo de cambio actual. 
Un dato: en Economia ratifican que 
la mejora de las retenciones se ter
mina a mediados de ano.

Esos US$20.000 millones, expli- 
caron fuentes oficiales, son el monto 
global del EFFy seràn de absoluta “li
bre disponibilidad”. Vate aclarar: es 
un monto acordado con el staff y al 
que le falta el visto bueno del directo- 
rio. No hubo detalles aùn sobre cuàl 
serà la secuencia de desembolsos, es 
decir, sobre qué pared de dólares lle- 
garà corno up-front payment (pago 
inicial), aunque, aclararon, “es da
tamente mayor aloquedioelFondo 
en cualquier programa”.

El ministra confirmó, ademàs, 
que llegaràn fondos frescos “signi- 
ficativos y de libre disponibilidad” 
del Banco Interamericano de Desa- 
rrollo (BID), el Banco Mundial (BM) 
y la Corporation Andina de Fomen
to (CAF). No seràn tramos de prés- 
tamos para programas especificos 
te que se anunciarà (aunque habrà 
de esos desembolsos en diferentes 
ventanas), sino un monto inicial, 
dicen, que vendrà a profundizar el 
fortalecimiento de las reservas.

De hecho, Caputo dejó una cuen

ta ante el auditorio de la Bolsa. Dijo 
que las reservas internacionales 
-ayer en US$26.222 millones- llega- 
rian a US$50.000 millones gracias 
a los refuerzos. “Las reservas netas 
seràn holgadamente positivas”, an- 
ticiparon en el Palacio de Hacienda. 
Hoy estàn en terreno negativo por 
unos US$5000 millones, segùn el 
mercado. £ Un swap con EE.UU.? No 
hay nada asi confirmado por Eco
nomia. Tampoco descartado.

El tipo de cambio que resultarla 
de està operación, dijeron fuentes 
oficiales, quedaria por debajo de 
$1000 e incluso del de la converti- 
bilidad si se toma base monetaria 
contra reservas. “No vamos a espe- 
rar a que el tipo de cambio vaya ahi”, 
aclararon. “Van a sobrar dólares por 
todos lados”, anticiparon. En el Go
bierno buscan que se reproduzea 
la estabilidad de la convertibilidad 
instaurada por Domingo Cavallo.

El programa que viene ya tiene 
corno base que no se gastarà piata 
de màs y que, por ende, habrà emi- 
sión monetaria cero, un poroto que 
el Gobierno se anticipò a ganar ante 
el staff del Fondo. La idea ahora de 
capitalizar al BCRA solo tiene un 
objetivo: darle fortaleza al peso. Las 
letras intransferibles -que el kirchne
rismo usò para llevarse los dólares de 
la entidad y gastarlos, y que hoy son 
papeles de colores sin valor- seràn re- 
emplazados por dólares reales.

Cada uno de los pesos, creen en 
Economia, tendrà ahora su respal- 
do en dólares. Està idea, con una ba
se monetaria a un tercio de te que 
fue en promedio en la Argentina, 
despejaria las dudas sobre el tema 
cambiario, ya que cualquiera que 
tenga pesos podrà ir a cambiarios 
cuando quieta. “El esquema cam
biario pasa a ser menos importante 
cuando vos decis que tenés el res- 
paldo suficiente”, aclararon.

Sobre los problemas para acumu
lar reservas netas (llevan vendidos 
US$1445 millones en nueve jorna
das), en el Gobierno remarcaron 
que en 2024compraron US$25.000 
millones, pero tuvieron que pagarle 
al Fondo, a los privados y a los im
portadores. “La Argentina viene pa
gando desde hace 14 meses intere- 
sesy capitai. Esa no es una situation 
normal”, dijeron y aclararon: “El 
acuerdo con el Fondo va a ayudar a 
que comprima el riesgo pais”. Hoy 
està en màs de 700 puntos.

Caputo confia en que, hasta que 
llegue el acuerdo con el Fondo, pue
de haber volatilidades,  pero no crisis. 
Dar una idea del monto que negocia 
la Argentina terminarla, creen, los 
ruidos en el mercado. Sin embar
go, màs allà de eso, confia en que 
lo que prevalece con el tiempo son 
los fundamentos -indicadores ma
cro clave-, corno el equilibrio fiscal 
y la prolijidad monetaria. El sanea- 
miento del balance del Central, con la 
compra de las letras intransferibles a 
valor de mercado (que mejoraria los 
nùmeros de la deuda bruta), fortale- 
cerà el camino elegido por el equipo 
econòmico y por Javier Milei.

(■La próxima paratia? Salir del ce- 
po. Asi corno Caputo negò una deva
luación tras el programa con el Fon
do, también dijo que el desarme no 
serà inmediato sino graduai. De he
cho, en el EFF hay un principio de so
lution, contaron, para los US$6000 
millones de utilidades encepadas 
aùn en la Argentina. “Es parte del 
acuerdo”, contaron los negociado- 
res, sin dar màs precisiones. •
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Turbulenciafinanciera | conferencia de prensaen Washington
El FMI evitò 
confirmar si el 
crédito es por 
US$20.000 
millonesLa directora de Comunicaciones del organismo, Julie Kozack, solamente dijo que el monto sera “considerable” y que debe ser defìnido por el directorio
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - El Fondo Mone
tario International (FMI) dijo que el 
nuevo programa con la Argentina 
sera “considerable” y las negotia
tions estàn “muy avanzadas”, pero 
evitò confìrmar una cifra al senalar 
que el acuerdo aùn debe recorrer los 
procesos intemos de rutinay el mon
to lo definirà, en ùltima instancia el 
Directorio Ejecutivo. Los directores 
tuvieron està semana una reunion 
informai con el staff para comenzar 
a empaparse de las discusiones con 
el gobierno de Javier Milei.

“Lo que puedo decir ahora es que 
las conversaciones sobre un nuevo 
programa respaldado por el Fondo 
estan muy avanzadas e incluyen un 
paquete de financiamiento conside
rable”, dijo la directora de Comuni
caciones del FMI, Julie Kozack, en 
su habitual conferencia de prensa 
en el organismo. “El tamano de ese 
paquete lo determinarà finalmente 
nuestro Directorio Ejecutivo, pero 
puedo confirmar que las conver
saciones se centran en un paquete 
considerable”, insistió.

Kozack recordó ademàs que el 
Fondo tiene “un conjunto de proce
sos” que siempre sigue a la hora de 
delinear un programa, y corno parte 
de estos procesos internos rutina- 
rios, el staff ha estado en contacio 
con el board respecto de las politicas 
que estaràn contempladas en el pro
grama. “Como ya hemos senalado 
aqui, las conversaciones sobre las 
politicas especificas que se inclui- 
ràn en el programa aùn estan en 
curso”, remarcó.

Kozack, que negoció el programa 
aprobado durante el gobierno de 
Alberto Fernandez cuando Martin 
Guzmàn era ministro de Economia, 
evitò confirmar de manera directa el 
monto de US$20.000 millones que 
anunció ayer en Buenos Aires Luis 
Caputo, aunque tampoco lo negò.

Kozack tampoco respondió una 
consulta de la nacion acerca de si el 
anuncio de Caputo habia sido co- 
ordinado o no con el staff o con la 
directora gerente del Fondo, Kris- 
talina Georgieva, tal corno afirmó el 
propio Caputo, una senal de que la 
declaration del ministro pudo ha- 
ber tornado desprevenido al FMI.

Kozack también confirmó que los 
desembolsos del nuevo programa 
ocurriràn en tramos a lo largo de 
la vida del acuerdo, y no en un solo 
desembolso inicial, tal corno es ha
bitual con los créditos del Fondo.

En Buenos Aires, Caputo dijo 
que habia hablado con Georgieva 
y ambos habian acordado revelar 
el monto en discusión en medio de 
los “rumores” -y una mayor pre-

El anuncio del ministro Caputo tuvo un efecto limitado en el mercadoLos bonos subieron levemente, pero las acciones cerraron con cafdas del 3%; el blue baiò $10; el BCRA vendió US$84 millones

En Wall Street se vieron alzas en los bonos soberanos y caidas en las acciones argentinas afpJulie Kozack archivo

sión sobre el dólar y las reservas 
del Banco Central- acerca del futu
ro acuerdo.

Caputo y Kozack si coincidieron 
en que, en ùltima instancia, la apro- 
bación definitiva del programa està 
en manos del board, tal corno ocurre 
con cualquier acuerdo entre el Fon
do y uno de sus paises miembros. 
“El monto que nosotros acordamos 
con el staff, que es en definitiva el 
board quien decide si se aprueba o 
no, es de US$20.000 millones. Es 
muy superior al monto que se vie
ne escuchando de algunas perso
nas en particular”, anunció Caputo 
ayer por la manana. Hizo también 
un largo descargo para intentar di- 
sipar los ruidos en los mercados y 
habló de un pian orquestado de la 
oposición para -en base a su visión- 
intentar “desestabilizar” a està ges- 
tión alentando temores de una co
rrida cambiaria.

“Es inevitable pensar que hay una 
intención desde el minuto uno de des
estabilizar el gobierno del presidente 
Javier Milei. En concreto, hay una es
perie de hasta necesidad y urgencia 
de desestabilizarlo”, afirmó Caputo.

Las declaraciones del ministro 
llegaron luego de varias semanas 
de especulaciones, rumores y tras- 
cendidos sobre el nuevo programa 
con el Fondo. Con todo, la cifra de 
US$20.000 millones dista de es- 
tar lejos de que lo se barajaba en el 
mercado. La agencia de noticias 
Bloomberg habia anticipado que el 
board considerarla ese monto en su 
encuentro con el staff Y un informe 
del banco de inversion UBS barajó la 
posibilidad de que el nuevo acuerdo 
alcanzara ese monto, que equivale a 
los vencimientos que debe afrontar 
el gobierno de Milei con el Fondo du
rante su mandato. Asi, corno ocurrió 
con el acuerdo que firmò Alberto 
Femàndez, el organismo aportaria 
los recursos para que la Argentina 
afronte los pagos al Fondo durante 
los próximos tres anos, aliviando de 
esa forma la presión sobre las reser
vas del Banco Central. •

Melisa Reinhold
LA NACION

La incertidumbre es lo que hace 
caer los mercados. Por esa razón, el 
Gobierno buscò darles una senal a 
los inversores en un marzo marca- 
do por las turbulencias financieras: 
confirmó que el nuevo programa 
con el Fondo Monetario Interna- 
cional (FMI) implicare desembol
sos por US$20.000 millones.

La noticia causò un efecto posi
tivo en las primeras negociaciones 
del dia de ayer: las acciones argen
tinas llegaron a trepar hasta 5% en 
el exterior y los dólares financieros 
tendieron a la baja. Sin embargo, 
la tendencia durò poco. Pasado al 
mediodia, la vocera del FMI evitò 
hablar de una cifra concreta, aun
que aclaró que las conversaciones 
incluyen un “paquete de financia
miento considerable” (ver està pà
gina). Y agregó: “El tamano de ese 
paquete lo determinarà finalmente 
nuestro Directorio Ejecutivo”.

Eso hizo que la volatilidad vol- 
viera a impaciar en el mercado lo
cai. La Bolsa porteria pasó de tre
par 2% a terminar el dia con una 
caida del 1,1%. En el panel princi
pal, que reùne a las empresas con 
mayor volumen de operaciones 
en el mercado, las mayores bajas 
se observaron entre las acciones de 
Banco Supervielle (-3,7%), Edenor 
(-3,2%) y Banco Macro (-3,2%).

La tendencia al alza también se 
revirtió entre las acciones argen
tinas que cotizan en Wall Street 
(ADR). Los papeles de Banco Su
pervielle cerraron con una baja 
del 3,4%, seguidos por Banco Ma
cro (-3,2%), Edenor (-2,3%) y Grupo 
Financier© Galicia (-2,3%).

“El ministro dio un poco màs 
de claridad, aunque fue una con- 
firmación de un monto que ya se 
venia rumoreando. Todavia falta 
la firma del Fondo y, ademàs, todas 
las condicionalidades que vendràn 
después. Pero creo que para el dia 

de hoy [por ayer] es algo que trae 
cierta tranquilidad, o por lo menos 
aplaca un poco la urgencia. El pro
blema es que màs allà del acuerdo 
con el FMI, hay cierta necesidad de 
service en el programa. El merca
do lo esperaba para después de las 
elecciones y ahora se adelantó un 
poquito. Por eso la tension deberia 
continuar, aunque un poco menos 
de lo que fue la semana pasada. Las 
dudas sobre la politica cambiaria 
siguen y eso contaminan algo las 
expectativas”, dijo Martin Polo, je
fe de estrategia de Cohen Aliados 
Financieros.

Esa vision optimista si se reflejó 
en los bonos soberanos de deuda, 
aunque moderaron las subas fran
te a las primeras negociaciones del 
dia: finalmente, los Bonares trepa- 
ron hasta 0,47% (AL35D) y, los Glo- 
bales, 1,54% (GD46D). El riesgo pais 
retrocedió tresunidadesy cerró en 
759 puntos bàsicos (-0,39%).

“Mucha confusion con los anun- 
cios, no se entiende de cuànto va 
a ser el desembolso inicial (Esperi: 
dice US$6000millones, Caputo su- 
giere màs y el FMI dice que la piata 
va a venir en cuotas). Los anun- 
cios no cambiaron la dinàmica de 
los mercados y el Central volvió a 
vender dólares”, dijo en X el econo
mista Miguel Kiguel. Ayer, el Ban
co Central se desprendió de otros 
US$84 millones por sus interven- 
ciones en el mercado.

En las ùltimas semanas, el mer
cado atravesó ruedas muy volàti- 
les. A pesar de que la Càmara de Di- 
putados aprobó el decreto que ha- 
bilita un nuevo acuerdo con el FMI, 
el mercado sigue a la espera de co- 
nocer cuàl sera la politica cambia
ria que deberà tornar el Gobierno, 
lo que provocò la semana pasada 
una suba de los dólares financieros 
y del mercado de futures.

“Es evidente que el mercado 
quiere ver la materialización efec- 
tiva de los desembolsos. No basta 
con el anuncio de Caputo, sino 

también hay que tener en cuenta 
cuàl sera el cronograma de los des
embolsos. También hubo dudas 
durante el dia sobre si US$20.000 
millones es neto de pagos que 
debemos realizarle al FMI en los 
próximos anos o no, pero descon- 
tamos que asi serà. Conocer cuàles 
seràn las condiciones del régimen 
cambiarioy si efectivamente habrà 
bandas de flotación (y si seràn so
bre el MEP o sobre el oficial) es algo 
que también inquieta al mercado”, 
dijo Jeremias Morlandi, economis
ta de Thesis Consulting.

Tras el anuncio que hizo el mi
nistro, los tipos de cambio finan
cieros cerraron con algunas bajas. 
El dólar MEP terminò en pantallas 
a $1292,29, una caida de $3,3 con 
respecto al cierre anterior (-0,3%). 
En tanto, el dólar contado con li- 
quidación (CCL) retrocedió apenas 
$0,8 y cotizó en $1298,77 (-0,1%). En 
lo que va del mes, acumulan un al
za de $63,81 (+5,2%) y $77,6 (+6,5%), 
respectivamente.

Sin detalles
En las cuevas que operan en la 

City porteria, el dólar blue se ven
dió a $1300, una caida de $10 con 
respecto al cierre anterior (-0,7%). 
Sin embargo, se trata de uno de los 
valores nominales màs altos des
de agosto del ano pasado, luego de 
acumular en el mes un incremento 
de $70 (+5,7%).

“El anuncio del ministro Caputo 
intenta anelar expectativas cam- 
biarias. El ministro mencionó que 
las reservas crecerian a US$50.000 
millones, sugiriendo un alto nivel 
de desembolsos iniciales, y adu- 
ciendo que eso serviria de respal- 
do al peso. Sin embargo, no dio de
talles respecto al mecanismo de 
intervención o la meta de reservas 
netas, dos variables que determi- 
naran el grado de libertad del Go
bierno para intervenir en caso de 
que la presión cambiaria sea alta”, 
coincidieron en Max Capital. •
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Sucesión de anuncios, 
conferencia y enojos 
en la Casa RosadaGran parte de la reunion de gabinete de ayer incluyó explicaciones del ministro de Economia sobre la implementación del acuerdo con el Fondo Monetario; Adorni evitò referirse a la politica cambiaria
Maia Jastreblansky 
LA NACION

Tres mensajes potentes, uno de
tràs de otro, incluso solapados en 
el tiempo. Primero, el ministro de 
Economia, Luis Caputo. Después, el 
vocero presidencial, Manuel Ador
ni. Finalmente, el propio Javier Mi- 
lei. El Gobierno decidió ayer hacer 
una jugada arriesgaday-previa au- 
torización de la directora gerenta 
del Fondo Monetario Internacional 
(FMI), Kristalina Georgieva- reve
lar el monto del acuerdo con el Fon
do para intentar tranquilizar a los 
mercados.

Se vera si la bateria de voces ofi- 
ciales logra el efecto deseado o si 
la incertidumbre por eventuales 
modificaciones cambiarias (que el 
Gobierno optò por mantener bajo 
reserva por cuestiones de confi- 
dencialidad) sostiene el clima de 
volatilidad.

La jornada arrancò con Caputo 
confirmando ayer en la Bolsa de 
Comercio que la Argentina solicitó 
al FMI desembolsos por US$20.000 
millones, un dato queya se maneja- 
ba porque la agencia Bloomberg lo 
habia publicado la semana pasada 
y porque el banco suizo UBS lo ha
bia sugerido en un informe también 
dias atràs. El ministro de Economia 
persuadió a Georgieva que era ne- 
cesario comunicar la cifra para 
revertir versiones que indicaban 
que el monto seria sensiblemente 
menor. Caputo aseguró que hubo 
voces que, con malas intenciones, 
hablaron de un acuerdo por solo 
“US$3000 millones”.

En la Casa Rosada no precisaron 
a quién se refirió. Segùn contò la na- 
cion, en el Ministerio de Economia 
habia branca con algunos exfuncio- 
narios del Fondo que dieron notas 
en los ùltimos dias anticipando es-

Manuel Adorni, ayer; detràs, Sandra Pettovello

cenarios. Luego de hablar en la Bol
sa de Comercio, Caputo se trasladó 
a la Casa Rosada y se incorporò a 
una reunion de gabinete que ya ha
bia comenzado. Los ministros tie- 
nen prohibido contar qué se discute 
en esos conclaves de equipo con el 
Presidente, pero, segùn trascendió,

buena parte del encuentro versò so
bre las explicaciones que el minis
tro de Economia y el jefe del Estado 
dieron sobre la implementación del 
acuerdo con el FMI. Una bajada ba
cia adentro del staff oficial de lo que 
se espera de acà en màs.

A las 12.30 Adorni inició su confe

rencia de prensa, que originalmen
te estaba anunciada a las 11 pero 
que se file postergando por el vér- 
tigo de los anuncios. En el interin, 
Milei grabó un video con Patricia 
Bullrich por un anuncio vinculado 
al Plan Bandera (la diputada Lilia 
Lemoine tuvo un paso por la sede 
de gobierno, corno cada vez que 
el Presidente se muestra frente a 
càmara), y recibió a ejecutivos de 
Coca-Cola company.

En la conferencia de prensa, 
Adorni dijo que “un sector oposi- 
tor y tirapiedras buscò desgastar 
al Gobierno porque se aprovechó 
de la confidencialidad del acuerdo 
con el FMI para decir información 
falsa” y negò una devaluación. Con- 
sultado sobre eventuales modifica
ciones en el esquema cambiario, 
no obstante, Adorni no confirmó 
ni negò. “Forma parte de lo que es 
confidencial”, dijo.

El portavoz aprovechó para des
mentir cualquier ruido al interior 
del gabinete respecto a las medidas 
económicas. Dijo que, a diferencia 
de otras reuniones de equipo, en la 
que se celebrò hoy no hubo discu- 
siones internas. “Nadie discutió en 
la reunion de gabinete la politica 
cambiaria. Hoy fue una reunion sin 
temas que hayan derivado en opi- 
niones diferentes. Todos estamos 
de acuerdo en la politica cambia
ria”, senaló.

En primera fila asentia la mi
nistra de Capital Humano, Sandra 
Pettovello, que participó sorpre- 
sivamente y por primera vez de la 
conferencia de Adorni. E Ila no hizo 
ningùn anuncio, ni mantuvo inter- 
cambios con la prensa, pero Adorni 
se encargó de destacar que estaba 
en el lugary le agradeció su compa
nia. Fue cuando sonò el celular de 
la ministra. “Usted, ministra, pue- 
de hacer todo el ruido que quiera”, 
dijo Adorni a modo de brama. Ella 
también apareció en la foto oficial 
de la conferencia que el Gobierno 
difundió al final del intercambio 
con la prensa.

En momentos àlgidos en los que 
se estàn definiendo las candidatu
res en la Ciudad de Buenos Aires, 
todos se preguntaron si la visibili- 
dad de Pettovello tuvo que ver con 
la cuestión electoral. La ministra 
forma parte del bloque de funcio- 
narios que recientemente fue medi- 
do en encuestas -motorizadas por 
el propio Gobierno- para sondear 
la imagen de los miembros del ga
binete en la Ciudad de cara a definir 
las candidatures locales. También 
fue medido el propio Adorni -que 
pica en punta corno el candidatea-

ble màs taquillero-; el ministro de 
Desregulación y Transformación 
del Estado, Federico Sturzenegger; 
y la ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich.

Sin embargo, Pettovello siempre 
fue muy reacia a “hacer politica”. 
Quienes la rodearon en la función 
desde que comenzó el gobierno se 
encargaron de machacar, unay otre 
vez, que ella no tiene intenciones de 
hacer carrara para llegar a ningùn 
cargo elective y que su perfil es ex- 
clusivamente de gestión y de cer- 
cania con Milei ^Su aparición en la 
sala de conferencias fue un operati
vo distracción? Màs temprano Bull- 
rich habia realizado una recorrida 
por Recoleta con la titular del blo
que de LLA en la Legislatura, Pilar 
Ramirez, lugarteniente de Karina 
Milei en la Ciudad. La ministra de 
Seguridad tampoco seria la candi
data en este turno.

Mientras Milei y Caputo viven 
dias de nerviosismo por las versio
nes en torno al acuerdo con el Fondo

El portavoz 
aprovechó para 
desmentir ruido 
interno entre los 
ministros sobre la 
economia

Aparición sorpresiva 
de Pettovello

y la expectativa por la oficialización 
del acuerdo, la secretaria generai de 
la Presidencia, Karina Milei, tran
sita su propio vértigo por las defi- 
niciones electorales en la ciudad. 
En La Libertad Avanza pretenden 
mantener el misterio hasta el ùlti
mo minuto del sàbado, cuando se 
cierren las listas.

La nòmina de candidates del ter- 
cer lugar para abajo ya està confec- 
cionada (van a postularne tres legis- 
ladores libertarios a los que se les 
termina el mandato y el bullrichista 
Juan Pablo Arenaza, ademàs de un 
candidato que obedece a la titular 
del bloque, Pilar Ramirez). Falta de
finir la cabeza de lista. Suenan fuer- 
te los nombres de Adorni y de Stur
zenegger. Si finalmente se postula 
por fuera Ramiro Marra, icònico 
expatriado del espacio, Karina Mi- 
lei no tendrà màs opción que hacer 
j ugar a una figura conocida y fuerte 
que pueda representar las ideas del 
Presidente sin que nadie le cuestio- 
ne su mileismo en sangre. •Un juez kirchnerista emplazó al Gobierno por el DNU del FMI

El magistrado, de vinculos con La Càmpora, le dio cìnco dias hàbiles a la admìnistración de Milei para que informe sobre el acuerdo

En el marco de una presentation 
que tramila en el fuera adminis
trative y busca hacer caer al DNU 
dictado por presidente Javier Milei 
para sortear al Congreso en materia 
de endeudamiento, el juez Martin 
Cormick comò vista al Gobierno y 
le dio un plazo de cinco dias hàbiles 
para que entragne documentation. 
Por ahora, el magistrado no avaló la 
cautelar que busca pausar los efec- 
tos de la medida.

La presentación fue realizada 
porti abogado del Observatorio de 
la Ciudad, Jonatan Baldiviezo, y el 
economista y exdirector del Banco 
Nacion Claudio Lozano. Solicitaron 
que, por inconstitucional, se decla
re la nulidad “absoluta e insanable” 
del DNU 179/2025y “de cada uno de 
los actos que derivan de su vigen- 
cia o usados a cabo en su cumpli- 
miento”, ademàs de que se ordene

al Poder Ejecutivo a no firmar con el 
FMI ninguna operación de crédito 
pùblico.

“El DNU179/2025tiene por objeto 
-dice la demanda- autorizar la toma 
de nueva deuda con el FMI para pa
gar vencimientos de la deuda con el 
FMI derivados del acuerdo del ano 
2022 que refinanció los acuerdos 
con el FMI del ano 2018”.

En cumplimiento de la ley26.854, 
que regula el tratamiento de medi
das cautelares contra el Estado, el 
juez le comò vista al Gobierno y le 
dio un plazo de cinco dias hàbiles 
para que se expida. Considerò que 
no hay urgencia probada y por elio 
optò por hacer el trasladó sin avaiar 
la medida cautelar. “La medida cau
telar interina no puede prosperar 
atento que no se conforman los su- 
puestos establecidos en el articulo 
2do, inciso 2do de la ley 26854 para

El juez Cormick archivo

su otorgamiento”, sostuvo.
“Por elio -corno medida para 

mejor proveer y en ejercicio de las 
facultades que surgen del articulo 
36- corresponde suspender el lla-

mado de autos y dar vista a las de- 
mandadas por el termino de cinco 
dias a fin de que se manifiesten en 
relación a la nueva norma vigente 
-acompanando toda la documen
tation que consideren oportuna y 
procedente”, agregó el juez.

Vinculos politicos
Cormick es un abogado cercano a 

La Càmpora, que fue designado en 
el cargo de juez en lo Contencioso 
Administrative por el presidente 
Alberto Fernàndez hace dos anos y 
un mes, y antes fue funcionario del 
PAMI e Inspector General de Justi- 
cia en la ùltima etapa del gobierno 
de Cristina Kirchner. Durante la 
gestión de Cambiemos se realizó 
un concurso para cubrir seis cargos 
estratégicos en los juzgados conten- 
ciosos administrativos de primera 
instanciay su nombre no llegó a ser

enviado al Poder Ejecutivo.
El juez cobró notoriedad cuando 

rechazó la medida cautelar por la 
cual se pidió anular el “protocolo 
antipiquetes” en la movilización 
que siguió a los incidentes del 12 de 
marzo. El juez sostuvo que pronun
ciarne hubiera sido inmiscuirse en 
una esfera de competencias ajenas 
a la del Poder Judicial. Sin embargo, 
indicò que irla presencialmente a la 
marcha para supervisar.

Dijo que el tribunal “observarà 
presencialmente con suma aten- 
ción todo lo que alli suceda a efectos 
de incorporar de oficio toda prueba 
relativa a cualquier conducta, he- 
choy/o acto que resuite procedente 
para resolver” el plateo de incons- 
titucionalidad del protocolo de 
Patricia Bullrich realizado por la 
Asociación Civil Centro de Estudios 
Legales y Sociales (CELS). •
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Turbulenciafinanciera | cautela inversora
DESDE ADENTROEnterrar el populismo llevarà anos, pero el mercado quiere cobrar ya
Florencia Donouan

PARA LA NACIO\-

Negocian màs créditos con organismosEn Chile se habla de US$10.000 millones: en el Gobierno dicen que es menos
V

eintiuno de enero de 2016: 
directives de Coca-Cola le 
anuncian a Mauricio Macri 
en la cumbre de Davos, Suiza, que 

invertiràn por US$1000 millones en 
los próximos 4 anos.

5 de junio de 2018: directives de 
Coca-Cola le anuncian a Mauricio 
Macri una ampliación de su inver
sion por US$1200 millones para los 
próximos 3 anos.

27 de marzo de 2025: directives 
de Coca-Cola le anuncian a Javier 
Milei que invertiràn US$1400millo
nes en los próximos 4 anos.

Tres anuncios casi calcados. 
Solo afectados por la inflación en 
dólares. La realidad es que para 
empresas corno Coca-Cola, inver
sions del orden de los US$200 mi
llones anuales son pràcticamente 
necesarias solo para sostener las 
acciones de marketing; no impli- 
can hundir màs fìerros. Es cierto 
que durante la presidencia de Al
berto Fernàndez los directives glo- 
bales de empresas corno Coca-Cola 
ni siquiera se tomaban el trabajo de 
viajar y sacarse fotos con el Presi
dente. Toda una senal.

Pero a la Argentina de Javier Mi- 
lei los inversores tampoco parecen 
dispuestos a regalarle nada. Màs 
aun, la experiencia econòmica fa- 
llida de Macri solo pareciera haber- 
los vuelto màs exigentes. Pese a que 
en el mundo el presidente libertario 
goza de gran popularidad, e incluso 
no deja de asombrar con su logros 
en materia fiscal, los grandes inver
sores eligen moverse con cautela. 
La reacción del mercado a semanas 
de definirse el acuerdo con el Fon
do Monetario Internacional (FMI) 
es solo una muestra de elio. Ante 
la incertidumbre, se protege por
que nunca descarta lo peor. Suele 
decirse que el mercado tiene poca 
memoria, pero en el caso de la Ar
gentina los golpes han sido dema- 
siado grandes y frecuentes corno 
para olvidarlos tan ràpido.

“Los bonos en dólares estàn rin- 
diendo 12% anual, por encima de lo 
que rinden paises corno Turquia, 
Nigeria, Egipto o Senegai, siendo el 
ùnico pais con superàvit primario”, 
escribió ayer en la red X Santiago Lo
pez Alfaro, de Delphos Investment. 
La Argentina tiene un problema de 
reputation, que no se soluciona de 
un dia para el otro. El acuerdo con 
el FMI es condición necesaria, pero 
no suficiente.

La realidad es que las negocia
ciones con el FMI vienen bien en- 
caminadas ya hace semanas. Hay 
vocación de los Estados Unidos y 
de algunos paises del G7 de acom- 
panar desde el principio. Incluso el 
acuerdo podria terminar por sor
prender. En un intento de aplacar 
las dudas del mercado, el ministro 
Luis Caputo salió ayer a afirmar, sin 
dar precisiones, que la Argentina 
estaba planteando un programa de 
US$20.000 millones. “Es el monto 
de màxima que se manejaba”, reco- 
noce una fuente con acceso al board 
del organismo, no sin una cuota de 
sorpresa. Aunque en Economia en 
privado creen que, de contar con 
el visto bueno del board, el monto 
total podria incluso superar esos 
US$20.000 millones. Hay una vela 
encendida al “factor sorpresa”.

Luis Caputo

Por ahora, la novedad, màs allà 
del monto total del acuerdo, es que 
lo que se negocia es que una parte 
importante de estos fondos sean des- 
embolsados al comienzo del pres
tarne. De ahi que el ministro Luis 
Caputo haya dicho que, con el pres
tarne, las reservas brutas del Banco 
Central (BCRA) podrian llegar a los 
US$50.000 millones. La otra clave 
pasa por que los fondos que se usen 
para capitalizar al Banco Central 
(BCRA) podràn ser eventualmente 
usados para intervenir en el merca
do cambiario. “No sé qué quiere de
cir que sean de libre disponibilidad 
-ironizó la fuente-. Pero no creo que 
busquemos un monto para vidriera, 
corno fue en 2018”, subrayó. La expe
riencia macrista resta por un lado, 
pero suma por el otro.

Para que el acuerdo sea efectivo, 
no obstante, habrà que esperar al
gunas semanas màs. Dado que el 
caso argentino todavia no figura en 
la agenda oficial del directorio del 
FMI, que ya hizo publico su calen
dario de encuentros hasta el proxi
mo 4 de abril. Resta saber la hoja 
de ruta cambiaria que finalmente 
avalarà el directorio para terminar 
de aprobar el desembolso. El cami
no hacia el esquema de flotation 
serà con cepo hasta las elecciones, 
no caben dudas. Se evalùa, en para
telo, seguir regularizando parte del 
stock de pesos atrapados con algùn 
bono, corno el Bopreal. El Gobier
no apuntaria a mantener la meta 
de cantidad de dinero corno ancia, 
lo mismo que la meta de superàvit 
financiero, que a està altura pare- 
ce incuestionable. Seria una suerte 
de flotation sucia, pero sin bandas 
identificables, corno en algùn mo
mento se especuló.

Con todo, no seria raro que el 
mercado siga pidiendo precisiones 
en las semanas que faltan para ter
minar de conocer el acuerdo. Ayer, 
el Gobierno intentò apaciguar la 
ansiedad del mercado exponiendo 
todo su arsenal: hubo entrevistas 
periodisticas de las segundas li- 
neas del equipo econòmico, habló 
el ministro Caputo y hasta el propio 
presidente Milei. En la City, algunos 
leyeron esto corno una senal màs de 
debilidad que de fortaleza.

“La incertidumbre que reina hoy 
es la combinación de lo electoral y 
lo que pueda agregarle, errado o 
no, el riesgo de una modification 
al régimen en forma anticipada”, 
interpretan cerca de Caputo. “Si el 

cambio de régimen no trae cambios 
en las variables financieras, enton
ces les va a haber costado caro com
prar un seguro contra ese riesgo”, 
aventuran. En semanas se sabrà 
quiénes son ganadores y quiénes 
perdedores.

Por las dudas, muchos bancos ba- 
jaron la orden de ralentizar los cré
ditos en pesos a tasa fija. El desarme 
de posiciones en pesos para irse al 
dólar provocò en estas semanas 
un aumento de las tasas de plazo 
fijo en pesos. Nadie quiere atarse a 
un crédito que después terminarà 
siendo a pérdida. Algunas empre
sas que tenian previsto emitir deu
da en pesos, debieron frenar hasta 
nuevo aviso.

Milei deberà acostumbrarse a 
que en una Argentina de pésimo 
historial cada logro es apenas una 
batalla ganada. No hay “revelacio- 
nes” que lo blinden eternamente. El 
margen para los errores no forzados 
tanto en economia corno en politica 
es escaso. No solo en el mercado fi
nanciero, también en la economia 
real, muchos quieren asegurarse de 
avanzar sobre terreno firme. “Hay 
mucho interés por la Argentina en 
todos los foros, pero el consenso 
es que la piata fuerte de afuera no 
va a venir no solo hasta que se dé el 
acuerdo con el Fondo y se levante el 
cepo cambiario, sino hasta que Mi- 
lei no gane las elecciones y ademàs 
se visiumbre una continuidad en el 
modelo, màs allà de cuatro anos”, 
confió el socio de un estudio de abo- 
gados lider. “La realidad es que las 
cosas estàn màs tranquilas de lo que 
esperàbamos”.

En la industria de petróleo y gas, 
de las màs promisorias en el escena- 
rio actual, se espera un fuerte reaco- 
modamiento en los próximos me
ses. A la salida de Exxon se suman 
ahora procesos abiertos de la fran- 
cesa Total -se desprenderia de La 
Escalo nada Block y Rincón La Ce- 
niza- y de la noruega Equinor, que 
està vendiendo también sus activos 
en Vaca Muerta. Pluspetrol, que se 
quedó con el negocio de Exxon en 
Vaca Muerta, también estaria aho
ra vendiendo sus activos de Loma 
Jarillosa Este y Puesto Silva Oeste. 
A estas companias se suma la salida 
de la brasilena Raizen, que opera las 
estaciones de servicio Shell. Trafi
gura, operadora de las estaciones 
Puma, estaria entre los interesados 
en un proceso que ya està bastante 
avanzado.

El gran termòmetro luego del in
terés que suscita la Argentina llega- 
rà cuando arranquen los procesos 
de privatización. Por ahora, pare
ciera que los grupos nacionales es
tàn màs activos que los extranjeros, 
sobre todo en lo que hace a negocios 
fuertemente regulados. Tras adqui- 
rir las distribuidoras eléctricas de 
Tucumàn y Jujuy, hay versiones de 
que el Grupo Neuss intentò acercar- 
se a la italiana Enel para comprar 
Edesur. La italiana, sin embargo, 
por ahora dice no vender. Su deci
sion iria de la mano de la posibili- 
dad de mantener su participación 
en la hidroeléctrica El Chocón. El 
Gobierno habia dicho que enviaria 
los pliegos para la licitación de las 
concesiones hidroeléctricas en los 
próximos meses. •

Ignacio Grimaldi
LA NACION

SANTIAGO DE CHILE-El Gobier
no negocia “un paquete adicional” 
milionario con el Banco Mundial, 
el Banco Interamericano de Desa
rrollo (BID) y el Banco de Desarro
llo de América Latina (CAF).

En los pasillos de la reunion 
anual del BID que se desarrolla 
en està ciudad, son todos rumo- 
res. Segùn dos personas al tanto 
de las negociaciones abiertas, 
la conversación con los bancos 
multilaterales plantea desembol- 
sos por US$10.000 millones, que 
se sumarian al préstamo del FMI 
de US$20.000millones. En Econo
mia dicen que el monto es signi
ficativo, pero aquel que irà corno 
monto initial para reforzar las re
servas es menor a ese nùmero. No 
dieron màs detalles.

Uno de los consultados por la 
nacion habló de tres posibles esce- 
narios, lo que implica que no està 
cerrado el nùmero: “Escenario A 
se buscan menos de US$10.000 
millones; escenario B se buscan 
US$10.000 millones; escenario C 
se busca una cifra mayor. Puedo 
descartarte el primero”, aseguró. 
A diferencia de la anterior, fuentes 
diplomàticas confirmaron los dià- 
logos con el Banco Mundial, el BID 
y el CAF y también expresaron la 
cifra de “US$10.000 millones”.

El ministro de Economia indi
cò que el préstamo del Fondo yEconomia supero el test de deuda en pesos
Convalidò una suba de tasas y captò §6,3 billones 
del mercado; la oferta fue por un monto superior

Javier Bianco
LA NACION

El Gobierno sorteó el compromiso 
de deuda que enfrentaba recurrien- 
do dias atràs a un canje intraestado 
y al captar ayer del mercado $6,285 
billones, mediante la reapertura u 
oferta de siete nuevos papeles.

Lo hizo tras haber recibido ofer- 
tas de compra por $8,274 billones, 
cifra que revela que rechazó el 26% 
de ellas para evitar tasas màs altas 
que las convalidadas.

Con elio, logró refinanciar el to
tal del vencimiento que enfrenta 
el lunes, factura que achicó de $9,2 
billones a poco menos de $6,3 billo
nes mediante un canje de la Letta de 
Capitalization (Lecap S31M5) por 
la Lecap S30J5, operation que rea
lize con el Banco Central (BCRA) el 
viemes, aunque que se conoció es
te martes. “Significa un rollover de 
100,2% sobre los vencimientos del 
dia de la fecha”, indicò el Secretario 
de Finanzas. Pablo Quinto.

El dato destacado de la subasta 
fue la reaparición de demanda por 
los bonos ajustables por el dólar 
oficial, instrumentos que el Go
bierno venia senalando que “no 

este “paquete adicional” reforza- 
rà las reservas del Banco Central 
(BCRA). “Ese es el objetivo del 
nuevo acuerdo. Cuando uno ve 
las reservas brutas y te suma lo 
que viene, las reservas van a subir 
a US$50.000 millones”, sostuvo. 
Las reservas brutas del BCRA, se
gùn cifras oficiales, ascienden a 
US$26.222 millones.

Hasta el momento, ningu- 
no de los bancos multilaterales 
mencionados por Caputo emitió 
información oficial sobre el de- 
talle de las negociaciones repor- 
tadas por el ministro. Pese a eso, 
fuentes oficiales y de los mismos 
organismos confirmaron que la 
semana que viene el ministro se 
reunirà en Buenos Aires con el 
presidente del Banco Mundial, 
Ajay Banga.

Asimismo, el secretario de Fi- 
nanzas, Pablo Quinto, participó 
de la reunion de Directorio del 
CAF. El funcionario, quien viajó a 
Santiago de Chile para participar 
de la Reunion Anual del BID, man- 
tendrà una reunion bilateral con 
el presidente de la entidad multila
teral de crédito, Ilan Goldfajn.

El encuentro tendrà lugar hoy, 
aun sin hora confirmada. Tras el 
anuncio de Caputo, esa bilateral se 
convirtió en una de las reuniones 
que màs expectativa despertaron 
entre los asistentes a la cumbre in
ternacional del BID, de la que par- 
ticipan banqueros, empresarios y 
funcionarios de otros paises. • 

encontraban compradores” en los 
ùltimos meses. Y se habian declara- 
do desiertas las licitaciones, pese a 
algunas posturas compradoras.

Està vez hubo pedidos de com
pra por un equivalente a US$1325 
millones (màs del 70% volcados al 
papel a 90 dias), aunque se adjudi- 
caron US$1032 millones. Incluso, 
los compradores aceptaron una 
tasa negativa del 1,98%, con tal de 
conseguir cobertura cambiaria a 
corto plazo a través de està via.

Asi, el Gobierno capitalize la 
incertidumbre cambiaria vigente 
para captar con este tipo de ins
trumentos màs de $1,1 billones del 
mercado, lo que representa el 17,7% 
del financiamiento obtenido.

En lo que hace a tasa fija, el Go
bierno debió convalidar la suba de 
tasas verificada debido a la ola de 
ventas que afectó a estos papeles en 
los dias precedentes, en el marco de 
masivos desarmes de las apuestas al 
denominado carry trade. Asi, debió 
validar rendimientos por encima 
del 39% nominai anual para finan- 
ciarse a plazos de entre 28 y 77 dias, 
cuando ese costo estaba hace dos 
semanas entre el 35,4% y el 35,7%, y 
abajo del 35% hace un mes. •



LA NACION | VIERNES 28 DE MARZO DE 2025 POLITICA ECONOMICA I 13

Respaldo de referentes del 
sector privado a las gestionesDirectivos de càmaras empresarias califlcaron corno positivo el anunció de Caputo; senalaion que es clave el destino de los recursos

Cristina Kirchner cuestìonó el acuerdo
La expresidenta reaccionó al anunció del ministro 
de Economia sobre el monto del préstamo del FMI

Maria Julieta Rumi
LA NACION

El presidente de la Union industriai 
Argentina (UIA), Daniel Funes de 
Rioja, dijo que la entidad apoya el 
nuevo acuerdo con el Fondo Mone
tario International (FMI), después 
de que el ministro de Economia, 
Luis Caputo, confìrmara ayer que 
se espera la aprobación de un patio 
por US$20.000 millones.

“La postura de la UIA ha sido bus
car que la Argentina resuelva su 
problema extemo, la normalization 
de la deuda externa, y hemos ido al 
Congreso no solo con este gobierno, 
sino también con gobiemos anterio- 
res para apoyar. La evaluación de los 
contenidos es otra cosa, màs subjeti- 
va, pero objetivamente el pais tiene 
que normalizar su deuda externa y 
tiene que buscar el camino devolver 
a los mercados fìnancieros intema- 
cionales”, afìrmó Funes de Rioja, en 
el marco de un seminario de la UIA 
con la Organización Internacional 
del Trabajo (OIT) sobre oportunida- 
des productivas, comercialesy mer
cados laborales para la Argentina.

Segùn el directive, el acuerdo con 
el Fondo es necesario no solo para 
el sector publico, sino también para 

el privado, que tiene que tener la po- 
sibilidad de acceder al capitai para 
realizar las inversiones necesarias 
para transformar tecnològicamente 
al pais. No obstante, evitò referirse 
al contenido del acuerdo porque lo 
desconoce, pero dijo que la noticia 
“es buena, porque la Argentina tiene 
que salir de està situation”.

En tanto, el presidente de la Ca
mara Argentina de Comercio y 
Servicios (CAC) e integrante del G6, 
Natalio Grinman, también evaluó 
positivamente que se llegue a un 
acuerdo con el FMI. “Aùn no se co- 
nocen los detalles, pero el monto 
anunciado por el ministro Caputo 
es muy auspicioso”, dijo ante una 
consulta de la nacion. “La deuda no 
es mala palabra. Ciottamente, esto 
no implica justifìcar cualquier tipo 
de endeudamiento; es fundamental 
distinguir su destino”, agregó.

Por su parte, Gustavo Weiss, pre
sidente de la Camara Argentina de la 
Construction (Camarco), opinò que 
haber llegado a un nuevo acuerdo 
con el Fondo es un logro muy impor
tante del Gobierno y que la cifra de 
US$20.000millones sirve para pagar
le al organismo en un plazo o cuotas 
màs razonables y, por otto lado, da
tamente vaa dar mayor tranquilidad 

al mercado financiero, que vivió unas 
turbulencias durante estas semanas. 
“Desde cualquier punto de vista me 
parece positivo”, completò.

Adelmo Gabbi, presidente de la 
Bolsa de Comercio de Buenos Aires 
(BCBA), juzgó que un acuerdo con 
el FMI es muy importante para este 
momento de la economia argenti
na: “Significa solucionar problemas 
a un costo màs bajo que el que po- 
dria ofrecer otto acreedor y traeria 
soluciones al problema heredado 
de falta de dólares”.

Por otto lado, Javier Bolzico, pre
sidente de la Asociación de Bancos 
Argentinos (Adeba), dijo que “los 
US$20.000 millones anunciados 
por Luis Caputo constituyen un 
monto muy relevante, al que se de- 
be sumar los apoyos adicionales 
que provendràn del Banco Mun
dial, del BID y de otras instituciones 
multilaterales de crédito”.

Por ùltimo, Nicolàs Pino, presi
dente de la Sociedad Rural Argenti
na, afìrmó que espera que el acuerdo 
con el FMI sirva para dar certidum- 
bre a la macroeconomia y, a partir 
de ahi, sea sustento para las medidas 
que necesita el sector agropecuario, 
corno la elimination definitiva de los 
derechos de exportation. •

En un nuevo capitulo de sus segui- 
dillas de textos titulados “Che Mi- 
lei”, la expresidenta Cristina Kir
chner cargo contra el Presidente 
y contra su ministro de Economia, 
Luis “Toto” Caputo, luego de que 
el titular del Palacio de Hacien
da anunciara que pretenden que 
lleguen US$20.000 millones del 
Fondo Monetario Internacional 
(FMI) al pais.

Entre dardos a Milei, a quien le 
dijo que se va a “fumar” los fondos 
de acà a las elecciones de octubre, 
la actual titular del Partido Jus- 
ticialista (PJ) le achacó a Caputo 
està deuda y también la que tornò 
durante el gobierno de Mauricio 
Macri. En eso, lo tìldó de “patina- 
dor serial” de dólares ajenos.

Como de costumbre, Cristina 
Kirchner evitò cualquier autocri
tica sobre el estado de la economia 
que dejó el gobierno que compar- 
tió con Alberto Fernàndez. Y tam
poco sobre la pérdida de dólares 
durante su gestión.

“Che Milei, vos que sos ‘econo
mista experto en crecimiento con 
o sin dinero’, ^me podés explicar 
còrno es que el Fondo Monetario 
le dio US$45.000 millones de dó
lares a Macri en 2018, de los que los 
argentinos no vieron nada, y ahora 
te va a dar a vos US$20.000 millo

nes màs, de los que los argentinos 
tampoco van a ver nada?”, comen- 
zó Cristina Kirchner en un para- 
lelismo entre la gestión 2015-2019 
y la actual, mientras todavia falta 
que el board del FMI apruebe los 
desembolsos.

“O sea, ustedes recibieron 
US$65.000 millones de dólares, 
que Macri se los patinò en un ano 
y medio de gobierno y vos te los 
vas fumar de acà a las elecciones 
de este ano, j^y los chorros somos 
nosotros, que en lugar de pedirle 
dólares al Fondo le pagamos toda 
la deuda?! jDaaaale Milei! ”, chica- 
neó la expresidenta al actual, alter
nando mayùsculas y minùsculas, 
en su cuentadeX.

La reacción de Cristina Kirchner 
llega en momentos en que desde el 
Gobierno niegan que vaya a utili
zar los nuevos montos para inter
venir en el mercado cambiario y 
aseguran que pretenden destinar- 
los a inyectar en el Banco Central y 
pagar deuda.

“Mirà que te dije de entrada, en 
febrero de 2024 (recién empeza- 
bas la gestión), que el problema 
centrai de la Argentina era su eco
nomia bimonetaria, la escasez de 
dólares y el alto nivel de endeuda
miento”, argomentò Cristina Kir
chner a Milei. •

Ford Argentina S.C.A. convoca a realizar la presente campana 
preventiva de seguridad a los poseedores de vehiculos Ford 
Maverick ano modelo 2022 y Ford Bronco Sport ano modelo 
2021 a 2024, cuyos nùmeros de chasis se encuentren en los 
rangos indicados a continuación:

Modelo Origen Fecha de Fabricación Ano Modelo Ùltimos 8 digitos del nùmero de Chasis

Bronco 
Sport México

22/09/2020 
05/02/2021 al 10/11/2021 
18/01/2022 al 24/11/2022

18/01/2022 al 24/11/2022

18/01/2022 al 24/11/2022

2021

2022

2023

2024

M**00413 al M**28545

N**28854 al N**23994

P**37O85 al P**15411

R**39583 al R**81725

Maverick México 04/08/2021 al 08/12/2021
04/01/2022 al 27/10/2022 2022 N**OO372 al N**13276

* Los asteriscos representan letras y nùmeros aleatorios, el control deberà realizarse 
utilizando el primer digito, y los ùltimos 5 (del nùmero de serie).

A través de un proceso de auditoria de software, se determinò que en algunos de los 
vehiculos reparados bajo la campana de seguridad 24S24 la actualizaciones de 
calibración del mòdulo de control de la carrocen'a y del mòdulo de control deltren motriz 
pudo haberse realizado de manera incorrecta, en cuyo caso, el o los módulos podn'an 
mantenerse calibrados incorrectamente, lo que podn'a generar que al momento en que 
el vehiculo se aproxime a una parada, este podn'a apagarse involuntariamente antes de 
su detención. Podn'a suceder, también, que cuando la función de arranque/parada 
automàtica se encuentre activada, el vehiculo podn'a no arrancar al soltar el pedal de 
freno luego de una parada. Si se llega a presentar alguna de estas dos condiciones 
anteriormente mencionadas, el riesgo de accidente podn'a aumentar.

Si bien no se han registrado incidentes de este tipo en el mercado locai, Ford, en su 
compromiso con la seguridad y calidad de sus productos està trabajando en una 
solución y estarà informando a los clientes una vez que se encuentre disponible.

Por cualquier consulta, le pedimos que por favor se comunique con el Centro de 
Atención al Cliente Ford, de lunes a viernes de 8 a 20 horas, por telèfono al 
0800-888-3673, por mail a ateclien@ford.com o por WhatsApp al +54 911-3590-9236.

deas SÀBADOS
CON TU DIARIO
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NUNCA DEJEMOS DE MOVERNOS.

SOLICITADA•^•caeme
Innovation para la salud

Posición de la industria de innovación farmacèutica frente al anunció sobre la creación 
de una Agenda Nacional de Evaluación de Financiamiento de Tecnologias Sanitarias

CAEMe (Càmara Argentina de Especialidades Medicinales) manifiesta su preocupación 
por el anunció sobre la creación de la Agencia Nacional de Evaluación de Financiamiento de 
Tecnologias Sanitarias, que podria impedir o retrasar por anos la disponibilidad y acceso de 
los pacientes en Argentina a los ùltimos tratamientos en salud ya disponibles en el mundo.

Como consecuencia de està decision, la disponibilidad de los nuevos medicamentos 
quedana condicionada a una evaluación financiera previa, anteponiéndose a los criterios 
de seguridad, calidad y eficacia utilizados mundialmente. De està manera los argentinos no 
podriamos acceder a los nuevos medicamentos que se descubran para el tratamiento de 
enfermedades graves o muy complejas, porque la agencia de evaluación de financiamiento 
no se expida favorablemente o considere que no vale la pena autorizarlo.

El acceso de las personas a nuevos medicamentos que mejoren su calidad y expectativa de 
vida debe estar garantizado. Una regulation que condicione la disponibilidad de un medica
mento para los ciudadanos a una evaluación econòmica previa violarla el derecho a la salud 
de los argentinos consagrado en nuestra constitución nacional.

La evaluación de tecnologia sanitaria no debe interferir en modo alguno con la autorización 
de comercialización de medicamentos seguros, eficaces y de calidad, que es una atribución 
de la Agencia Nacional de Medicamentos, Alimentos y Tecnologia Mèdica (ANMAT). De lo 
contrario, la evaluación de la tecnologia sanitaria funcionarla corno una barrerà para el 
ingreso de innovación farmacèutica en la Argentina.

La agencia dedicada a la evaluación de tecnologias sanitarias debe ser independiente, 
profesional, y estar integrada con la participation de todos los actores relevantes del 
sistema de salud con criterios objetivos y transparentes de evaluación. No pueden faltar en 
la evaluación la voz de las asociaciones de pacientes, financiadores, sociedades médicas y 
productores de tecnologia. Y corno dijimos anteriormente debe ser posterior a la evaluación 
de seguridad, calidad y eficacia a cargo de la agencia regulatoria (ANMAT).

CAEMe apoya la creación de una agencia de evaluación de tecnologias sanitarias que esté 
alineada con las mejores pràcticas internacionales, que ponga al paciente en el centro de 
la evaluación y que contribuya a la sustentabilidad del sistema de salud sin obstaculizar el 
pronto y oportuno acceso de los argentinos a los nuevos medicamentos.

Acerca de CAEME La Càmara Argentina de Especialidades Medicinales (CAEME) està integrada por 39 empresas 
farmacéuticas y biotecnológicas de l+D de la Argentina, Australia, Japón, Estados Unidos y Europa.
Con 100 anos de trayectoria, es la entidad pionera de la industria farmacèutica de nuestro pais y la primera càmara 
del sector fundada en América Latina.
La industria de innovación farmacèutica lidera la inversion en l+D en la Argentina. Anualmente los asociados a CAEMe 
destinan USD750 millones en investigación clinica.
Las empresas asociadas a CAEME concentraron el 94% de dicha inversion.
Su compromiso con la innovación es permanente, mediante la investigación y desarrollo de medicamentos y 
tecnologias médicas seguras, eficaces y de calidad para que los pacientes vivan màs, con mejor salud y calidad de 
vida.

mailto:ateclien@ford.com


14 I POLITICA LA NACION | VIERNES 28 DE MARZO DE 2025

Definiciones electorates | lapulseadaportena
El Gobiemo eligtó 
a Adorni corno 
candidato para 
disputar la ciudadEl vocero encabezarà el armado libertario para desaflar a Pro en su principal distrito: lo acordó la mesa partidaria, a pesar de la resistencia inicial que habi'a mostrado Karina Milei

Javier Milei, Manuel Adorni y Karina Milei, ayer, tras el anuncio presidencia

El polemista que eligió Milei corno voz de la gestión

Maia Jastreblansky
LA NACION

Se develó el misterio. El vocero 
presidencial Manuel Adorni sera 
el primer candidato a legislador en 
las próximas elecciones portenas. 
El nombre del funcionario aparecia 
corno el mejor posicionado para en- 
cabezar la lista de La Libertad Avan
za en la Ciudad de Buenos Aires, que 
en estos comicios locales pretende 
disputar la hegemonia de Pro en la 
Capital Federai, casa matriz de los 
amarillos desde 2007.

En la mesa politica de La Libertad 
Avanza venia creciendo un clamor 
para que Adorni fuera el principal 
jugador de la disputa porteria que 
tendrà lugar el 18 de mayo, una de 
las principales batallas del ano por
que marcare a fuego el calendario 
electoral y porque va a escenificar 
la disputa de poder entre violetas y 
amarillos.

Cuarenta y ocho horas antes de 
que venza el plazo para anotar las 
candidatures en la Ciudad, los li- 
bertarios buscaban sin éxito otros 
postulantes con las mismas ca- 
racteristicas en términos de nivel 
de conocimiento, buena imagen, 
identification piena con las ideas 
de Javier Milei, vinculo con los 
hermanos presidenciales y capa- 
cidad de oratoria. Pero no lo en- 
contraron.

La mayor traba para entronizar 
a Adorni estaba dada porque Kari
na Milei -la duena de la lapicera en 
LLA- no queria resignar al vocero 
presidencial.

La secretaria generai de la Presi
dencia transmitia, puertas adentro, 
que no queria que Adorni dejara la 
voceria y las multiples funciones 
que fue ganando en la Casa Rosa- 

da gracias al vinculo de confianza 
que construyó con ella. Finalmen
te, ella accedió, primo el sentido co- 
mùn y se optò por el postulante de 
buena imagen y probado mileismo 
en sangre.

Si bien todavfa la lista està en bo- 
rrador, suena para el segundo lugar 
Solana Pelayo, una de las directoras 
del Banco de la Nación Argentina 
(BNA). En tercer lugar, iria Nicolas 
Pakgojz, titular de la Agenda de 
Administración de Bienes de Esta- 
do (AABE) y exjefe de Gabinete de 
la Secretarla de Desarrollo Urbano 
durante el gobierno de Horacio Ro
driguez Larreta.

El cuarto lugar seria para Andrea 
Freguia, una de las asesoras en la 
Legislatura de Pilar Ramirez, titular 
del bloque de LLA en la Legislatu
ra y lugarteniente de Karina en la 
Ciudad. El quinto puesto seria para 
Juan Pablo Arenaza, hombre de Pa
tricia Bullrich.

Las definiciones en La Libertad 
Avanza contemplan un escenario 
cada vez màs complejo. Ademàs de 
una atomización de ofertas poten- 
tes (que van desde Leandro Santoro 
por el peronismo hasta Rodriguez 
Larreta por su espacio, MAD), los li- 
bertarios podrian disputar el electo- 
rado con un expatriado del espacio, 
Ramiro Marra, queya tiene un sello 
y que anunciarà en las próximas ho
ras si juega. Por su parte Pro, que 
aùn no confirmó su cabeza de lista, 
planea una campana coral, con las 
principales figures del partido ha
ciende campana. Hasta el momen
to, el nombre que sonaba con màs 
fuerza era el de la diputada Silvia 
Lospennato.

Durante toda la jornada, la Casa 
Rosada estuvo atravesada por re- 
uniones en torno a los dos temas 

centrales: el acuerdo con el FMI y 
la definition de las candidatures pa
ra la Ciudad, que deben presentarne 
antes del sàbado a las 24 horas.

Las Fuerzas del Cielo, la agrupa- 
ción militante-digital liderada por 
los principales influencers liberta- 
rios, estuvieron presentes en la se
de de gobierno. Javier y Karina Mi- 
lei, junto con el asesor multitareas, 
Santiago Caputo, mantuvieron una 
reunion en un despacho del ala 
presidencial con Daniel Parisini, 
conocido en las redes corno Gordo 
Dan. Maestro de ceremonias de La 
Misa -el programa màs taquillero 
del canal de streaming Carajo- Pa
risini mantuvo un largo encuentro 
con el “Triàngulo de Hierro” en la 
Casa Rosada. Se lo vio vestido de 
traje, con el pelo engominado. En 
la sede de gobierno aseguraron 
que no se trató del ofrecimiento de 
una candidatura. Pero hablaron de 
una “sorpresa” y lo vincularon con 
la agrupación militante que tiene 
a Parisini corno uno de sus caras 
visibles.

Màs temprano, hubo un operati
vo distracción. La ministra de Capi
tal Humano, Sandra Pettovello, y su 
par de Seguridad, Patricia Bullrich 
aparecieron en distintos eventos y 
multiplicaron las especulaciones.

Hubo un bloque de funciona- 
rios que recientemente fue medido 
en encuestas -motorizadas por el 
propio Gobierno- para sondear la 
imagen de los miembros del gabi
nete en la ciudad de cara a definir 
las candidatures locales. Ademàs 
de Adorni, Pettovello y Bullrich, el 
Gobierno también midió al minis
tro de Desregulación y Transfor
mation del Estado, Federico Stur
zenegger. Finalmente, se impuso la 
opción de Adorni. •

EL PERFIL
LA NACION

M
anuel Adorni no tenia 
ninguna intención de ser 
candidato. En las ultimas 
horas dijo que no participaba de 

la mesa politica del gobierno, ni 
tampoco pretendia hacerlo. Pero 
en ese àmbito se definió su futuro 
inmediato: aprovechar su perfil de 
polemista para defender la gestión 
libertaria corno primera figura en 
la elección porteria, que este ano 
se perfìla corno relevante por sus 
implicancias politicas.

A los 44 anos, este platense de 
casi dos metros de altura llegó a 
ese sitial de la mano del presiden
te Javier Milei y especialmente 
corno un hombre de confianza de 
Karina Milei, quien definió que La 
Libertad Avanza (LLA) no sellaria 
un acuerdo electoral con Pro en su 
bastión histórico. Y que, ademàs, 
buscarà doblegarlo.

Como lo demuestra en las con- 
ferencia de prensa que encabeza 
en la Casa Rosada, Adorni tiene un 
estilo frontal y descontracturado. 
Es un portavoz que no escapa a la 
confrontation ni a las polémicas, y 
a veces hasta pareciera buscarlas. 
Una caracteristica que le sumarà 
en su condición de candidato.

Economista formado en la 
Universidad Nacional de La Pia
ta (UNLP), hijo de una familia de 
clase media, Adorni empezó en los 
medios casi de casualidad, cuan
do en 2014 creò un blog en el que 
descargaba criticas a la filosofia 
politica del kirchnerismo.

Milei y Adorni se conocieron en 
el programa del periodista Gus
tavo Sylvestre, en C5N. Fanàticos 
de la economia, trabaron una 
relación de amistad. Con ideas y 
visiones muy similares, el vincu
lo creció y se extendió a Karina 
Milei. Ella fue la artifice pare que 
Adorni cambiare la economia, el 
periodismo y las redes para ocu- 
par el rol de escudero diario del 
gobierno.

En la vispera del balotaje presi
dencial entre Milei y Sergio Mas
sa a finales de 2023, Adorni pasóMarra va por fuera y desafia a los libertarios
Después de varias semanas de in- 
certidumbre, el legislador porteno 
Ramiro Marra lanzó su candida
tura con vistas a las elecciones del 
18 de mayo por fuera de La Liber
tad Avanza (LLA) y alterò el mapa 
electoral de la Capital.

La decision de Marra complica 
al gobiemo nacional, quien confir
mó que el vocero presidencial Ma
nuel Adorni estarà al frente de la 
boleta de los libertarios, e implica 
un abierto desafio a Karina Milei, 
duena de las Haves y la lapicera de 
LLA. Es que Marra fue expulsado 
del partido del oficialismo nacio
nal por desobedecer las directi- 
vas de la hermana del Presidente 
y acompanar a Pro en votaciones 
clave para Jorge Macri en la Legis

a desearle suerte al candidato li
bertario por el Hotel Libertador. 
Al salir se encontró en un pasillo 
con Karina, que en medio de una 
citarla le ofreció una entrevista ex- 
clusiva con su hermano si ganaba 
ese domingo. Adorni aceptó sin 
dudarlo y el reportaje se concretò 
el lunes 20 de noviembre. Ese dia 
se dio el intercambio definitorio 
entre Adorni y Karina.

Al salir de la habitación prepa- 
rada para las entrevistas, Adorni 
volvió a cruzarse con ella, que es
taba acompanada por el “arqui- 
tecto” de la victoria libertaria, San
tiago Caputo. Adorni les soltó: “Si 
necesitan un vocero, me avisan”. 
Caputo y Karina Milei se miraron 
y sonrieron. “Sos el indicado”, re- 
cibió corno respuesta.

Adorni pidió unas horas para 
pensarloy terminò aceptando esa 
misma noche. Fue luego de hablar 
largamente con Bettina Angeletti, 
su esposa, licenciada en recursos 
humanos, coach ontològica y ma
dre de sus dos hijos.

“Tuitero del ano”
Elegido corno el “tuitero del ano” 

en 2023 por los Martin Fierro di
gitales, Adorni despliega en la red 
social de Elon Musk su defensa del 
Gobiemo, ademàs de una ofensiva 
contra politicos y referentes opo- 
sitores que cuestionan a Milei o a 
sus medidas. “Fin”, es el remate de 
todas sus intervenciones.

En el corazón libertario cuentan 
que Milei habia pensado en Ador
ni para otros cargos, mayormente 
en organismos descentralizados. 
De hecho, la designación del pe
riodista Eduardo Serenellini corno 
secretario de Medios le hizo una 
sombra inicial, hasta que Karina 
Milei intervino a su favor, con el 
resultado conocido.

Adorni devuelve ahora ese gesto 
de “el Jefe” asumiendo su defensa 
corno armadora politica en la ciu
dad de Buenos Aires, pese a que 
no tiene historia alguna corno di
rigente en el distrito. La gran duda 
que se abre es si sera un candidato 
testimonial o si piensa asumir co
rno legislador porteno en el lejani- 
simo 10 de diciembre. • 

latura porteria. Después de que el 
Ejecutivo oficializara a Adorni 
corno el primer candidato a legis
lador para la disputa decisiva con 
Pro en la Capital, Marra optò por 
exhibir sus cartas: confirmó que 
jugarà en los comicios de la Capi
tal para intentar renovar su banca 
y dar pelea por el voto libertario 
en el bastión del macrismo.

Lo harà con el sello de la Ucedé 
de la ciudad de Buenos Aires, que 
fiderà Andrés Passamonti.

“Chorros por todos lados, ba- 
sura en las veredas, ratas en las 
escuelas, trapitos extorsionado- 
res, villas que esconden narcotra- 
ficantes, fisuras durmiendo en la 
calle. Basta de todo eso”, remarcó 
Marra. •



LA NACION | VIERNES 28 DE MARZO DE 2025 POLITICA I 15

Silvia Lospennato, 
la favorita para 
liderar la lista de ProLa diputada aparece con màs chances; también se evaluó a Vidal y Quirós
Matias Moreno
LA NACION

Cuando faltan 48 horas para que 
finalice el plazo para la presenta- 
ción de listas de candidates con 
miras a las elecciones en la Ca
pital, el jefe de gobierno portene, 
Jorge Macri, enfrenta un dilema: 
^colocar a la diputada nacional 
Silvia Lospennato al frente de la 
boleta de Pro, la gran favorita, o 
apostar por la figura de Maria Eu
genia Vidal?

Tras un dia de gestiones inter- 
minables, los altos mandos del 
partido que preside Mauricio 
Macri se aprestan a tornar una 
definition para la batalla cruciai 
del 18 de mayo proximo, que con- 
dicionarà la carrera hacia las le- 
gislativas de octubre. En el tramo 
final de las negociaciones, cobró 
fuerza la posibilidad de que Los
pennato, quien tiene mandato 
hasta 2027 en el Congreso, que- 
de al frente de la nòmina de Pro. 
El tema se maneja bajo un fuerte 
hermetismo.

Si bien se habia evaluado la 
chance de que Vidal o Fernàn Qui
rós lideren la oferta del macrismo 
en la decisiva compulsa porteria, el 
jefe porteno se inclinarla por un- 
gir a Lospennato, segùn indicaron 
altas fuentes de Pro. La incògnita 
duraria hasta manana a la tarde.

Vidal era un nùmero puesto. 
En las ùltimas horas, Jorge Macri 
y sus colaboradores màs estrechos 
reforzaron los intentos para con- 
vencerla. Sin embargo, la exgo- 
bernadora prefiere mantenerse 
en el rol de jefa de campana. Asi, 
procura exhibit mùltiples voces y 
renovation durante la discusión 
con el postulante de la Casa Ro- 
sada -finalmente, serà el vocero 
presidencial, Manuel Adorni- y 
el peronismo, que llevarà a Lean
dro Santoro, quien parte con ven- 
taja por la division que exhibirà la 
oferta de la centroderecha en la 
Capital. En Pro admiten que po- 
drian perder el invicto en su casa 
y que el frente del peronismo y el 
kirchnerismo podria imponerse 
en las urnas.

“Necesitamos mostrar volumen 
y gente conocida; lo que mejormi- 
de es la marca Pro”, argumentan 
en la sede partidaria de Pro en Bal- 
carce 412, donde se instalo Vidal 
para organizar la hoja de ruta de la 
campana. En cambio, consideran 
que el sello de LLA no tiene gran 
potencia en la ciudad y, por eso, 
creen que Milei debió apostar por 
una figura conocida y de peso co
rno Adorni.

El nombre de Lospennato ganó 
posiciones en las ùltimas horas. 
Anoche, suspendió una entrevis- 
ta que habia pautado en television. 
Desde entonces, optò por el silen- 
cioy cultivó el bajo perfil. ^Indicios 
de que podria jugar? Si bien trabajó 
codo a codo con Emilio Monzó en 
el Congreso durante la presidencia 
de Macri, Lospennato se convirtió 
en una espada del larretismo en la 
interna de 2023. Fendente defen- 
sora de la legalización del aborto 
y la agenda de gènero, fue una de 
las elegidas por el exjefe porteno 
para la disputa bonaerense e in
tegrò la boleta que presidiò Diego

Silvia Lospennato archivo

Santilli. Con la llegada de Milei a la 
Casa Rosada, Lospennato segano 
la confianza y los elogios de Macri 
por su actuation en el debate por 
la ley bases.

De hecho, le dio un papel rele
vante en la Fundación Pensar y 
la eligió para integrar la mesa de 
diàlogo que iba a negociar una 
alianza con los libertarios. Es un 
alfil clave del bloque que coordina 
Cristian Ritondo y tuvo un papel 
protagónico en la discusión por la 
ficha limpia. Suele cooperar con 
el oficialismo. Incluso estrechó 
lazos con Martin Menem, titular 
de la Camara baja. Al igual que 
Diego Santilli, Lospennato supo 
cortar lazos a tiempo con Larreta, 
su exjefe politico, para adecuarse 
a la nueva configuration del ma- 
pa politico. En la nòmina de Pro 
también podrian aparecer Waldo 
Wolff y Quirós o Dario Nieto. En 
el macrismo prometeo que habrà 
sorpresas. El anuncio està previsto 
para està tarde y se haria a través 
de las redes sociales.

El dirigente de Pro que ponga 
el cuerpo en la compulsa del 18 
de mayo sabe que lidiarà con una 
parada dificil. Es que Jorge Macri 
arriesga mucho: se juega su capi
tai politico en un escenario com- 
plicado por la amenaza de LLA 
y, sobre todo, la irrupción corno 
candidato a legislador de Horacio 
Rodriguez Larreta, quien alterò 
el tablero porteno. Ademàs, el PJ 
logró mantener la unidad. En el 
macrismo admiten que el final de 
la disputa es incierto. En sus en- 
cuestas notan un triple empate de 
marcas con el peronismo y LLA.

“El objetivo de està elección es 
que Pro quede en pie. Es una dis
puta de tres fuerzas y habrà mu
cho voto ùtil. Puede ganar el kir
chnerismo”, repiten en el cuartel 
generai del macrismo. Aspiran a 
que la compulsa no se parezea a un 
referèndum de la gestión de Milei. 
Es sabido que LLA intentare na- 
cionalizar el debate para doblegar 
a los Macri en su finca.

Quienes la frecuentan a Vidal 
confirman que no pretendia ju
gar en este turno, sino esperar al 
test de octubre, cuando se renue- 
van diputados y senadores natio
nals. No obstante, la diputada y 
jefa de campana dejó trascender 
que se puso a disposición de los 
Macri y del consultar catalàn An
toni Gutiérrez Rubi, quien està a 
cargo de la estrategia electoral del 
macrismo.»

Kicillof no logra frenar 
las PASO y se le 
acortan los tiemposEl gobernador fracasó en un nuevo intento de aprobar la suspension en la Legislatura bonaerense; fuerte interna en el PJ

El oficialismo evitò ayer tratar en el recinto el proyecto de suspension diputados ba

Maria José Lucesole
CORRESPONSAL EN LA PLATA

LA PLATA - El debate sobre la sus
pension de las primarias abiertas, 
simultàneasy obligatorias (PASO) 
se postergò ayer, una vez màs, en la 
Càmara de Diputados de la provin
cia de Buenos Aires.

La indefinición sobre el crono
grama electoral bonaerense per
siste por el desacuerdo entre el 
gobernador Axel Kicillof y la pre- 
sidenta del PJ nacional, Cristina 
Kirchner. El gobernador quiete 
separarlas de la elección nacional, 
y la expresidenta quiete que se vote 
el mismo dia.

Pese a la postergación del debate 
en la Legislatura, ya no es la sus
pension de las PASO la discusión, 
segùn dijo el presidente del bloque 
de Union por la Patria (UP), el cam- 
porista Facundo Tignanelli.

De todas formas, el proyectó que- 
dó sin ser votado ayer dado que en el 
oficialismo no alcanzó un acuerdo 
sobre cuàndo se va a convocar a vo
tar en las elecciones generales.

La puja final es si se adelantan los 
comicios, tal corno pretende el go
bernador, o se vota el 26 de octubre 
junto a los comicios nacional, corno 
espera Cristina Kirchner.

La expresidenta  debe definir tam
bién si se presenta corno candidata 
a diputada nacional.

El miércoles, la senadora Teresa 
Garcia (UP) presentò un proyecto 
para que tras la suspension de las 
PASO, las elecciones generales sean 
concurrentes con las nacionales, el 
26 de octubre.

“Hay miradas distintas del pro
ceso electoral. Hay una posición 
que cree que la elecciones genera- 
les debe ser concurrentes, con la 
que me identifico; y otta posición, 
con la que se identifica el espacio 

del Gobernador, que cree que la 
elección tiene que ser desdoblada. 
De todas las conversaciones que 
hubo, entiendo que (Sergio) Mas
sa prefiere que sean concurrentes”, 
opinò Tignanelli.

La titular del bloque de senado
res de UP -con la firma de 16 sena
dores- propuso una elección con- 
currente con Nación bajo los térmi- 
nos de la ley nacional 15.262.

Està postura fue entendida corno 
un abietto desafio por el gabinete de 
Kicillof. Teresa Garcia fue màs allà 
en diàlogo con la nacion sostavo que 
le “compete a la Legislatura -por la 
Constitution provincial- fijar el dia 
de los comicios generales. Pedimos 
que sea concurrente con elección 
nacional. Està equivocado el jefe del 
gabinete del gobernador que hace 
otre interpretation”, dijo, en refe- 
rencia a Carlos Bianco.

En los argumentos del proyecto 
de ley, Garcia fue muy critica con 
el Gobernador: “Lo que no puede 
pasar es que un cambio en el calen
dario sea perciba corno manipu
lation intencionada de un sector 
para su propio beneficio”, sostavo. 
“No hay lugar para especulaciones. 
No hay lugar para que dirigentes 
que busquen acomodar el proce
so a su propio beneficio”, advirtió 
Garcia.

“Ahora siguen las conversacio
nes. No se van a interrumpir. Se va 
a destrabar, cosa que no pasó el do- 
mingo pasado. Nosotros ya fijamos 
posición en Moreno. Y ahora en la 
Legislatura: tenemos que ir a con
frontar el modelo un solo dia”, dijo 
Tignanelli.

En cambio, el gobernador Kicillof 
espera que la Legislatura suspenda 
las primarias para luego, por decre
to, desdoblar los comicios provin
ciates de los nacionales. Kicillof 
tiene por mejor escenario que en la 

provincia de Buenos Aires se vote 
separado de la elección nacional.

La fecha ideal para la elección 
generai desdoblada en la provin
cia, a criterio del gobernador, es 
agosto. La misma fecha para una 
elección legislativa bonaerense 
ven con agrado la mayoria de los 
intendentes de Union por la Patria, 
que intentan llegar a un consenso 
con Cristina Kirchner y Massa.

Pero el gobernador solo desdo- 
blarà si antes la Legislatura sus- 
pende las primarias: no harà tres 
elecciones. Primarias, bonaeren- 
ses y nacionales no es un escenario 
posible. Cristina Kirchner se opone 
a desdoblar ante el temor de que los 
intendentes no militen una boleta 
de legisladores nacionales que no 
los represente: el mejor de los esce- 
narios para el kirchnerismo es no 
cambiar nada.

Kicillof no desdoblarà si el cos
to es romper definitivamente con 
Cristina Kirchner. Supondria ir 
por afuera del Partido Justicialista 
nacional. Y del PJ bonaerense. La 
unidad -aùn forzada y con fisura 
expuesta ya en pùblico cuando ba- 
jaron sus legisladores en minoria 
con los de la oposición- es premisa, 
por ahora, en la Casa de Gobierno 
de La Piata. De todas formas, la dis
cusión entre las partes se tensó al 
màxime.

El domingo pasado el gobernador 
se reunió por tres horas con Màxi
me Kirchner y Massa para intentar 
llegar a un acuerdo. De alli habria 
resultado que hay “sintesis” para 
suspender las PASO, pero no sobre 
el camino a seguir sobre el calen
dario electoral completo. La discu
sión no se terminarà de ordenar sin 
un diàlogo entre Kicillof y Cristina, 
opinan en la Legislatura. Pero el 3 
de abril habrà un nuevo intento de 
votación. •
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Definiciones electorates I lasexpectativasdelgobierno
EL ESCENARIOTemblores y primera vuelta anticipada
Claudio Jacquelin

-LA NACION-

L
a capacidad de generar ex- 
pectativas y transformarias 
en esperanza ha sido uno de 
los grandes éxitos tanto del candi

dato Javier Milei corno del Presi
dente Javier Milei. Pero la magia se 
advierte algo eclipsada desde hace 
algo màs de un mes y la gestión de 
las expectativas asi corno la con- 
solidación de la esperanza se en- 
cuentran ahora en zona de turbu- 
lencias. Como el dólar y el control 
de la agenda pùblica.

A la palabra oficial ha empezado 
a costarle demasiado convertirse en 
hecho positivo corno venia logràn- 
dolo desde la campana presidencial 
de 2023. Y, demasiadas veces, està 
provocando el efecto contrario al 
deseado.

Con ese telón de fondo, donde 
ocurre lo que de verdad importa, 
en un lugar inmediatamente pos
terior de la esfera politica aparece 
la elección legislativa porteria para 
aportar su cuota de incertidumbre, 
en momentos de dudas mayores.

Al Gobierno y a los tomadores 
de decisiones no les escapa que es- 
tos comicios se han convertido en 
una primera vuelta anticipada que 
tendrà efectos màs trascendentes y 
de impacto màs hondo que la mera 
composición de la Legislatura locai. 
Como para que algunos ya hayan 
empezado a Ramarla “la madreci- 
ta de todas las batallas”.

Asi el Gobierno, caracterizado 
por su tendencia a los enfoques 
unidimensionales y por tener un 
equipo demasiado acotado, se en- 
cuentra obligado a enfrentar una 
demanda multipolar de su atención 
y de su capacidad de resolution de 
problemas, sin hallar la salida del 
laberinto en el que se metió solo y 
sigue afectando el adivo de la con- 
fianza.

El enorme despliegue de acciones 
de sus primeras fìguras hecho ayer 
para tratar de ponerle fin a las tur- 
bulencias cambiarias y el magro (o 
casi nulo) resultado logrado grafi- 
can el estado de complicación en el 
que se encuentra en una cuestión 
demasiado sensible, que afecta el 
nùcleo de su capitai.

El “bombazo” noticioso para 
terminar con las especulaciones 
cambiarias que estaban drenando 
reservas, promovido por voceros 
de ministro Luis Caputo la noche 
anterior, terminò siendo poco màs 
que balas de fogueo de efecto efi- 
mero, a las que intentaron dotar de 
efectividad el vocero presidencial 
primero y, luego, el propio Presi
dente. Pero ni ese refuerzo fue su- 
ficiente.

Resultò, al fin, en un exceso de 
exposición y devaluación de la 
palabra oficial, acelerada por los 
recurrentes tropiezos verbales del 
titular del Palacio de Hacienda. Su- 
ficiente corno para explicar el mal 
humor que se palpaba ayer en las 
inmediaciones de los despachos ofi- 
ciales de la Casa Rosada y el vecino 
Palacio de Hacienda.

Al final de la jornada, casi todo se 
lo que se habia propuesto se habia 
diluido.

El anuncio de Caputo de que el FMI 
ya habia dispuesto el otorgamiento 
de20.000millones de dólares fue re- 
lativizado casi de inmediato por la 
vocera del organismo, Julie Kozack. 
Con el agravante de que la funciona- 
ria sembrò dudas, ademàs, sobre la 
aseveración del ministro de que su

declaration habia sido acordada con 
la còpula del Fondo.

Para peor, desde las oficinas en 
Washington se dejó trascender que 
las autoridades del FMI habian si
do sorprendidas por la declaración 
ministerial. Un incentivo para que 
quienes siguen la trayectoria de 
Caputo inscribieran està perfor
mance en su robusto historial de 
piletazos con poco o nada de agua, 
cuyos antecedentes se remontan a 
su participation en el gobierno de 
Mauricio Macri.

Màs tropiezos ofìciales
Las posteriores declaraciones del 

voceroy candidato porteno Manuel 
Adorni no aportaron màs claridady 
sumaron dudas cuando dijo que no 
podia responder si habria cambios 
en la politica cambiaria en función 
del acuerdo aùn en proceso con el 
FMI. Economistasy operadoresdel 
mercado no salian de su asombro.

Finalmente, el Presidente sor- 
prendió hasta a su propio vocero 
durante la conferencia de prensa 
matinal con la decision de dar una 
entrevista radiai que terminò por 
alimentar criticas y desconcierto.

Milei considerò “irrelevante la 
cuestión cambiaria” cuando està 
habia sido la razón ùnica del raid 
de apariciones pùblicas de sus prin
cipals funcionarios y de él mi smo, 
al punto de incomodar a las autori
dades del FMI.

A eso sumó otre fuga discursiva 
al despejar en su contra una de las 
dudas clave sobre los desembolsos 
queharia elorganismoy confirmar 
que el pais lo recibiria en cómodas 
cuotas, corno habia dicho Julie Ko
zack, vocera del FMI, luego de que 
Caputo eligiera ser ambiguo al res- 
pecto y sugerir con su formulation 
verbal que seria de una sola vez y de 
libre disponibilidad.

Por ùltimo, apareció el diputado 
José Luis Esperi:, amigo presiden
cial, economista y probable cabeza 
de la lista oficialista bonaerense, pa
ra decir que de los 20.000 millones 
de dólares, solo habria 6000 millo
nes de libre disponibilidad, cuando 
por la tension cambiaria de los ùl- 
timos 10 dias ya se habia ido de las 

reservas el equivalente a un cuarto 
de ese monto.

La declaración del presidente 
de la comisión de Presupuesto de 
la Càmara bajo, ademàs, puso en 
cuestión los optimistas càlculos 
sobre el monto de reservas con el 
que contaria el Banco Central pa
ra asegurar la improbabilidad de 
saltos cambiarios, gracias al aùn 
no aprobado acuerdo con el FMI y 
gracias a los aportes que estàn to- 
davia en etapa de gestión con otros 
organismos, corno el Banco Mun
dial yel BID.

Para sumar paradojas, Caputo 
y Milei volvieron a vincolar la pre- 
sión sobre el dólar con supuestos 
intentos destituyentes, después de 
susdenodados esfuerzos por rela- 
tivizar la importancia y magnitud 
de las tensiones, al limite de haber 
intentado evitar hasta que se usara 
pùblicamente la expresión minico
rrida. Nada que esclareciera tantas 
sombras.

La reacción de los mercados gra
fico los resbalones y tropiezos del 
oficialismo en su intento por ende- 
rezarla marcha.

La inicial reacción positiva, tras 
el anuncio de Caputo, se retrotrajoy 
al final de la jornada dejó pasó solo a 
tenues senales positivas. Muy leves 
retrocesos de los dólares financie- 
ros y del blue y del riesgo pais fue- 
ron lo màs rescatable de la intensa

La palabra de Caputo 
volvió a devaluarse y 
nolealcanzóniel 
refuerzo presidencial

El mal humor 
dominò los 
despachos ofìciales

Agitado cierre de 
listas para una 
elección que sera 
una primera vuelta 
anticipada 

jornada. Todo demasiado lejos del 
efecto positivo buscado y prometi- 
do con el muy promocionado “bom
bazo” de Caputo.

Encima, las elecciones
En ese context© de extrema de

manda de atención, el Gobierno 
debió desdoblarse para tratar de 
terminar de ajustar la oferta que 
presentarà para las elecciones por- 
tenas, en medio de un desfile ruti
lante de nombre de candidates y de 
posibles postulantes cuando falta 
poco màs de 24 horas para el cierre 
de las listas.

Resulta esa una novedad màs de 
estos tiempo para unos comicios 
que en cualquier otro momento, 
en el que no se dirimiera la jefatura 
de gobierno corno ahora, hubieran 
tenido una relevancia menor.

^Por qué, entonces, ocupan un 
lugar tan importante entre la diri- 
gencia politica, pero también entre 
losdecisoreseconómicosy, porsu- 
puesto, en los medios de comunica- 
ción cuando se transitan semejan- 
tes urgencias?

La respuesta tiene poco que ver 
con los asuntos que se someteràn 
a consideration de los futuros le- 
gisladores y no porque carezcan de 
relevancia para la vida de millones 
de personas que habitan, trabajan 
y visitan la ciudad màs importante 
del pais.

Solo lo explica el hecho de haber- 
se convertido en una virtual prime
ra vuelta electoral anticipada que, 
en buena medida, en la que se diri- 
miràn rivalidades relevantes, al me- 
nos en tres universes partidarios y 
delinearà la configuration del ma- 
pa politico para la ùltima y decisiva 
mitad del gobierno de Milei.

De alli los nombres de alto impac
to que se han barajado para integrar 
las listas destinadas a ocupar un 
destino que en la jerarquia politica 
se considera menor, del que casi na- 
die nunca supo casi nada (ni siquie- 
ra donde queda su sede), con una 
de las ofertas màs atomizadas que 
se recuerden y con consecuencias 
profundas para la pelea de fondo o 
el balotaje que seràn las nacionales 
de octubre.

Las tres fùerzas politicas que dis- 
putaron la elección presidencial 
ponen en juego buena parte de su 
futuro. Por un lado, està en disputa 
la consolidación y la proyección te
rritorial del oficialismo libertario, 
asi corno el soporte politico con 
el que contarà un gobierno que 
atraviesa hoy su periodo de mayor 
turbulencia y la envergadura que 
tendràn tanto sus opositores corno 
sus aliados.

De alli que el trio metalero inte- 
grado por los hermanos Javiery Ka
rina Milei y Santiago Caputo esté re- 
suelto a poner en juego a algunas de 
las pocas fìguras de peso con las que 
cuenta el Gobierno (hacia adentro 
y hacia afuera) para disputar una 
banca de una legislatura locai.

Por otro, lado el 18 de mayo se 
develarà la capacidad de supervi- 
vencia del Pro, hoy en su etapa màs 
aciaga, con fugas de los propios y 
embates ajenos, que abren duda 
hasta de la subsistencia de la casa 
matriz, que es el gobierno de la ciu
dad de Buenos Aires.

El hecho de que en està elección 
Mauricio y Jorge Macri, quienes 
manejaron y anticiparon el calen
dario electoral porteno, tengan 
hasta ùltimo momento dificulta- 
des para definir quién encabezarà 
la lista amarilla es solo una de las 
expresiones del deterioro yvulne- 
rabilidad de una fuerza que sido 
hegemónica en el distrito durante 
dos décadas.

Si no fuera por la fidelidad a Ma- 
cri y el umbral de toterancia que 
muestran dos mujeres fuertes del 
espacio, corno Maria Eugenia Vi
dal y Silvia Lospennato, capaces 
de resignar convicciones y deseos 
propios, ni siquiera podrian haber 
armado un minimo cuarteto de 
nombres con algùn peso para em- 
pezar a discutir la integración de la 
lista partidaria. Asi y todo al cierre 
de està edición seguian traspiran
do para definirlo.

Igual de significativo  es que quie
nes fueron en 2023 los dos aspiran- 
tes a Presidente del PRO sean hoy 
opositores, corno Patricia Bullrich, 
que ya estàn en campana por los li- 
bertarios y Horacio Rodriguez La- 
rreta que lanzó su propio espacio. 
Lo mismo es que el gobierno natio
nal, al que el Pro te da un soporte 
vital desde hace 16 meses, se haya 
rehusado a aliarse y preferido de- 
safiarlo en estos comicios. Expre
siones acabadas de su estado de 
vulnerabilidad.

Por ùltimo, el peronismo se en- 
frenta a la oportunidad de impo- 
nerse en una elección porteria, co
sa que solo tiene corno antecedente 
la victoria del menemista Antonio 
Erman Gonzàlez en1993. Al mismo 
tiempo, te daria una cuota de oxige- 
no o de ilusión al perokirchnerismo 
para la batalla bonaerense, tan cru
ciai para ese espacio corno es la elec
tion porteria para el macrismo.

La lucha por la supervivencia y 
el futuro de las hasta hoy princi- 
pales fuerzas politico partidarias 
asi corno la fortaleza del Gobierno 
para encarar el tramo decisivo del 
mandato empezarà develarse en las 
urnas de la ciudad de Buenos Aires 
ell8 de mayo.

Los temblores de estos dias, cuya 
deriva aùn resulta imprevisible, te 
agregaron un poco màs de impor
tancia e incertidumbre. Para no 
relajarse.»
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Al final, no 
habrà paro 
de colectivos 
en el AMBA
conflicto. El Gobierno dictó la conciliación obligatoria

Laura Serra
LA NACION

La Auditoria General de la Nacion 
(AGN) celebrò ayer su ùltima re
union y se encamina a quedarse 
virtualmente acéfala a partir de la 
semana próxima por las diferen- 
cias entre el oficialismo y la opo
sición para designar a los nuevos 
auditores cuyos mandates estàn 
a punto de vencer. Pese a lo inèdi
to del problema todavia no hay 
resolución a la vista, por lo que 
la paràlisis del organismo parece 
inminente.

Ante està situación, la Comisión 
Mixta Revisora de Cuentas, que 
también se reunió este viernes, 
envió sendas notas a los presiden- 
tes de ambas càmaras, Victoria 
Villarruel y Martin Menem, para 
solicitarles que de manera urgen
te convoquen a los presidentes de 
los bloquesy que, negociación me
diante, se definan las nuevas desig- 
naciones.

“La AGN tuvo su ùltima reunion 
de colegio de auditores con su ac
tual integration. Si no se eligen los 
nuevos auditores es probable que 
el organismo entre en acefalia -ad- 
virtió el diputado Miguel Pichetto, 
presidente de la Comisión Mixta-. 
Por eso le enviamos notas a los pre
sidentes del Senadoy de la Càmara 
de Diputados para que pongan en 
marcha los mecanismos que per- 
mitan completar la integration de 
la Auditoria”.

El colegio de auditores de la AGN 
està conformado por siete miem
bros, tres de ellos designados por 
el Senado y los restantes tres por 
la Càmara de Diputados. A ellos se 
suma su presidente, el cual es ele- 
gido por el principal partido opo- 
sitor segùn prescribe la Constitu
tion Nacional. La semana próxima 
vence el mandato de aquellos que 
fueron elegidos por la Càmara alta; 
quienes representaban a la Càma
ra de Diputados ya habian aban- 
donado el organismo en abril del

ano pasado, cuando caducaron sus 
mandates.

En suma, de los siete auditores 
solo quedarà en pie su presidente, 
el peronista Juan Manuel Olmos, 
cuyo mandato vencerà en 2027. Su 
función, en este contexto anòmalo 
de la AGN, serà estrictamente ad- 
ministrativa y asi fue resuelto du
rante la ùltima reunion que cele
brò el colegio de auditores. Alli, los 
auditores Alejandro Nieva (UCR) 
y los peronistas Javier Fernàndez 
y Graciela De la Rosa acordaron 
delegarle facultades a Olmos para 
que mantenga en funcionamiento 
el organismo de contralor.

Facultades delegadas
Olmos ejercerà estas facultades 

delegadas corno presidente de la 
AGN hasta tanto el Congreso de
signo nuevas autoridades y se sub
sane la falta del quòrum necesario 
para sesionar.

“Como presidente de la AGN 
tengo la responsabilidad de que 

el organismo no se paralice y los 
equipos técnicos sigan su trabajo 
de campo -senate Olmos a la na
cion-. La ley no previo una circuns- 
tancia de funcionamiento sin los 
representantes de las càmaras del 
Congreso. Sin embargo, la reforma 
del 94’ le dio rango constitucional 
a la propia AGN y a su presidencia, 
que debe ser ejercida por la oposi
ción. Portai motivo, todos los expe- 
dientes continuaràn su tràmite y se 
darà cuenta de las actuaciones que 
se lleven addante a la Comisión 
Parlamentaria Mixta revisora de 
Cuentas”.

Lo cierto es que la situación de 
virtual paràlisis que afrontaria 
la AGN preocupa a la oposición, 
màxime porque a partir de este ano 
estaban previstas varias auditorias 
sobre la gestión de Javier Milei.

“Esta virtual acefalia del prin
cipal òrgano de control sucede 
mientras el Poder Ejecutivo està 
gobernando sin presupuesto y en- 
cara fuertes reformas en el Estado 

por medio de decretos de necesi
dad y urgencia y megaleyes. Esta- 
mos viviendo un contexto de alta 
volatilidad institutional”, planteó 
la diputada kirchnerista Luana 
Voinovich durante la reunion de 
la Comisión Mixta.

También planteó sus suspicacias 
la exdiputada del Frante Renova- 
dor Carla Pitiot, coordinadora del 
Observatorio de Control Pùblico. 
“La falta total de auditores afectarà 
notablemente el control de legali- 
dad, gestión y auditoria de teda la 
actividad de la administration pù- 
blica centralizaday descentraliza- 
da. (.Serà algo que està gestión està 
buscando?”, senaló.

Demoras en las designaciones
El senador Juan Carlos Romero, 

aliado al oficialismo, le recordó a 
la diputada Voinovich que su espa- 
cio politico viene demorando des
de hace un ano las designaciones 
que le corresponden a esa bancada. 
Està demora obedece, en parte, a 
las diferencias internas dentro de 
Union por la Patria en torno al can
didato a nominar, pero también a 
las especulaciones sobre la posibi- 
lidad de entablar una negociación 
màs amplia con el oficialismo que 
involucre otros cargos en juego, 
corno las vacantes en la Corte Su
prema, en la justicia federai y en la 
Procuration.

“Es una alternativa que las si- 
llas vacantes en la AGN sean parte 
de un combo de negociación màs 
amplio que permita un reparto que 
convenga a todos. Sin embargo, por 
ahora, no hay nada”, admiten en el 
kirchnerismo.

Por de pronto, Romero anticipò 
que es intención del oficialismo lle- 
var està cuestión al recinto del Se
nado en la sesión convocada para 
el jueves proximo para discutir los 
pliegos de Manuel Garcia-Mansilla 
y Ariel Lijo, designados en comi
sión por decreto presidential. El 
kirchnerismo todavia no confirmó 
si aceptarà o no el convite. •

El Ministerio de Capital Humano 
anunció ayer que su Secretaria de 
Trabajo dictó la conciliación  obli
gatoria y no habrà paro de colec
tivos el viernes, tal corno habia 
advertido la Union Tranviarios 
Automotor (UTA). La medida du
rare un total de 15 dias, donde no 
se podràn tornar medidas de fuer- 
za. Tres de las cuatro càmaras em- 
presarias del sector accedieron al 
acuerdo con la normativa vigente. 
La conciliación  obligatoria finali- 
zarà el jueves 10 de abril, el dia del 
paro de la Confederación General 
del Trabajo (CGT).

“La conciliación tiene corno 
objetivo garantizar la prestación 
del servicio pùblico de transpor
te y preservar el diàlogo entre las 
partes. De està manera, se insta 
a los representantes gremiales y 
empresariales a retomar las ne
gociaciones en un marco de lega- 
lidad y respeto”, senalaron.

Desde la UTA enviaron un co- 
municado dirigido a los presiden
tes de las càmaras empresarias, 
donde hablaron de una “preocu- 
pante falta de propuestas tras la 
realization de cuatro audiencias” 
y que “los miles de trabajadores 
que diariamente garantizan 
el funcionamiento normal del 
transporte constituyen el recur- 
so estratégico fundamental”.

Ademàs, reclamaron que el 
Estado haya brindado fondos es- 
pecificos para la actualization  de 
fondos por “un solo cuatrimestre” 
y que luego el granfio haya optado 
por “sostener financieramente la 
coyuntura” durante màs tiempo. 
“A pesar de que el Estado ha ac- 
tualizado la estructura de costos 
y recalculado correctamente la 
recaudación, lo que ha permiti- 
do mejorar sustancialmente los 
ingresos de las empresas, el sec
tor empresario parece haber olvi- 
dado la colaboracióny el esfuerzo 
realizado por los trabajadores”, 
reclamaron.»
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Se mantiene el 
Casino fintante, pese 
a un fallo en contra
barco. Una medida cautelar autoriza que funcione una sala de Puerto Madero

Hernan Cappiello
LA NACION

La Corte Suprema de Justicia re- 
chazó todos los recursos de Cam
biemos y dejó firme un fallo que 
desaprobó la rendición de gastos 
de la campana en las PASO y en las 
elecciones generales de 2017 en la 
provincia de Buenos Aires, ya que 
se encontraron 79 aportantes que 
negaron haber financiado a la coa- 
lición que lideró Mauricio Macri 
y que tenia a Maria Eugenia Vidal 
corno su referente bonaerense.

La causa se inició a partir del 
control de los informes finales de 
recursos y gastos de Cambiemos 
Buenos Aires correspondiente a 
la campana por las primarias del 
13 de agosto de 2017 y las genera- 
les del 22 de octubre de ese ano 
para elegir diputados y senadores 
nacionales. La tarea la efectuó el 
Juzgado Federai de La Piata con 
competencia electoral, a cargo de 
Alejo Ramos Padilla.

Luego de diversas rectificacio- 
nes de informes de Cambiemos y 
del Cuerpo de Auditores Contado- 
res de la Càmara Nacional Electo
ral, el juez desaprobó los informes 
finales de campana e impuso mul- 
tas a los partidos que conformaron 
la alianza. Rechazó los pedidos de 
exención de sanción requeridos 
por el Partido Conservador Popu
lar y la Coalición Civica.

El magistrado considerò que 
existian irregularidades en cuan- 
to a los aportantes privados y defi- 
ciencias en el origen de los aportes 
privados provenientes de personas 
fisicas. Entendió que no podia te- 
nerse por demostrado el origen y 
destino de los fondos de la campa
na, ya que las subsanaciones que 
habia solicitado el auditor no ha- 
bian sido cumplidas.

La Càmara Nacional Electoral 
confirmó la decision del magis
trado federai de La Piata. Destacó 
que 79 personas senaladas corno 
aportantes negaron su contribu- 
ción; mientras que de las otras 19 
que admitieron los aportes, solo 
uno presentò el comprobante.

Horacio Rosatti, presidente de la Corte Suprema archivo

Contra esa medida de la Càma
ra, Cambiemos y Pro interpusieron 
un recurso extraordinario, que fue 
denegado y motivò un recurso de 
queja, que la Corte ahora desesti- 
mó, por el articulo 280 del Código 
Procesai Civil y Comercial, sin dar 
mayores razones. El fallo lleva la 
firma de Horacio Rosatti, Ricardo 
Lorenzetti y Carlos Rosenkrantz.

En su fallo de 2022, Ramos Padi
lla sancionó con multas a la alianza 
Cambiemosy a Pro, por $3.246.965; 
a la UCR y la Coalición Civica, con 
$990.599 cada uno, y a los partidos 
Demócrata Progresista, Conser
vador Popular, Demócrata, Union 
del Centro Democràtico, Espacio 
Abierto para el Desarrollo y la In- 
tegración Social, Fe, del Diàlogo y 
Movimiento Social por la Repùbli- 
ca, que recibieron sanciones pecu- 
niarias por $34.395.

La Justicia investiga si el gobier
no de Vidal inscribió a beneficia- 
rios de subsidies sociales corno 
aportantes a la campana de Cam
biemos en la provincia de Buenos 
Aires para las listas de candidates a 
Diputados nacionales, que encabe- 
zaba Graciela Ocana, y el binomio 
Esteban Bullrich-Gladys Gonzà- 
lez, que se postulaban al Senado. 
El caso se conoció por una nota 

periodistica difundida en 2018, 
que la mano derecha de Julio De 
Vido, Roberto Baratta, se jactaba 
de haber enviado a los periodis- 
tas, en la que se reveló que unas 
205 personas de bajos ingresos y 
que recibian planes sociales figu- 
raban corno donantes de fondos de 
la campana.

Esas personas figuraban corno 
afiliados a Pro con aportes de $ 
350 a $ 1500. El juez Ramos Pa
dilla afirmó que el cuerpo de au
ditores contadores de la Càmara 
Nacional Electoral determinò que 
la información suministrada por 
Cambiemos “no coincidia” con la 
aportada por la Dirección Nacio
nal Electoral.

A la vez, el magistrado remarcó 
que el 95% de los aportes privados 
fueron en efectivo y detalló que 
cuando los peritos cruzaron dates 
de los supuestos donantes con el 
Registro Nacional de Electores, 
“los DNI no se correspondian”. 
“Ademàs, el magistrado consignó 
que la auditoria realizó un entre- 
cruzamiento de dates con la base 
de monotributistas de la AFIP, en 
el cual se expuso un listado de 179 
aportantes cuyas contribuciones 
superaban el 30% de sus factura- 
ciones mensuales”, anadió. •

La Corte Suprema revocò un fallo 
que permitìa la explotación de los 
barcos casinos de Puerto Madero, 
pero la sala de apuestas flotante 
seguirà con su actividad por otra 
medida cautelar vigente, que rige 
desde 2021 y es irrevocable, por
que nunca fue apelada por el Es
tado. Sin embargo, la cuestión de 
fondo està por llegar a la Corte y es 
posible que el caso se revierta.

Por unanimidad, la Corte revocò 
una medida cautelar que permitió 
funcionar màs allà de los plazos de 
la concesión a Casinos de Buenos 
Aires SA, a cargo de la explotación 
de los barcos casino Estrella de la 
Fortuna y Princess.

En duros términos, el tribunal 
instò a que la Càmara en lo Con- 
tencioso Administrative Federai 
le remita el expediente principal 
para resolver si el casino puede 
funcionar en la Ciudad. Por un 
mandato de la Constitución lo
cai, las salas instaladas en Puerto 
Madero funcionan sin tener una 
concesión y “con un contrato cu- 
yo plazo de duración estaria larga
mente vencido”, a raiz de una me
dida cautelar que fue presentada 
en 2017, dos anos antes que cadu
care la concesión originai. Otra 
cautelar se concedió en 2021.

En ese contexto, los jueces Ho
racio Rosatti, Carlos Rosenkrantz, 
Ricardo Lorenzetti y Manuel José 
Garcia-Mansilla apuntaron cen
tra la medida cautelar que “frus
tra la aplicación de normas gene
rates cuya constitucionalidad no 
ha sido cuestionada”. Y reclama- 
ron “una mayor prudencia en la 
apreciación de los recaudos que 
hacen a la admisión de una me
dida cautelar” yen el fondamento 
juridico que pretende habilitarla 
cuando el dano “seria estricta- 
mente patrimonial”.

El barco casino se instalo du
rante el menemismo porque la 
ley impide abrir salas de apuestas 
en la Ciudad de Buenos Aires. Asi 
se inventò el casino flotante, en el 
agua, fuera de la ciudad, en juris
diction federal. El Estrella de la 
Fortuna se inaugurò en 1999 y en 
2006 se te sumó el Princess. Hoy 

son dos los barcos de Puerto Ma
dero donde se puede apostar.

La empresa que los explota es 
Cirsa, que es un 50 por ciento del 
espanol Manuel Lao Hernàndez 
y el otro 50 por ciento se divide 
entre un 25% de Hapsa (la empre
sa del Hipódromo de Palermo) y 
otro 25% de Inverclub, de Ricar
do Benedicto, exsocio de Cristo- 
bai Lopez.

Hoy lo que està en juego es la 
continuidad de ese negocio milio
nario, que solo de canon te dejó a 
la Ciudad de Buenos Aires en 2024 
unos 40.000 millones de pesos.

La Corte ahora revocò una me
dida cautelar vigente que mante- 
ma a Casinos Buenos Aires corno 
concesionaria, luego de que el 
contrato venció en 2019. El alto 
tribunal dejó sin efecto la medida 
cautelar obtenida por Casinos de 
Buenos Aires, que pretendia man
tener su concesión sobre el Casino 
flotante de Buenos Aires.

En 1999, la Loteria Nacional 
del Estado concedió a la empre
sa Casinos de Buenos Aires la ex
plotación de la sala de casino que 
funciona en el buque “Estrella de 
la Fortuna”, ubicado en el Rio de 
La Piata.

Alli se previo que la explotación 
duraria 15 anos, prorrogables por 5 
anos màs, a criterio del Estado Na
cional. Posteriormente, mediante 
Resolución84/02, el Estado Nacio
nal prorrogó por 5 anos la explota
ción, que finalizaba en 2019.

En 2016, el Estado nacional 
firmò un acuerdo con la Ciudad 
Autònoma de Buenos Aires, don
de la jurisdicción locai asumió la 
competencia en materia de jue- 
gos de azar.

Como consecuencia de elio, la 
Legislatura locai creò Loteria de 
la ciudad de Buenos Aires, que se 
ocuparia de la organización, ex
plotación y administration de los 
juegos de azar en el distrito. Esa 
ley prohibió concesionar salas a 
empresas privadas, sin perjuicio 
de las queya se encontraban con- 
cesionadas que podian continuar 
operando hasta la finalization de 
SUS COntratOS. • Hernàn CappielloCruce de testìgos en la causa por el ataque a Cristina

copitos. En un careo caliente, una polìcfa y dos peritos dieron versiones distintas sobre el celular del atacante, que sigue bloqueado

Federico Gonzàlez del Solar
LA NACION

“Nunca te hice entrega del sobre”, 
dijo Priscila Santillàn, miembro 
de la Policia Federai. “Si, me dio en 
mano el sobre”, contrapuso Pablo 
Kaplan, perito de la Policia de Se
guridad Aeroportuaria (PSA). “No 
te lo entregué a vos, hermano. Yo al 
sobre lo dejé apoyado en el escrito- 
rio”, insistió la oficial.

La escena, por momentos confu
sa, pero siempre cargada de tension, 
tuvo lugar ayer y corresponde al 
careo que dispuso el Tribunal Orai 
Federai nùmero 2 para que dos tes- 
tigos zanjaran las contradicciones 
e inconsistencias que surgieron en 
sus respectivas declaraciones en el 
marco del ùltimo debate en el j uicio 
orai por el ataque a Cristina Kirch
ner en 2022.

Dentro de aquel sobre de papel 
madera, en la noche del 1 de sep- 
tiembre, viajó el celular de Fernan
do Sabag Montiel, el tirador que 
intentò, sin éxito, atentar contra la 
vida de la expresidenta.

A pedido de las distintas partes, 
el tribunal dispuso una mesa en 
el centro de la sala AMIA, donde 
transcurre el juicio orai, para que, 
bajo juramento de decir la verdad, 
los testìgos pudieran salvar las dife- 
rencias en sus relates. No ocurrió: 
hubo cruces, interrupeiones, iro- 
nias envenenadas y hasta un pedi
do de la presidenta del tribunal, la 
jueza Sabrina Namer, para que el 
perito Kaplan, que acompanó su 
relato con gestos ampulosos, re- 
dujera la “agresividad” durante su 
exposición.

La audiencia contò con una in
usuai presencia policial porque la 

oficial Santillàn presta servicio co
rno custodia de la jueza Maria Eu
genia Capuchetti, instructora de la 
causa, junto con el fiscal Carlos Ri
volo. Por este mismo motivo, luego 
de que fracasara el primer peritaje, 
realizado en el juzgado por el cabo 
Heredia, Santillàn trasladó el celular 
hasta una base militar, donde estàn 
las oficinas de la PSA, que cuenta con 
la version premium del programa 
forense UFED, creado en Israel.

Santillàn afirmó una y otra vez 
haberlo entregado en mano y en 
un sobre cerrado, y quienes lo re- 
cepcionaron insistieron con que el 
celular llegó encendido, en un so
bre doblado, abierto y sin cadena 
de custodia. Hubo otras diferencias, 
corno la disposición de los muebles, 
el tamano del lugar y la secuencia 
de las acciones. Santillàn sostuvo 
que, luego de dejar el aparato en 

un escritorio, se distrajo tornando 
un café que te ofrecieron, perdio de 
vista el sobre y luego este apareció 
abierto.

La version del perito Kaplan con
tò con el respaldo de otros dos tes
tìgos presentes en el lugar: Camila 
Serén, perito certificada en el pro
grama UFED, y Damiàn Neustadt, 
quien trabajaba por ese entonces 
en el Ministerio de Seguridad. Eran 
tres contra una. Pero no fue eso lo 
que debilitò la version de Santillàn, 
sino el hecho de que ella misma, 
tras entregar el celular, firmò in si
tu un acta en la que reconocia que 
el sobre estaba abierto y el celular, 
prendido.

Tampoco hubo controversias 
respecto a otro hecho llamatìvo: la 
presunta “precariedad” -al decir de 
Neustadt- del trasladó de una prue- 
ba clave en el caso. La oficial Santi

llàn lo llevó sola, en un sobre color 
madera, luego de que te mandaran 
la ubicación de la base militar por 
WhatsApp. Llegó fumando, con el 
sobre en una mano -un testigo dijo 
que lo portaba debajo de la axila-y 
el cigarrillo en la otra.

Una causa por el bloqueo del ce
lular de Sabag Montiel tramita en 
paratelo en el juzgado de Maria 
Servini. Alli, Kaplan, Seren y el ca
bo Heredia fueron sobreseidos por 
la jueza, que concluyó que no podia 
avanzarse màs en la investigation.

El ùltimo intento por abrir el celu
lar fue hace una semana y también 
fracasó: se intentò hacer correr so
bre el aparato una metodologia que 
habia funcionado previamente en 
un celular igual al de Sabag Montiel, 
un Samsung A50 G, al que, adrede, 
se lo inseminò con el mismo error 
de inicio. •
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est afa. El fiscal los acusó de usar fondos de la cerealera para gastos personales, corno el pago de sus abogados
German de los Santos
PARA LA NACION

ROSARIO. - Cuatro exdirec- 
tivos de Vicentin comenza- 
ron a ser imputados ayer, y 
sumaràn nuevas acusacio- 
nes en una causa por estafa 
y asociación ilicita, que se 
abrió en 2020. El fiscal Se
bastian Narvaja, de la Uni- 
dad de Delitos Económicos, 
ordenó la detención el vier
nes pasado de Omar Scarel, 
Alberto Macua, Roberto Ga
zze y Daniel Buyatti, porque 
considera que estos exejecu- 
tivos de la agroexportado- 
ra, que entrò en default en 
diciembre de 2019, usaron 
fondos de la empresa para 
gastos personales, corno 
por ejempio, los honorarios 
de los abogados.

Como los cuatro directi
ves ya estaban imputados en 
una causa por estafa y aso
ciación ilicita, el fiscal consi
dera que cometieron delitos 
estando en libertad y por lo 
tanto, por peligrosidad pro
cesai, corresponde que sigan 
en prisión. Esto es lo que se 
definirà en las próximas ho- 
ras. La audiencia arrancò 
de manera bastante caòti
ca cerca de las 15, una hora 
después de lo previsto. La 
defensa de los exdirectìvos 
de la cerealera pidió aplazar 
la audiencia para permitir el 
traslado de Scarel y de Ma
cua desde el lugar donde es- 
tàn detenidos desde el fin de 
semana pasado. Cerca de las 
16 fueron trasladados los dos 
acusados, que se sumaron a 
Buyatti y Gazze, que estaban 
enei recinto. Cerca de las 18, 
se dispuso un cuarto inter
medio. Antes del receso, los 
defensores, entre ellos, Jorge 
Ilharrescondo, se quejó por 
el tiempo que le dieron para 
revisar la imputación, que 
les llegó a la madrugada.

“Si a mis clientes le atribu-

yen un delito y en base a eso 
se pide prisión preventiva, lo 
que corresponde en un esta- 
do de derecho es que nos den 
los tiempos para adoptar los 
medios adecuados para ejer- 
cer la defensa y replicar los 
delitos que se atribuyen. Y 
eso no ha acontecido”, afir- 
mó el letrado, que también 
se quejó de que la Fiscalia re- 
veló datos sobre los honora
rios que cobraron. Ilharres
condo actuó en varias causas 
corno “delegado” de Mariano 
Cùneo Libarona, antes de ser 
ministro.

Vicentin atraviesa una si
tuation critica. No sólo no

ESTAFA EN 
FECOVITA

La principal coopera
tiva de vinos de la Ar
gentina quedó envuelta 
en una guerra judicial, 
cuando cuatro directi
ves de Fecovita fueron 
imputados por estafar 
a una empresa espanola 
en màs de US$30 millo
nes. Se trata del presi
dente y gerente de la 
entidad, Rubén Ranella 
y Juan Rodriguez.

tiene para pagar los sueldos a 
màs de 2000 empleados que 
tiene en las plantas de Ricar- 
doney San Lorenzo, sino una 
deuda postconcursal de5000 
millones de pesos, y desde el 
viernes pasado se sumó otto 
problema: cuatro exdirec- 
tivos de la empresa estàn 
detenidos. Las detenciones 
fueron ordenadas por la Fis
calia de Delitos Económicos, 
donde desde 2020 hay una 
investigación abietta contra 
la mesa ejecutìva que geren- 
ció la empresa que nació en 
Avellaneda, notte de Santa 
Fe. La causa es por estafa y 
asociación ilicita. A fines del 
ano pasado, el fiscal Miguel 
Moreno pidió penas de has
ta 17 anos de prisión para va
rios directives, entre los que 
se encontraban Buyatti, Ma
cua, Gazze y Scarel. El mayo 
de 2023, cuando la fiscalia 
imputò a estos ejecutivos, 
planteó que conformaron 
una asociación ilicita desti- 
nada a la “planificación y co- 
misión de una pluralidad de 
delitos”, entre los que se en- 
cuentran defraudation, esta- 
fas y administración infiel.

Este nuevo capitulo sur- 
gió a partir de la documenta
tion que presentò un grupo 
de accionistas minori tarios 
de la empresa que pedian 
ser querellantes. •Ercolini procesó a los complices provinciates del caso Vialidad

CORRUPCIÓN. El juez fe
derai Juliàn Ercolini dictó 
el procesamiento de una 
nueva tanda de imputados 
en la causa conocida corno 
Vialidad, donde se investigò 
el entramado de corruption 
en la obra pùblica de Santa 
Cruz durante el kirchneris- 
mo y tiene a la expresidenta 
Cristina Kirchner y al em- 
presario Làzaro Bàez, entre 
otros, con una condena con- 
firmada por la Càmara de Ca- 
sación por fraude al Estado.

En este otro tramo del ex- 
pediente, la investigación se 
centrò en la pata provincial 
detràs de la maniobra. Erco
lini encontró elementos pa
ra procesar a 15 personas que 
cumplian funciones dentro 
de la Administración Gene

ral de Vialidad (AGV) de San
ta Cruz, quienes, por acción 
u omisión, habrian tenido un 
rol clave en el despliegue de 
la maniobra. Se trata de los 
directores provinciates Gui
llermo Fabiàn Torres, Orlan
do Marino Taboada Ovejero, 
Victor Hugo Paniagua, Car
los Alberto Mancilla, Rober
to Antonio Lillo, Maria Lo
rena Lencina Albornoz, Ma
nuel Angel Diaz, Juan Carlos 
Cerrato, y Juan Gelves, entre 
otros involucrados. Ademàs, 
eljuez Ercolini procesóa José 
Carlos Pistàn, representante 
de Austral Constructions 
S.A, la firma insignia de Là
zaro Bàez. Sobre todos ellos, 
eljuez trabó un embargo de 
100 millones de pesos.

Ercolini enumerò casi 200

pruebas en las que basò su 
decision. Son documenta
tions de diverso tipo, corno 
informes oficiales, correos 
electrónicos y actuaciones 
de otros expedientes, ade
màs de declarations tes- 
timoniales y otras presen
tations judiciales. El juez 
recordó los principales ras- 
gos que presentò la manio
bra, corno el repentino salto 
profesional que hizo Làzaro 
Bàez -de empleado bancario 
a ser el principal empresario 
de obra pùblica de la provin
cia-, el vertiginoso creci- 
miento de su conglomerado 
empresarial.y las cuantiosas 
irregularidades que marca- 
ron todo el proceso de la obra 
pùblica. • Federico Gonzalez 
del Solar

Avanza una denuncia contra Insfràn por una camioneta 
fondos pùblicos. La Càmara Federai revocò el fallo que pretendi'a 
llevar el caso a Formosa; reconocieron que la pagò la provincia

Federico Gonzàlez del Solar 
LA NACION

Una causa contra el gober
nador de Formosa, Gildo 
Insfràn, por la compra de un 
una camioneta de alta gama 
con fondos pùblicos avanza 
en los tribunates de Como- 
doro Py. La Càmara Federai 
porteria, tribunal de alzada 
de los juzgados federates, 
revocò un fallo con el que se 
cerraba la instruction del 
expediente en los tribunates 
de Retiro y se la remitia a la 
justicia federai de la provin
cia, por haber ocurrido alli 
los hechos denunciados.

Ahora, la denuncia contra 
el gobernador peronista se
guirà su curso en el Juzgado 
Federai Nùmero 10, a cargo 
de Juliàn Ercolini.

La presentation fue rea- 
lizada por Gabriela Neme, 
una diputada provincial 
opositora (ex Juntos por el 
Cambio), que impulsò varias 
causas contra el gobernador 
Insfràn.

Segùn Neme, el jefe pro
vincial hace uso personal de 
una camioneta Toyota Land 
Cruiser 300 VX, valuada en 
màs 210.000 dólares, que fue 
adquirida en noviembre de 
2022 con los recursos de un 
fideicomiso llamado “Fon

do Fiduciario para la Salud, 
la Seguridad y la Tecnologia 
de la Provincia de Formosa”, 
destinado al financiamiento 
de proyectos tecnológicos y 
sanitarios.

Neme denunciò al gober
nador por desvio de fondos 
e incumplimiento en los de- 
beres de funcionario pùblico, 
pero también apuntó contra 
las autoridades del Banco de 
Formosa, donde està radica- 
da la cuenta del fideicomiso 
provincial.

En el escrito, Neme destaca 
una entrevista radiai en la que 
el ministro de Gobierno de la 
provincia, Jorge Abel Gonzà- 
lez, reconoce que la adquisi- 
ción del vehiculo importado 
se realizó con los fondos del 
fideicomiso y que él mismo la 
autorizó la compra.

La denuncia fue realizada 
en febrero y quedó radicada 
en el juzgado de Ercolini.

Eljuez, siguiendo la linea 
del fiscal Carlos Rivolo, sos- 
tuvo que, en razón del territo
rio, la causa debia tramitar en 
la justicia federai de Formosa, 
puesto que la compra se ha- 
bria realizado alli, tal corno 
surge de la propia denuncia.

Por este mismo motivo, 
eljuez tampoco se pronun
ciò sobre el pedido de Ne
me de ser incorporada co

rno querellante en la causa.
Sin embargo, el juez de la 

sala I de la Càmara, Pablo 
Bertuzzi, revocò el fallo de 
Ercolini. Sostuvo que toda 
definition respecto a la com- 
petencia de una causa debe 
estar precedida por una mi
nima investigación.

“De la lectura de las actua
ciones se observa que no se 
ha realizado ninguna medi- 
da orientada a comprobar 
los extremes denunciados, 
para asi poder circunscribir 
minimamente el hecho que 
conforma el objeto procesai, 
lo cual resulta ineludible pa
ra luego analizar con mayor 
precision la cuestión de la 
competencia”, afìrmó el ca- 
marista.

Por elio, resolvió que el ex
pediente, por ahora, siga tra- 
mitando en los tribunates de 
Retiro.

“Resulta prematura expe- 
dirse, hasta tanto se lleven a ca- 
bo las medidas que permitan 
—o no- inferir la posible exis- 
tencia de un ilicito”, sostuvo.

La diputada festejó el fallo 
en sus redes sociales. “Ins- 
fràn tiene que rendir cuentas 
en Comodoro Py por usar la 
piata de pueblo en comprar 
camionetas de 300 millones 
de pesos mientras el pueblo 
se inunda”, publicó en X. •

SOLICITADA

Sindicato de Vend ed ores de Diarios, RevistasyAfines de la Ciudad 
Autònoma de Buenos Airesy Provincia de Buenos Aires

Venezuela 2365 (C1096AB0) CA.B.A - Tei.: 4941-9855 - Personeria Cremial N’ 27.
Adherido a F.V.D.R.RA. y CCT

CONVOCATORIA A ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA

Visto lo dispuesto en la Ley 23.551, Decreto 467/88 y el Estatuto Social del 
Sindicato de Vendedores de Diarios y Revistas de la Ciudad Autònoma de Buenos 
Aires y la Provincia de Buenos Aires (SIVENDIA), la Comisión Directiva de la 
Entidad sindicai resuelve: Convocar a Asamblea General Ordinaria de Afiliados a 
la organización sindicai, para el dia 19 de mayo de 2025, a las 14:00 hs. en la 
sede
Sindicai sita en Venezuela 2365 de la CABA, a efectos de tratar el siguiente Orden 
del Dia:
1. Palabras de bienvenida del Secretario General de la entidad.
2. Elección en los términos del articulo 58 N.E.S. del Presidente y Secretario Actas 
de la Asamblea.
3. Consideración y Aprobación de la Memoria, Balance General, Inventario, 
Cuenta de Gastos y Recursos e Informe del Òrgano de Fiscalización respecto del 
Ejercicio cerrado al 31/12/2024
4. Elección de dos (2) asambleistas para la firma del acta.
Se deja constancia que la Asamblea Ordinaria se constituirà en la forma prevista 
en el articulo 51 del NES, estando en condiciones de participar los afiliados que 
Reùnan los requisites legales y estatutarios para elio, (art. 52 NES). Se hace saber 
que los padrones a efectos de cotejar los afiliados que se encuentran en 
condiciones de participar de la asamblea ordinaria convocada, se encuentran en 
exhibición para consulta por los interesados en la sede sindicai de Venezuela 
2365 de la CABA, dejàndose constancia que cualquier observación y/o reclamo 
respecto de los mismos se deberà hacer en forma esenta por ante la Comisión 
Directiva de la entidad hasta entidad hasta tres (3) dias antes de la realización de 
la asamblea

Luis Ramis

Secretano Actas

Francisco Omar Piaini

Secretano de General

Sivendia Un Nuevo Tiempo... Un Nuevo Sindicato
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ECONOMIA DÓLAR

Minorista $1102,76 A (ANT: $1101,97) Euro $1157,06 A(ANT: $1152,88)

Edición de hoy a cargo de José Luis Brea CCL
www.lanacion.com/economia | @LNeconomia | Facebook.com/Ianacion
economia@lanacion.com.ar

$1298,77 ▼(ANT: $1299,63) Real $186,59 V(ANT: $186,72)

Mayorista $1072,25 A (ANT: $1071,75) Reservas

Paratelo $1300,00 V (ANT: $1310,00)

Turista $1419,28 A (ANT: $1418,95)

26.222 V (ANT: 26.246) 
en millones de US$

La actividad econòmica 
creció un 6,5% interanual 
y un 0,6% mensual en enero
indec. El avance fue impulsado por sectores corno la intermediación fìnanciera y el comercio mayorista y minorista; segun economistas, se empieza a consolidar una recuperación
Carlos Manzoni
LA NACION

La actividad econòmica inició es
te ano de la misma manera en que 
finalizó el anterior: con un sòlido 
crecimiento interanual y una leve 
suba respecto del mes previo. En 
nùmeros, el Estimador Mensual 
de la Actividad Econòmica (EMAE), 
publicado por el Institute Nacional 
de Estadistica y Censos (Indec), 
registrò en enero un aumento del 
6,5% en comparación con el mismo 
mes de 2024 y un avance del 0,6% 
frente a diciembre pasado.

Segun el informe oficial, diez de 
los sectores relevados mostraron 
subas interanuales en enero. Las 
màs destacadas fueron las de la in
termediación fìnanciera, que tuvo 
un alza del 25,7%, y la del comercio 
mayorista, minorista y reparacio- 
nes, con un alza del 11,3%. Este ùlti
mo fue, ademàs, el sector con mayor 
incidencia positiva en la variación 
interanual del EMAE, seguido por 
la intermediación fìnanciera y la in
dustria manufacturera (6,0%).

Por el contrario, cinco sectores 
registraron caidas interanuales. 
Entre ellos se destacaron la pesca 
(-3,8%) y los hoteles y restaurantes 
(-2,8%). También se observaron re- 
trocesos en administration pùblica 
y defensa, planes de seguridad so
cial de afiliación obligatoria (-1,7%), 
y otras actividades de servicios co- 
munitarios, sociales y personales 
(-2,6%). Estas cuatro actividades 
restaron en conjunto 0,22 puntos 
porcentuales (p.p.) al crecimiento 
interanual del EMAE.

E1 comercio mayorista y minorista creció un 11,3% interanual en enero

En su edición anterior, corres- 
pondiente a diciembre de 2024, 
el Indec habia informado un cre
cimiento interanual del 5,5%. El 
dato fue posteriormente revisado 
al alza y quedó en 6%. También 
se corrigió el dato de crecimiento 
mensual de diciembre, que pasó de 
0,5% a 0,8%. Con estos nùmeros, la 
economia habia logrado recuperar 
en ese momento los niveles de acti
vidad de agosto de 2023, antes del 
periodo de caida que se extendió 
durante varios meses.

Los datos fueron celebrados 

por el Gobierno. Martin Vauthier, 
director del Banco de Inversion y 
Comercio Exterior (BICE) y asesor 
cercano al ministro de Economia, 
Luis Caputo, senate en su cuenta 
de X: “La economia continùa cre- 
ciendo a un ritmo robusto. Con 
la expansion de enero, el EMAE 
sin estacionalidad y el indicador 
tendencia-ciclo se ubicaron 3,8% 
y 2,7% por encima del nivel de no- 
viembre de 2023. 2024 culminò 
con un crecimiento interanual de 
6% en diciembre”.

Desde el sector privado también 

ARCHIVO

hubo lecturas positivas. El econo
mista Federico Gonzàlez Rouco, de 
la consulterà Empiria, afirmó: “Es 
un buen comienzo de ano, sobre 
todo porque se revisó al alza el dato 
anterior. La construction tuvo su 
primera variación interanual posi
tiva, lo que implica que dej ó de caer. 
Pero lo màs interesante es el fuerte 
crecimiento de la intermediación fi- 
nanciera, reflejo de la recuperación 
del crédito corno motor de la reac
tivation econòmica. Se empieza a 
consolidar la idea de que este serà 
un buen ano”.

En la misma linea, la economis
ta Natacha Izquierdo, directora de 
Operaciones de la consulterà Abe- 
ceb, sostuvo que los dates conso- 
lidan el inicio de una fase de recu- 
peración. “Si bien algunos sectores 
todavia muestran caidas, corno pes- 
cay ciertos servicios, el conjunto de 
la economia empieza a evidenciar 
una mejora generalizada, que per
niile proyectar un primer trimestre 
positivo”, analizó.

Izquierdo también destacó que 
el repunte estuvo liderado por el 
comercio mayorista y minorista, 
con una suba del 11,3%, impulsada 
por una recuperación parcial del 
poder adquisitivo y una mejora en 
el salario real. Le siguió la interme- 
diación fìnanciera, con un alza del 
25,7%, reflejo del regreso del crédi
to. La industria manufacturera, en 
tanto, avanzò un 6%, impulsada por 
sectores exportadores, reposición 
de inventarios y una mejora en la 
producción de rubros clave.

Por ùltimo, la economista subra- 
yó que “en enero también se desta
caron la mineria, con un aumento 
del 8,3% debido al alza del precio del 
oroyelempujede Vaca Muerta, y la 
construction, que mostrò senates 
de recuperación tras varios meses 
de caida, sostenida por obras priva- 
das puntuales”.

Un inicio positivo
Para el economista Lorenzo Sigaut 

Gravina, de la consulterà Equilibra, 
se trata de un inicio de ano positivo 
-cercano a las proyecciones propias, 
que estimaban un alza de 7% inte
ranual y un avance de 0,5% mensual 
desestacionalizado-. “La tendencia 
es la misma que se evidenció a fin de 
ano pasado, con un crecimiento que 
sigue pujante”, subrayó.

En tanto, al analizar el panorama 
sectorial, Sigaut Gravina resaltó el 
hecho de que, dentro del dato posi
tivo generai, la actividad en hoteles 
y restaurantes cayó 2,8% interanual 
-también habia bajado en igual mes 
de 2024-, te que da cuenta, en su 
opinion, del aumento de la canti- 
dad de argentinos que se fueron de 
vacaciones al exterior y de la caida 
del turismo local -algo que también 
ocurrió en febrero, producto de un 
supuesto atraso cambiario-. “Otro 
sector que se suma a los de mal des- 
empeno es la pesca, que se contrajo 
3,8%”, agregó el economista. •Sigue elevado del stock de ahorros fuera del sistema locai

estimación. Segùn un informe oficial, se calcula que los argentinos tienen USS271.247 millones en el exterior o “bajo el colchón”

Esteban Lafuente
LA NACION

Anos de alta inflation en la Argenti
na quebraron al peso, en una dinà
mica de desconfianza que llevó a que 
muchas personas opten por el dólar 
u otras monedas extranjera corno 
refugio para sus ahorros, aun cuan
do fìnancieramente no resultata el 
mecanismo màs redituable.

Y aun con la moderación en la 
suba de precios de los ùltimos me
ses, el stock total de dinero que los 
argentinos guardan fuera del sis
tema financiero locai sigue siendo 
elevado. Segùn los ùltimos datos del

Indec, la cifra alcanzó los US$271.247 
millones a fines de 2024.

Para dimensionar el dato, vate te
ner en cuenta que con el blanqueo de 
capitales que impulsò el Gobierno en 
2024, el dinero efectivo regularizado 
alcanzó los US$22.165 millones se
gùn informò en su momento la AFIP 
(hoy ARCA). Es decir, se blanqueó 
menos del 10% del total estimado de 
ahorros que los argentinos mantie- 
nen fuera del sistema locai.

Son nùmeros difundidos porel In
dec, en su informe “Balanza de pa- 
gos, posición de inversion interna
tional y deuda externa”, correspon- 
diente al ùltimo trimestre de 2024.

El monto se mantiene relativamente 
estable desde fines de 2023.

Se trata de una cifra que muestra 
la estimación de la cantidad de fon
dos atesorados en cajas de seguri
dad, el dinero de cuentas bancarias 
declaradas en el exterior y los bille- 
tes guardados “bajo el colchón”, tan
to en dólares corno en otras divisas.

El dato de los US$271.247millones 
se incluye en el segmento “Otras in- 
versiones” de la sección de “posi
ción de inversion international” del 
informe del ente estadistico oficial, 
y refleja una caida del 2,4% con re
lation al nùmero estimado por el 
Indec un ano atràs. Esa variación 

podria vincularse con el blanqueo. 
Con respecto al trimestre anterior, 
la baja estimada por el Indec fue de 
US$4411 millones (1,6%).

La salida de fondos del sistema 
financiero locai, la formación de ac
tivos externos y la dolarización de 
ahorros por parte de los ciudadanos 
es una dinàmica que condiciona ha
ce anos a la economia argentina.

Décadas de sucesivas crisis eco- 
nómicas, cepos, confiscaciones de 
depósitos, inflation, cambios de 
moneda, déficit fiscal, emisión y 
pérdida del poder adquisitivo con- 
figuraron, ademàs, un escenario 
de desconfianza hacia el sistema fi

nanciero locai y de debilitamiento 
del peso corno reserva de valor.

El informe del Indec considera 
otros segmentos en los cuales se 
mantienen ahorros fuera del sistema 
financiero. En el rubro de “Inversion 
directa” (bienes, propiedades u otros 
activos fisicos) los argentinos tenian 
declarados a fin de ano US$52.497 
millones. Son US$4198 millones màs 
que un ano atràs, lo cual implica un 
crecimiento del 8,7% interanual.

La categoria “Inversiones de 
cartera” (titulos pùblicos, acciones 
y otros instrumentos) concentra 
US$102.487 millones, cifra que re
fleja un alza interanual del 16,2%. •
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Coca-Cola anunció un pian 
de inversiones en el pais
modernización. Las obras demandaràn un monto de US$1100 mìllones

Deberà discriminarse el IVA en todas las facturas
Laura Ponasso
LA NACION

La compania multinacional Coca- 
Cola comunicò que invertirà màs 
de US$1400 millones en los próxi- 
mos cuatro anos en la Argentina, 
donde està presente hace 82 anos. 
El anuncio fue hecho por John 
Murphy, presidente y CFO de la fir
ma, durante su visita a la Argentina 
y minutos después de reunirse con 
el presidente Javier Milei.

La inversion serà realizada por 
Coca-Colajunto a sus socios embo- 
telladores en el pais. Se trata de Co
ca-Cola Femsa, Coca-Cola Andina, 
Arca Continental y Reginald Lee.

El pian incluye una moderniza
ción de equiposy  de las lineas de pro
duction, ademàs de la construction 
y del mejoramiento de los centres de 
distribution y de la renovación de 
la flota logistica. También se busca 
integrar soluciones digitales para la 
eficiencia operativa, y fortalecer ini- 
ciativas de sustentabilidad.

“Estamos comprometidos con el 
futuro de la Argentina. Esta inver
sion no solo refuerza nuestras ope- 

raciones locales, sino que también 
refleja nuestra confianza en el po
tential de crecimiento del mercado 
argentino y en nuestro rei clave co
rno motor de la economia del pais”, 
afirmó Murphy.

Por su parte, Leonardo Garcia, 
gerente generai de Coca-Cola para 
Argentina y Uruguay, anadió: “Con 
està inversion reafirmamos nues
tro compromise con el desarrollo 
econòmico de Argentina, contri- 
buyendo a la creation de empieo 
y al fortalecimiento de la industria 
locai. Seguimos trabajando es- 
trechamente con nuestros socios 
embotelladores para promover 
un crecimiento sostenible y a lar
go plazo en el pais”. Garcia llegó el 
escritorio principal de la compania 
en el pais en noviembre del ano pa- 
sado, para reemplazar a Abelardo 
Gudino Morales.

El anuncio de inversiones llega 
cuatro meses después de que Coca- 
Cola Andina reactivara -luego de 
20 anos- su pianta embotelladora 
en la localidad de Godoy Cruz, en 
Mendoza. La compania de capita- 
les chilenos inaugurò en noviem

bre las instalaciones, cuyas obras 
se iniciaron en 2021y demandaron 
una inversion de US$40 millones.

Mediante està operación, a la cual 
catalogaron corno “una de las màs 
grandes y ràpidas de Sudamérica”, 
la firma volvió a producir envases 
retornablesPET de2y2,51itrosyde 
vidrio, de 1,25 litres. Tiene la capaci- 
dad de procesar hasta48.000litres 
por hora en distintos formatos de 
envase y en simultàneo.

Segùn las autoridades de la fir
ma, los envases PET, que pueden 
ser reutilizados en promedio has
ta 25 veces, cuentan con un diseno 
homogéneo llamado “botella uni
versal”, ima iniciativa que comenzó 
en la Argentina y se extendió a toda 
América Latina: la botella no tiene 
marcas, de modo que puede ser 
reutilizada para todas las varieda- 
des de Coca-Cola, Fanta y Sprite.

Coca-Cola Andina Argentina 
habia montado por primera vez la 
pianta en la década de 1950 en este 
mismo predio. En el marco de la 
crisis de 2001 la producción se dis
continuo y el lugar se transformó 
en un depòsito. •

TRANSPARENCIA. A partir del 
proximo martes, T de abili, los ven- 
dedores de bienes y servicios debe- 
ràn detallar en las facturas emitidas 
por sus operaciones qué importes 
corresponden a los impuestos re- 
caudados por el Estado nacional. La 
exigencia ya estaba vigente desde el 
inicio de este ano para un grupo de 
empresas, en tanto que ahora se ex- 
tiende a todo el universo de contribu- 
yentes, segùn recordó en un comu- 
nicado la Agencia de Recaudación y 
Control Aduanero (ARCA).

Mediante la resolution generai 
5614, emitida en 2024 por el organis
mo, la obligación rige desde enero 
para las grandes companias, que son 
las que figuran en un listado publica- 
do en la pàgina de ARCA.

En función de la exigencia estable- 
cida -que ahora serà la regia generai 
para todos los comerciantes y pres- 
tadores de servicios-, en las facturas 
o tickets de compra debe incluirse la 
leyenda “Régimen de Transparencia 
Fiscal al Consumidor Ley 27.743” y 
debe estar la discrimination de 
montos destinados al impuesto al 
valor agregado (IVA) y a “otros im
puestos nacionales indirectos” (los 
tributes intemos).

Con la instrumentation total de la 
medida, “los consumidores podràn 

visualizar de forma tiara y transpa
rente la presión fiscal que incide so- 
bre el precio final de los productos”, 
indicò el comunicado de ARCA.

El sistema de transparencia fiscal 
es parte de la ley de Medidas Fisca- 
les Paliativas y Relevantes, que se 
aprobó a mediados del ano pasa- 
do. La medida obliga a mostrar los 
impuestos de caràcter nacional. La 
ley aprobada por el Congreso invita 
a las provincias y a la Ciudad Autò
noma de Buenos Aires a dictar nor- 
mas propias, con el objetivo de que 
los consumidores finales conozcan 
cuàl es la incidencia del impuesto so- 
bre los ingresos brutos y de las tasas 
municipales en la formation de los 
precios de los bienes, locaciones y 
prestaciones de servicios.

Un relevamiento reciente reali- 
zado por la consulterà KPMG entre 
unos màs de 70 CFO y especialistas 
que trabajan en impuestos dentro de 
empresas medianasy grandes, con- 
cluyó que el 54,4% considerò que 
Ingresos Brutos es el impuesto que 
màs influyó, en 2024, en los valores 
de los bienes y servicios. Le siguie- 
ron Ganancias, con el 14,6% de las 
menciones; el IVA, con el 11,6%, y el 
gravamen sobre los créditos y débi- 
tos bancarios (impuesto al cheque), 
con el 5,8% de las respuestas. •
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Convocatorias

Convocatoria
CAMARA ARGENTINA DE 
SHOPPING CENTERS. CONVO
CATORIA A AS AMBLE A GE
NERAL ORDINARIA Y EXTRA- 
ORDINARIA Se convoca a los 
Senores Asociados a Asamblea 
General Ordinaria y Extraordi
naria para el dia 29 de abril de 
2025 a las 10 horas en primera 
convocatoria y a las 11 horas en 
segunda convocatoria, en Ve- 
dia 3892, Ciudad Autònoma de 
Buenos Aires, para tratar el si- 
guiente: ORDEN DEL DIA 1) 
Consideration de la memoria, 
balance generai, los correspon- 
dientes estados de recursos y 
gastos, de evolution del patri
monio neto y de flujos de efecti- 
vo, notas y anexos complemen- 
tarios, inventario e informe de 
la Comisión Revisore de Cuen
tas, por el ejercicio N9 34 finali- 
zado el 31 de diciembre de 2024. 
Aprobación de la gestión de los 
miembros de la Comisión Di
rettiva y de la actuation de la 
Comisión Revisore de Cuentas.
2) Consideration del càlculo 
presupuestario de recursos y 
gastos para el ejercicio en cur- 
so. 3) Determinación del monto 
de las cuotas sociales aplica- 
bles durante el ejercicio en cur- 
so. para cada una de las catego- 
rias de socios, en función del 
càlculo a que se refiere el punto 
2). 4) Modificación de los articu- 
los 319 y 65s del Estatuto Social. 
5) Election de seis miembros ti- 
tulares y seis miembros suplen- 
tes que integraràn la Comisión 
Direttiva con mandato por dos 
anos. 6) Election de los miem
bros titulares y suplentes que 
integraràn la Comisión Reviso
re de Cuentas, con mandato 
por un ano. 7) Designación del 
auditor independiente que ten- 
drà a su cargo la certification 
de la documentación contable 
del ejercicio en curso y la pro
ducción del informe respective. 
8) Designación de dos socios

para firmar el Atta de Asam
blea, juntamente con el Presi
dente. LA COMISION DIRECTI- 
VA.

Convocatoria
EMPRESA DISTRIBUIDORA 
DE ELECTRICIDAD DE MEN
DOZA S A.(EDEMSA) De con- 
formidad con lo dispuesto en 
reunion de direttorio de fecha 
19 de marzo de 2025, se convo
ca a los senores accionistas a la 
próxima Asamblea General Ex
traordinaria a celebrarse en la

sede social de EDEMSA. sita en 
calle Belgrano 815 de la Ciudad 
de Mendoza, Provincia de Men
doza, el dia 8 de ABRIL de 2025 
a las 12:00 hs. A fin de brindar 
tratamiento al siguiente orden 
del dia: 1) Designación de dos 
accionistas para firmar el atta.
2) Consideration del aumento 
del monto màxime en circula
tion del "Programa Global para 
la emisión de Obligaciones Ne
gotiates de la Sociedad por un 
monto màximo en circulación 
de US$400.000.000 (dólares

estadounidenses cuatrocientos 
millones ) (o su equivalente en 
otras monedas y/o unidades de 
valor o medida)" (el 'Progra
ma") por hasta un monto màxi
mo en circulación de US$ 
400.000.000 (dólares estadou
nidenses cuatrocientos millo
nes) y su actualization anual: 
3) Consideración de la delega- 
ción en el Direttorio de las màs 
amplias facultades para que, 
dentro del monto màximo y de 
los términos y condiciones fija- 
dos por la Asamblea, determi-

. , ProvinciaOel
de Turismo neuoyéh
Licitación Publics Nacional e Internacional
N° 01/2025 - DECTO-2025-316-E-NEU-GPN

Objeto; Concesión de la inversion, explotación y 
mantenimiento del Centro de Esquiy Complejo Chapelco.

Ubicación: CerroChapelco, San Martin de los Andes, 
Provincia del Neuquén, Repùblica Argentina.
Plazo de concesión: por un plazo de veinticinco (25) anos 
con option a prórroga por cinco (5) anos màs.
Garantia: deberà aiustarsea loestablecido mediante 
IF-202-00724230-NEU-ADM#MTUR, conforme Articulo 14° 
(Garantia de Mantenimiento de Oferta) del pliego de Bases y Condiciones. 
Valor del pliego de bases y condiciones: sin cargo.
Consulta del Pliego de Bases y Condiciones: se puede solicitaratravésdel 
correo electrónico: concesionesmintur@neuquen.qov.ary/o Plataforma 
de Compras Digitales de Neuquén-Co.Di.NEU., medianteel enlace 
www.contadurianeuquen.gob.ar/co-di-neu .
Fecha, hora y lugar de recepción de ofertas: en la Plataforma 
de Compras Digitales de Neuquén - Co.Di.NEU mediante el enlace 
www.contadunaneuquen.gob.ar/co-di-neu, hasta la fecha y hora 
f ijadas para el acto de apertura.
Visita al lugar: sesolicitarànyacordarànconelMinisteriodeTurismo, 
contacto: concesionesmintur@neuquen.gov.ar telèfono 299-4495183, con 
una antelación de noventa y seis (96) horas, en dias hàbiles administrativos, 
hasta tres (3) dias hàbiles antes de la fecha de presentación de las ofertas, 
cual posee caràcter de obligatoria para los participantes.
Consultas técnicas y/o administrativas: toda consulta deberà ser 
realizada por esento hasta 5 (cinco) dias hàbiles previos a la Apertura de 
las Ofertas, por correo electrónico concesionesmintur@neuquen.gov.ar 
Lugar, dia y hora del acto de apertura: El dia 28 de abril de 2025a las 13 h, en el 
salon de acuerdos en la Casa de Gobierno de la Provincia del Neuquén, sito 
en calle Julio A. Roca y La Rioja de la ciudad de Neuquén capitai, Provincia 
del mismo nombre, Repùblica Argentina, a través de la Plataforma de 
Compras Digitales de Neuquén - Co.Di.NEU., mediante el enlace 
www. contadurianeuquen .gob.ar/co-di- neu.
Plataforma compra digitales de Neuquén - CO.DI.NEU.

ne los términos y condiciones 
del Programa, y establezca las 
restantes condiciones de emi
sión de cada clase y/o serie de 
obligaciones negociables (las 
"Obligaciones Negociables") 
que se emitan bajo el mismo, in- 
cluyendo sin caràcter limitati
vo: monto, moneda. època, pla
zo, precio, tasa de interés, for
ma y condiciones de pago, ca- 
racteristicas y términos y con
diciones de los valores a emitir. 
los que podràn ser también ba
jo jurisdiction y ley extranjera, 
etc., con amplias facultades pa
ra solicitar o no la autorización 
de la oferta pùblica de los valo
res a la Comisión National de 
Valores y/u organismos simila- 
res del exterior, para encua- 
drar la emisión en el marco de 
la Regulation S y la Norma 
144A bajo la Ley Estadouniden- 
se de Titulos Valores de 1933, 
con sus modificaciones, y para 
solicitar o no la autorización de 
cotización o negociación en bol- 
sas y/o mercados del pais y/o 
del exterior, con posibilidad de 
calificar corno bono verde, so
cial o sustentable, todo elio sin 
limitación, en todos los casos a 
exclusiva decision del Directo- 
rio y mediante la utilización  de 
cualesquiera de los procedi- 
mientos previstos al efecto por 
las normas en vigencia, para 
aprobar y celebrar los respecti- 
vos contratos, aprobar y suscri- 
bir las actualizadones del Pro
grama que sean necesarias, el 
prospetto del Programa y los 
prospectos de emisión que se
an requeridos por las autorida-

des regulatorias y demàs docu
mented de la emisión, y para la 
designación de las personas au- 
torizadas para tramitar ante 
los organismos competentes la 
totalidad de las autorizaciones 
y aprobaciones correspondien- 
tes, con la posibilidad de que el 
Direttorio subdelegue en todos 
los casos dichas facultades en 
las personas que oportunamen- 
te determine por hasta el plazo 
màximo legai.

Edictos
Judiciales

Editto
El Juzgado Nacional en lo Civil y 
Comerdal Federal N 9, Secreta
ria N18 a cargo de la Dra. Mer
cedes Maquieira, sito en Liber
tad 731, Piso 69 Capital Federai, 
en autos; CAMMESA c/ WO- 
RANZ COMPANIA DE SEGU- 
ROS S A Y OTRO s/COBRO DE 
SUMAS DE DINERO EXP 
CCF9900/2022 cita al PARQUE 
EÒLICO ADELIA MARIA SA 
CUIT: 30-71644779-7 para que 
comparezca a estar por dere
cho y conteste la demanda en el 
plazo de quince dias. "(...) notifi- 
quese el traslado de la deman
da ordenado en fecha 
09.08.2023 por edictos, que de- 
beràn publicarse por dos dias 
en el diario La Nation". Buenos 
Aires. 08 de agosto de 2024. 
MERCEDES MAQUIEIRA Juez.

EDICTO DIARIO LA NACIÓN
El Juzgado Nacional de Primera Instancia en lo 
Comercial N°5, Secretarla Especial "Anexo 
Informàtico", con sede en Av. Pte. Roque Sàenz 
Pena 1211, 4° piso, Of. 404, CABA, en los autos 
caratulados: "OIL COMBUSTIBLES SA C/ DELLA- 
TORRE BALESTRA, SANTIAGO ENRIQUE Y OTRO 
S/ORDINARIO"(Expe. COM 15898/2021) cita a los 
herederos de Ignacio Jorge Rosner Me. Guire o 
Ignacio Jorge Rosner (DNI 11.957.676) para que 
en el plazo de 20 dias comparezcan en autos a 
estar a derecho, bajo apercibimiento de desig
nar Defensor Oficial (art. 53, ine. 5, CPr). 
Publiquese por 2 dias. Buenos Aires, 25 de Febre- 
ro de 2025. MARIANA ALVAREZ. SEGRETARIA.

E ditto
El Juzgado de Primera Instan
cia de Distrito N9 5 en lo Civil y 
Comercial de la Cuarta Nomi
nation, ciudad de Rafaela, a 
cargo del Dr. Guillermo Adrian 
Vales, Secretarla a cargo de la 
Dra. Agostina Silvestre, con se
de en calle Alvear 226, Segundo 
Piso, de la Ciudad de Rafaela, 
Santa Fe, comunica que en au
tos "SANCOR CUL s/ CONCUR- 
SO PREVENTIVO" (CUIJ: 21- 
24209313-2), se ha ordenado la- 
publicación del presente editto 
complementario por cinco dias 
a efectos de informar, que la 
Sindicatura Plural està integra- 
da por los CPN Ignacio Martin- 
Pacheco Huber, Juan Luis To
mai y Oscar Leonardo Epstein. 
Se ha presentado y aprobado el 
cronograma de coordinación y 
distribution de las funciones y 
deberes de la sindicatura. La 
verificación de los créditos 
(Art 32 LCQ) serà hasta el dia 
29/05/2025. Se fijaron los si- 
guientes dias y horarios de 
atención: en Rafaela: Sarmien
to 162, unidad 5 (Edificio Mayo) 
de lunes a viemes de 8.00 a 
16.30 hs; en Santa Fe: Alvear 
3291, A, -CP 3000- de lunes a 
viemes de 8.00 a 16.30 hs.; en 
Rosario: Corrientes 631,4to "C" 
-CP 2000- de lunes a viemes de 
9.00 a 17.00 hs.; en Córdoba: ca
lle 27 de abril 1090 -CP 5000- de 
lunes a viernes en el horario de 
8.00 a 18.00 hs.; en Buenos Ai
res: Talcahuano 1097, piso 1 "B" 
-CP 1013- de lunes a viemes de 
10.00 a 18.00 hs. Si bien se adira
te que la verificación pueda rea- 
lizarse por me dios electróni- 
cos(sindicatura concursalsan 
cor@gmail.com), serà condi
tion indispensable la presenta
ción de los originales a la sindi
catura para ser intervenida por 
la misma. Rafaela 14 de marzo 
de 2025. Natalia Carinelli Abo- 
gada Secretaria.

Para publicar llamar a 

4318-8888 
5199-4780
Cobro con tarjetas de crédito.
Descuentos con Club La Nación.

Clasificados
LA NACION
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Suspenden la distribution de El odio
A causa de la polémica suscitada alrededor del libro El odio, del espanol 
Luisgé Martin, que da voz a José Bretón, preso por el asesinato de sus dos 
pequenos hijos, editorial Anagrama anuncio ayer que la distribution que- 
da suspendida "de manera indefìnida". Hace unos dias, la Justicia espano- 
la habia autorizado la circulation del libro, pero, tras una serie de medi- 
das cautelares, la editorial decidió no distribuir la controvertida obra.

Maestros de escritores: 
Castillo y Laiseca, bajo la 
mirada de sus discfpulos
homenaje. A 90 anos del nacimiento del autor de Crònica de un iniciadoy a propòsito de una biografia coral del autor de Los Sorias, los “herederos” recuerdan sus miticos talleres
Marcela Ayora 
PARA LA NACION

Existen nombres en la literatu
re que, ademàs de haber dado su 
propia obra, abrieron la escritura 
de otros. Maestros. Si hay dos que 
surgen al hablar de talleres litera- 
rios son los de Abelardo Castillo y 
Alberto Laiseca. Por sus grupos pa- 
saron, durante décadas, muchas de 
las plumas que podrian resonar co
rno sus herederos.

Ayer, Castillo hubiera cumplido 
90 anos. Hace unos dias, una jor- 
nada dedicada a su memoria en el 
Malba contò con la participation de 
colegas y amigos corno Liliana He- 
ker y la escritora y companera del 
autor, Sylvia Iparaguirre. Una mesa 
con 17 personas unió a quienes pa- 
saron por sus talleres en diferentes 
épocas. Por otto lado, la reciente pu
blication de libro Chanchin Laiseca, 
el maestro. Un retrato intimo (Ran
dom House), ofrece una biografia 
construida a cinco manos: las de 
Selva Almada, Rusi Millàn Pastori, 
Guillermo Naveira, Sebastiàn Pan- 
dolfelli y Natalia Rodriguez Simón. 
Sobre el sentido y el trabajo de la 
escritura a la luz de esos maestros, 
los herederos de Castillo y Laiseca 
reflexionan sobre qué significò pi- 
sar esos espacios miticos.

Gonzalo Garcés conoció a Cas
tillo a los 17 anos y fue esporàdica- 
mente a su taller durante un ano. 
“Hasta su muerte lo traté, y leyó y 
criticò todas las novelas y ensayos 
que publiqué”, dice. Sobre el taller, 
cuenta: “Lo màs significativo de 
Abelardo corno maestro fue el sen- 
timiento trascendente que transmi- 
tia de admiration y amor por algo 
màs grande que nosotros. Ese algo 
era la literature; o màs en generai, 
la belleza. Un sentimiento de orden 
religioso y por eso entrar a su casa 
se sentia -daba la sensación de am- 
plitud y de asombro- corno entrar 
a una catedral. No era solemnidad, 
era algo muy hermoso, y que nos 
educabay nos hacia mejores”.

Por su parte, Maximiliano Tomas, 
autor, critico y actual director del 
Centro Cultural Recoleta, al frente 
ademàs de la libreria Verne, re- 
flexiona: “Doy fe de que a Abelardo 
no le gustaba que lo llamaran ‘maes
tro’, imagino que por razones de hu- 
mildad y pudor. Pero yo concuerdo 
con él en otro sentido: Abelardo no 
fue un maestro de escritores, en el 
sentido traditional del término, en
tre otras cosas porque no tuvo dis- 
cipulos. Era un astro que brillaba 
demasiado fuerte, y arrasaba con 
su entomo. No hay, a diferencia de 
lo que sucedió con Laiseca o con Li-

Castillo y Laiseca, referentes de la literatura argentina de la segunda mitad del siglo XX archivo

liana Heker, de donde emergieron 
autores corno Samanta Schweblin, 
Selva Almada, Leonardo Oyola o 
Margarita Garcia Robayo, autores 
notables que hayan salido de su ta
ller de los jueves. Si fue un escritor 
insoslayable, un perfecto guia de 
lecturas, un referente cultural, un 
intelectual comprometido con su 
tiempo, todo lo que tantos otros no 
llegaron a ser. Los grandes maestros 
son en algùn momento superados 
por sus discipulos. Eso no podia su- 
ceder con Abelardo, quien por otra 
parte siempre decia que no podia 
ensenarle a escribir a nadie”.

Durante diez anos, Sandra De Fal
co fue al taller de Castillo. “Ha sidoy 
sigue siendo una influencia decisiva 
en mi vida. Es algo que sigue suce- 
diendo, tanto su influencia corno 
mi formación. Si puedo decir que 
no se podia no aprender a su lado, y 
algo de lo que aprendi, sin dudas, es 
a leer literariamente. Una de las tan- 
tas cosas por la que le estoy siempre, 
profundamente agradecida”. Por su 
parte, el escritor y editor Federico 
Bianchini resalta la pasión que Cas
tillo transmitia por la literatura. Y 
también: “La perseverancia en la 
corrección, la dedicación hacia el 
texto, la rigurosidad en la lectura 
eran cosas que contagiaba. Tenia 
una lista de libros sugeridos y otros 
que, decia, eran imprescindibles; 
corno Los hermanos Karamazov, 
La montana magica o Contrapun
to. Recomendaba que, si te gustaba 
un autor, buscaras a los escritores y 

escritoras que ese autor disfrutaba 
y leia: asi, decia, se iban formando 
universes de libros y lecturas, a los 
que llamaba familias literarias o es- 
pirituales”. Otro extallerista, el guio- 
nista y escritor Edgardo Gonzàlez 
Amer, dice: “Voy a excluir lo màs 
conocido de Abelardo (su ètica, su 
trayectoria, sus cuentos perfectos e 
inolvidables), porque esas virtudes, 
por si solas, lo convierten en un gran 
maestro. Entonces voy a decir: su in
tuition para la didàctica y su afecto 
y compromise con todosy cada uno 
de sus alumnos. Lo que él te ensenó, 
no te lo olvidas nunca”.

Selva Almada asistió a su taller 
durante quince anos. Lo recuerda 
asi: “‘Lai’, que podia parecer despro- 
lijo, caòtico, era muy ordenado pa
ra el trabajoy muy trabajador. Creo 
que aprendi de él esa seriedad para 
el trabajo, que cuando te convocan 
para hacer algo, no podés improvi- 
sar, tenés que tomarte un tiempo 
previo para armarlo, para escribir 
una citarla o la presentation de un 
libro. Esa es una de las cosas que 
màs admiración me causaban de 
él. Esa formalidad y seriedad con la 
que se tomaba el trabajo”.

La autora Natalia Rodriguez Si
món estuvo una década en el taller. 
“Era paciente con la escritura. No 
daba formulas, no corregia detalla- 
damentecadatextoqueseleia. Deja- 
ba que cada uno buscara su camino, 
su estilo, las voces de sus textos. Él 
siempre decia: ‘El que se queda, ga- 
na’. Y contagiaba esa paciencia, esas 

ganas de transitar la escritura corno 
un camino largo, bello. Apuntaba 
a crear una obra màs que un texto. 
Esto para mi fue fundamental: en- 
senarme la paciencia de hilvanar el 
estilo, la singularidad”.

Guillermo Naveira destaca: “‘Lai’ 
era un maestro asombroso, en todas 
sus facetas. Una persona sensible, 
capaz de incomodarle, disruptivoy 
generoso a la vez. Nunca impuso su 
voz, nos dejaba crecer sin podamos. 
Temperamental, pero con mucho 
respeto hacia la obra de sus disci
pulos. Fue fuegoy fiesta. Nos acom- 
panó y lo acompanamos hasta sus 
ùltimos dias. Aprendimos mucho 
màs que literatura con él”.

El realizador Rusi Millàn Pastori 
llegó al taller filmando el documen
tai Lai y se quedó. “Tenia la base de 
lo que creo que es un maestro. No 
te achicaba el mundo, lo volvia màs 
grande. Te ayudaba a creer en lo tu- 
yo y a ser paciente”.

Otto de los autores, Sebastiàn 
Pandolfelli, lo define de este mo
do: “Tenia sus dias buenos y malos, 
pero siempre te alentaba a escribir. 
Jamàs hizo una mala critica a algùn 
texto de un alumno. Siempre nos 
decia: ‘Nunca tuve un alumno que 
escribiera tan mal corno yo cuando 
empecé*. También, que no hay que 
ser hipercriticos, que hay que leer 
màs, escribir màs y para eso hace 
falta vivir màs. ‘El que se queda ga- 
na, confien en su maestro’, decia. Y 
casi todos los que se quedaron, hoy 
estàn publicando”. •

Bienalsur 
celebra diez 
anos con dos 
jornadas
ANIVERSARIO. En el ano de 
su dècimo aniversario, Bienal
sur presenta la quinta edición 
de su bienal de arte contempo
ràneo a través del encuentro 
internacional “Construir desde 
la incertidumbre. Por un huma- 
nismo contemporàneo”. Durante 
dos jornadas (el jueves 3 yelvier- 
nes 4 de abril), en la sede Centro 
del Rectorado de la Universidad
Nacional de Tres de Febrero (Un- 
tref), en Juncal 1319, destacados 
artistas, curadores y gestores 
culturales de todo el mundo se 
reuniràn para debatir sobre los 
desafios del acceso a la cultura y 
el papel transformador del arte. 
Entre los invitados figuran el ar
tista brasileno Vik Muniz, el es- 
cultor austriaco Erwin Wurm, 
el francés Xavier Rey (director 
del Museo Nacional de Arte Mo
derno del Centro Pompidou), la 
historiadora del arte Lauriane 
Gricourt y la artista argentina 
Marta Minujin. Abietto a todo 
publico, el encuentro comenza- 
rà el jueves 3, a las 14.30, con una 
char la de Anibai Jozami, direc
tor generai de Bienalsur, y Diana 
Wechsler, directora artistica, ti- 
tulada “Bienalsur, pensar desde 
la in-disciplina”. •

Vidayobra 
de ocho 
pioneras de 
las letras
CONFERENCIA. La Fundación 
Ortega y Gasset Argentina lanza 
la segunda parte del ciclo de en- 
cuentros abiertosy gratuitos para 
repasar la vida y obra de ocho es
critoras. Con el propòsito de reco- 
nocer la labor de estas figuras, la 
Fundación inaugura este espacio 
llamado “Pioneras transatlànti- 
cas en tiempo de hombres 1930- 
1970” para repasar el impacio de 
figuras aigentinas y espanolas del 
siglo XX. El proximo encuentro es 
el jueves 3 de abril en la Casa Vic
toria Ocampo (Rufino de Elizal
de 2831, Barrio Parque), donde se 
abordarà la vida y obra de Victo- 
riay de Soledad Ortega Spottomo, 
ademàs de repasar la amistad que 
unió a ambas mujeres. La cita es 
a las 18 y las ponencias estaràn 
a cargo de Ernesto Montequin y 
Marta Campomar. Fundadora de 
la Fundación Ortega y Gasset en 
Espana y la Argentina, Soledad se 
encontró en Espana con el desafio 
de consolidar la obra de su padre 
e institucionalizar su acervo inte
lectual. Ademàs, el ciclo recorre 
las trayectorias de mujeres corno 
Maria de Maeztu, Elena Sansine- 
na de Elizalde, Maria Teresa Leon, 
Maruja Mallo, Maria Rosa Oliver 
y Norah Borges.»
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El Gobierno crea una agencia 
que evaluara la importación 
de medicamentos y tests
salud. Entre sus funciones, el organismo tendrà la potestad para habilitar el ingresó en el pais de nuevos fàrmacos, dispositivos o pruebas diagnósticas; el papel que tendrà la Anmat
Fabiola Czubaj
LA NACION

El Gobierno anuncio ayer la crea
tion de un organismo en la òrbita del 
Ministerio de Salud de la Nation. Se 
trata de una agencia de evaluación 
de tecnologias sanitarias que, a di- 
ferencia de sus pares que existen 
en el mundo, sumarà otra función: 
decidirà si un medicamento, un dis
positivo, un test diagnòstico u otras 
pràcticas ingresan o no en el pais. Y 
lo harà, segun afìrmaron en esa car
ierà nacional, si su costoy evidencia 
de beneficio justifican financiar su 
cobertura.

Hasta ahora, esa disponibilidad en 
el merendo locai la definia la Admi
nistration Nacional de Medicamen
tos, Alimentosy Tecnologia Mèdica 
(Anmat), a partir de la documenta
tion que presentaba el productor o 
el importador al solicitar la aproba- 
ción regulatoria.

“El presidente [Javier] Milei va a 
firmar en las próximas horas el de
creto con la creación de la Agencia 
Nacional de Evaluación de Finan- 
ciamiento de Tecnologias Sanitarias 
(Anefits)”, dijo ayer al mediodia el vo
cero presidencial, Manuel Adorni, 
durante una conferencia de prensa, 
en la Casa Rosada.

El funcionario agregó que ese or
ganismo “va a garantizar que solo 
se incorporeo al sistema aquellas 
tecnologias sanitarias, sean medi
camentos corno tratamientos, que 
cuenten con la debida eficacia cien- 
tifica y beneficios clinicos compro- 
bados para evitar que los pacientes 
sean sometidos a tratamientos con 
efectos adversos o que no les gene- 
ren beneficios para su salud, lo que 
venia ocurriendo en la Argentina”.

La idea de crear una agencia na
cional que, corno en el Reino Unido 
o en Canada, por citar dos ejemplos, 
se encargue de evaluar nuevas pràc
ticas, dispositivos o fàrmacos para 
asistir en definir politicas de cober
tura lleva dando vueltas varias ges- 
tiones. Fueron proyectos desde hace 
una década que naufragaron dentro 
y fuera del Congreso entre disputas 
por su conducción y el lobby cons
tante en la industria de la salud. En 
el DNU N° 70 de diciembre de 2023 
reapareció la iniciativa, pero el Po- 
der Ejecutivo terminò por retirarlo 
para la aprobación legislativa del 
megadecreto.

Ahora, a través de un texto que se 
iba a publicar a primera hora de hoy 
en el Boletin Oficial, daràn a conocer 
la creación de la Anefits, tras distin- 
tos proyectos de ley que no lograron 
consenso legislativo. Entre los ùlti- 
mos estuvieron los de creación de 
una Agencia Nacional de Evaluación 
de Tecnologias Sanitarias (Agnet) 
que, en 2018, el entonces ministro 
Adolfo Rubinstein defendió ante la 
Comisión de Salud del Senado, o los 
proyectos presentados en 2022 por 
diputados del Frente de Todos, en
tre los que estuvo el del exministro 
Daniel Gollàn y con el que, en Salud,

La Anmat quedó en un escalón inferior de la nueva estructura oficial archivo

refieren màs afinidad en lo que se re- 
fiere a la intervention de la agencia 
en la decision sobre la comercializa- 
ción locai.

Hoy director del Centro de Imple
mentation e Innovación en Politicas 
de Salud en el Institute de Efectivi- 
dad Clinica y Sanitaria (Ciips-IECS) 
Rubinstein considerò: “Es una asig- 
natura pendientey esperada por dis- 
tintos sectores para definir de mane
ra explicita, objetiva y transparente 
la cobertura de nuevos medicamen
tos y tecnologias sanitarias”.

Segun explicaron desde Salud 
ante la consulta, en el nuevo orga
nismo participarà un funcionario 
del Ministerio de Economia y todo 
medicamento que la industria far
macèutica quieta registrar en el pais 
deberà presentarse ante la Anefits, 
que habilitarà o no avanzar a la An
mat. De rechazarse en esa instancia, 
“ese producto o pràctica no podrà in- 
gresar”, insistieron. De aprobarse, 
recién entonces se podrà iniciar el 
tràmite de aprobación regulatoria.

“Hubo varios proyectos anteriores 
y algunosya tienen lugar en distintas 
instituciones, corno el Hospital Ga- 
rrahan, donde se analizan las tecno
logias (nuevos medicamentos o dis
positivos biomédicos). La diferencia 
acà es que [la Anefits] va a evaluar 
el financiamiento, con hincapié en 
cuànto sale la tecnologia propuesta. 
Es muy distinto si solo va a analizar 
cuànta piata se gasta o cuàl es la efi
cacia de un medicamento nuevo”, 
analizó Eduardo Lagomarsino, pro- 
fesor titular plenario de la càtedra de 
Farmacia Clinica de la Facultad de 
Farmacia y Bioquimica de la UBA.

Para la Càmara Industrial de La
boratories Farmacéuticos Argenti-

RECLAMAN MÀS DE 
US$330 MILLONES A 

DOS PROVINCIAS

El Ministerio de Salud intimò 
a las provincias de Buenos Ai
res y Santa Cruz a saldar las 
deudas que mantienen desde 
hace anos con los hospitales 
Samic (Servicio de Atención 
Mèdica Integrai para la Comu
nidad), informò ayer el vocero 
presidencial, Manuel Adorni, 
quien completò que ambas ju- 
risdicciones "adeudan màs de 
US$330 millones”.
En su cuenta de X, el ministro 
de Salud de la Nación, Mario 
Lugones, argomentò que Santa 
Cruz tiene transferencias pen- 
dientes por "màs de US$66 
millones" al Hospital Samic de 
El Calafato. En tanto, el recla
mo al gobierno de Axel Kicillof 
incluye US$178.037.000 por el 
Hospital El Cruce Dr. Néstor 
Kirchner (Florencio Varela); 
US$38.781.000 por el Hospital 
Cuenca Alta Néstor Kirchner 
(Canuelas); US$21.940.000 por 
el Hospital Dr. René Favaloro 
(La Matanza); US$21.145.000 
por el Hospital Del Bicente
nario (Esteban Echeverria), y 
US$3.852.000 por el Hospital 
Presidente Néstor Kirchner (La 
Matanza). "El caso de Buenos 
Aires es aùn màs grave: hace 
cinco anos que no aporta lo 
que le corresponde", advirtió 
el ministro Lugones.

nos (Cilfa) es “una decision acertada 
de politica sanitaria, que coloca a la 
Argentina entre un selecto grupo de 
naciones que cuenta con este tipo de 
agencia que ejerce la rectoria en la 
aprobación de medicamentos de 
innovación”.

La Anefits absorberà a la Comi
sión Nacional de Evaluación de Tec
nologias Sanitarias y Excelencia Cli
nica (Conetec), creada en 2018 yam- 
pliada en2023en la gestión de Carla 
Vizzotti, y el Consejo de Asistencia 
Tècnica para Procesos Judiciales 
de Salud (Catpros), creado durante 
el gobierno de Alberto Fernàndez.

Ademàs, senalaron que la agen
cia “concentrerà las competencias 
de evaluación de tecnologias para 
evitar pronunciamientos contra
dictories, discrecionalidad en la to
ma de decisiones y el dispendio de 
recursos”. Se referian a funciones 
que cumplian, a veces en paratelo, la 
Anmat (hoy, sin personal), la Super- 
intendencia de Servicios de Salud, el 
Hospital Garrahan, el PAMI o el ex 
Institute Nacional del Càncer. “Las 
evaluaciones que hacian seis institu
ciones pasaràn a quedar absorbidas 
en una”, resumieron.

La organization interna inclui- 
ria un presidente, con doble voto en 
las decisiones, y un vicepresidente 
a designar por el Poder Ejecutivo. 
Tendrà un consejo asesor de cuatro 
miembros que representaràn a la 
Anmat, el Consejo Federai de Salud 
(Cofesa), la Asociación de Facultades 
de Ciencias Médicas de la Repùblica 
Argentìnay la Secretaria de Hacien
da de Economia.

“Ninguno de sus miembros podrà 
tener o haber tenido participation 
patrimonial o interés en entidades 

relacionadas con la producción, 
distribution o comercialización de 
tecnologias de salud”, anunciaron 
entre los requisites. El primer titu
lar lo definirà el ministro Lugones, 
en lugar de hacerlo por concurso. 
Segun argumentaron desde esa 
catterà, es para poner en funciones 
la agencia en el plazo legai previsto 
en el decreto, unos 45 dias.

“La manera de funcionar va a ser 
un poco distinta a las agencias del 
resto del mundo porque todos los 
medicamentos nuevos van a tener 
que ingresar en addante por la Ane
fits, que es la que resolverà si se po- 
dràn o no comercializar en el pais, 
y pase a la Anmat para que evalùe 
lo que te corresponde”, explicaron 
en la catterà sanitaria. En el consejo 
asesor, segun ampliaron, habrà un 
representante de Economia “porque 
se harà un estudio de farmacoecono- 
mia de los medicamentos o las técni- 
cas que se vayan a evaluar”.

El informe que resuite se conver
tirà en una recomendación a Salud 
que alcanzarà a la cobertura que 
deberà considerarse. A la vez, desde 
esa oficina podràn solicitar evalua
ciones. El equipo de Lugones ya tiene 
en carpeta la primera que requeri- 
ràn: reevaluar la terapia nusinersen 
para definir a qué subgrupo de pa
cientes con atrofia muscular espinal 
(AME) beneficia y su cobertura. En 
los ùltimos seis anos, las distintas 
gestiones ampliaron o redujeron la 
cantidad de tipos de AME en los que 
el tratamiento modifica el curso de la 
enfermedad y, a mediados de 2023, 
hasta se creò la Comisión Nacional 
para Pacientes con AME (Coname) 
conl3vocales.

Las decisiones de la Anefits se- 
ràn vinculantes para los entes que 
dependen del àrea, corno PAMI y la 
Superintendencia de Servicios de 
Salud. “Se invitare a las provincias 
a adherir”, respondieron en Salud. 
Los financiadores podràn pedir la 
intervention de la agencia, segun 
dijeronen Salud.

La agencia podrà asistir a la Justi- 
cia si un tribunal lo solitila, aunque 
en Salud trabajan para reducir la al
ta litigiosidad asociada con la apa- 
rición de terapias o procedimientos 
que no estàn incluidos en el Progra
ma Mèdico Obligatorio (PMO). Es 
la canasta bàsica de prestaciones 
que deben cubrir los financiadores 
(obras sociales, prepagas, PAMI y el 
Estado).

“Nos preocupa la velocidad con la 
que la FDA [la agencia regulatoria de 
Estados Unidos] aprueba medica
mentos por el mecanismo abreviado 
del fast track. Esos productos salen al 
mercado sin la evidencia necesaria 
de còrno funcionan”, plantearon al 
defender el rol sumado al formato 
locai de la agencia.

Entre los ejemplos que citaron 
surgió el de un medicamento in- 
yectable para la distrofia muscular 
de Duchenne. Su costo ronda los 
US$4,2 millones. “La agencia regu
latoria europea la aprobó y, a los po- 
cos meses, comunicò que no hallo 
evidencia cientifica de efectividad 
[para renovar la autorización de co
mercialización]”, contìnuaron.

La Càmara Argentina de Espe- 
cialidades Medicinales (Caeme), en 
nombre de laboratorios y empresas 
biotecnológicas de la Argentina, 
Estados Unidos, Europa, Japón y 
Australia planteó: “El acceso de las 
personas a nuevos medicamentos 
que mejoren su calidad y expecta- 
tiva de vida debe estar garantizado. 
Una regulation que condicione la 
disponibilidad de un medicamento 
para los ciudadanos a una evalua
ción econòmica previa violaria el 
derecho a la salud de los argentinos 
consagrado en nuestra Constitution 
Nacional”.»

http://www.lanacion.com/sociedad
Facebook.com/lanacion
mailto:sociedad@lanacion.com.ar
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Servicio Meteorològico, en crisis por 
recortes de presupuesto y despidos
ajuste. Técnicos y cientificos de ese organismo advierten que el Gobierno pretende desarticular ese ente;denuncian que se quiere negar el cambio climàtico; deudas cruzadas con otras oflcinas pùblicas y un futuro incierto
Matias Avramow 
y Diego Yanez Martinez 
LA NACION

En el Servicio Meteorològico Na
cional (SMN) hay una persecución 
semàntica. Desde que asumió el 
nuevo gobierno, sus empleados 
tienen prohibido usar las palabras 
“cambio climàtico” y “calentamien- 
to global” en cualquier publicación. 
Tampoco pueden pronunciarlas en 
pùblico. Dentro del organismo, se 
encargaron de eliminar varios de los 
comunicadosy boletines de prensa 
antiguos que las empleaban.

La pianta de trabajadores técni- 
cosy cientificos es cautelosa, rodean 
esos conceptos; dicen lo mismo con 
otras palabras. Y es que, dicen que 
llegó la orden del ministeri© de De- 
fensa, bajo cuya òrbita està el SMN, 
transmitida por su àrea de prensa, 
de borrar las menciones sobre este 
fenòmeno climàtico, asi lo asegura- 
ron varias fuentes del servicio.

“No tenemos permitido hablar. 
Mi hijo me pregunta si soy sadoma- 
soquista por seguir trabajando para 
el Estado. Le respondo que le quiero 
devolver al pais algo de lo tanto que 
me dio, corno haber estudiado en la 
universidad pùblica. Pero me que- 
do pensando si vale la pena tanto es- 
fuerzo”, dijo un empiendo del SMN 
en estricto off the record.

Consultalo por la nacion, el Mi- 
nisterio de Defensa argument© que 
“el Estado reconoce la magnitud e 
impacto de los crecientes desafios 
climàticos y asume la necesidad de 
avanzar bacia un cambio de para
digma en su abordaje”. Explicaron 
que, a pesar de no usar el término, 
no niegan el cambio climàtico. Y 
aclararon que no dieron de baja 
ningùn comunicado o publicación: 
“Puede ser que ellos en alguna pu
blicación pusieron cambio climà
tico, y les pedimos cambiar la pala- 
bra, pero bajarlos nunca”.

La consecuencia màs temida del 
embate libertario es que el SMN 
pierda su operatividad y su caràc- 
ter cientifico, algo por lo que es re- 
conocido en especial, de unos anos 
para acà, cuando fue dirigido por 
Celeste Saulo, hoy presidenta de la 
Organización Meteorològica Mun
dial (OMM).

“La OMM y la comunidad mun- 
dial intensifican los esfuerzos para 
reforzar los sistemas de aierta tem- 
prana y los servicios climàticos pa
ra ayudar a los responsables de la 
toma de decisiones y a la sociedad a 
ser màs resistentes a los fenómenos 
meteorológicos y climàticos extre
mes. Estamos avanzando, pero te
nemos que ir màs lejos y màs ràpi
do”, declaró hace unas semanas.

El trabajo y anàlisis pueden pre
venir desastres corno los que se 
viven en el mundo con cada vez 
màs frecuencia e intensidad. De no 
haber habido una aierta naranja 
en Bahia Bianca, segùn varios me- 
teorólogos consultados, las conse- 
cuencias podrian haber sido màs 
graves. Las medidas ante olas de 
calor, las decisiones sobre la pro
duction agropecuaria e incluso el 
transporte aèreo son dependientes 
de los datos que el SMN produce.

Segùn denunciaron  voces dentro 
del SMN, el negacionismo es solo 
uno de los cambios que se sienten. 
Son varias las medidas que ponen a 
la institution en riesgo de ser desar- 
ticulada: pérdida de autonomia  y de 
fìnanciamiento, deudas millonarias 
y recorte presupuestario.

Una de las mayores preocupacio- 
nes de varios cientificos consulta
dos es que el SMN pierda su autono
mia. “Somos un organismo operati
vo. Tenemos que medir las 24 horas, 
dar aierta las 24 horas. Si llegamos 
a volver a ser centralizados, vamos 
a perder la capacidad de reacción 
administrativa para ejecutar presu
puesto ante cualquier problema”, 
explicó una empleada.

Aunque en la òrbita de Defensa, 
el SMN es un organismo autònomo. 
Tiene presupuesto, departamentos 
juridico y administrative indepen- 
dientes, y que sus directives toman 
decisiones sin necesidad de la firma 
de un secretano o ministro.

La autonomia Beva relativamen
te poco. En 2007, pasó a manos de 
civiles tras 41 anos de intervention 
militar. Carla Gulizia, directora del 
Centro Argentino de Meteorólogos, 
explicó a la nacion, que en ese desa- 
rrollo que se produjo respondió a 
las necesidades del sector castrense 
y de la aviation en generai.

Hoy, cientificos y técnicos temen 
que la recentralización  venga acom- 
panada de cambios que entorpezean 
el desarrollo que se dio durante los 
anos de comando civil. El problema 
es que, segùn fuentes del SMN, es po
stole que se fusione con el Servicio de 
Hidrografia Naval -ya centralizado 
en Defensa-y el Institute Geogràfi
co Nacional. la nacion confirmó, por 
ATE, que fue el director del SMN, 
José Antonio Mauad, quien comu
nicò esa intención. No saben cuàndo 
sucederà, pero desde Defensa expli
caron que la decision le correspon- 
de al Ministeri© de Desregulación y 
Transformation del Estado.

La designación de Mauad, reti
rado militar y exeombatiente de 
Malvinas, es reciente y polémica. El 
articulo 5 del decreto 1432/2007 es- 
tipula que, corno director del SMN, 
podrà ser designada solo una perso
na con carrera universitaria vincu- 
lada a las ciencias de la atmosfera de 
cinco anos de duración, perfil que 

Mauad no tiene. Cuando fue desig- 
nado, la nacion consultò a Defensa y 
argumentaron que es “idòneo para 
el puesto”.

“Estaba en el servicio cuando de- 
pendia de Fuerza Aèrea y la transi
tion a menos civiles nunca le gustò 
a los militares”, dijo un tècnico del 
SMN y agregó que un cambio que 
vendria con la centralization seria 
perder la categoria cientìfico-técni- 
ca dentro del Sistema Nacional de 
Empieo Pùblico (Sinep).

Ser cientifico-técnico significa 
un mejor salario base y acceso a 
programas y convenios para insti-
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tuciones cientificas corno el SMN. 
Y se suma otro factor critico: la po
stole pérdida de una fuente clave de 
fìnanciamiento. Un proyecto de de
creto de Economia, al que accedió 
la nacion, fechado el 5 de febrero y 
firmado por Hernàn Gómez, sub- 
secretario de Transporte Aèreo, 
plantea que, a partir del 1° de junio, 
el SMN dejaria de ser el ùnico pro- 
veedor habilitado del servicio de 
protección al vuelo en la actividad 
aerocomercial. Segùn estimaciones 
del propio SMN, a las que accedió 
este medio, en 2023 esos ingresos 
representaron $3600 millones.

La normativa vigente se remonta 
a la Ley N° 17.285, que en 1967 san- 
cionó el Código Aeronàutico. En sus 
articulos 13 y 14, se faculta al Poder 
Ejecutivo a determinar los servicios 
de protección al vuelo y fijar sus ta- 
rifas. En 2007, cuando el SMN pasó 
a depender de Defensa, por decreto 
1689, se fijó una tasa de protección 
del vuelo que se redujo en 2023.

En junio de 2015, la ley 27.161 dio 
origen a la Empresa Argentina de 
Navegación Aèrea (EANA). En su 
articulo 15, fija que el SMN es el 
responsable de prestar el Servicio 
Meteorològico para la Navegación 
Aèrea (MET) a EANA, asegurando 
los estàndares de calidari definidos 
por la Administration Nacional de 
Aviation Civil (ANAC), en su rol de 
autoridad aeronàutica. Es un ser
vicio clave para la aviation: brinda 
pronósticos,  observaciones y moni
toreo en riempo real para garanti- 
zar vuelos seguros y eficientes.

Desde el SMN advierten sobre el 
impacto de la postole desregula
ción. “EANA quiere que se elimine la 
obligatoriedad de que el SMN brin- 
de el servicio. Si empresas privadas 
comienzan a ofrecerio, el SMN per
derla una fuente genuina de fìnan
ciamiento por su trabajo”, senato un 
cientifico del organismo.

Desde Transporte senalaron a 
que el decreto no està confirmado 
y que, si avanza, “se adaptaràn a lo 

que se disponga”. Desde EANA lo 
calificaron corno un rumor.

A ese conflict© se suma una deu- 
da de EANA al SMN, luego de una 
controversia por saldos del periodo 
2016-2021. Desde octubre pasado, 
està empresa es una sociedad anò
nima y està finalizando el tràmite de 
cambio de denominación social, se
gùn indicaron desde la empresa. El 
proximo paso, confìan en el Gobier
no, es avanzar en su privatization.

“En ese proyecto de cambio de 
figura no sabemos si està recono- 
cida la deuda, eso figura en un ex
pedients, pero no es pùblico. Puede 
pasar que las autoridades nuevas de 
EANA la desconozcan”, dijo un em
piendo del SMN.

Desde el Gobierno, descartaron 
està posibilidad. “Es caso de avan
zar con el proceso de privatization 
la deuda con el SMN continùa; es 
parte del pasivo de la empresa”, 
informaron a la nacion desde la 
Agencia de Transformación de 
Empresas Pùblicas, que depende 
de Economia.

El litigio entre ambos se remonta 
casi a la creation de EANA. En 2016 
acordó con el SMN la prestación del 
servicio y fijó una contraprestación 
econòmica. Pero, surgió una contro
versia sobre el monto a pagar.

En 2018, la Procuration del Tesoro 
de la Nacion intervino y emitió una 
opinion que respaldaba al SMN. 
En enero de 2020, dictó una provi- 
dencia sobre el reclamo interadmi- 
nistrativo presentado por el SMN 
contra EANA, exigiendo el pago de 
$748.785.628,12 (màs intereses) por 
servicios entre 2016 y 2018.

En 2020, ambas partes firmaron 
un acuerdo parcial por el pago de 
$200 millones porti servicio de ese 
ano, segùn los resultados contables 
de EANA que analizó la nacion.

En2021, se acordaron pagos men- 
suales de $90 millones. En diciem- 
bre de 2022, se firmaron cuatro 
acuerdos que resolvieron la deuda 
entre 2016 y 2021, estableciendo
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un monto de $1860 millones y de- 
finiendo las modalidades de pago, 
que incluyeron una dación en pago 
de equipamiento meteorològico de 
$541 millones y cuotas mensuales. 
Pero no se finalizó con los pagosy la 
entrega de los equipamientos. “En 
2023 hicieron una suerte de pagos, 
en 2024 con el cambio de Gobierno 
dejaron de pagar y no quieten ha- 
cerlo”, senaló un tècnico del SMN.

En la propuesta de mitigación de 
deuda, EANA pagaba con el Auto
mated Weather Observing System 
(Awos), una estación meteorològi
ca muy compleja con otros senso- 
res. El SMN tiene sus AWOS y EA
NA iba a comprar 30. “Por vaivenes 
económicos, corno la devaluación, 
compraron 13. Los instalaron y los 
tenian que transferir al SMN, pero 
no sucedió”, explicó alguien que co- 
noce esa deuda.

Reducción de personal
Para el 31 de diciembre de 2023, 

el SMN tenia 1162 empleados. Ese 
dia fue un parteaguas en esa enti- 
dad. Segun varias fuentes, el inicio 
de 2024 fue vertiginoso. Se modi
ficò el esquema de contratos de 
600 personas. Nunca fueron fijos; 
firmaban cada ano. “Se los renova- 
ban siempre”, recordó un empiendo 
del SMN. Sin embargo, en enero de 
2024 este periodo se redujo a tres 
meses, por una decision del Gobier
no que abarca a la administración 
pùblica. Al final del ano pasado, se 
agregó un examen tècnico para te
da la pianta.

“Eso degradò el espiritu de las 
personas”, anade. “Ese marzo fue 
terrible. Habia una lista de perso
nas que no seguirian, pero ningu- 
no sabia quién se iba”, describió 
una tècnica que estaba en el SMN 
aquel dia.

Segùn ATE, hubo 48 contratos 
no renovados y unas 60 renuncias 
hasta el final de 2024. Datos del in
forme mensual de la administra
ción pùblica nacional, empresas y 
sociedades, que realiza el Institute 
Nacional de Estadisticas y Censos 
(Indec) de septiembre de 2022, re- 
gistran una caida de 1053 emplea
dos para diciembre pasado y para 
enero de 2025, se redujo a 1041. No 
se desgrana qué sectores son los 
màs afectados.

Segùn información oficial, caye- 
ron casi US$10 millones las trans- 
ferencias del Estado Federai por la 
prórroga del presupuesto 2023. Es
ta fue una de las causas de la caida 
de personal. Esto también es con- 
secuencia de la reducción del Es
tado impulsadas por el Gobierno. 
Segùn denuncian en el SMN, esto 
puede significar un deterioro en el 
funcionamiento de la institution.

“De esos600trabajadores no per- 
manentes, la mayoria son técnicos- 
observadores en el interior del pais. 
Fueron los màs afectados y son la 
base de la piràmide de la produc
tion”, dijo una empleada con màs 
de 25 anos en la institution.

El SMN mide en las estaciones en 
todo el pais, temperatura, hume- 
dad, presión, composición de la at- 
mósferay otras variables clave para 
actuar frente a cualquier fenòmeno 
meteorològico.

También son piezas clave para 
la emisión de alertas de riesgo por 
tormentas, sequias y olas de calor. 
Estos datos los usa la gente, los go- 
biernos e institutes corno el INTA 
y la Fuerza Aèrea. “Si hoy paràs de 
medir en alguna estación, se empie- 
zan a hacer huecos”, reflexionó un 
cientifico del SMN.

El temor, porque aùn funciona 
de forma correcta, es lo que puede 
ocurrir si cae el presupuesto, la cen
tralization, la fusion y la remoción 
de ingresos para la institution. “Si 
no tenés un registro histórico para 
saber cuàles son las precipitaciones 
màs extremas por ejemplo en Bahia 
Bianca, (.còrno sabés si lo que ocu- 
rrió es lo màs extremo que podés 
esperar? (.0 si puede ser peor?”, se 
preguntó un tècnico del SMN. •

Por el desborde del Pilcomayo, 500 families fueron evacuadas y tìenen que empezar de cero 
salta. Wichis, tobas, chulupfes y chorotes del chaco salterio perdieron 
todo en el norie del par's; Cruz Roja y ONG Pata Pila brindan asistencia

Micaela Urdinez
LA NACION

SANTA VICTORIA ESTE, Sal
ta.- “Esa noche salimos para el 
centro de evacuados porque ya 
era peligroso. Agarramos unas 
ropitas para los chicos y ollitas 
para cocinar. Las cosas flotaban 
sobre el agua”, dice Cedelia Se
gundo desde uno de los campa- 
mentos improvisados al costado 
del camino que une a Santa Vic
toria Este con Misión La Paz, en 
el notte de la provincia de Salta.

Ahi Cedelia se instalo con su 
marido, sus hijos y su nieto de 
dos meses cuando sintieron que 
su vida en Misión La Gracia co
rna peligro. Elios son una de las 
500 familias wichi, qom, toba, 
chulupi y chorote que se distri- 
buyeron entre los dos centres de 
evacuados y los campamentos 
que ellos mismos improvisaron 
al lado del camino con carpas, 
lonasypalos.

La emergencia se dio cuando 
en Bahia Bianca el agua bajaba 
y el pais se movilizaba para co- 
laborar con los afectados. En ese 
momento, en el extremo notte de 
la Argentina arrancaba otta ca
tàstrofe. Esa zona, Santa Victoria 
Este, casi en el limite con Bolivia 
y Paraguay, es uno de los màs 
vulnerables del pais. De hecho, 
en 2020, la provincia declaró la 
emergencia sociosanitaria en los 
departamentos de San Martin, 
Rivadavia y Gran tras la muerte 
de ocho ninos por desnutrición. 
Esa medida sigue vigente.

Alli las familias de los pueblos 
originarios viven desparramadas 
en comunidades a la vera del Pil
comayo o inmersas en el monte. 
Los caminos intemos son de difi- 
cil acceso y eso las deja en una si
tuation de aislamiento. Son per
sonas que ya viven en un estado 
de urgencia permanente.

Todos sabian que se venia una 
creciente. Las lluvias habian 
arrancado hacia unas semanas 
en Bolivia y el cauce del Pilcoma
yo habia empezado a aumentar. 
Enseguida, se declaró una aierta 
roja. Después tuvieron que so- 
portar siete dias seguidos de una 
tormenta feroz, hasta que el rio 
desbordó y amenazó con llevar- 
se todo. “Tenemos un grupo de 
información fluvial que està co- 
nectado con Bolivia y Paraguay. 
Cuando las cuencas altas del Pil
comayo de Bolivia empiezan a 
crecer, tenemos un tiempito para 
prever lo que pueda pasar. Este 
ano el rio se comportò distinto y 
hubo muertes en Bolivia. Acà no 
tuvimos que enfrentar ningùn ti
po de noticias negativas. Nos tocó 
lo que podemos decir corno una 
cola y el rio bajaba con mucha 
agua, màs que en la inundación 
de 2018”, explica Gabriela Dori- 
gato, subsecretaria de Medicina 
Social de Salta.

Las comunidades cercanas al 
rio tienen un anillo que consiste 
en un terraplén que las protege 
de las crecidas. Eso fue efectivo. 
El principal problema fue que el 
agua se filtrò hasta llegar a los 
caminos de acceso y muchas 
de esas comunidades quedaron 
aisladas. Ademàs, unas cuantas 
se quedaron sin luz ni agua. De 
a poco la situación se empezó a 
normalizar y muchas familias 
estàn regresando a sus hogares.

El drama de perderlo todo micaela urdinez

Ademàs, se realizaron las obras 
necesarias y ya està habilitado el 
camino hasta Misión La Paz.

la nacion recorrió la zona para 
ver la situación de estas familias. 
“Somos cerca de 30 personas las 
que nos fuimos. La urgencia era 
sacar a los chicos antes de que el 
rio cerrara todos los caminos”, 
cuenta Juan Carrizo, de Misión 
La Gracia, mientras detràs suyo 
el grupo al que hace referencia se 
reparte entre sillasy el piso.

Ayuda
Parece una zona de guerra. En- 

vueltas en sàbanas, las mujeres 
cargan sobre sus cabezas las po- 
cas pertenencias que pudieron 
rescatar. Hay camas de madera 
sobre el camino, un fuego en- 
cendido sobre el que descansa 
una olla, varios ninos se banan 
en las zanjas que se formaron al 
costado del camino. Se ven y es- 
cuchan helicópteros que sobre- 
vuelan la zona. Huele a animales 
muertos.

Pata Pila es una ONG que brin
da asistencia nutricional a 430 
ninos de la zona. Ante la emer
gencia, cargaron las camione- 
tas con donaciones y su equipe 
empezó a recorrer los centres 
de evacuados y los campamen
tos. “Nos empezamos a enterar 
de que habia gente aislada. Ahi 
nos empezamos a preocupar 
porque hacemos prevención pa
ra que los ninos no lleguen con 
desnutrición al hospital”, dice 
Natalia Paz, directora regional 
de Pata Pila.

En uno de los campamentos 
hay filas de carpas. Cada una tie
ne un cartel hecho a mano con el 
nombre de la comunidad a la que 
pertenecen: Misión La Gracia, La 
Estrella, San Anseimo. Se ven en
trar y salir camionetas de la Cruz 
Roja, la ONG Pata Pila, la policia 
saltena, el gobierno provincial, la 
Municipalidad de Santa Victoria. 
También ambulancias, camio- 
nes de bomberos y del Ejército, 
y màquinas que trabajan para 
reparar los caminos. Pere las 
personas afectadas dicen que la 
ayuda no alcanza.

“Necesitamos ropa, comida, 
colchones”, pide Honoria He
rrera, una habitante de Misión 
La Gracia.

“Si la gente tenia poco antes de 
evacuarse, ahora no tiene nada”, 
explica Rodrigo Cuba, subsecre- 
tario de Desarrollo Humano de la 
Cruz Roja Argentina, que desde 
2020 tiene un campamento hu- 
manitario en Santa Maria, a 17 ki
lometres de Santa Victoria Este. 
Ahora trabajan en lo que refiere a 
acceso al agua y acceso a la salud, 
y evacuaciones sanitarias.

La casa de Norma Frias, en 
La Estrella, quedó bajo el agua: 
“Lo que màs me duele es ver cò
rno està la gente”, dice Frias y se 
quiebra. A todos les preocupa el 
después, lo que va a pasar cuan
do termine la emergencia. “Va a 
pasar la inundación y vamos a 
quedar los que estamos en terri
torio tratando de ayudar a las co
munidades. Creo que esto no es 
lo peor, creo que lo peor es lo que 
va a venir y tenemos que evaluar 
còrno los vamos a poder asistir”, 
concluye Paz.

Dorigato senala que en las 
próximas dos semanas esperan 
volver a la normalidad y que, en 
términos generales, las familias 
son asistidas: “La alimentación 
està asegurada. Desde Desarrollo 
Social estàn entregando un mò
dulo alimentario a las familias 
originarias y ninos que tienen 
algùn riesgo o a las embaraza- 
das. También se hizo una entrega 
extra de módulos de emergencia 
alimentaria”.

“Quedan algunas misiones 
donde hubo inundaciones de ca- 
sas, corno en La Estrella y otras, 
que abarca a unas 200 familias, 
pero està controlado. Ahora màs 
que nada viene el trabajo duro 
que son todas las enfermedades 
que se transmiten a través del 
agua”, concluye. •

Còrno colaborar
Las personas que quieran colaborar 
con la atención de las familias 
afectadas pueden hacerlo a través de 
Pata Pila (patapila.org) y Cruz Roja 
Argentina (www.cruzroja.oig.ar)

Investigai! la 
demora en 
aterrizar de 
un avión en 
Santa Fe
dudas. Sobrevoló casi una hora; problemas en la torre de control
Un confuso episodio tuvo lugar 
ayer por la este jueves por la ma
nana cuando un avión de Aeroli- 
neas Argentinas se vio obligado a 
sobrevolar  el aeropuerto de Sauce 
Viejo, en Santa Fe, a la espera de 
que la torre de control le brindata 
indicaciones para aterrizar. Y es 
que la torre de control del aerò
dromo, recientemente converti- 
do en aeropuerto international, 
estuvo inoperativa e investigan 
si el controlador aèreo a cargo se 
quedó dormido y llegó tarde a su 
puesto de trabajo.

Ayer a las 7.18 partió del Aero- 
parque Jorge Newbery el vuelo 
1724 de Aerolineas Argentinas 
hacia Santa Fe. En un recorrido 
que no dura màs de 40 minutes, 
el Embraer 190 sobrevoló el aero
puerto de destino hasta casi las 9 
-màs de una horay media de total 
de vuelo- por la falta de indicacio
nes para aterrizar.

La linea aèrea confirmó el in
cidente a la nacion e indicò que la 
empresa recibió una notification 
para que los pilotos esperaran 
mientras se normalizaba la si
tuación. Algunas versiones indi- 
caban ayer que el responsable de 
turno en la torre de control se ha- 
bria quedado dormido y las auto- 
ridades investigan el episodio que 
afectó también a los pasajeros que 
iban a tornar la misma nave, pero 
nimbo a la Capital Federai.

Segùn de Flight Radar 24, el 
Embraer matricula LV-CHQ tenia 
programado aterrizar a las 8.10 y, 
tras varias vueltas en circulos al- 
rededor del aeròdromo de Santa 
Fe y hasta en Paranà, Entre Rios, 
el avión tocó tierra a las 8.57.

“Cuestiones internas”
Segùn supo la nacion, el hecho 

se produjo por “cuestiones in
ternas de la Empresa Argentina 
de Navegación Aèrea (EANA)”. 
El organismo informò a este 
medio que inicio “una investi
gation sobre lo sucedido”. “Se 
han iniciado los sumarios y se 
ha desafectado de la operación 
al personal involucrado mien
tras se realice la totalidad de 
las investigaciones necesarias. 
El vuelo de Aerolineas Argenti
nas estuvo en comunicación en 
todo momento con el Centro de 
Control de Area de Ezeiza y la to
rre de control del aeropuerto de 
Paranà, por lo que la Seguridad 
Operacional estuvo siempre ga- 
rantizada”, resaltaron.

Luego, a través de un comu- 
nicado de prensa, sumaron: “La 
seguridad de navegación aèrea 
-que nunca estuvo en riesgo en 
està situación- es màxima priori- 
dad. EANA reafirma su compro
mise con los màs altos estànda- 
res de operación y control en el 
espacio aèreo argentino”.

A pesar de la demora, no se 
generaron mayores complica- 
ciones respecto a la seguridad 
aèrea y en el aeròdromo. Sauce 
Viejo tiene dos vuelos diarios 
de y a Buenos Aires. En noviem- 
bre pasado, con la Resolución 
489/2024, el Gobierno lo con- 
virtió en aeropuerto interna
tional en el marco de la estra- 
tegia oficialista para desregular 
el servicio aeronàutico y avan
zar con las politicas de “cielos 
abiertos”. •

patapila.org
http://www.cruzroja.oig.ar
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BARRACAS

Disparos contra un patrullero
Una mujer file detenida por la Policia de la Ciudad luego de entrar a robar 
en un depòsito de telas situado en la avenida Amancio Alcorta al 1800, en 
el barrio porteno de Barracas, junto a un complice que logró escaparse. 
En medio de la fuga, ese delincuente disparó contra un patrullero, pero 
no llegó a herir a ninguno de los uniformados.

Cayó Tobar, uno de los jefes de 
las facciones que pelean por 
el control de la Uocra platense
captura. El detenido es senalado corno supuesto responsable de la sangrienta batahola dentro de un hospital, pero el arresto tue ordenado en una causa por amenazas en 2021
Paz Rodriguez Niel 
LA NACION

Por orden del juez federal Ernes
to Kreplak, fue detenido ayer Ivan 
Tobar, jefe de la barra brava de Es- 
tudiantes de La Plata y referente de 
la Uocra platense. Hoy le tomaràn 
indagatoria. De acuerdo con los re- 
gistros oficiales fue encontrado “en 
la via publica”, en 122 y 36, Ensena
da. El abogado de Tobar, German 
Oviedo, telato que la detención fue 
en la puerta de su estudio juridico, 
en esa dirección, y que él se habia 
comunicado con el juzgado, cuan
do se enteró de que a Tobar io bus- 
caban, para avisar que estaria alli y 
que iba a entregarse.

La detención fue ordenada en el 
marco de una causa por amenazas 
coactivas agravadas, por un video 
en el que, segùn los investigadores, 
Tobar simulò set del bando rival al 
suyo dentro de la Uocra para ame- 
nazar a un juez y un fiscal, y com
ptometer asi a sus enemigos. En 
total, Kreplak ordenó siete deten- 
ciones (ademàs de Tobar, dispuso 
que fueran arrestados otros seis 
hombres que le responderian). 
Para encontrarlos, ordenó 22 alla
namientos en Ensenada, Berisso, 
La Plata y Berazategui, informò un 
funcionario que participa de la in- 
vestigación.

Al amanecer, sólo uno de los bus- 
cados habia sido detenido y se de- 
tectó que otro estaba muerto. Tobar 
fue arrestado durante la manana 
de ayer. Por la tarde los operatives 
continuaron. Se secuestraron una 
“escopeta de un cano” calibre 16 
marca Harrington y Richardson, 
43 teléfonos celulares, $9.801.000 
en efectivo, dispositivos electróni- 
cos, documentos, un camion, una 
camioneta, dos autos (uno ploteado 
con insignias e imàgenes de la Uo
cra) y siete motos, segùn informa- 
ron fuentes oficiales.

Esta semana, a Tobar lo acusa- 
ron de haber sido responsable de 
un violento enfrentamiento en el 
hospital San Roque de Gonnet, el 
mattes pasado, hecho en el que fue
ron heridos seis presuntos barras 
de Gimnasia y Esgrima La Plata, en- 
tre ellos, Cristian Camilleri, conoci- 
do corno “el Volador”, referente de 
esa hinchada. Tobar y Camilleri son 
rivales, con un historial de ataquesy 
amenazas pùblicas cruzadas.

Sin embargo, la orden de deten
ción firmada por Kreplak no tuvo 
que ver con estos ùltimos hechos. A 
Tobar lo arrestaron para indagarlo 
por un presunto delito de 2021.

Quedó alojado en una dependen- 
cia policial, hoy tendrà una audien- 
cia con el juez -que le preguntarà

''o/okò
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Escopetas y ametralladoras se observan en el video que habria grabado Ivan Tobar en 2021

Se realizaron ayer 22 allanamientos en busca del hombre fuerte de la Uocra en La Plata

por los hechos que se le imputan- y 
es probable que después quede de
tenido. Tobar tiene una condena a 
ocho anos de prisión, ya cumplida, 
por un intento de homicidio (por 
haber tratado de asesinar a un re
ferente de otta linea interna de la 
barra de Estudiantes) y el hecho por 
el que se lo investiga en el expedien- 
te que lleva Kreplak tiene una pena 
màxima que podria llegar a los diez 
anos de càrcel.

En este caso, Tobar està acusado 
de haber amenazado al juez y al fis
cal que llevaban la causa por la que 
habia sido detenido Juan Pablo Me
dina, “El Pata”, el exsecretario gene
rai de la seccional platense de la Uo

cra, a quien Tobar està enfrentado, 
explicaron fuentes del caso.

Laacusación
Està causa se inició por un video 

en el que un grupo de personas 
disfrazadas, con màscaras y con 
armas largas, reclaman la libertad 
de Medina la noche previa a la au- 
diencia en la que el juez Alejandro 
Esmoris tenia que tratar su caso. 
La sospecha de los investigadores 
es que, en realidad, lo que Tobar y 
los suyos buscaban era complicar 
la situación judicial de Medina, no 
ayudarlo.

Medina habia sido detenido en 
2017 y procesado por asociación

ili cita, lavado de dinero y extorsión. 
En febrero de 2021fue excarcelado, 
pero con la prohibition de partici- 
par de actos sindicales, regia que él 
violò en agosto de ese ano. Fue des
pués de ese incumplimiento que el 
juez Esmoris convocò a la audiencia 
a la que se refiere el video, en la que 
declaró Medina y se debatió si vol- 
vian a detenerlo. Seis dias después, 
se le revocò la excarcelación y se or
denó su arresto domiciliarlo.

El 26 de agosto de 2021, horas 
después de conocido el video y jus- 
to antes de declarer en la audiencia 
ante Esmoris, la nacion entrevistó 
a Medina, que repudiò el mensaje, 
negò que fuera de su gente, culpó a

Tobar y dijo que lo iba a denunciar. 
“Todos saben que Tobar es quien 
maneja la droga en la region. Esto 
se va a parecer a Rosario. /.De dón
de sacaron las ametralladoras y los 
chalecos de policia para hacer el vi
deo?”, dijo entonces.

Las desventurasjudiciales de Me
dina fueron determinantes para el 
ascenso de Tobar, que en septiem- 
bre de 2017 armò una agrupación 
dentro de la Uocra platense y con- 
siguió puestos de trabajo para re
partir entre su gente en las grandes 
obras de La Plata y Ensenada.

Entrò entonces en una disputa fe- 
roz con los hijos de Medina, quienes 
con su padre en la càrcel buscaban 
mantener a flote su poder y sus ne- 
gocios. La disputa incluyó amena
zas pùblicas, reyertasy tiros.

Un peritaje de 2023
En la causa que instruye Kreplak, 

un peritaje de 2023 determinò que 
el video con las amenazas al juez y 
al fiscal se hizo en una casa de Tobar 
de Punta Lara. Y segùn fuentes del 
caso, el jefe de la barra de Estudian
tes era uno de los encapuchados.

De acuerdo con el peritaje, uno 
de los elementos que permitió 
identificar el paredón que se ve de 
fondo en el video y corroborar que 
es el de la casa de Tobar fue que “se 
comprobó la existencia de un ladri- 
ilo colocado en diferente position”, 
tal corno se ve en el video. La pared 
de lo de Tobar fue revocada y pin- 
tada, pero la Gendarmeria retiró 
el revoque con un cincel y llegó al 
ladrillo en cuestión.

En el video, que en2021se hizo vi
rai, se ve a una decena de personas, 
todas vestidas deoscuro; lamayoria 
con màscaras y uno, con una perite
rà de la policia, que dicen, mientras 
exhiben aparentes escopetas: “Pri- 
mero queremos arrancar diciendo 
que si manana van a tornar medidas 
contra nuestro lider, acà estamos. 
Estamos con vos, Pata, Pulì [uno 
de los diez hijos de Pata]. Lo vamos 
a matar al juez, el fiscal, al hijo del 
juez, al que venga... al Ivàn Tobar, 
a todos. Acà està la banda del Puh 
y el Pata”. Después sigue: “Quieren 
guerra, la van a tener. La Uocra es 
del Pata Medina, manga de ortivas, 
transas de mierda”.

Segùn las conclusiones del peri
taje de Gendarmeria, la pared de la 
casa de Tobar “posee caracteristicas 
coincidentes en su estructura e in- 
dicios” con la del video, si bien “se 
encuentra recubierta por una capa 
irregular de revoque y posterior
mente fue pintada en color rojo”.

La defensa de Tobar sostiene que 
cuando se grabó el video no era To
bar sino otro de los investigados en 
està causa, David Alsogaray -por en
tonces de su mismo grupo, pero hoy 
supuestamente enfrenado con él y 
aliado de Medina-, quien ocupaba la 
casa en la que la Justicia cree que se 
hizo la grabación. Relata que asi lo 
declaró en la causa la duena del in- 
mueble, que dijo que primero le al- 
quilaba a Alsogaray y que recién en 
2023 le empezó a alquilar a Tobar. 
Segùn su version, corno los conocia 
no firmò contratos de alquiler con 
ninguno de ellos.

Hoy, Medina està sobreseido y 
en libertad, pero la Corte Supre
ma tiene desde febrero pasado un 
pedido del procurador generai, 
Eduardo Casal, para que la causa 
se reabra. •
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Sepelios y 
Participaciones

+

GALLI, Fredich, q.e.p.d., falle
ció el 27-3-2025. - Los socios y 
colaboradores de PwC Argen
tina despiden a Fredich con 
mucho afecto, acompanan a 
Adriana y familia en este triste 
momento y ruegan una ora-

+

MOLINA SCOTTO, Santiago.
- Lucrecia y Jorge Lappas y fa-

+

MOLINA, Santiago. - Laura 
Romero Krause e hijos ponen 
a Santi en manos de la Virgen 
y le piden consuelo para Diana 
y Carlos.

+

PASEYRO, Ricardo César, 
partió al cielo el 27-3-2025. - 
Sus sobrinos Pedro, Juan Al-

t
WÙST, Guillermo J. (Mono), 
q.e.p.d. - Su cunado y amigo 
Willie Màrquez, sus hijos y 
nietos despiden con gran tris
teza al querido Mono y acom-

ALMADA, Nélida Ester, 
q.e.p.d., 26-3-2025. - Todos los 
integrantes de la EUDE parti-

rino a Carlos, Diana, Rocio y 
Sofia en estos tristes momen- 
tos.

fredo, Ignacio, Maria Victoria 
y Ana Maria lo despiden con 
mucho carino, acompanan a 
sus primos y piden una ora-+

acompanan a Ximena y su fa- 
milia y ruegan una oración en

ción en su memoria. + ción por su alma.
MOLINA, Santiago, q.e.p.d. -

su memoria. MOLINA SCOTTO, Santiago. Bea y Aldo Fabbri y Ale Mari- +
GALLI, Fredich José. - Tus 
amigos de los almuerzos de 
los mattes, muy tristes por tu 
partida saludamos a Adriana, 
a tus hijos y tus nietos con mu-

- Monique Lappas de Centeno 
e hijos acompanan a Diana, 
Carlos y familia en estos tris
tes momentos.

no despiden con tristeza a 
Santiago y acompanan a Dia
na y Carlos con mucho carino.

WUST, Guillermo (Mono). -

t
+

PAZ, Heraldo, q.e.p.d. - Su

Te despedimos, querido ami
go, con todo nuestro carino.

ANTUNOVIC, Lucia (Lucy), 
q.e.p.d. - Ivan y Magdalena An-

cho carino.
+ +

prima Lucia Paz de Santama- 
rina, sus hijos Raul y Lucia,

Abrazamos a Claudia y chicos, 
rezando por todos. Luis y Lau-

tunovic y Carmen Baigorri 
despiden a Lucy y acompanan 
a sus primos y a Mirna con 
mucho carino.

+
MOLINA SCOTTO, Santiago, 
q.e.p.d. - Rosala y Sam Carlisle, 
Àna y Carlos Ceva, Marines y 
Mariano Dominguez, Mariana 
y Ricardo Fiorito, Elisa y Jorge

MOLINA, Santiago, q.e.p.d. - 
Ana y John Brandon, Viviana

Juliàn y Almudena, Solange y 
Arturo y sus nietos participan 
con tristeza su fallecimiento y 
acompanan a sus hijos y nie
tos con todo carino.

ra Ugarte.

gómez Alzaga, Félix Ga- 
bino, q.e.p.d. - Rivara SA par
ticipa su fallecimiento con 
profunda tristeza y acompana

y Eduardo Dundas, Ana y Ho
racio Robirosa, Jorge Sabate, 
despiden a Santiago con triste- t

ANTUNOVIC, Lucia. - El con
sorcio Lafinur 3238 lamenta 
su partida y acompana a su

Frias, Susana y Fernando Gre
gorio, Inés y Enrique Magnas- 
co, Marcela y Michel Laphit- 
zondo acompanamos con to-

za y acompanan a Carlos, Dia
na y Flia., rogando una ora
ción en su memoria.

WÙST, Guillermo, q.e.p.d. -
a toda su familia en estos dolo- 
rososmomentos.

+

PAZ, Heraldo, q.e.p.d. - Mar
tin G. Lalor SA. y su personal 
participan su fallecimiento, 
rogando una piegaria en su 
memoria.

Sus amigos de la Mesa de los 
Lunes de CUBA: Alfredo Boly, 
Eduardo Martire, Adrian Pe-

Flia. en este triste momento. do carino a nuestros amigos rés, Marcelo de Elizalde, Luis

+ Diana y Carlos en este triste 
momento.

+ A. Ugarte, José M. Cafferata, 
José M. Fernandez Miranda, 
Ricardo L. Mase, Eduardo Ot- 
tolenghi, Eugenio Holmberg, 
Claudio Teloni, Domingo Se
gura, Daniel Bracht, José M. 
White, Jorge Villar, Guillermo

gómez Alzaga, fóiìx Ga- MOLINA, Santiago. - Tatina y 
Ezequiel Justiniano acompa
nan con mucho carino a Diana 
y Carlos y rezan por Santi.

+

ANTUNOVIC, Lucia. - Despe- 
dimos con tristeza a Lucia y

bino, q.e.p.d. - Fernando Adol
fo Rivara lo despide con dolor 
y estupor. Orgulloso por su 
permanente confianza, envio

+

MOLINA SCOTTO, Santiago. 
- Choqui Bomchil y Rafael Ma
novri despiden con mucha 
tristeza a Santiago y abrazan 
con todo carino a sus padres y 
hermanas.

acompanamos con carino a su 
hijo Sandy Dub y su familia. 
Sus amigos del Jockey Club, 
Pablo Gonzalez Orcoyen, Fer
nando Ferreyra, Carlos Sàn-

mis màs profundas condolen- 
cias a Félix, Martin Ignacio, 
Alberto, Tulio y toda su fami
lia.

+

MOLINA, Santiago. - Angela 
Goetz y sus hijos Jorge, Angie

+

POTOCNIK, Miguel Juan, 
q.e.p.d. - Bayer SA. despide 
con profundo dolor a Miguel 
Potocnik. Su trayectoria y con
tribution han sido clave en el 
desarrollo del sector agroin-

Fernandez del Casal, Raul Lis- 
sarrague, José y Hernan Mar
tire; despedimos con muchisi- 
ma tristeza a nuestro querido 
Mono, acompanando a Clau-

chez Sorondo, Facundo Go
mez Alzaga, Fernando Rueda, 
Juan Manuel Medrano Balcar- 
ce, Juan Cruz Rueda, Luis La- 
hitte, Martin Dietl, Nico Deym, 
Santiago Torchiato, Rodrigo 
Fernandez Madero y Sergio 
Echart.

t
GÓMEZ ALZAGA, Félix Ga- 
bino, q.e.p.d. - Fernando Ga
briel Rivara lo despide con 
mucho dolor y agradecimien- 
to. jDescanse en paz Don Fé
lix!.

t
MOLINA SCOTTO, Santiago.
- Toda la familia Michelson 
despide con carino a Santiago, 
acompana a Diana y Carlos en

y Santiago Oria y Luis Benve
nuto acompanan a Diana, Car
los, Sofia y Rocio en estos mo
mentos de profunda tristeza.

dia y a su gran familia en estos 
momentos de dolor, pidiendo 
rezos en su memoria. Que 
Dios te tenga en su gloria, que
rido amigo.

carino y acompanamos a su
este dificil momento y ruega 
una oración en su memoria.

+

MOLINA, Santiago. - Tito y

familia en este dificil momen
to. t

— Patricia Quirno y sus hijos 
acompanan a Carlos y Diana 
en estos tristes momentos.

WÙST, Guillermo, q.e.p.d. - 
Mono, con cuànta tristeza te 
despedimos. Alberto Dell Ac
qua, Justo Dell Acqua, Juan 
Dell Acqua, Miguel Dianda, 
Jorge Egozcue, Jorge Guelfi, 
Gustavo Hardoy, Carlos Maza- 
riegos, Guillermo Pisarenko, 
César Tambella, Martin Urda- 
pilleta y Luis Vaca Guzman.

+

AQUINO, Jorge T., q.e.p.d. - 
Gracida Etchegaray Caballe
ro, sus hijos Ezequiel, Federi
co y Patricia Williams y nietos 
despiden al querido Jorge con 
mucho carino y rezan por él.

+

GÓMEZ Alzaga, Félix Ga-

+

MOLINA SCOTTO, Santiago, 
q.e.p.d. - Juan Basco, Susana 
Cayuso, Mariana del Garrii, 
Silvia Gottlieb y Jorge Comas, 
Marisu Mastronardi, Guiller
mo Monteverde y Mario y Pati 
Rubinacci acompanan con 
mucho carino a Carlos y Diana 
en este triste momento.

«
bino, q.e.p.d. - Diego Delfino 
lo despide con mucha tristeza. 
Tu partida deja un gran vado, 
pero tu recuerdo y legado per- 
maneceràn con nosotros. Des
cansa en paz.

+

MOLINA, Santiago, q.e.p.d. - 
Enrique y Alicia Langdon y 
sus hijos lamentan profunda- 
mente su partida y acompa-

RUBACHA, Diana. - Fafì Ri
cagno y Adrian Werthein par
ticipan con dolor el falleci
miento de su amiga y acompa
nan a sus padres, su hijo Agus
tin y a sus hermanas Silvina y

nan a Carlos y Diana y Flia. en 
su dolor. tristeza.+ +

+
AQUINO, Jorge Teófilo. - Fe
derico Williams, Patricia 
Guaita junto a sus hijos, lo 
despiden con mucho carino y 
agradecen su amor y generosi- 
dad. Abrazan a Mani y Nacho 
y ruegan una oración en su

GONZALEZ RIOS, Jesus,
q.e.p.d., 27-3-2025. - Sus sodas 
Susana, Norma, M. Marcela, y 
M. Cecilia acompanan a su fa-

MOLINA SCOTTO, Santiago. 
- Maria Beatriz y Raul Palacio 
comparten el dolor de Diana y

+

MOLINA, Santiago, q.e.p.d. - 
Andrés y Beatriz Cordero 
acompanan con oraciones a 
Carlos, Diana y a sus herma-

WUST, Guillermo. - Federico 
y Maria Pena despiden al que
rido Mono con gran carino y

milia en su dolor y ruegan una 
oración en su memoria.

Carlos, y su familia, por el fa
llecimiento de Santiago y los 
acompanan en este momento

RUBACHA, Diana. - Acompa
namos a su familia y amigos 
con gran pena. Fachu, Eze-

acompanan a Claudia y sus hi
jos en este triste momento.

memoria. de dolor. nas con mucho carino.
+

Garcia Fernandez, con Luchi,
LAZARTE, Eduardo Alejan
dro, q.e.p.d., falleció el 27-3-

t
+ Pablo, Clari, Jose y Angie des- 

a Mono y 
lijos y nie-

+

BACQUÉ, Carlos A. - Rude- 
cindo y Estanislada Paz A. de 
Roca, sus hijos Rudecindo y 
Dolores Bacqué, Arturo y Flo
rencia Huergo, Nicolas y Pia 
Wehmann, Estanislada y To- 
màs Berizzo y nietos lo despi-

2025. - La Promoción XXIV del 
Liceo Militar General Paz la
menta con pesar el falleci
miento de su querido amigo, 
acompana a su familia en este 
doloroso momento y ruega 
una oración en su memoria.

MOLINA SCOTTO, Santiago, 
q.e.p.d. - Con profundo dolor 
acompanamos a Diana, Carlos 
y familia en este triste mo-

MOLINA, Santiago, q.e.p.d. - 
Juan y Verònica Cornejo 
acompanan con mucho carino

+

SILLS, Santiago, q.e.p.d. - Su 
esposa Eileen y su hijo Mateo 
participan con profundo dolor 
su fallecimiento, lo despiden 
con amor eterno y ruegan una 
oración por su alma para que

abrazan a Claudia, 
tos.

mento. Con el consuelo de que 
Santiago desde el cielo los

a toda la familia.

+

WUST, Guillermo 
- Acompanamos a 
jos y nietos con pre

acompanarà siempre. Juan 
Vicente y Gracida Santa Cruz. + J. (Mono). 

Claudia, hi- 
fundo cari- 
zarro Que- 
uàrez, ten-

den con gran carino y ruegan 
una oración en su memoria. MOLINA, Santiago. - Elisa 

Cardoso Molina, hijos y nietos 
acompanan a Carlos y Diana

t MOLINA, Santiago, q.e.p.d. - descanseenpaz.

MOLINA SCOTTO, Santiago, jos y nietos acompanan con sada y Fernando
en este triste momento. q.e.p.d. - Marcia y Diego Ibar- 

bia lamentan mucho su falle-
todo carino a Diana y Carlos 
en este triste momento. +

dremos en nuestra 
a un gran amigo.

oraciones

+ cimiento y acompanan con
COCIANCICH, Carlos Enri
que, q.e.p.d. - Tu esposa Pochi; 
tus hijos Fede y Jose, Tomy y 
Euge, Ceci y Gus; tus nietos

+

MOLINA SCOTTO, Santiago.

gran carino a Diana y Carlos y 
familia en su dolor. +

SILLS, Santiago (James), 
q.e.p.d. - Tus hermanos An
nette, Johnny y Richard, tus Recordatorios

- Los tios y primos Landivar MOLINA, Santiago, q.e.p.d. - 
Alejandro y Maria Paz lo des
piden con tristeza y acompa
nan a Carlos y Diana con mu
cho carino.

hermanas politicas y sus fami- 
lias te despedimos con amor y 
abrazamos a Eileen y Mateo 
en este triste momento. Vuela 
alto y descansa en paz.

participan con profundo dolor t
MOLINA SCOTTO, Santiago, 
q.e.p.d. - Acompanamos a Dia-

Salva, Delfi, Jose, Joaco, Mimi, 
Ciati y Matute te despiden con 
mucha tristeza, pero felices de 
haberte tenido en sus vidas. 
Hoy, 11 hs., en Chacarita.

su fallecimiento y acompanan 
a Diana en este momento.

ALURRALDE de PASSERINI, 
M. Fernanda. - Dios me creò 
por una razón, darme la mi- 
sión màs linda y sagrada que

na y Carlos y despedimos a 
Santiago con mucho carino yt oraciones. Eduardo y Cristina 
Serantesehijos.

existe. Me dijo, la vas a amar y 
cuidar por toda la eternidad. Y 
yo lo obedeci, por eso nadie te

MOLINA SCOTTO, Santiago, 
q.e.p.d. - Rodolfo y Gracida 
Dietl, sus hijos Cristiàn, Rolsi y 
Ana, Martin y Male despiden 
con inmensa tristeza a Santia
go y abrazan con mucho cari
no a Carlos, Diana, Sofia y Ro
do en su dolor, rogando una 
oración memoria. Extranare- 
mos su simpatia y afecto.

t
t

COCIANCICH, Carlos, t
MOLINA SCOTTO, Santiago. 
- Màximo y Analu Bomchil 
despiden a Santiago con mu
cha tristeza y acompanan a 
Diana y Carlos con mucho 
afecto y carino.

PARDI, Marcelo Jorge, 
q.e.p.d. - El directorio, perso
nal, agendas y representantes 
de Saenz Valiente, Bullrich y 
Cia. SA. acompanan a Simón 
y Delfina en este momento de 
dolor y ruegan una oración en 
su memoria.

+

SILLS, Santiago, q.e.p.d. - Va
lerie Manion de Chediack, Cla
ra, Laura, Inés, Maria y Miche- 
Ile participan con dolor su 
partida y elevan una oración 
en su memoria.

amo ni te amarà corno yo. Fe
liz aniversario mi amor. Jorge.

q.e.p.d., falleció el 26-3-2025. - 
Edy y Marta Knox, hijos y nie
tos despiden a Carlos con mu
cho carino y acompanan a Po
chi y familia, rogando una ora
ción en su memoria.

+

ANSELMI, Julio 
q.e.p.d., falleció el 
En el aniversario d 
miento, tu esposa

.ésar, Dr., 
28-3-2014. - 

tu falleci- 
Ana Maria—

+

FERRAND, Gustavo Adolfo, 
q.e.p.d. - Pablo Matsumoto 
participa con pesar su falleci- 
miento y ruega una oración en 
su memoria.

+

MOLINA SCOTTO, Santiago, 
q.e.p.d. - Hernàn y Moira Gar
cia Morales despiden a Santia
go y acompanan a Diana y 
Carlos y a toda su familia con 
mucho carino.

+

MOLINA SCOTTO, Santiago. 
- Irene y Osvaldo Zucchini e 
hijos despiden con mucha tris
teza al querido Santi y acom
panan a Diana, Carlos y fami
lia en su inmenso dolor.

+

PARDI, Marcelo Jorge, 
q.e.p.d. - El directorio de Saenz 
Valiente, Bullrich y Cia. S.A. 
participa su fallecimiento y 
acompana a Guillermo y fami
lia, en este triste momento.

+

SILLS, Santiago, q.e.p.d. - El 
directorio de José J. Chediack 
SA. y sus empleados acompa
nan a la familia en este triste 
momento y ruegan una ora
ción en su memoria.

Sua, tus nijos Mariana y Paolo 
Anseimi, tus hijos politicos Ja
vier Melcer y Bernadette Oli
vera y tus nietos Olympia, Isa
dora, Constantino y Màxima 
te recuerdan con amor y rue
gan una oración en tu memo
ria.

www.lanacion.com.ar/funebres
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28 I SEGURIDAD LA NACION | VIERNES 28 DE MARZO DE 2025Maradona: dos de los forenses explicaron el resultado de la autopsia
juicio Los especialistas detallaron que el cuerpo del astro del futbol contenta 4.5 litros de liquido en el momento de la necropsia

Se incendiò un sector de una panaderìa ubicada en el Sheraton
retiro. Bomberos y autoridades policiales 
confirmaron que no se registraron herìdos

Gabriel Di Nicola
LA NACION

Jana Maradona, una de las hijas 
de Diego Armando Maradona, 
supo que no iba a soportar lo que 
seguia y decidió retirarse de la sa
la de audiencias. El juicio donde 
se debaten las circunstancias que 
rodearon la muerte de su padre iba 
a continuar con los detalles de la 
autopsia. Se iban a mostrar imà- 
genes de la necropsia. Prefìrió no 
estar presente. No se equivocò. Lo 
que siguió fue demasiado fuerte. 
Tras la presentación, el mèdico y 
comisario mayor retirado de la po
licia bonaerense Carlos Mauricio 
Cassinelli, quien a lo largo de su 
carrara profesional intervino en 
màs de 8000 autopsias, comenzó 
a declarer corno testigo sobre su 
participation en la necropsia de 
Maradona.

El especialista, entre otras cues- 
tiones, sostuvo que el astro mun- 
dial del futbol tuvo una agonia 
màxima de 12 horas, sin poder pre
cisar el minimo, y afirmó que el pe
so del corazón era de 503 gramos, 
el doble de lo normal para una 
persona de su edad, y que tenia 4,5 
litros de liquido en el cuerpo. Solo 
en el abdomen Maradona, segùn 
el testigo, tenia tres litros de agua. 
En cada pulmón, medio litro y en 
la cabeza el resto.

El peso del corazón, segùn el tes
tigo, se debió a que “estaba gordo, a 
que tenia mucha grasa y que esta
ba dilatado. Tenia una miocardio- 
patia dilatada”,

“No se forma [la retención de lì
quido] en una hora. Es de a poco. 
^Desde que se externó [después de 
la operación un hematoma subdu
rai en la cabeza en Clinica Olivos] 
hasta que falleció? Puede ser”, se 
preguntó y se respondió a sì mismo 
uno de los médicos que participó 
de la autopsia.

Fue un cuadro sùbito, agudo e 
imprevisto?”, le preguntó Cosme 
Iribarren, uno de los fiscales gene
rates adjuntos de San Isidro a cargo 
de la acusación.

El testigo, mirando a los jueces 
Verònica Di Tommaso, Maximilia
no Savarino y Julieta Makintach, 
integrantes del Tribunal Orai en lo 
Criminal (TOC) N°3 de San Isidro, 
a cargo del debate, dijo, sin dudar: 
“Yo te dirla que no, juntaba agua 
con el correr de los dias. Era algo 
previstole. No es que fue una muer
te sùbita, aguda e imprevista”.Indagaràn a Moria y a hermanas del Diez
Se trata de una causa paratela iniciada por una denuncia de Dalma y Gianinna

La jueza nacional Maria Rita 
Acosta citò a indagatoria al exa- 
bogado de Diego Armando Mara
dona y a dos de las hermanas del 
astro fallecido el 25 de noviembre 
de 2020 -cuyas circunstancias 
son objeto ahora de un juicio orai 
con siete imputados- en la causa 
que se inició por la denuncia de 
Dalma y Gianinna, las hijas del ex- 
capitàn de la selección, en torno 
al uso, control y usufructo de las 
marcas comerciales relacionadas 
con el Diez.

Las indagatorias se desarrolla-

Los integrantes del TOC N° 3 de San Isidro archivo

El mèdico Cassinelli comenzó 
su declaración con un relato so
bre las primeras medidas que se 
tomaron en la habitación del ba
rrio privado San Andrés, en Tigre, 
donde fue encontrado el cuerpo de 
Maradona. La autopsia comenzó a 
las 19 del 25 de noviembre de 2020 
en la morgue del Hospital Provin
cial Petrona V. de Cordero de San 
Fernando. A partir de ese momen
to hizo un relato detallado de còrno 
se hizo la autopsia. Se apoyó en las 
fotografìas de la necropsia incor- 
poradas al expediente.

La autopsia, corno es costumbre, 
comenzó por la cabeza. “Tenia la 
masa encefàlica muy congestiva, 
edematosa, a causa de agua. Pesa- 
ba màs de lo que pesa un cerebro 
normal”, afirmó mientras senala- 
ba las imàgenes que se exhibìan en 
una pantalla de TV.

La necropsia continuò por el 
cuello. “En las cavidades pleurales 
encontramos lìquido, medio litro 
aproximado en cada uno. Es decir, 
que los pulmones estaban bien tur- 
gentes, con peso aumentado. Es
taban llenos de agua”, aseguró el 
profesional, quien llegó a ser direc
tor de Medicina Legai de la Super- 
intendencia de la Policia Cientìfica 
de la policia bonaerense.

Sobre la causa de muerte que 
arrojó la autopsia, de la que parti- 
ciparon cinco forenses y un sexto 
estuvo corno veedor por parte de 
Dalma y Gianinna, el testigo sos
tuvo: “Edema agudo de pulmón 
secundario a una insuficiencia 
cardìaca congestiva reagudizada 
y una miocardiopatìa dilatada”.

ràn entre el 8 y el 24 de abril próxi- 
mos y alcanzan al abogado Matias 
Moria; a su cunado, Maximiliano 
Pomargo; a la escribana Sandra 
lampolsky; a Sergio Garmendia, y 
Rita y Claudia Norma Maradona.

La imputación es por defrau
dation por contrato simulado en 
perjuicio de los cinco hijos del Diez 
(sus herederos forzosos) a través 
de la sociedad Sattvica S.A., que 
tiene bajo su patrimonio la mar
ca Maradona.

La citación a prestar declara
ción indagatoria para Moria y

“^Los sìntomas debìan ser ad- 
vertidos por el personal a cargo 
de Maradona, especialmente los 
enfermeros?”, preguntó el aboga- 
do Eduardo Ramirez, quien repre
senta a Diego Armando Maradona 
junior, el hijo italiano del Diez. “Sì”, 
respondió el mèdico.

Para opinion de Cassinelli, Ma
radona no era un paciente para es
tar en un domicilio y si se hacia una 
internación domiciliarla debìa ser 
controlado cada cuatro horas. Y, 
segùn los informes que pudo ver, 
no lo controlaban desde las 0.30 de 
ese 25 de noviembre de 2020, el dìa 
del fallecimiento.

“En todos los órganos”
El segundo testigo de la audien- 

cia fue otro perito que participó de 
la autopsia. Se trata de Federico Co- 
rasaniti, quien fue jefe del Cuerpo 
Mèdico Forense Departamento o 
Judicial de San Isidro. Declaró por 
Zoom, desde Badajoz, en Espana, 
donde vive con su esposa y su hij a. 
Fue una declaración muy similar 
a la realizada por Cassinelli. El tes
tigo sostuvo que “en todos los ór
ganos habia retención de lìquido” 
y que “todos los órganos estaban 
màs pesados que lo normal”. Dijo 
que el corazón “estaba globalmen
te agrandado” y que el hìgado es
taba duro.

Habló de una “cierta agonìa en 
forma sostenida”. Ante una con
sulta puntual del fiscal Iribarren, 
el testigo afirmó: “Por mi experien- 
cia corno mèdico de emergencias 
no se trató de un cuadro sùbito. Es 
mi opinion”. • 

dos de las hermanas de Marado
na tuvo repercusión en el juicio 
que se desarrolla en los Tribuna
tes de San Isidro donde se debaten 
las circunstancias que rodearon 
la muerte del astro. Las querellas 
pidieron que sean apartadas del 
juicio Ana, Rita y Claudia Mara
dona, que participan del debate 
corno particulares damnificadas.

Esa solicitud no fue apoyada por 
la fiscalìa -“Son objetos procesales 
distintos”, dijo Patricio Ferrari- y 
resultò rechazada por unanimi- 
dad por el tribunal. •

Un incendio se desató ayer en el 
primer piso del Park Tower Ho
tel del Sheraton. Segùn fuentes 
consultadas por la nacion, las 
llamas se propagaron dentro de 
una panaderìa que pertenece al 
establecimiento, ubicado en la 
avenida Leandro N. Alem y San 
Martin, en el barrio porteno de 
Retiro. Una gran cantidad de hu- 
mo emanò de la campana de la 
cocina, corno exhibió una filma- 
ción realizada por un testigo del 
hecho. Las llamas pudieron ser 
contenidas.

Tras ser notificados del sinies- 
tro, Bomberos de la Ciudad de 
Buenos Aires desplazó tres do- 
taciones al lugar junto con un hi- 
droelevador y una unidad mecà- 
nica. Desde el SAME (Sistema de 
Atención Mèdica de Emergencia), 
pusieron a disposición cinco mó- 
viles, pero se informò que ningu- 
na persona tuvo la necesidad de 
atención. Actuaron también el 
Grupo Especial de Rescate (GER), 
cuyos especialistas llevaron ade- 
lante una inspección del lugar. No 
se reportaron heridos.

Bomberos contuvieron el incendio en Retiro ricardopristuplukMataron a un joven en un “velatorio tumbero”
la matanza. La victima tema 25 anos y recibió 
uno de los proyectiles dìsparados al aire

Un joven de 25 anos murió tras re- 
cibir un disparo durante un velato- 
rio en la localidad bonaerense de 
Virrey del Pino, partido de La Ma
tanza. El hecho ocurrió mientras 
un grupo de personas se congre- 
gaba para despedir a un joven que 
fue asesinado dias atràs. Segùn 
informaron fuentes policiales a la 
nacion, la victima fue identificada 
corno Alan Montenegro y habria 
asistido al lugar acompanando a 
un amigo. La investigación busca 
determinar quién disparó el arma 
que provocò su muerte.

El episodio se registrò durante 
la tarde del martes en el cruce de 
las calles Tupac Amaru y Tupi- 
za, en el barrio Nicole. Segùn la 
información recolectada por los 
investigadores, se trató de un vela- 
torio “tumbero”, una pràctica que 
incluye detonaciones de armas de 
fuego al aire corno forma de des- 
pedida. En medio del funeral se 
escucharon varios disparos, que 
segùn algunos testigos habrìan si- 
do efectuados para despedir a una 
vidima de un crimen.

Cuando comenzaron las Ila- 
mas, se llevaba a cabo una con- 
vención. En ese momento fueron 
evacuados quienes participaban 
de ese encuentro, huéspedes que 
se encontraban en la pianta baja 
y personal. Fuentes de la policia 
portena aseguraron que no fue 
necesario desalojar el hotel por 
completo, ya que el trabajo de los 
bomberos logró contener en for
ma ràpida las llamas, que habian 
avanzado por el conducto del ex
tractor de aire hasta un sector del 
cuarto piso.

“El sector donde se desató el 
incendio tiene cuatro plantas. 
El proceso se desarrolló sobre el 
extractor del sector de pasteleria. 
Se produjo un fuego de un diàme
tro de un metro que llegó hasta 
el cuarto piso. Fue atacado con 
polvo quimico seco -un agente 
extintor-. Mientras tanto, la Bri- 
gada Especial Federai de Rescate 
de la Policia de la Ciudad atacó el 
posible inicio de otros focos en 
el cuarto piso”, explicaron fuen
tes de la fuerza de seguridad 
portena. •

Montenegro fue alcanzado por 
una baia que impactó en su ab
domen. Falleció antes de recibir 
atención mèdica. Efectivos del 
Comando Patrullas de La Matan
za y de la comisarìa 28 de Virrey 
del Pino llegaron al lugar tras un 
llamado al 911. Allì se encontraron 
con el cuerpo del joven tendido en 
la vìa pùblica y con varios testigos 
que se retiraban apresuradamen- 
te del lugar.

Fuentes del caso indicaron que 
el velatorio era en homenaje a un 
joven asesinado dias atràs, y que 
algunas personas habrìan comen- 
zado a hacer ruido con motos, 
prender fuegos artificiales y rea- 
lizar disparos al aire. El proyectil 
que mató a Montenegro habria si- 
do parte de esa serie de tiros, aun
que aùn se trata de determinar si 
fue accidental o intencional.

La investigación quedó en ma- 
nos de la Unidad Funcional de 
Instrucción y Juicio de Homici- 
dios, que dispuso peritajes para 
intentar identificar al autor del 
disparo. • Camila Siinico Ainchil
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impacto. El ciclo electoral 2025 se ha transformado en la variable fundamental de la vida ptìblica del pai's; esa obsesión desplaza otros debates mucho màs relevantes desde el punto de vista estratégico e institucionalUna elección clave que expone cambios profundos en nuestro sistema politico
Sergio Berensztein

—PARA LA NACION—

1 1 ciclo electoral 2025 se 
’ ha transformado en la 

____j variable fundamental 
1 de la vida pùblica del

i pais. La obsesión con 
_ ______ I la que actores econó-
micos, politicos y sociales sopesan 
sus caracteristicas, sus dinàmicas y 
su eventual impacto desplaza otros 
debates mucho màs relevantes des
de el punto de vista estratégico e 
institucional pero que, corno es ha
bitual en nuestro àmbito, quedan en 
un segundo plano de acuerdo con el 
traditional axioma de que lo urgen
te no deja lugar para lo importan
te. Por ejemplo, el hecho de que los 
principales aliados que tiene la Ar
gentina por decision personalisima 
del presidente Milei demuestran un 
evidente desdén por el sistema y la 
cultura democràticos, cuando no ac- 
tùan conscientey sistemàticamente 
en su debilitamiento o en instaurar 
formas autoritarias de gestión pù
blica. En ese grupo sobresalen Do
nald Trump y Bibi Netanyahu, pero 
también figuras corno Viktor Orban 
(Hungria), Jair Bolsonaro (Brasil, 
que sera sometido a juicio por gol
pista por decision unànime de la 
Corte Suprema) y Santiago Abascal 
(Vox, Espana, que reivindica abierta- 
mente el franquismo). Aplica aqui 
el “dime con quién andas y te diré 
quién eres”? Si asi fuera, estariamos 
ante un situación gravisima y un 
riesgo de degradation institucional 
mayor al que experimenta el sistema 
politico. Faltaria que Milei busque 
fotografiarse, pulgares en alto, con 
el lider turco Recep Erdogan y con 
el mismisimo Vladimir Putin para 
cantar “cartón fieno”.

Pero ese bingo imaginario no de- 
beria distraer la atención de otros 
elementos notables que quedaron 
de manifiesto en las ultimas horas 
y que apuntan a la flagrantes con- 
tradicciones entre teoria (retòrica) 
y praxis politica en la que incurre 
permanente el oficialismo. Por 
ejemplo, que un presidente que se 
autodefine enemigo de la hetero- 
doxia y de las politicas tipicas de 
los estados de bienestar europeos 
recurra para cerrar el programa 
con el FMI al auxilio de su par gaio, 
Emmanuel Macron, exponente del 
pensamiento neokeynesiano que 
predomina en el mundo desarrolla- 
do y lider de la renovada coalición 
europea que busca reacomodar el 
escenario geopolitico global -en 
especial el occidental- luego de la 
insòlita defección de Trump, aliado 
privilegiado de Milei. Un operador 
financiero sugeria a comienzos de 
està semana que estas contorsiones 
de brusco pragmatismo que caracte- 
rizan al gobierno libertario pueden 
considerarse menores a la luz de la 
sistemàtica intervention en los tipos

de cambio “fibres” (el CCL, el MEP 
y aun el blue) para que no se estire 
la brecha respecto del dólar oficial. 
“Hacen massismo con malos moda- 
les”, exageraban el martes, luego de 
festejar la decision oficial de apostar 
por instrumentos dollar linked para 
disminuir la incertidumbre cambia
ria derivada de la postergación del 
acuerdo con el Fondo, que serà final
mente deU$20.000millones, segùn 
lo confirmado ayer por Luis “Toto” 
Caputo en la Bolsa de Comercio.

Al Gobierno le quitan el sueno las 
clàusulas que ese organismo pre
tende imponer en relation con la 
politica cambiaria y su impacto en 
términos electorales. Caputo aven- 
turó la semana pasada que, dado 
el inèdito ordenamiento fiscal que 
implementò la administración, no 
deben esperarse saltos cambiarios 
discretos que impacten en el nivel 
generai de precios. Ojalà asi sea, pe
ro t,la renuencia a una flotation libre 
o dentro de determinadas bandas no 
demuestra dudas al respecto? “El 
Gobierno es vidima de su propia na
rrativa”, deslizó un inversor europeo

"Pudieron haber 
salido aunque 
fuera 
parcialmente del 
cepo elano 
pasado con los 
recursosdel 
blanqueo”, se 
lamento un 
exfuncionarìo de 
Cambiemos

que llegó al pais para partecipar de 
un evento organizado por uno de los 
principales bancos privados. “Para 
influir en las expectativas se aferró 
a un esquema demasiado rigido y 
ahora teme adoptar medidas lógi- 
cas, pero que implican mayor flexi- 
bilidad”, agregó. “Pudieron haber sa- 
lido aunque fuera parcialmente del 
cepo el ano pasado con los recursos 
del blanqueo”, se lamentò un exfun- 

cionario de Cambiemos. “Pero no se 
animaron”, agregó. El interrogante 
clave es si el voto estarà màs influido 
por la dinàmica de desinflación o por 
un eventual salto en la cotización del 
tipo de cambio oficial. Si no hubiese 
un fuerte traspaso a precios de la po
stole correction cambiaria, /habria 
una merma en la potential intención 
de voto a LLA? “El Fondo no le va a 
exigir al Gobierno nada raro antes de 
las elecciones”, afirmó el CFO de una 
empresa lider del sector seguros en 
el evento en el que Caputo adelantó 
el acuerdo con el organismo.

Màs allà de estas apreciaciones, 
estas elecciones presentan un con- 
junto de rasgos sin precedentes. En 
primer lugar, hubo un cambio de 
reglas del juego con la suspension 
de las PASO, que se reprodujo en va
rias provincias. En segundo lugar, 
con la irrupción de LLA corno actor 
de peso por ser el partido de gobier
no, la desarticulación de la principal 
coalición no peronista (Cambiemos/ 
JxC) y la fragmentation del frente 
que con base en el PJ se aferró a dis- 
tintas marcas para sostener com- 

petitividad electoral (Frente para la 
Victoria, Frente de Todos, UP), que- 
dó transformada la oferta electoral 
vigente entre 2015 y 2023. ^Implica 
esto una elección “de tercios”? Los 
principales sondeos de intención de 
voto, aun cuando se trata de estudios 
preliminares, marcan una relativa 
paridad entre el oficialismo y la coa
lición peronista, con cierta ventaja 
para la formation libertaria.

En el caso del Indice de Preferen- 
cias Politicas (IPP) que elaboran 
mensualmente D’Alessio-IROL/ 
Berensztein, la LLA es la fuerza que 
genera màs identification (25%), se- 
guida por el PJ (19%) y Pro (18), con 
un 20% respondiendo “ninguna” y 
solo el 8% afirmando suafinidadcon 
la UCR. Esto significa que lo que co- 
nocimos corno JxC tenia una impor- 
tancia corno “marca” bastante màs 
importante de lo que interpretaron 
sus lideres politicos nacionales, que 
dejaron que el desgaste y la descon- 
fianza imperante entre ellos profun- 
dizara las tensiones previasy las vol- 
viera en principio irreconciliables. 
Asi, esa coalición que sobrevivió la 
derrata en 2019, parece quedar so- 
metida a la “ley de hierro de los ter- 
ceros en discordia”, caracteristica 
de nuestra vida politico-electoral (el 
que sale tercero termina a la corta o 
a la larga cooptado por alguna de las 
fuerzas dominantes o se desintegra 
corno resultado de la polarización). 
Aunque pueda tener importancia 
a nivel provincial y locai (corno en 
Entre Rios, Mendoza, San Luis, San 
Juan, Chubut o Santa Fe), la implo
sion de JxC la emparenta con expe- 
rienciascomolasdeUCeDe,Frepaso, 
Acción para la Repùblica, Recrear, el 
lavagnismo o el Frente Renovador. 
Los màs afectados por este devenir 
son los primes Jorge y Mauricio Ma
cri, que podrian perder entre estas 
elecciones y las próximas, y luego de 
dos décadas de predominio, la for
midable plataforma de poder que 
constituye la Ciudad Autònoma de 
Buenos Aires, distrito del cual han 
surgido 4 de los ùltimos 6 presiden- 
tes electos, todos desde 2015 a la fe- 
cha, pertenecientes curiosamente a 
fuerzas politicas diferentes.

Mientras el pais politico mira ob- 
sesionado la dinàmica bonaerense 
y considera su resultado la “madre 
de todas las batallas”, el subsistema 
electoral porteno logró también que 
dos de los tres ùltimos candidates 
presidenciales màs votados surgie- 
ran de este distrito. Karina Milei no 
se equivocò en apostar a consolidar 
su identidad en està capitai, aunque 
tanto le cueste encontrar candida
tes lógicos, competitivosy que mejo- 
ren la reputation del oficialismo en 
cuanto a su capacidad para promo
ver figuras minimamente presenta- 
bles para cargos legislatives. •

http://www.lanacion.com
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El históricofallo que 
condenó a Cristina Kirchner

(ULTIMA PARTE)

El plan “limpiar todo”, puesto en marcha por los acusados en la causa Vialidad, 
no surtió efecto frante a las contundentes pruebas del fraude contra el Estado

C
uando en noviembre de 2015 
Mauricio Macri ganó las elec
ciones presidenciales, los in- 
volucrados en la maniobra delicti- 

va probada màs tarde en la Hamada 
causa Vialidad entraron en pànico e 
inmediatamente pusieron en mar
cha el plan “limpiar todo”, corno 
lo denominò el Ministerio Publico 
Fiscal. Los autores y participes del 
fraude contra el Estado se pusieron 
en contacto y acordaron algunas 
acciones que resultaron probadas 
por distintas vias, pero fundamen- 
talmente por los mensajes extraidos 
del telèfono celular del entonces se
cretano de Obras Pùblicas, José Lo
pez, incautado en el marco de una 
investigation por enriquecimiento 
ilicito iniciada luego de aquel ridi- 
culo y estrambótico espectàculo de 
Lopez cargando bolsos repletos de 
dólares en un convento. Los delin- 
cuentes acordaron “actuar ràpido”, 
construir un “relato”, no dar “sen
sation de fuga” y “no retomar las 
obras”, segun surgió de los mensajes 
extraidos del citado celular.

Como tanto la Direction Nacional 
de Vialidad (DNV) corno la Adminis
tration General de Vialidad Provincial 
de Santa Cruz (AGVP) habian pagado 
todos los certifìcados de las empresas 
de Làzaro Bàez, el pian fue inventar 
deudas a su favor con el propòsito de 
dar argumentos al grupo Austral para 
abandonar las obrasy despedir a todo 
su personal (1800 personas). Esa ac
tuation se completò con una nota del 
subadministrador de la DNV, Carlos 
Joaquin Alonso,notificandoaAustral 
que el organismo no tenia màs fondos 
en las partidas presupuestarias, porlo 
que no podia pagar esa deuda.

La expresidenta Cristina Kirchner 
tuvo principal y esencial participa
tion en la maniobra, cuya innegable 
responsabilidad criminal fue proba
da a partir de estas pruebas:

. Haber mantenido en sus cargos 
hasta 2015 a Julio De Vido, José Lo
pez, Nelson Periotti y otros funciona- 
rios pùblicos imprescindibles para la 
concretion de la maniobra.

. Haber dictado el decreto54/2009, 
por el que se designò a la DNV corno 
beneficiaria directa del fideicomiso 
de los “fondos del gasoil” del decreto 
976/2001, conformando un sistema 
por el que se podria asignar directa- 
mente fondos a la DNV sin especificar 
las obras a las que se aplicarian, a pe
sar de un dictamen legal adverse.

. Haber designado corno subad
ministrador de la DNV a Alonso, a 
sabiendas de que se trataba de una 
persona de total confianza de Bàez.

. Su intervention decisoria en el fi
nal de la operación, el pian “limpiar 
todo”, que surge de los intercambios 
de mensajes entre Lopez y Bàez; de 
un viaje que hizo a Santa Cruz para 
reunirse con los involucrados y de 
una reunion que consta en la agenda 
presidencial.

. Los multiples negocios que for
malize con Bàez por montos que la 
favorecieron desmedidamente y sin 
otra causa real justificante de tanto

derroche que su participation en la 
defraudation al Estado.

. Por el hecho de ser Santa Cruz su 
“lugar en el mundo”, su provincia, la 
que gobemó Néstor Kirchner por mu- 
chos anos, no pudo desconocer que 
Bàez, un exempleado bancario, mono- 
polizaba groseramente la obra pùblica 
vial, y que realizaba con él los negocios 
resenados por enormes sumas cuyo 
origen no podia desconocer.

. El estado publico que tomaron las 
denuncias penales de Elisa Carrió y 
del exgobernador santacruceno Ser
gio Acevedo, y la investigation perio- 
distica del equipe de Jorge Lanata, 
conocida corno “la ruta del dinero K”, 
difundida ampliamente también por 
un lapidario informe de la Auditoria 
General de la Nación, aierta que fue 
olimpicamente desoida.

Lascondenas 
tienen fundamentos 
lógicos. Se basan en 
la “colosal extension 
del dano causado”, 
la insòlita 
prolongaciónenel 
tiempo (12 anos), la 
jerarqufadelos 
funcionarios 
involucrados yel 
hecho de que se 
tratara de un 
desfalco de la 
magnituddel 
expolìo de las areas 
pùblicas

Los valientes fiscales Diego Luciani 
y Sergio Mola se esmeraron por de
mostrar que, aparte de la comisión del 
delito de administration fraudulenta 
en peijuicio de la administration pù
blica, Cristina Kirchner, Lopez, Bàezy 
Periotti conformaron una asociación 
ilicita en los términos del articulo 210 
del Código Penai, para lo cual enu- 
meraron un conjunto importante de 
pruebas directas y otras indiciarias 
que hacian evidente que hubo un 
concierto de voluntaries.

El Tribunal Orai Federai NQ 2 
(TOF2), sin embargo, considerò que 
faltaba un elemento esencial del tipo 
penai de la asociación ilicita, corno la 
pluralidad de planes criminales, ex
treme que no se habria demostrado. 
Por elio, resolvió, por mayoria, que se 
estaba ante un delito continuadoy no 
frente a una asociación ilicita. El juez 
Andrés Basso votò en disidencia por
que para él estaba probada suficien- 
temente la asociación ilicita.

El primer voto en el fallo de Casa- 
ción fue del doctor Gustavo Homos, 
que ademàs de confirmar el fallo del 
TOF 2 en cuanto a la condena que 
dictó por el delito de defraudación 
agravada, estuvo de acuerdo con los 
fiscales en que existió una asociación

ilicita, calificación a la que no adhirie- 
ron sus colegas Mariano Borinsky y 
Diego Barroetavena. Recientemente, 
està càmara no concedió el recurso 
extraordinario ante la CorteSuprema, 
por lo que la sentencia quedarà firme, 
a menos que el màximo tribunal acce
da a un recurso de queja que planteen 
los defensores de los condenados.

Impresiona la gigantesca y burda 
maniobra que pergenaron los con
denados. Estaba todo a la vista. Bàez 
llegó a tener el 50% de la obra vial de 
la provincia, recibió un trato prefe
rential, cobró sumas enormes en 
tiempo rècord, realizó negocios con 
los Kirchner durante los anos en que 
fueron presidentes de la Nación y les 
pagò cifras millonarias por operacio- 
nes simuladas.

Investigada seria e independiente- 
mente, toda la maniobra surgió con 
claridad irrefutable. Por elio la labor 
de las defensas fue tan endeble. Sus 
argumentos fueron siempre forma
les, vacuos, reiterativos y para nada 
novedosos. Trataron de atomizar 
las operaciones para etemizar la in
vestigation, pero los fiscales y luego 
los juzgadores no lo permitieron, 
acertadamente miraron el conjunto 
de acciones desplegadas por los en- 
causados procesados para concluir 
de modo unànime en la condena por 
defraudación agravada.

La Càmara de Casación sostuvo 
que la sentencia del TOF 2 no tiene 
fisuras lógicas. A su vez, el fallo de 
Casación es extraordinariamente 
robusto, detallado y minucioso. Se 
detiene en todos los argumentos de 
la acusación y de las defensas, so- 
pesando cada uno en profundidad, 
recurriendo a la mejor doctrina y ju- 
risprudencia en todos los temas que 
revisa, de tal forma que el requisito  de 
la doble instancia està sobradamente 
cumplido, corno para que no queden 
dudas sobre la seriedady fundamen- 
tación de las condenas, basadas en la 
enorme contundencia de las pruebas 
valoradas y que, de ninguna mane
ra, pueden considerarne una perse
cution politica o lawfare, corno ha 
afirmado Cristina Kirchner.

Las condenas tienen fundamentos 
lógicos. Se basan en la “colosal exten
sion del dano causado”, la insòlita 
prolongacióneneltìempo(12anos),la  
jerarquia de los funcionarios involu
crados que formaban la primera linea 
del Estadoy el hecho de que se tratara 
de un desfalco de magnitud exorbi
tante, cuyo accionar estuvo orienta- 
do exclusivamente a lograr un lucro 
indebidoy no al bien comùn.

El decomiso ordenado por el TOF 2 
y confirmado por Casación fue fijado 
en la escalofriante suma de casi 85 mil 
millones de pesos, en que se estimò 
el perjuicio causado al erario publico 
por las maniobras defraudatorias. 
Aunque el dano fue muchisimo ma
yor, esa cifra da cuenta de la magnitud 
del expolio de las areas pùblicas. Fue 
la mayor defraudación de la bistorta 
argentina y lo estremecedor es que 
fue cometida por dos personas que 
ejercian la presidencia de la Nación.
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Empatìa y humildad 
En un mundo donde nos 
venden que la tecnologia y 
las comunicaciones cada 
vez son mejoresy vienen a 
resolver problemas de la so- 
ciedad contemporànea, en 
nuestro pais hay un circulo 
politico, y por circulo me 
refiero a todos los partidos 
politicos, que solo se dedica a 
tipear mensajes en las redes 
sociales, peleàndosey no re- 
solviendo los problemas dia- 
rios corno la inseguridad, la 
educación y demàs. Hoy me 
siento rehén de la “politica”, 
que solo apuesta a perdurar 
en el poder a costa de menos- 
preciar, atacar sin costo al- 
guno al que està del otro lado 
y no resolvemos la vida, que 
al fin y al cabo es para lo que 
les pagamos o para lo que di- 
cen que estàn.
Ojalà nos encontremos en 
un nuevo paradigma donde 
las conversaciones por X 
tìràndose muertos, dividi- 
dos por una avenida corno 
la Gral. Paz, sean reuniones 
presenciales donde encuen- 
tren una solución para los 
ciudadanos de a pie y las 
diferencias politicas no se 
resuelvan a las trompadas, 
sino empatizando por el lado 
de la humildad, del compa- 
nerismo. Es momento de 
dejar de lado las diferencias 
estériles para que realmente 
crezcamos corno pais.
Facundo Lopez
DNI 34.513.618

Una foto, un ejemplo 
No hacen falta màs palabras. 
La foto de tapa de la nación 
de ayer con Scaloni abrazan- 
do a Raphinha es un ejemplo 
para todos los argentinos y 
para el mundo entero. Conci
liar, abrazar, perdonar.
Inés Amadeo
DNI 13.275.389

Acuerdo
Mauricio: creaste Pro; admi- 
nistraste muy bien CABA; 
buenos resultados en Boca; 
muy buena presidencia de la 
repùblica; estàs acompanan- 
do parcialmente a Milei. Te- 
nés buenos contactos en lo 
social, econòmico y politico 
en el mundo y necesitamos 
inversores para lograr un 
crecimiento sostenible, recu
perar la rentabilidad y la pro
ducción que teniamos y que 
administraciones anteriores 
no supieron o no pudieron 
mantener. Es el momento de 
demostrar tu capacidad de 
mediación con el Ejecutivo y 
juntos combatti la batalla en 
CABA y la provincia de Bue
nos Aires. Seguro que el 70% 
de los argentinos aplaudiràn 
a ambosy veràn que juntos 
salvaron el pais. Si no acuer- 
dan, que Dios y la Patria os lo 
demande.
Luis Alfredo Durban 
durban_consultor@hotmail.com

Memoria
Felicito al Gobierno por el 
video difundido bajo el tìtulo 
“Memoria completa”, con

motivo de un nuevo aniver- 
sario del golpe de Estado del 
24 de marzo de 1976. Hago 
una pequena y humilde 
contribution, en particular 
con relación al tema de los 
30.000 desaparecidos. En 
el libro El diàlogo, que rela
ta el encuentro de màs de 
veinte horas entre Gracida 
Fernàndez Meijide y Héctor 
Leis -exmontonero- en 2013, 
coordinado por Pablo Ave
lluto, en el que tratan el tema 
de los 70 con una honestidad 
intelectual y una sinceridad 
valiosisimas, Leis explica el 
origen de la cifra de 30.000. 
En esa obra, Leis relata que 
Eduardo Luis Duhalde, 
secretario de Derechos Hu- 
manos del gobierno de Kir
chner, le explicó que cuando 
llegó de Espana exiliado ar
mò -junto a otros argentinos 
exiliados- la Comisión Ar
gentina de Derechos Huma- 
nos (Cadhu), y empezaron a 
trabajar en Naciones Unidas. 
Pero aùn no existìa la Con
vention sobre la Desapari- 
ción Forzada de Personas. La 
convención màs moderna 
sobre persecuciones y ma- 
sacres era sobre genocidio, 
que habia sido creada a raiz 
del Holocausto durante la 
Segunda Guerra Mundial. 
Como el genocidio supone 
una cantidad notable de gen
te, “ahi empezaron a trabajar 
con la cifra de 30.000” (sic). 
Màs allà de este pequeno 
detalle, que espero contribu- 
ya a completar la memoria, 
me viene a la cabeza la frase 
del genial Jorge Luis Borges: 
“El pasado es arcilla que el 
presente labra a su antojo in- 
terminablemente”. Creo que, 
en este caso, el Gobierno no 
està labrando la arcilla de los 
70 a su antojo, sino restan
do una version de los tristes 
acontecimientos de esos 
tiempos con rigor histórico, 
buscando acercarse màs a la 
verdad, sin intereses parti- 
darios ni económicos. Ojalà 
ayude a dejar el pasado atràs,
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para que los argentinos no 
vivamos esas tragedias nun
ca màs.
Santiago Cornu Labat
DNI 20.665.073

CUMPLEANOS

Sistema de reparto 
En la entrevista a Gala Diaz 
Langou, realizada por Sofia 
Diamante, el anàlisis que 
realiza la directora del Ci- 
ppec omite que hay una baja 
de natalidad creciente, que 
es un elemento clave en un 
sistema de reparto. Sin tra- 
bajadores aportantes jóve- 
nes (ni que hablar si la mitad 
son informales) no hay siste
ma de reparto sustentable. 
Esto me hace imaginar que 
Diaz Langou propone que 
el sistema sea soportado 
por el Estado a través de los 
impuestos. Es decir exacta- 
mente lo opuesto a lo que 
propone hoy el Gobierno. 
Me hubiera gustado que la 
nota fuera màs explicita en 
su pensamiento de fondo, 
es decir, quién soporta eco
nòmicamente el sistema. Si 
coincido en que el sistema 
de las AFJP fue inefìcaz, caro 
y con comisiones muy altas. 
Casi una estafa. También con 
los regimenes de privilegio 
que deben derogarse. Res- 
pecto de los docentes, no es 
posible que alguien de màs 
de 50 anos esté solo o sola al 
frente de un grado de ninos 
pequenos, por lo que al llegar 
a esa edad deberia tener una 
asistente.
Carlos Villanueva
DNI 13.678.474

Gracias, Alanis
Cuando llevàs muchos anos 
escuchando mùsica y te po- 
nés màs selective, pensàs 
que ya nada te va a sorpren
der o erizar la piel. De pronto 
voy a ver en vivo a una mujer 
de cincuenta anos con una 
trayectoria musical enorme 
corno Alanis Morissette, 
quien estuvo el viernes pasa- 
do en el festival Lollapaloo
za. (.Còrno puede mantener 
esa voz, belleza y frescura 
después de tantos anos? Con 
Alanis me pasó algo muy 
particular, fue una artista 
que negué toda mi vida, 
conocia sus canciones de es- 
cuchar sus hits por la radio, 
no me atraia tanto ese estilo 
hippie y desprejuiciado, con 
voz estridente. No seria el 
momento, no lo sé, pero aca- 
bo de descubrir a una mu
jer y mùsica talentosa. Sus 
letras de lucha y resiliencia 
-no diria femeninas sino de 
la vida-conmueven. Como 
dice en la canción Hand in 
my pocket, “lo que realmente 
importa es que todo va a es- 
tarbien”.
Un gran apiauso para ella 
y para su mùsica. Gracias, 
Alanis.
Emilce Cafolla
DNI 21.874.012

Los textos destinados a està 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
telèfono y nùmero de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nacion 
podrà seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente Lopez (B1638BEA)

MÉXICO

M
ario Vargas Liosa cumple 
89 anos. Pensando en él, re- 
cordé alguna vez un poema 
de gratitud que desde el siglo IX d. C. 

se canta en la Pascua judia en agra- 
decimiento por haber alcanzado la 
Tierra Prometida. Se titula “Daye- 
nù”, es decir, “nos bastaria”.

Extraido de su contexto religio
so, el canto puede expresar la gra
titud de hijos a padres, de discipu- 
los a maestros. Y puede expresar la 
gratitud de sus lectores con Mario 
Vargas Liosa.

Si Vargas Liosa solo nos hubiese 
dado su obra de ficción, nos basta
ria. Cuàntas aventuras e historias 
nos han hecho vivir vicariamente 
sus novelas, cuentos, piezas de tea
tro. Cuànto hay queagradecerlasutil 
construction de sus tramas, sus per- 
sonajes inolvidables, su arquitectura 
clàsica pero también osada, innova- 
dora, su prosa nadabarroca: precisa, 
riquisimay transparente. Recuerdo 
ahora Historia de Mayta, radiogra
fia suprema del fanatismo guerri- 
llero en Latinoamérica: una torcida 
religiosidad católica radicalizada 
hacia el marxismo y enamorada de 
su autoproclamada virtud llenó de 
muerte la region para luego volver 
la vista atràs sin verdadera concien- 
cia o memoria de su responsabilidad 
en la tragedia. O Laguerra del fin del 
mundo, esa gran èpica tolstoiana, 
ese lienzo digno de Brueghel o el 
Bosco: asesinos brutales, bandidos 
deleyenda,cangacezrosimplacables, 
curas pecadores, enanos de circo, 
prostitutas, beatos y beatas, comer- 
ciantes converses. Lienzo de miseria, 
pero también de redención. Y còrno 
olvidar La fiesta del Chivo, retrato alu- 
cinante y definitivo del dictador lati
noamericano que también lo es de la 
sociedady el entomo que lo reclama 
y aplaude, y que finalmente, en un 
grito de libertad, a veces, lo exorci- 
za. Nada màs remoto a Vargas Lio

JUECES

^Quando terminati los nombramientos en comisión?
Jorge Alberto Diegues

-PARA LA NACION-

E
1 nombramiento en comi
sión de dos jueces de la Corte 
Suprema, realizado el 26 de 
febrero por el Presidente, y la deci

sion del Senado de abocarse al tra- 
tamiento de los pliegos dieron lugar 
a opiniones encontradas sobre los 
efectos que tendria la decision del 
Senado respecto de la continuidad 
de los magistrados. El art. 99, ine. 19 
de la Constitution, incorporado por 
la reforma de 1860, faculta al presi
dente a llenar las vacantes produ- 
cidas durante el receso del Senado 
y que requieran el acuerdo de este 
por medio de nombramientos en 
comisión “que expiraràn al final de 
la próxima Legislatura”. Para esta- 
blecer el alcance de està disposition 
hay que entender el espiritu que 
guio a los constituyentes de 1860 al 
incorporar està norma.

La Constitution  de1853dio al pre
sidente la potestad de hacer él solo 
las designaciones de los màs altos 
cargos del gobierno durante el re
ceso del Senado. La condic ión que le 
puso fue informar inmediatamente 
al Senado los nombramientos, una 
vez retomadas las sesiones ordina- 
rias, para obtener su aprobación.

Lectores de Vargas Liosa
Enrique Krauze

-PARA LA NACION-

sa que la fascinación del poder (tan 
caracteristica en nuestra cultura y 
nuestra literature). Pero lo notable 
ha sido su capacidad  de canalizar su 
repulsion hacia la recreation pun- 
tual, quirùrgica de la maldad. La lite
rature se vuelve  asi la mejor vengan- 
za. Sin embargo, es preciso sonar con 
un mundo mejor, y ese fue el motivo 
de El Paraiso en la otra esquina, el re
trato de Flora Tristàn, tan ligada a la 
historia peruana, a la historia del arte 
y a la historia de una idea que obse- 
siona a Vargas Liosa corno obsesionó 
a la humanidad desde la Ilustración, 
y que nuestro tiempo, quizà, ha se- 
pultado: la idea de la Utopia. Y, en 
ese mismo gènero, destaca Tiempos 
recios, cuyo trasfondo es el golpe de 
Estado al presidente de Guatemala 
Jacobo Arbenz en 1954. Sin ese ac- 
to de incomprensión y soberbia de 
Estados Unidos-con personajes que 
prefiguran a Trump-no se explica la 
deriva comunista en América Lati
na, que seguimos pagando.

Si Vargas Liosa solo nos hubiera 
dado sus novelas, pero no su obra

Asi, las designaciones duraban 
indefinidamente hasta tanto el Se
nado se pronunciase. Justo José de 
Urquiza aprovechó la clàusula y 
realizó un sinfin de designaciones 
en receso (entre ellas, 13 jueces de 
la Corte Suprema). En la època de la 
Confederation (1854-1861),  la mayor 
parte de los nombramientos se hizo 
en comisión; el Senado se pronun
ciò solo sobre un punado de ellos y 
nunca le negò un acuerdo al Poder 
Ejecutivo.

Preocupados por la situation des- 
cripta, al revisar la Constitution de 
1853, los constituyentes de 1860 se 
propusieron  robustecer  el rol del Se- 
nadoy reducirei poder del presiden- 
teenestà materia. Sarmiento (miem- 
bro informante de està clàusula en la 
convencióndeBuenosAires)explicó 
que el objetivo de la reforma fue evi
tar que los nombramientos efectua- 
dos por el Poder Ejecutivo durante el 
receso del Senado se transformen en 
un “hecho consumado” de modo que 
no le quede al Congreso otra alterna
tiva que su aprobación. Para eso se 
limitaron los efectos del silencio del 
Senado poniendo un limite tempo
ral a los nombramientos en receso 

de no ficción, nos bastaria. Pero 
nos ha dado extraordinarias obras 
de no ficción. La utopia arcaica, por 
ejemplo, dolorosa y empàtica ra
diografia del indigenismo peruano. 
Hacia 1993 publicó Elpezenel agua 
(su autobiografia), exorcismo de 
una ardua campana presidencial, 
valiente presagio de libertad en el 
continente. Ajuste de cuentas de 
Mario consigo mismo, el libro per- 
mitió a sus lectores asomarse a las 
desgarraduras y dolores, refugios y 
redenciones de su vida infantil yju- 
venil,ycomprendersupasiónporla 
literature y la libertad.

Si Vargas Liosa solo nos hubiese 
dado sus novelas y sus libros de no 
ficción, pero no hubiese escrito re- 
portajes o articulos, nos bastaria. Pe
ro ocurre que también nos ha dado 
una obra vasta y aguda en esos gé- 
neros. En los anos setenta, transitò 
de la liberación a la libertad, del uni
verso racionalistay revolutionary 
francés al universo empirico y libe
ral inglés. Estàbamos en la antesala 
de los ochenta, en la que la revista 

de manera que no se extiendan inde
finidamente. El final del ano legisla
tivo es un plazo de màxima previsto 
ùnicamente  para el caso en que el Se
nado no se pronuncio  sobre la desig
nation. Cuando decide considerar 
los nombramientos durante algu
na sesión de ese ano y no otorgar el 
acuerdo, el comisionado cesa cons- 
titucionalmente en su cargo una vez 
que el Poder Ejecutivo sea notificado 
de la decision. Si esto ùltimo no fuese 
asi, habria que concluir que la refor
ma de 1860, en lugar de limitar los 
poderes del presidente, corno se lo 
propuso, terminò ampliàndolos.

Diferente es la situaci ón en el caso 
del retiro de los pliegos. En este su- 
puesto, el art 137 del regiamente del 
Senado dispone que es este quien, 
con mayoria simple de sus miem- 
bros, tiene la potestad final para de- 
cidir el tema. Si le niega al Poder Eje
cutivo el retiro de los pliegos, siguen 
su curso parlamentario  hasta que la 
càmara se pronuncie. Si lo autoriza, 
se entiende que declinò pronunciar- 
se sobre los nombramientos. Solo 
en estas condiciones las designacio
nes de los magistrados en comisión 
se extenderàn hasta el final del ano

Vuelta de Octavio Paz enfrentó a 
las dictaduras de derecha y las re- 
voluciones de izquierda. Mario dio 
muchas de sus batallas en nuestra 
revista. En Vuelta publicó su desga- 
rrador reportaje sobre la matanza 
deUchuraccay.

Si Vargas Liosa nos hubiera lega- 
do su obra de ficción, sus monogra- 
fias y ensayos, sus articulos y repor- 
tajes, pero no hubiese desplegado 
ningùn esfuerzo politico directo, 
obviamente nos bastaria. Pero tam
bién ha desplegado ese esfuerzo. Su 
lucha por la presidencia del Perù en 
1990fue presagio de una era de liber
tad que ahora parece olvidada, pero 
volverà. En 2002 creò la Fundación 
International para la Libertad, que 
ha congregado  al pensamiento libe
ral ofreciendo soluciones pràcticas 
a los problemas de la region. En un 
remoto encuentro de la FIL en Ca
racas, Hugo Chàvez, en una de sus 
tipicas bravuconadas, lo retò a un 
debate pùblico. Mario, con su valen
tia habitual, aceptó. A ùltima hora, 
previsiblemente, Chàvez reculó.

(Me es permitido hablar en pri
mera persona? Si a lo largo de màs 
de medio siglo de actividad literaria 
e intelectual nuestros caminos nun
ca se hubieran cruzado, le estaria 
agradecido. Pero, para mi inmensa 
fortuna, nuestros caminos se cruza- 
ron. He procurado acompanarlo  en 
su largay vaierosa travesia liberal.

A veces he notado en su rostro 
una expresión de tristeza ante el 
desolador espectàculo del mundo. 
Pero de pronto, con naturalidad, he 
visto aparecer una sonrisa. Hay un 
soldado estoico en el alma de Ma
rio, pero un estoico que responde al 
mal conimaginación, ironia, humor 
e inteligencia. Y con una inagotable 
combatividad moral.

Gracias, Mario. No llegaremos a la 
Tierra Prometida. No existe laTierra 
Prometida. La Tierra Prometida es 
la literatura, tu literatura. • 

legislativo, corno lo establece la ùl
tima parte del art. 99, ine. 19 de la 
Constitution.

Los nombramientos en comi
sión efectuados por el presidente 
durante el receso del Senado son 
transitorios y duran hasta que este 
se pronuncie. Concluido el receso 
legislativo, deben ser confirmados 
por el Senado, que puede prestar 
o negar el acuerdo. Si lo concede, 
el nombramiento se perfeccionay 
queda confirmado. Si lo deniega, 
se produce de hecho y de derecho 
el cese en la función una vez que el 
Poder Ejecutivo es notificado de la 
decision. Si, con autorización del Se
nado, el presidente decide retirar los 
nombramientos, o el Senado no se 
pronuncia sobre ellos, el comisio
nado permanecerà en funciones 
hasta el fin del ano legislativo. Està 
y no otra es la recta interpretation 
de la Constitution nacional. •

Profesor de Derecho Constitutional 
(UBA)y miembro de los Institutes de 
Derecho Constitutional de las 
Academias Nacionales de Derecho y 
Cientias Sociales de Buenos Aires y 
de Cientias Morales y Politicos
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MANUSCRITO 

Secretes 
de guerra

Hugo Beccacece
—PARA LA NACION—

L
a ultima novela de Jorge Fer
nandez Diaz (JFD), ganadora 
del premio espanol Nadal 2025, 
tiene un titolo, El secreto de Marcial 

(Destino), que se refiere a una sola 
persona, cuando en realidad abarca 
a varias generaciones de voces entre- 
lazadas. Digo esto en primera per
sona, porque en las pàginas de ese 
libro bellisimo encontré la historia 
de mi familia, para ser màs preciso, 
la de dos paises. En 2003, JFD publi
co Mama, el relato de la vida de su 
madre Carmina, registrada en 50 
horas de grabación. En esas cintas 
reales y a la vez novelescas faltaba 
sin embargo la contraparte patema, 

la de Marciai, que intrigò a cientos de 
miles de lectores. Ahora tenemos el 
misterio, por fin, develado, que guar- 
daba Marciai en su memoria.

No quieto ser spoiler. Las pàgi
nas finales de la novela, de verdad, 
revelan el enigma de la familia, por 
lo tanto, es desleal revelarlas. Pero 
hay algo en ellas que no tiene que ver 
con el suspense. JFD es un maestro 
de tonos y matices en sus diàlogos. 
En el trato de los personajes, el autor 
despliega una gran sutileza. La prosa 
escrita y la verbal del hijo son muy 
ricas en tonos; por momentos, uno 
diria que las palabras estàn “acol- 
chadas” o dichas en sordina, casi 

en susurros. El diàlogo de JFD con 
su madre està hecho de frases, pero 
también de caricias.

En la posguerra, a mi casa porte
ria llegaban compatriotas, paisanos, 
hasta vecinos de mi padre desde su 
pequena ciudad natal de Las Marcas 
con los que charlaban en italiano. 
El dialecto no era muy cerrado, de 
modo que con frecuencia entendia 
todo. Trataban temas intimos y fa- 
miliares. “Secretos”. Bajaban las vo
ces y, a veces, las alzaban porque se 
indignaban o porque habia temas 
dramàticos, de la època de la prime
ra guerra, de la que mi padre se ha
bia librado por haber emigrado en la 
entreguerra. En una ocasión, uno de 
esos paisanos pasó doso tres dias en 
la casa. Una tarde, ély yo nos queda- 
mos solos. Yo no era un chico, pero 
tampoco un adolescente demasiado 
despierto. Habia dos temas relacio- 
nados que siempre habia querido 
tocar con los italianos que habian 
estadoenla guerra y que me presen- 
taban: la muertey la violencia. Nadie 
queria hablar del miedo a morir, a 
ser matado en el frante; tampoco de 
qué se sentia cuando se estaba en 

una trincherà y uno debia enfrentar 
al enemigo. iQué era eso? No voy a 
decir ni el nombre ni el apellido de 
ese hombre que murió hace mucho 
y pacificamente, solo dos silabas de 
su apellido “Rama”, que hoy es el 
de un cantante muy popular. “Ra
ma” tendila entre los 35 y los 40. En 
dialecto, lo entendia a medias. Nos 
quedamos solos unas horas. Nues- 
tra conversation era muy escasa. 
Le pregunté si habia tenido que In
diar y còrno era eso. Me contestò 
asintiendo con la cabeza. Él pensò

Bajaban las voces y, a 
veces, las alzaban 
porque se indignaban 
o porque habia temas 
dramàticos

que yo era màs infantil. Me dijo co- 
sas inverosimiles. “Saltàbamos los 
unos contra los otros corno si nos pe- 
leàramos; fingiamos. Los cuchillos, 
a medias... Una vez un alemàn me 
hirió levemente con un sable, pero 

no quiso ir hasta el fondo, fue corno 
si hubiera querido rasgunarme; y yo 
le di un golpe de piedra en la cabeza. 
No buscàbamos matamos”. Le pre
gunté si él habia matado a alguien. 
Se sintió sorprendido. Me mirò con 
los ojos entrecerrados corno en las 
peliculas cuando se quiere expre- 
sar odio. Hasta qué punto yo, a esa 
edad, podia ser cruel. Rama volvió 
a hablar. Tuve la impresión de que 
su garganta estaba “raspada”. “Voy a 
preparar mis cosas porque manana 
salgo temprano para ir a la estación 
de tren. Estàn lejos Constitution y 
Córdoba?”. Le aclaré que la estación 
estaba a veinte minutos de casa. Y 
Cordoba a varias horas en tren desde 
Buenos Aires. Toda una noche. Ex- 
plicó que no iba en camarote. Me dio 
pena. Le palmeé una mano porque 
veia que eso se hacia mucho entre 
los italianos inmigrantes en senal 
de conmiseración. Lo que decia ese 
hombre no me interesaba. Quizà 
porque, a la voz, se sumaba una feal- 
dad tediosa. Con la garganta sana, a 
lo mejor, la voz grave habria mejo- 
rado lo que iba a contar. Secretos de 
guerra arruinados: qué làstima. •

ES Miradas cruzadas CATALEJODesaconsejable ChatGPTEdición fotogràfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernandez Irusta

RODRIGO ABD/AP

BUENOS AIRES
A /T uchas son las razones por las que una foto capture nuestra mirada; 
IVlentre ellas, su densidad, la posibilidad de reunir, en una sola toma, 
multiples capas de sentido. Asi ocurre con està imagen. Por el lugar 
donde fue tomada y por el vallado a la derecha, sabemos que la escena 
tuvo lugar un miércoles en las cercanias del Congreso. Nadie necesita 
màs datos para estar al tanto, hoy, de lo que eso significa. Y entonces, el

enigma. La mujer de vestido liviano, catterà, sandaliasy càmara de fotos 
(el detalle: no es un celular) registra el momento encaramada sobre la 
fachada de La Americana. <j,Qué mira, qué capture con su lente? (Y qué 
piensa el hombre que toma un café del otre lado del vidrio? En la pintura 
barroca abundaban los espejos, superficies abiertas al misterio de lo 
mùltiple. Aqui no hay espejos, pero si lo inapresable de ciertos testìmo- 
nios. Y una tension vibrante corno un cucinilo en el aire. •

Maria Elena Polack

Leer “Un patio”, el poema de Borges, 
en voz alta, delante de los compa- 
neros de la facultad implicaba un 
desafio tensionante. Pero podia ser 
el primer paso para adentrarse en 
el bello arte de aprender a hablar en 
publico. Entonces, la docente buscò 
mejorar el clima y preguntó a sus 
alumnos qué vocablos no conocian. 
Desde el fondo del aula, un alum- 
no admitió desconocer “zaguàn” y 
otto, “aljibe”. “Venimos a aprender, 
no a juzgar”, terció la docente frente 
al conato de risas sueltas de otros 
estudiantes con mejor vocabulario. 
Y procedió a explicar ambos signi- 
ficados. La clase discurrió entre 
aprendizajes de entonación, de sig- 
nos de puntuación y de la smania? 
de Borges por dejar librado al lector 
dónde hacer pausas, emocionarse o 
desconcertarse. Ese primer encuen- 
tro del cuatrimestre transcurrió 
por diferentes aspectos. Hasta que 
otto alumno sorprendió con una 
consulta, cuando se le anunciaba 
una consigna para la clase siguien- 
te: “Profe, scòrno se darla cuenta si 
usamos el ChatGPT para preparar 
el discurso que nos està pidiendo?”. 
Picare, la “profe” reveló: “Porque 
usarian palabras cuyo significado 
ustedes desconocen”. La respuesta 
en el aula fue unànime: “Es verdad”. 
Y el saludo de despedida, una risa 
complice.*
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Racing se queda al ras En Mendoza, y aunque estuvo en ventaja, la Academia cayó 2-1 con Independiente Rivadavia y se aleja de la zona de clasifìcación ► P. 2

I a impaciencia de la F. 1 La calda en desgracia de Lawson y los que se “queman” cerca de Verstappen ► I». I
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La otra joya con la 10 argentinaFrancisco Baridó tiene 16 anos y hace tiempo que llama la atención del mundo futbolistico; se fue gratis de Boca, se luce en Juventus y es el ùnico "extranjero” de la selección Sub 17 que el sàbado debutarà en el Sudamericano
Alejandro Casar Gonzalez
LA NACION

Enero de2020, antes de la pandemia 
del coronavirus y de la Argentina 
campeona del mundo y bicampeo- 
na de América. La categoria 2008de 
Cultural Adrogué juega su partido 
en una cancha de baby-fùtbol. Un 
chico, con apenas 12 anos, deja estu- 
pefactos a todos. El arquero le da la 
pelota en su propia àrea e inventa un 
slalom digno de Lionel Messi. Lleva 
la nùmero 9, pero no responde a las 

caracteristicas del delantero estati
co. Al contrario, mueve el balón de 
izquierda a derecha corno si fuera 
ambidiestro. No tiene problemas de 
perfil. Es, por lejos, el nino màs tècni
co de todos. Por supuesto, hace ungol 
de antologia. El tanto queda inmor- 
talizado en un video; el video se hace 
viral. Y la filmación llega a Europa, 
donde hasta el Barcelona lo revisa.

Cinco anos después, a ese jovenci- 
to le cambiò la vida. Se llama Fran
cisco Martin Baridó, y aunque por 
su cuerpo corre sangre croata (por 

su madre), eligió  jugar con la carni- 
seta argentina. Ya no lleva la 9, sino 
la 10. Jugó al baby en el club del ba
rrio, se formò en Boca y hace algo 
màs de un ano vive en Turin (Italia), 
milita en la Sub 17 de la Juventus y 
està llamado a ser la estrella del 
equipo albiceleste que debutarà 
en el Sudamericano de Colombia 
el proximo sàbado, ante Chile. El 
desafio no es menor: el Mundial de 
la categoria es el ùnico titulo que le 
falta al fùtbol argentino.

“Es un pibe muy humilde, respe- 

tuoso dentro y fuera de la cancha 
concompanerosy rivales. Es zurdo, 
muy habilidoso, tiene mucha tècni
ca y es goleador corno pocos”, dijo 
sobre él Roberto Madoery, su en- 
trenador en Adrogué, en una nota 
de El Diario Sur. El chico ya estaba 
fichado en las inferiores xeneizes. 
Siempre tuvo futuro de crack e in
cluso lo compararon con Juan Ro- 
màn Riquelme por su talento con la 
pelota. Tanto, que sus actuaciones 
con la camiseta azul y oro volvieron 
a Ramar la atención de los ojeadores 

extranjeros. Como sucede en estos 
casos, ademàs de revisar las jugadas 
y los goles de un “prospecto” -asi le 
Haman a los potenciales candida
tes a reforzar un equipo-, también 
se fìjan en su familia. Los padres de 
Baridó son profesores de educación 
fisica, yel chico recién podia firmar 
un centrato profesional cuando 
cumpliera 16 anos. La oferta defini
tiva llegó 25 dias después de aquel 
cumpleanos y Francisco cambiò 
Buenos Aires por Turin; Boca por 
Juventus. Continua en la pàgina 2
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FÙTBOL » EL SUB 17 Y EL TORNEO APERTURA

Baridó en Juventus; en Italia lo apodan "la Joya" por su juego parecido al de Paulo Dybala juventus

Un pichón de crack 
que tiene corno Idolo a 
Messi y adora las milanesasFrancisco Baridó usa la camiseta N210 en Juventus y se identifica con la cultura nacional; i cuàl es su sueno? "Ganar la Copa del Mundo"

La desilusión de Maravilla Martinez y el festejo de los jugadores de Independie:

Viene de tapa
Alli, en la Sub 17 de la Vecchia Signo
ra, usa la 10 y se destaca: jugó 1050 
minutos en la temporada 24-25, 
suma siete goles y ocho asistencias 
(una valoración positiva de 15 pun- 
tos), distribuidos en 14 partidos, 12 
de ellos corno titular.

“Empecé en un club de barrio ju- 
gando baby. Muy de chiquito fui a 
Boca, a los cinco anos. Y fui uno de 
los primeros en llegar de la catego
ria 2008. Habré estado diez anos en 
Boca”, dice Baridó, en una entrevista 
con AFA Play. Ante la consulta por 
su parecido futbolistico, el chico se 
ruboriza: “Siempre digo Messi, pe
ro estoymuylejos. Si es por gustar... 
me gusta mucho Neymar”. Y sobre 
lo que significa  vestir la camiseta ar
gentina, Baridó responde: “Muchas 
cosas, muchos sentimientos.  Es una 
felicidad demasiado grande”. el 
fùtbol? “Es todo. Es divertirle con 
amigos. Es competir. Pero, màs 
que nada, es divertirle”, admite. (Y 
un sueno? “Antes te decia que era 
llegar a Europa, pero ahora es llegar 
a la selección mayor, ganar la Copa 
del Mundo; hacer feliz a mi familia”. 
Su idolo futbolistico es Messi, mien- 
tras que en el aitar personal ubica 
a su padre. “Porque me dio todo”. 
Se confiesa fan de Harry Potter y 
su comida favorita es la milanesa 
con purè.

“A la Soulé”, dijeron a comien- 
zos de 2024 en Italia cuando Bari
dó aterrizó en Italia con el equipa- 
je cargado de suenos. El chico, al 
igual que su compatriota que hoy 
viste la camiseta de la Roma, llegó 
al Viejo Continente sin costo y con 
pasaporte comunitario. En ambos 
casos, por “cuestiones familiares”, 
antes llamado “patria potestad”. 
Ocurre cuando los padres deciden 
emigrar junto a sus hijos. A los clu- 
bes formadores -Boca con Baridó;

Vélez con Soulé- les quedan los de
rechos de formación. Dinero por el 
pase: cero. Los italianos ya sabian 
que se habian quedado con uno de 
los mejores proyectos del vivero 
xeneize. Le firmaron un centrato 
por dos anos y medio y desde en- 
tonces està en la Sub 17 del club. Lo 
apodaban “la Joya”, por su juego, 
parecido al de Paulo Dybala. Y eso 
también los ilusionó.

“Inmediatamente entrò en los 
planes del entrenador, Matteo 
Cioffi”, se lee en el portai Juventus- 
news24.com, que se ocupa de la ac- 
tualidad del equipo blanquinegro. 
Màs sobre el argentino: “Se trata 
de un enganche puro, que puede ir 
por las bandas y al que le encanta 
inventar pases inimaginables”, lo 
ponderan. Los elogios continùan: 
“La categoria 2008 tiene clara- 
mente un talento cristalino. Su 
juego es un deleite para la vista. Es 
un lider tècnico, que atrae la pelo
ta y la maneja con una delicadeza 
que impresiona. Se anticipa a lo 
que va a pasar con su cabeza y se 
esfuerza siempre por hacer mejor 
al equipo”.

Pablo Aimar, entrenador de la 
Sub 15 de la Argentina y un “10 pu
ro” corno el propio Baridó, fue el 
encargado de convocar por prime- 
ra vez al chico nacido en Adrogué. 
Ahora continuare su progresión en 
el Sudamericano de la categoria, 
con el nùmero en la espalda que 
inmortalizaron Diego Armando 
Maradona y Lionel Messi. Ademàs, 
loharàcomoùnico“extranjero” del 
equipo. El resto de sus companeros 
juega en el fùtbol argentino.

El mapa del Sudamericano
Para Argentina, el Sudamerica

no Sub 17 representa un desafio 
importante. Con Diego Placente 
corno entrenador, el equipo albi

celeste buscare mejorar su actua
tion en el ùltimo Mundial, donde 
alcanzó el cuarto puesto, su mejor 
desempeno histórico en la catego
ria. Entre los convocados, ademàs 
de Francisco Baridó, se destacan 
Tomàs Parmo (Independiente), 
Juan Cruz Meza (River), Thomas 
De Martis (goleador del Sudame
ricano Sub-15 de 2023), Jerónimo 
Gómez Mattar (Newell’s) y Matias 
Acevedo (Racing).

Argentina enfrentarà un calen
dario exigente: tras su debut de 
este sàbado ante Chile, se medirà 
con Paraguay el lunes proximo, 
jugarà contra Perù el 2 de abril y 
cerrarà la etapa de grupos el 5 de 
abril ante Colombia. El objetivo es 
darò: asegurar la clasificación al 
Mundial y competir por su quinto 
titulo en la categoria, en un torneo 
que serà una gran vidriera pa
ra las futures estrellas del fùtbol 
sudamericano. •

El plantel
Arqueros: Dylan Martinez (River), Juan 
Manuel Centurion (Independiente) y 
Agustin Martinez (Talleres).

Defensores: Mateo Martinez (Racing), 
Benjamin Farina (Lanùs), Misael Zala- 
zar (Talleres), Matias Satas (Boca), Thia
go Yanez (Argentines), Santiago Silveira 
(Argentines) y Joaquin Salas (Talleres).

Mediocampistas: Santiago Espindola 
(River), Matias Acevedo (Racing), Jeró
nimo Gómez Mattar (Newell s), Francis
co Baridó (Juventus - Italia), Alejandro 
Tello (Racing), Bautista Gonzalez (Inde
pendiente), Juan Cruz Meza (River), To
mas Parmo (Independiente) y Felipe Pu
jol (Velez).

Delanteros: Thomas De Martis (Lanùs), 
Alex Verón (Vélez), Joaquin Pineyro (Bo
ca) y Uriel Ojeda (San Lorenzo).

Racing se 
vuelve 
frustrado 
de MendozaLa Academia cayó por 2-1 con Independiente Rivadavia, tras estar en ventaja, y el mantes comienza su participation en la Libertadores
Carlos Delfino
LA NACION

La consagración el mes pasado en 
la Recopa Sudamericana, dando la 
vuelta olimpica en Rio de Janeiro 
ante Botafogo, parece haber cau- 
sado algo de relajación en Racing. 
Llegó a estar tres partidos sin ven
eer en el Torneo Apertura antes 
de volver al triunfo la semana an
terior en un encuentro pendiente 
con Union (1-0). Y ante Indepen
diente Rivadavia, anoche en Men
doza, otre vez corno visitante, dio 
otro indicio de que le perdio el gus
to a ganar: estuvo en ventaja, pero 
el locai se lo dio vuelta y regresa a 
Avellaneda con una derrata 2-1.

El entrenador Gustavo Costas 
utilizò el juego ante el conjunto 

mendocino corno examen para 
saber si su equipo mantiene en el 
torneo locai el apetito competitivo 
que maestra en el àmbito inter
national. Apostar a lo mejor que 
tiene (a excepción del suspendido 
arquero Gabriel Arias y el lesiona- 
do Bruno Zuculini) fue un mensa- 
je ante una situación deportava por 
un lado delicada, porque hoy està 
fuera de los ocho que avanzaràn a 
la siguiente instancia en el Grupo 
A y casi no tiene margen de errar. 
También, porque el martes proxi
mo comienza la participation  en la 
Copa Libertadores, su gran objetivo 
del ano, y la obsesión es mostrar alli 
el mismo hambrey funcionamien
to que le permitió celebrar los re- 
cientes titulos en la Sudamericana 
y la Recopa. Lo espera Fortaleza, de

news24.com
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nte Rivada via, que dio vuelta el marcador Marcelo aguilar

regreso a Brasil tras aquel titulo.
“Todo el mundo habia de Ra

cing y no nos damos cuenta, por
que hay muchos pelotudos y no se 
dan cuenta de lo que logramos. Me 
dio mucha làstima cuando no lle- 
namos la cancha contra Huracàn”, 
dijo el DT horas antes del partido, 
en una fiesta de la Agrupación 
Cruzada Renovadora Académica. 
Otro mensaje, de los que tienen re- 
percusiones de otro tipo. Aquello 
sucedió hace tres semanas, en la 
caida ante el Globo por 1-0 en una 
noche con algunas bajas.

Anoche, la Academia comenzó 
mostrando la cara que se venia 
viendo en el certamen argentino, 
vulnerable y distraido. Indepen- 
diente Rivadavia fabricó las pri- 
meras llegadas de peligro, apeló 
al orden para defender cuando no 
tenia la pelotayjugó sus cartas a la 
velocidady a la inteligencia de Ma
tias Fernandez para exigir a Cam- 
beses. La senal de aierta estaba en- 
cendida. La respuesta la dio a los 
25 minutos, en la primera ocasión 
que Racing le dio rienda a la crea- 
ción, en un tiro libre en el que Vietto 
combinò con Gabriel Rojas, ganó 
metros y lanzó un centro perfecto 
para que Juan Nardoni sorprenda 
al asomar por el primer palo. El vo
lante puso el pie derecho, cambiò 
el nimbo de la pelota desairando a 
todos y convirtió el 1-0.

El locai sintió el golpe, se deses- 
tabilizó en todos los sentidos du
rante un riempo, hasta que se con- 
cientizó que debia reordenarse. El 
visitante descubrió que era capaz 
de incomodar a la Lepra en la bùs- 
queda cruzada sobreel àreay ganó 
en confianza. Y fue por màs, una 
y otra vez, con la mira en el arco 
que defendió Ezequiel Centurion, 
que cerca del final de la etapa ini- 

cial estuvo ràpido para achicar y 
taparle una definición a Maravilla 
Martinez. No obstante, Cambeses 
se tuvo que seguir revolcando has
ta que se fueron al entretìempo.

La dura lesión de Ramis
El segundo riempo comenzó con 

vértigo y se prestaban la pelota. Y 
a los 5 minutos, los nervios cobra- 
ron protagonismo después de una 
jugada en la que Victorio Ramis 
quedó enganchado con Nardoni 
en el piso y su tobillo girò de mane
ra escalofriante, corno si se tratara 
de una fractura expuesta. Llegaron 
los médicos para atenderlo, antes de 
subirlo primero a una camillay des
pués,aunaambulancia,rumboaun 
sanatorio cercano. Alrededor, corri
das, empujonesy reproches,  con Se- 
bastiàn Villa encabezando el grupo 
que acusaba al jugador de Racing de 
una deslealtad en la acción.

Los nervios y las imprecisiones 
aumentaron. También, las fric- 
ciones. Independiente Rivadavia 
se animò un poco màs, apretó 
los dientes, recuperò el espiritu 
del inicio del juego y dio vuelta el 
marcador en 10 minutos. Primero, 
Villa le sacó jugo al espacio que le 
dio Gastón Martirena: amagó una 
y otra vez, y lanzó en forma de cen
tro desde la izquierda un pase per
fecto a la cabeza de Juan Barbieri, 
el reemplazante de Ramis, que ba
rio a Cambeses y puso el 1-1.

Después, el propio Barbieri fue 
optimista para estar aierta a un 
centro desde la derecha que fue a 
descolgar el arquero de Racing. Pa- 
recia sencillo, que todo estaba con- 
trolado. Pero la pelota se le escapó a 
Cambeses y el goleador seguia ahi 
para aprovechar el descuido. Asi, 
puso el 2-1, a casi 10 minutos de un 
final que no estaba en los planes. •

Barracas vendo a 
Estudiantes con un 
arbitraje mug adivo
Como local, en Arsenal, Barracas 
Central venció a Estudiantes por 2-1, 
en un partido que tuvo acciones para 
analizar. Ivan Tapia abrió la cuenta 
para el Guapo (pese a los reclamos, la 
pelota no salió al lateral en la jugada) 
e igualó Tiago Palacios (la posición 
de Luciano Giménez no molestò la 
vision del arquero). Hasta que, sobre 
la hora, desniveló Facundo Bruera. 
En Mar del Piata, Aldosivi 2 (Elias 
Torres y Tobias Leiva) vs. Union 1 
(Lucas Gamba).

DEFENSA | TIGRE
( J Àrbitro: Luis Lobo Medina. 
X'—Z 17 TV: ESPN Premium.

Z^\ LANUS | SAN LORENZO
( Àrbitro: Hernàn Mastràngelo.

/ 19.15 TV: ESPN Premium.

Z~\ BANFIELD | HURACÀN
( ) Àrbitro: Fernando Echenique.

y 19.15 TV: TNT Sports.

Z~X PLATENSE | A. TUCUMÀN 
( ) Àrbitro: Pablo Dóvalo.

21.30 TV: ESPN Premium.

Zona A
EQUIPO P I G E P GFGC D
Boca 23 10 7 2 16 5 +11
Huracàn 21 10 6 3 13 4 +9
Tigre 21 10 7 0 3 15 7 +8
Argentinos 21 10 6 3 11 6 +5
Estudiantes 19 11 5 4 2 17 11 +6
Central Cba. 17 10 5 2 3 17 12 +5
Bar. Central 17 11 4 5 2 16 13 +3
Def.yjusticia 17 10 5 2 3 12 10 +2
I. Rivadavia 16 11 4 4 3 12 12 0
Racing 13 11 4 6 16 14 +2
Belgrano 10 10 2 4 4 8 17 -9
Banfield 8 10 2 2 6 7 10 -3
Union 8 u 2 2 7 7 13 "6
Newells 8 10 2 2 6 5 13 -8
Aldosivi 8 11 2 2 7 10 21 -11

2 Indep. Rivadavia
(4-3-1-2)
Ezequiel Centurion (6); Alejo 
Osella (6), Ivan Villalba (5), Sheyko 
Studer A (7) y Pedro Souto (5);
Matias Fernandez A (6), Maximi
liano Amarfil (5) y Thomas Ortega 
A (5); Luis Sequeira (5); Victorio 
Ramis (6) y Sebastian Villa A (7). 
DT; Alfredo Berti.

1 Racing
(3-4-3)
Facundo Cambeses (5); Marco Di 
Cesare A (5), Santiago Sosa (6) y 
Nazareno Colombo (5); Gastón 
Martirena (5), Juan Nardoni (6), 
Agustin Almendra A (5) y Gabriel 
Rojas (6); Luciano Vietto A (6), 
Adrian Martinez (5) y Maximilia
no Salas (5).
DT: Gustavo Costas.

Goles: PT, 25m, Nardoni (R); ST, 
23m, Barbieri (IR); 34m, Barbieri 
(IR).
Cambios: ST, M. Valenti (6) por 
Souto (IR); 10m, J. Barbieri (8) por 
Ramis (IR); 31m, T. Bonari por 
Ortega (IR); 36m, D. Tonetto por 
Sequeira (IR) y L. Costa por M. 
Fernandez (IR), y A. Balboa por 
Colombo (R); 41m, A. Fernàndez 
por Almendra (R).
Àrbitro: Nazareno Arasa (regular, 
5).
Estadio: Independiente Rivadavia.

Tres caballos corrieron la ùnica carrera de ayer cattura de tvEn La Plata no hubo ni caballos ni jockeys sufleientes para correrLa Administración aseguraba la fecha de ayer, pero sólo pudo hacer una carrera
Después de once dias, tres fechas 
canceladas y la inhabilitación de 
la pista para entrenar algunas ma- 
nanas, el hipódromo de La Plata 
aseguraba ayer que las carreras 
volvian a disputarse “con norma
lidad”. Sin embargo, ese anuncio a 
través de las redes sociales y por la 
transmisión oficial resultò un pa- 
pelón, otro màs: menos de una ho
ra después del inicio de la reunion 
se comunicò que se suspendia “an
te la falta de SPC”. En rigor, casi no 
habia ni quiénes montaran a los 
pocos caballos disponibles, en me
dio de un grave conflicto por una 
nueva demanda de los jockeys.

Apenas llegó a concretarne una 
prueba, a las 14.02, con sólo tres de 
los ocho anotados: Qué Gran Cora
zon, con Facundo Aguirre, le ganó 
a Bonobon Salvaje (Jorge Yalet) y 
Emm Giulio (Luis Càceres), todos 
con jinetes que no estaba previsto 
que fueran quienes llevarian sus 
riendas. Para las segunda y teme
rà carreras, sólo estaban la yegua 
Nikita Touchy el caballo Rodo, res- 
pectivamente. Para unay otro iban 
a representar una formalidad al no 
tener rivales, pero la Administra
ción optò por la suspension.

^Por qué casi no habia caballos 
para competir cuando habian si- 
do programadas 12 carreras con 
112 inscriptos? El nuevo enfrenta- 
miento entre uno de los gremios 
del turi platense y la Administra
ción del hipódromo que maneja 
la Loteria provincia! comenzó el 
lunes 17 de este mes, cuando se vi- 
ralizaron delicadas imàgenes de 
videos y desesperantes audios de 
la situación vivida por Juan Pintos, 
que se habia accidentado la tarde 
previa en ese mismo escenario. Los 
médicos lo subieron a la ambulan- 
cia, que en todas las carreras sigue 
a los competìdores,  y alli comenzó 
la odisea para que lo atendieran.

“Està mal, con quebraduras en 
las costillas, la clavicula y la carie
rà, y tiene dificultad para respirar, 
pero no lo estàn dejando ingresar a 
los hospitales, estamos a la deriva”, 
relataban en esos audios que viaja- 
ban de telèfono a telèfono. La am- 
bulancia llegaba a uno, lo bajaban, 

era rechazado y lo volvian a subir 
para salir a buscar otro sanatorio, 
siempre asistido con oxigeno y ya 
recuperado el conocimiento que 
habia perdido en la rodada. La si
tuación era delicada. Hoy, Pintos, 
de 29 anos, se recupera de esas le- 
siones, que incluyeron la perfora- 
ción de un pulmón, y recuerda lo 
que vivió: “El caballo se me cayó 
encima. Me levantaron de la pista 
para llevarme al Gutiérrez, me ba- 
jaron de la ambulanciay no les die- 
ron la orden para ingresar. Me vol- 
vieron a subir, me llevaron al Rossi, 
no me aceptaron y me volvieron a 
meter en la ambulancia para ir al 
San Martin. Y ahi apareció un mè
dico del hospital, que se metió en la 
unidad, me vio que estaba tan mal 
y logró que me ingresaran”.

Pintos no sabe qué hubiera pa
sado si no fuera por los familiares 
que lo acompanaron. Ante un ac
cidente en La Piata, el jockey era 
estabilizado en la pistay llevado al 
Espanol, si la situación lo implica- 
ba. Pero un convenio se cayó, por
que existe una deuda milionaria, y 
los deportistas de riesgo quedaron 
sin la protección elemental.

A eso siguió un anuncio del gre- 
mio de no presentarse a correr des
de el jueves 20. Hubo asambleas, 
movilizaciones a la sede de la Go- 
bernación y un breve diàlogo con 
el Administrador, Mariano Cowen, 
màs reconocido por su rol de pre
sidente del club Gimnasia de La 
Piata que por su pasión por el turi. 
Nada prosperò desde entoncesy el 
clima se tensó. Se cerró la pista, se 
cruzaron comunicados, acusacio- 
nes y La Piata volvió a ser noticia 
por las reuniones canceladas.

Para las nuevas jornadas, el hi
pódromo con màs empleados del 
paisy en manos del Estado provin
cial anunció que sólo correrian los 
jockeys que firmaran sus compro
mises. La mayoria no lo hizo. De- 
cidieron mantenerse fuera de la 
pista hasta que las reglas sean màs 
acordes a su gusto. Y aunque hay 
previstas 14 carreras para manana, 
no existen elementos que hagan 
creible la posibilidad de que pue- 
dan concretarne. • Carlos Delfino
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Helmut Marko, principal asesor de Red Bull, se estrecha en un abrazo con Max Verstappen f. i

Pista caliente. Los que se “queman” detràs de VerstappenLa salida de Lawson marca lo dificil de seguirle el paso en Red Bull al neerlandés; siete pilotos se vieron afectados por el efecto Mad Max
Orlando Rios
PARA LA NACION

Durante 72 horas, a comienzos de 
està semana, el nombre de Franco 
Colapinto estuvo sobre la mesa pa
ra un regreso  acelerado a las grillas 
de la Fòrmula 1 debido a la incerti- 
dumbre e impaciencia del equipo 
Red Bull. Fue Helmut Marko, jefe 
de los pilotos a sueldo de la em- 
presa paraguas del equipo de Max 
Verstappen en Austria, Red Bull 
Holdings GmbH, que en los boxes 
del circuito de Shanghai inició 
conversaciones con Flavio Briato- 
re, consultar ejecutivo de Alpine, y 
su jefe de equipo yadlàtere, Oliver 
Oakes, sobre tai posibilidad.

Marko, expiloto de Fòrmula 1 
(disputò 7 carreras y ganó las 24 
Horas de Le Mans) tiene muy poca 
paciencia con los graduados de su 
academia de talentos y por elio el 
equipo principal de la bebida ener
gètica, que lidera desde su butaca 
Max Verstappen, es reconocido 
por quemar estrellas en ascenso.

Las angustias por las que pasa 
actualmente el neozelandés Liam 
Lawson, degradado de Red Bull al 
segundo equipo, Racing Bulls-Vi- 
sa Cash, donde habia estado hasta 
mediados de 2024, son las mismas 
por las que han pasado antes una 
serie de jóvenes con carreras trun- 
cadas por falta de rendimiento.

Ya el martes por la tarde, des
pués de una reunion entre Marko, 
Christian Homer (jefe ejecutivo de 
Red Bull en la E1), Oliver Mintzlaff 

(vicepresidente ejecutivo para los 
deportes de RB) y el socio mayori- 
tario, el tailandés residente en Du
bai Chalerm Yoovidhya, se decidió 
dejar en stand by, de momento, las 
negociaciones-consultas por Co
lapinto y ascender al japonés Yu
ki Tsunoda al garaje adjunto al de 
Verstappen.

Tsunoda lleva ya cuatro tempo- 
radas en Racing Bulls y confia en 
que, debido a su experiencia, no le 
pase corno al mitològico personaje 
de Icaro, quemarse cuando se ani
ma al sol, tal es la exigencia que re
presenta la velocidad y contunden- 
cia de Max corno primer piloto.

Verstappen ya terminò o afectó 
de manera profunda la carrera de 
siete de sus companeros desde 
que llegó a la Fòrmula 1. La lista 
es larga, entre ellos, Daniil Kvyat, 
al que reemplazó en 2016; Daniel 
Ricciardo, a finales del 2018, que 
se fue cuando ya era superado p or 
el holandés; Pierre Gasly en 2019, 
ascendido desde Toro Rosso, pero 
degradado tras 12 carreras, y Alex 
Albon. Este anglotailandés, que 
fue companero de Colapinto en 
2024, fue tolerado durante 17 ca
rreras en 2020, pero descendido a 
piloto reserva y después reempla- 
zado por el mexicano Sergio “Che- 
co” Pérez, el màs resistente porque 
logró cinco victorias antes de hun- 
dirse en 2024y ser expulsado.

Este ano, por imperiosa necesi- 
dad de puntos y para apuntalar a 
un Verstappen en clara desventaja 
en su batalla contra los McLareny 

en el torneo de constructores, Red 
Bull no podia esperar que Lawson 
se afirmara. Por elio, ni siquiera tu
vo en cuenta que el RB21 es el Red 
Bull màs incontrolable de los ùlti
mos seis anos, nervioso, con un eje 
trasero que da ràpidos latigazos 
induciendo al despiste si no se lo 
corrige a velocidad de la luz, lo que 
solo consigue hacer Verstappen.

En està actitud de no tener con- 
templaciones si un piloto no tiene 
suficiente velocidad destaca tam
bién Flavio Briatore. El jefe de Fran
co Colapinto, piloto reserva en Al
pine, le pondrà un listón muy alto 
al argentino si llegase la ocasión.

En la era de Michael Schuma
cher en Benetton, Briatore pres- 
cindió ràpidamente de quienes no 
le satisficieron: Johnny Herbert, 
Roberto Moreno (reemplazado 
por Michael Schumacher), Martin 
Brundle, Jos Verstappen (padre de 
Max), Giancarlo Fisichella, Jenson 
Button (reemplazado por Fernan
do Alonso), Jarno Trulli y Nelson 
Piquet (Jr). El hijo de Nelson Piquet, 
tres veces campeón, fue quien de
nunciò a Briatore y al equipo Ren
ault por el “crashgate” de 2008 en 
Singapur. Eso le costò a Briatore 
un alejamiento de 15 anos de la F. 1. 
El mismo Nelson perdio su butaca 
porque pedia un salario muy alto a 
pesar de queel novato  Schumacher 
lo superò claramente en 1991.

Relativamente màs contempla- 
tivos y estables han sido Ferrari y 
McLaren. Con la casa italiana en 
el arco de los ùltimos 40 anos per- 

dieron grandes oportunidades 
Gianni Morbidelli, Nicola Larini, 
Ivan Capelli, Mika Salo y Luca Ba- 
doer. Les tocó a ellos las épocas 
de grandes frustraciones para el 
equipo italiano, que pasaba por 
una larga temporada sin titulos 
entre 1989 y 2000 (primer titulo 
de Schumacher con Ferrari).

McLaren también destaca por 
la estabilidad y por esperar hasta 
las finalizaciones de contratos o 
temporadas para dejar ir o des- 
prenderse de sus pilotos. Le pasó 
a Stoffel Vandoorne, que compar- 
tió dos temporadas con Fernando 
Alonso, y a Daniel Ricciardo, en- 
sombrecido durante dos tempo
radas por Lando Norris.

Incluso un campeón mundial 
corno Jacques Villeneuve fue des- 
pedido en piena temporada por 
el equipo Sauber BMW en 2006 y 
reemplazado por el polaco Robert 
Kubica por falta de rendimiento.

No habia bien de Helmut Marko, 
el que presionó para ascender a 
Lawson postergando a Tsunoda y 
la opción de Colapinto cuando to- 
davia era propiedad de Williams a 
finales de 2024, lo sucedido con el 
prometedor piloto de 23 anos.

Sobre el peor Red Bull de los ùl
timos seis anos tuvo que pasar, en 
està temporada de Fòrmula 1, por 
un calvario. En el Gran Premio de 
Australia, entre el primeroy el ùlti
mo de la primera parte de las prue- 
bas de clasificación  del sàbado, Ql, 
hubo poco menos de 8/10 de segun
do. Lalucha no sóloes muy cerrada 
entre los 4 equipos lideres, McLa
ren, Mercedes, Red Bull, Ferrari; es 
aùn màs dramàtica en los equipos 
del medio pelotón que compren
de a conjuntos corno Haas, Racing 
Bulls, Alpine y Williams, y donde 
también comienza a asomarse 
Kick Sauber. Ese sàbado 15 de mar
zo entre el (sorpresivo) quinto de la 
Ql, el Racing Bulls de Yuki Tsunoda 
y el 15°, el Kick Sauber de Gabriele 
Bortoleto, habia sólo tres décimas, 
es decir 10 autos en tres décimas. 
Si se pierden dos décimas -apenas 
unas milésimas en cada curva- se 
retrocede de dos a cuatro filas de 
largada, una enormidad.

En Australia, Lawson quedaba 
ùltimo a 8 décimas de Max Versta
ppen. En la que debia haber sido su 
mejor vuelta en la clasificación sa
batina, se salió parcialmente en la 
curva 10. Hasta ese momento sólo 
entregaba 4 décimas con Versta
ppen, pero de haber conservado 
esa desventaja igualmente no hu- 
biese pasado a la Q2. Ya en la carre
ra, con el pavimento mojado que 
sorprendió a màs de uno, hizo un 
trompo y dio contra el muro en la 
curva 2 de Albert Park.

En la clasificación de China, una 
semana màs tarde, en la Ql de la ca
rrera corta al “sprint”, el neozelan
dés quedabaùltimo a89/100y en la 
Ql, otra vez ùltimo en la clasifica
ción para la carrera del domingo. 
De promedio tenia una desventa
ja de 8,8 décimas con Verstappen. 
Impostole de disimular.

Tras dos carreras, solo Versta
ppen obtuvo puntos para Red Bull 
en 2025. En2024, a estas alturas, la 
escuderia tenia el coche domina- 
dor y sumaba 87 puntos a los que 
Pérez contribuia con 36, los mis- 
mos que aportó Verstappen hasta 
ahora con un rendimiento que es 
solo del 41% respecto de la tempo
rada anterior. Se le pedia a Lawson 
casi un milagro teniendo en cuenta 
su inexperiencia (13 carreras) y las 
notorias deficiencias del chasis.

Después de todo, a Colapinto, a 
pesar de sus grandes capacidades 
de control, quizàs no le convenga 
volar hacia el sol sobre las alas de 
Red Bull.»

Tosti busca 
revancha: 
picó en punta 
en HoustonEn 2024 perdio la posibilidad de ganar enei ùltimo hoyo
Lejos de lamentarse porla opor- 
tunidad que desperdició en 
2024, Alejandro Tosti redobló 
su apuesta en el Houston Open 
y ayer arrancò con 65 golpes (-5) 
para ubicarse corno lider tras 
los primeros 18 hoyos; el rosari- 
no comparte la punta con Taylor 
Pendrith (Canada) y los locales 
Ryan Gerard y Keith Mitchell.

El ano pasado, el jugador for- 
mado en el club Mitre de Pérez 
peleó hasta el final en el mismo 
certamen y hasta llegó a liderar 
aquel domingo, pero concluyó 29 
detràs del alemàn Stephan Jae
ger, que ganó con un total de 268 
(-12). Un doloroso bogey en el ho
yo 18 (par 4) del Memorial Park 
Golf Course, tras una mala salida 
a la derecha, terminò privàndolo 
del titulo.

El otro argentino en la com- 
petencia, Emiliano Grillo, firmò 
ayer 68 (-2) y aparece 18°. •

La gufa 
de TV

Futbol
TORNEO APERTURA 2025
17» Defensa y Justicia us.
Tigre. ESPN Premium (CV123 HD 
- DTV 604/1604 HD - TC111/1017 
HD-SC102/130 HD)
19.15 » Banfield us. Huracàn.
TNT Sports (CV 124 HD - DTV 
603/1603 HD - TC 112/1018 HD -
SC 423/140 HD)
19.15 » San Lorenzo us. Lanus.
ESPN Premium (CV 123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC 111/1017 HD - 
SC 102/130 HD)
21.30 » Vélez us. Riestra. TNT
Sports (CV 124 HD - DTV 
603/1603 HD - TC 112/1018 HD - 
SC 423/140 HD)
21.30 » Platense us. Atletico 
Tucumàn. ESPN Premium (CV 
123 HD - DTV 604/1604 HD - TC 
111/1017 HD - SC 102/130 HD)

Tenis
EL MASTERS 1000 DE MIAMI
16 y 20 » Las semifinales. ESPN
3 (CV 104 HD - DTV 1623 HD)

Rugby
SEVEN DE HONG KONG
1.11 » (del sàbado) Pumas 7 us.
Fiji. Fox Sports (CV 25/106 HD
-DTV 1605 HD)
6.51 y 9.10 » (del sàbado) Los 
cuarto de finaL Fox Sports (CV 
25/106 HD - DTV 1605 HD)

Bàsquetbol
EUROLIGA
14.45 » Fenerbahce us.
Baskonia. Dsports (614/1614 HD)
16.15 » Panathinaikos us. Paris 
basketball. Dsports2 (612/1612
HD)
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Carlos Portaluppi. “Mi gran 
sueno es hacer Cyrano”Versàtil en TV y en las tablas, el actor es parte del elenco de Druk, la exitosa adaptation en calle Corrientes del film Otra ronda, que protagonizó Mads Mikkelsen i pàgina2

Pidieron 18 
meses de 
prisión paia 
Depardieu
juicio. La fiscalia busca inscribirlo en el registro de agresores sexuales

Portaluppi es uno de los intérpretes màs convocados en teatro y le dio vida a recordados personajes de ficciones en TV hernàn zenteno

En el segando dia del juicio en su 
contra por presuntas agresiones 
sexuales, la fiscalia pidió ayer 
una pena de 18 meses de càrcel 
contra el actor Gérard Depar
dieu. Los hechos habrian ocu- 
rrido en 2021, durante un rodaje 
en Paris, y las victimas serian dos 
mujeres que formaron parte del 
equipo de fìlmación.

“Claramente, se trata de agre
siones sexuales realizadas con 
intencionalidad”, aseguró ante 
el tribunal el fiscal Laurent Guy 
durante sus alegatos finales. El 
Ministerio Publico subrayó, ade
màs, que las denunciantes eran 
“mujeres en situación de inferio- 
ridad social” ante un actor que 
“goza de notoriedad, de un aura 
y de un estatus monumentai en 
el cine francés”.

Los fiscales acusan a Depar
dieu de manosear a la decorado- 
ra Amelie K. en el set de rodaje, 
tirando de ella hacia él y atrapàn- 
dola con sus piernas antes de lo
carle la cintura, las caderas, los 
pechos y los genitales, mientras 
le decia palabras obscenas. Se
gun los fiscales, tres personas 
presenciaron la escena. En el ca
so de la segunda mujer, aseguran 
que fue manoseada por el famo
so intèrprete en el set y en la calle. 
Los hechos habrian ocurrido en 
Paris, en 2021, durante el rodaje 
de la pelicula Les Volets Verts.

Ademàs de una multa de 
20.000 euros y una indemniza- 
ción a las demandantes, el fiscal 
solicitó que Depardieu, de 87 
anos, se someta a tratamiento 
psicològico y que sea inscripto 
en el registro de autores de deli- 
tos sexuales. •

Los 10 imperdibles del Bafici que se aproxima
programación. El festival, cita ineludible de los cinéfilos, comienza el martes y sigue hasta el 13 de abril; las entradas ya estàn en venta

Paula Vazquez Prieto
PARA LA NACION

El Bafici es una de las citas cinéfilas 
del ano, aquella en la que amplian 
los horizontes de la programación 
habitual de las salas y los especta- 
dores se aventuran a lo extrano, in
cluso a lo imposible. ^Cómo elegir 
en un menù de casi 300 peliculas? 
A veces conviene seguir la intui- 
ción, otras apostar a los nombres 
ya consagrados, y quizàs para los 
temerarios, animarse a lo desco- 
nocido. Este nuevo Bafici tiene de 
todo, muchas óperas primas, cor- 
tosy largometrajes, importantes re- 

trospectivas y rescates, y también 
las ultimas peliculas de los grandes 
nombres que recorren los festivales 
internacionales. A modo de guia, he 
aqui un recorrido posible.

1) Cine argentino 
contemporàneo
Como ocurre desde hace un tiem
po, el Bafici suele ser la presenta- 
ción de algunas de las peliculas que 
marcaràn el pulso del ano, fuera y 
dentro de la cartelera. Ese ese el 
caso de La virgen de la tosquera, de 
Laura Casabé, presentada en el ùl
timo festival de Sundance y ahora 
parte de la Competencia Argentina La virgen de la tosquera

del festival porteno. Adaptación de 
dos cuentos de Mariana Enriquez 
(del libro Los peligros de fumar en 
la canta), la pelicula traslada al ci
ne ese universo fronterizo entre lo 
cotidiano y lo macabro, al mismo 
tiempo que explora el despertar 
sexual adolescente, el contexto de 
la crisis de 2001, un universo feme- 
nino de sensualidad larvada y una 
explosion de sangrey brujeria.

En otro recorrido, alejado de los 
éxitos literarios, se encuentra el 
excéntrico cine de Lucia Seles, una 
habitué de las ùltimas ediciones del 
Bafici que aqui presenta dos titulos: 
The bewilderment of Chile, también 

en la Competencia Argentina, y 
Avenida Saenz1073-video dedicado 
a la enfermedad de mipadre-, parte 
de la sección Lugares.

Por ùltimo, hay dos pequenos 
documentales argentinos que va
le la pena descubrir: en la sección 
Lugares, Un mundo imaginado, de 
Marcos Rodriguez, sobre el viaje 
de ida y vuelta de emigrados des
de la Argentina a Taiwàn, y en la 
sección Artes y oficios, El amo del 
jardin, de Fernando Krapp, un acer- 
camiento a la figura de Yasuo Ino
mata, el paisajista màs importante 
de la Argentina.
Continua en la pàgina 3
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d T a obra muestra a cuatro 
amigos que pisan los 
cincuenta anos, que no 

I i vienen solos y que deci-
den experimentar a partir de una 
premisa hipotética de un psiquiatra 
y filòsofo noruego, quien afirma que 
los seres humanos nacen con un dé
ficit de alcohol del 0,5 por ciento de 
alcohol en el flujo sanguineo; este 
grupo, para paliar esa supuesta fa- 
lencia, decide explayarse un poco 
màs y se estimula buscando que ese 
porcentaje que cada uno va a incor
porar los muestre màs abiertos, es- 
timulados tanto en lo profesional 
corno en lo personal”.

Carlos Portaluppi comienza ex- 
plicando con rigurosidad, casi aca- 
démica, el disparador que oficia de 
basamento de Druk, la pieza que 
protagoniza en el Metropolitan 
bajo la dirección de Javier Daulte 
-también responsable de la adapta
tion del guion originai- y forman
do parte de un elenco coral que se 
completa con Pablo Echarri, Juan 
Gii Navarro y Osqui Guzmàn.

El material, que recientemente 
comenzó a transitar su temporada 
porteria, es la version escénica del 
film Another Round, de producción 
danesa, dirigido por Thomas Vin- 
terberg, que logró notable reper- 
cusión al momento de su estreno 
(2020) y que cosechó numerosos 
galardones en la temporada de 
premios, entre ellos el Oscar corno 
Mejor Film International.

Buceando en la lògica de Druk, 
Portaluppi entiende que “los per- 
sonajes, todos docentes de cole- 
gio secundario, suben la vara y se 
comienzan a encontrar con zonas 
peligrosas y desconocidas”.

-Antes de la convocatoria de 
Javier Daulte, «rhabias visto la 
pelicula?
-Si, y me habia conmovido. Tanto 
el guion, corno los trabajos actora- 
les y la dirección, son impecables. 
Cuando me llamó el productor 
para proponerme hacer la version 
teatral y me mencionó al director y 
al elenco, le dije “de cabeza, quieto 
estar ahi”.

Que los autores Thomas Vinter- 
berg y Claus Flygare sitùen a sus 
criaturas de ficción en torno a los 
cincuenta anos habia de la necesi- 
dad de pensar un tramo simbòlico 
en torno a lo etario, considerado “la 
mitad de la vida”: “Es un momento 
de expansion, uno llega con expe- 
riencia acumulada y siente la nece- 
sidad de abrirse, expresarse y em- 
pezar a jugar con menos culpas; es 
una etapa donde se quisiera volver 
el tiempo atràs y modificar algunas 
cosas, pero eso es impostole”.

Carlos Portaluppi recibe a la na- 
cion instalado en el vip del belli si
mo e histórico Teatro Metropolitan, 
un simbolo art decó de la calle Co- 
rrientes. Se pone de pie, estrecha la 
mano. Correction, formalidad. Ca
si un gesto adusto. Sin embargo, el 
hombre de presencia contundente, 
comenzarà a sincerarse. “Los cin
cuenta anos no vienen solos, son 
tiempos de cambio”.
-Existe quien sostiene “no cam
biaria nada de lo que hice”, ^es 
tu caso?
-No me arrepiento de nada, todo 
es experiencia y lo vivido fue vivido 
con pasión, pero podria haber he- 
cho las cosas de otta manera. Pien- 
so en algunos vinculos, amistades y 
amores que se podrian reconside
rar, ya con el diario del lunes, y uno 
moverse con màs amor, intentando 
ser mejor.
-Desde lo contrafàctico, ^dónde 
aparecerian màs cambios, en lo 
personal o en lo profesional?
-En los vinculos, pienso en algunas 
amistades que uno asume y que re- 
sultaron erradas. La amistad es al
go que se eligey donde uno también 
es elegido; el amor, en cambio, su- 
cede y, cuando sucede, se elige dia a 
dia. Cambiar es muy bueno, poder 
decir “cambiò y estoy mejor” es un 
privilegio.

Carlos Portaluppi. “No tuve condicionamientos en mi ofìcio; a mi nada me ha limitado”En un mano a mano sincero, el actor habia de los papeles que quedaron en el tintero y del dolor que marcò a su familia
Texto Pablo Mascareno para LA NACION | Foto Hernàn Zenteno

Desde el Metropolitan, Portaluppi se entusiasma con el planteo de Druk

-Entonces, es vàlido pensar en 
la inteligencia emocional.
-Tenemos que aprender a dominar 
la emoción, aunque està bueno vivir 
con pasión. “Sin pasión no hay poe
sia”, se dice en la obra. Hay que darle 
rienda a la pasión y al deseo.

Su propia lucha
-Hacés Druky antes hiciste 
Bajo terapia. ^Tuviste alguna 
experimentation en torno a lo 
emocional?
-Estoy trabajando en esa parte.
-^Por qué lo decis?
-Tiene que ver con mi salud. Es una 
lucha para mi, es algo que padezco. 
La obesidad, en términos de salud, 
no me ha resultado fàcil, pero es
toy ocupado del tema a través de 
terapia y de un equipo nutritional 
que me viene apoyando desde ha
ce tres anos, razón por la cual me 
siento mejor, porque hay ayuda 
profesional. Cuando uno no puede, 
se necesita de esa ayuda. No es un 
desafio, sino el deseo de estar mejor 
conmigo y también para mi hij o, mi 
pareja, mis amigos; estar mejor con 
la vida y con mi ofìcio.
-Y con la salud.
-Sobre todo, con la salud. Y va de la 
mano el fisico y la cabeza, por eso 
trabajo con médicos, nutricionistas 
y psicólogos.
-El sobrepeso no te ha limitado 
para desarrollar tu carrera.
-No me ha limitado, muy pocas 
veces me han llamado por mi 
condición fisica. De todos modos, 
en alguna oportunidad me pasó, 
leyendo un guion de cine, que el 
personaje era presentado corno 
“gordo”, pero son contadas esas ve
ces; soy consciente que me llaman 
porque resuelvo.
-No hay dudas sobre eso. Tam

poco seria cuestionable si la 
contextura fisica implicara 
tener que hablar de determina- 
dastemàticas.
-Julio Chàvez harà La ballena y no 
es obeso, pero contare algo valioso. 
En mi caso, estoy contento porque 
no he tenido condicionamientos 
en mi ofìcio, aunque, desde ya, hay 
personajes que no podria hacer. No 
podria hacer Hamlet, no sólo por mi 
condición fisica, sino también por 
mi edad. Hay un dejo de frustration 
alli, porque son personajes que todo 
actor desea hacer, pero cada cosa a 
su tiempo. No estarà Hamlet, pero 
puedo seguir sonando con otros.
-/.Por ejemplo?
-Hacer Cyrano es el sueno de mi 
vida; pero doy gracias a todo lo que 
hice y a que mi condición fisica no

PARAAGENDAR

Druk

Con Carlos Portaluppi, 
Pablo Echarri, Juan Gii 

Navarro y Osqui Guzmàn. 
Funciones: de miércoles a 

domingos. Sala: Teatro 
Metropolitan (Avenida

Corrientes 1343) 

haya sido un obstàculo. A mi lo ùni
co que me detuvo fue la pandemia, 
pero hasta cierto punto, porque hi
ce una obra para el ciclo Cervantes 
Online. En medio de la pandemia, 
pisar el Teatro Nacional Cervantes 
me hizo fiorar.

Marca
Carlos Portaluppi es de esos acto- 

res que convirtieron su apellido en 
marca. Se dice Portaluppi a secas. 
Sin màs. Sus modos de interpretar 
le confieren una zona de autentici- 
dad muy propia. Algo que observó 
alguna vez su maestro Augusto 
Fernàndez cuando lo hizo subir al 
escenario del Teatro Nacional Cer
vantes por primera vez, luego que 
su joven alumno, presenciando 
un ensayo del recordado docente, 
reemplazara la tècnica para repro- 
ducir sonidos ambientales con su 
propia garganta.
-Hubo alguien antes de Augusto 
Fernàndez que también creyó 
envos.
-Lito Cruz.
-A veces, personajes muy insta- 
lados en el inconsciente colec- 
tivo suelen paralizar la carrera 
de un intèrprete. En tu caso, tu 
interpretación de Dominici en 
Vulnerables, donde jugabas 
notables escenas con Leonor 
Manso, no se volvió un ancia.
-Todo lo contrario, me trajo una 
apertura, me abrió puertas, hizo 
que se me conociera corno actor, 
eso también se debe a Polka, Adriàn 
Suary todo su equipo. Ese ciclo tuvo 
una gran dirección de Daniel Baro
ne y unos guiones extraordinarios 
de Mario Segade y Gustavo Beiatti. 
Les voy a estar eternamente agra- 
decidos a todos, pero no me dejó 
encasillado.

-/Te recuerdan el personaje?
-Permanentemente, aunque, ùl
timamente, me hablan màs de 
“Morchia”, mi personaje en la serie 
El marginai, que ha sido muy fuer- 
te y cruciai, y que, al hacerse ya en 
tiempos de redes sociales, tuvo una 
enorme masividad. Les agradezco a 
Dominici y Morchia.

Dominici atendia una farmacia 
y le proveia fàcilmente de algunos 
fàrmacos a la clienta interpretada 
por Manso, a cambio de sexo. Mor
chia fue un engranaje clave en la se
rie que focalizaba en las periferias 
sociales.

En las obras Votemos y Jardines 
salvajes, sus personajes no eran na
da amigables. Sin embargo, la anti
patia de la ficción siempre es agra- 
decida para la composición actoral. 
“En Votemos se hablaba sobre la sa
lud mental y la discriminación y en 
Jardines salvajes, la autore se basò 
en los muros contra la inmigración 
de Donald Trump”.

Intimidades
-Si menciono el nombre de 
“Juliàn”, iqué resuena emocio- 
nalmente?
-Es amor, vida. Es ganas de seguir 
viviendo, estando y de poder verlo 
crecer.

Juliàn Portaluppi, su hijo, tiene 
19 anos y, segùn las palabras de su 
padre “es el pasaje a la eternidad, es 
arte”.
-/.Sigue tus pasos artisticos?
-Està comenzando a estudiar dise
no multimedia!.
-/.Qué dolor te ha atravesado 
fuerte y fue bisagra en tu vida?
-... [Prolongado silencio] Lo pienso 
mucho...
-Quizàs no se puede resumir en 
un solo dolor, seria una simpli
fication.
-Podria elegir dos o tres... Podria 
decir que la muerte de mi herma- 
no menor fue lo màs fuerte. Él era 
también una persona obesa, se ha
bia hecho un by pass gàstrico y tres 
anos después murió, porque ya ve
nia con otros temas dolorosos, ha
bia perdido a su hijita de cinco anos 
y se levino el mundo encima. A toda 
la familia se nos vino el mundo en
cima. Yo estaba a punto de hacerme 
el by pass en ese momento, pero, lo 
vi sufrir tanto por sus problemas de 
vesicula y por las fistulas intestina- 
les, que frené. Por esos problemas, 
comenzó a desnutrirse. A mi her- 
mano, durante cinco meses, le vi las 
tripas dos o tres veces por semana. 
-^Literalmente?
-Literalmente. Llegó de Corrientes 
con siete cirugias, ya no se podia 
hacer màs nada. En el Hospital de 
Clinicas de Buenos Aires pasó por 
unas ocho cirugias màs. Estaba con 
la panza abietta, porque no tenia 
cicatrization. Verlo sufrir fue algo 
que me marcò mucho y es la razón 
por la que ahora hago terapia. Estoy 
trabajando en eso.
-I,Acompanaste a tu hermano 
en sus tratamientos?
-Habia que drenarle dos litros de 
bilis por dia. Ere un mecanismo 
que no se hacia en una clinica, si
no que venia un tècnico de afuera 
para hacer el drenaje, y habia que 
ayudarlo. Yo tomaba registro de vi
deo para mostrarle al cirujano. Fue 
muy duro para él. El dia en que se 
murió, yo tenia que viajar a Milàn 
para hacer las ùltimas funciones de 
Emilia, la obra de Claudio Tolcachir. 
Dias antes, buscando calmarlo, le 
dije: “Ya va a pasar, hermano”, y él 
me respondió: “Si te pusieras mi 
traje, sabrias lo que duele”. Eso me 
impactó mucho. Era demasiado do
lor lo que estaba pasando. Cuando 
murió, se puso él mi traje. Se fue a 
mi tierra, Corrientes, con mi mejor 
trajey mi mejor camisa, asi se fue al 
descanso. Asi lo vestimos.

Una vez màs, no censura la emo
ción ni las làgrimas. Ya no hay màs 
para decir. Como en el teatro, es 
momento del apagón final y el telón 
que baja, dejando en la atmosfera la 
emoción del protagonista. •
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Los imperdibles del Bafici 
2025, entre óperas primas, 
rescates, cortes y estrenos
cine. Con un menù de casi 300 peliculas y entradas a $3000, la nueva edición del festival sera del martes al domingo 13 de abril
Viene de tapa
2) Cine y Mùsica: 
tres imperdibles
En està unión de dos artes destina- 
das al encuentro, hay tres pelicu
las que resultan destacables. En la 
sección Britannia Lado B: We Will 
Rock You, sobre los éxitos del rock 
britànico que asomaron a la panta
na grande, aparecen Glastonbury 
(2006), de Julien Temple, sobre el 
legendario festival de mùsica en 
Pilton, y Supersonic (2016), de Matt 
Whitecross, sobre la banda Oasis 
y las singulares personalidades 
de los hermanos Gallagher; dos 
peliculas que abren el concepto 
de rock desde el espectàculo mo
numentai de Glastonbury, sin
crònico en su realización con los 
numerosos escenarios, las bandas 
que han sacudido a ese pùblico eri
gente, y la intimidad de una expe- 
riencia ùnica compartida por una 
multitud, hasta la diacronia de la 
historia de Oasis en los anos 90, 
esplendor de su identidad, pero 
también termòmetro de un estilo 
decelebridadydeunmodode vivir 
y sentir la pasión musical.

Por ùltimo, en la sección Mùsi
ca, la redente Pavements, de Alex 
Ross Perry, toma corno punto de 
partida el regreso a los conciertos 
de Pavement, banda de rock alter
nativo californiana, para recorrer 
su pasado de rebeldia en los anos 
90, mezclar ficción y realidad, sa- 
cudir su estética discogràfica y asi 
recorrer la gestación de su identi
dad.

3) Dos adaptaciones literarias 
con vocación antagónica
En la sección Rescates, Luchino 
Visconti se mide con un autor 
maldito de la prosa italiana corno 
Gabriele D’Annunzio, repudiado 
por sus filiaciones fascistasy luego 
reinventado en la mirada crepus
cular del maestro del melodra
ma italiano, ya lejos de sus anos 
neorrealistas. El inocente (1976) 
es también una pelicula inspi- 
rada en el matrimonio de los pa
dres de Visconti, donde los temas 
de la infidelidad y el matrimonio, 
los roles domésticos de varones y 
mujeres, y el deseo y el sexo des- 
bordan corno nunca en la obra del 
milanés. En cambio, Hot Milk de 
Rebeca Lenkiewicz, presente en la 
sección Óperas primas, captura a 
la perfection la atmosfera de los 
relates de Debora Levy en un ca
mino de consciente depuration, y 
afirmado en la exquisita triada de 
actrices que forman Vicky Krieps, 
Emma Mackey y Fiona Shaw.

Supersonic, de Matt Whitecross, sobre el duo Oasis bafici

4) La Retro de Rozier
Una oportunidad ùnica supone 
ver en pantalla grande el cine de 
Jacques Rozier, uno de los tapados 
de la renovation del cine francés 
en los tardios anos 50. Fue contem
poràneo a la màs vistosa nouvelle 
vague de los criticos de la revis
ta Cahiers du Cinéma, también 
al cine comprometido de Chris 
Marker, a las extravagancias de la 
Nouveau Roman de Alain Resnais 
y Alain Robbe-Grillet, quizàs màs 
cercano al también inclasificable 
Maurice Pialat. Se exhiben cortosy 
largometrajes, destacan el peque- 
no documentai sobre El desprecio 
de Jean-Luc Godard, Le Parti des 
choses: Bardot et Godard (1964), y 
por supuesto la inolvidable Adieu 
Philippine (1962).

Algunos autores de siempre

5) Radu Jude, el provocador 
La nueva pelicula del rumano Ra
du Jude (Sexo desafortunado o por
no loco, No esperes demasiado del 
fin del mundo) sigue su pesquisa 
por la realidad contemporànea, 
quizàs con una impronta moral 
que habia esquivado de lleno en 
su obra previa. Kontinental ‘25 
asoma corno un crudo retrato de 
la desigualdad para derivar en 
una reflexion sobre la culpa y la 
responsabilidad, tensando diàlo- 
gos e imàgenes con la maestria de 
siempre.

6) La pelicula suma cero 
deJiaZhangke
Caught by the Tides es un regreso 
del chino Jia Zangke al universo 
de sus obras previas, sobre todo 
Placeres desconocidos (2002) y Na- 
turaleza muerta (2006), pero tam
bién es una oda a su heroina, la 

resiliente Qiaoqiao (interpretada 
por la exquisita Tao Zhao, también 
esposa del director), habitante de 
un mundo que cambia permanen
temente, que combina lo moderno 
y lo ancestral, que destruye todo a 
su paso y también auspicia un re- 
nacer constante con la consciencia 
de lo perdido.

7) La extranisima Tardes de 
soledad, de Albert Serra
Para los arriesgados, està lo nuevo 
del catalàn Albert Serra, el cineas- 
ta-ególatra de los ùltimos tiempos. 
Ùnico y temerario, su cine toma la 
tauromaquia y la explora hasta los 
ùltimos rincones, haciende una 
pelicula poderosa y embriagado- 
ra, piena de sangre y violencia, 
de una raiz espanola inocultable, 
pero también de un legado que lo 
trasciende con furia y agonia.

8) Una italiana corno 
las de antes
La vita accanto, de Marco Tu
lio Giordano -conocido en estas 
pampas por una pelicula-novela 
estrenada en dos partes alli por 
los comienzos de los 2000titulada 
La mejorjuventud- es una cita con 
el mejor cine italiano de siempre, 
aquel que en los 60 y los 70 aba- 
rrotaba los cines, hacia gala de una 
narration sòlida y una puesta en 
escena suntuosa, de una mirada a 
sus tradiciones y mandates nun
ca condescendiente. Con guion 
del gran Marco Bellocchio, La vita 
accanto es la historia de una mu- 
jer y una marca, de un destino y su 
transgresión.

9) Cine sobre el cine x 2
Dos peliculas que desde el cine 
nos asoman a ese ansiado espirai 
metadiscursivo que tanto anhela 

la cinefilia. Frangois Truffaut. Le 
Scénario de ma vie, de David Te- 
boul, descubre las historias de 
juventud del director de Los cua- 
trocientos golpes reunidas junto 
a su amigo Claude de Givray unos 
anos antes de su temprana muerte 
enl984.Y Constelación Porta bella, 
de Claudio Zulian, revisita la figu
ra de Pere Portabella, director y 
productor emblemàtico del cine 
espanol, arriesgado corno pocos 
al llevar a puerto peliculas corno 
El cochecito de Marco Ferreri; Los 
golfos, el debut de Carlos Saura, y 
la cuestionada Viridiana de Luis 
Bunuel, piedra del escàndalo en 
pieno franquismo.

10) Dos joyas escondidas
El historiador y coleccionista chi- 
leno Jaime Cordova encontró un 
titolo perdido en la vasta obra de 
John Ford. Mucho antes de La di
ligendo y la obra madura de los 
50, Lagota escoriata concentra los 
primeros hallazgos de la grande- 
za del director nacido en Maine, 
su sentido del movimiento y del 
encuadre, las tensiones del con- 
traluz y los secretes del fuera de 
campo. Vale la pena seguir estos 
primeros pasos del gran director 
de westerns, descubiertos por el 
ojo avezado de Cordova, que ha 
traido de nuevo al mundo aque- 
llo que parecia perdido para 
siempre.

La otra joya del Bafici es Mi hi- 
jo (Moi syn, 1928), del fuso Evge- 
nii Cherviakov, restaurada por el 
George Eastman Museum en co- 
laboración con el Museo del Cine 
Pablo C. Ducrós Hicken y con el 
apoyo del Packard Humanities 
Institute. Considerada pérdida 
durante la Segunda Guerra Mun
dial, fue encontrada en2008cuan
do aparecieron rollos de 16 mm en 
la colección de Manuel Pena Ro
driguez, y se considera uno de los 
descubrimientos màs importan- 
tes en la historia de la preserva
tion del cine ruso.

Bonus track
En la sección Museo del Cine se 
exhiben dos clàsicos de la Gene
ration del 60, Tres vecesAna (1961) 
de David José Kohon, e Intimidad 
de los parques (1965) de Manuel 
Antin, ambas exhibidas en filmico 
y grandes oportunidades para ver 
en pantalla grande aquel cine que 
marcò a las generaciones futuras 
de realizadores, desde el Nuevo Ci
ne Argentino de los 90 hasta sus 
herederos contempo ràneos.

La 26° edición del Festival Inter
national de Cine Independiente 
de Buenos Aires se extiende des
de este martes al domingo 13 de 
abril. Las entradas tienen un valor 
de$3000para pùblico generai y de 
$2000 para estudiantes y jubila- 
dos; se pueden adquirir en forma 
virtual en la web oficial del festi
val (bafici.org) y en el Teatro San 
Martin (Av. Corrientes 1530), de 10 
a 21.30.  Ya comenzado el festival se 
podràn adquirir presencialmente 
en las otras sedes: Teatro Alvear, 
Cultural San Martin, Cinépolis 
Plaza Houssay, Cine Arte Caco- 
delphia y Espacio INCAA Cine 
Gaumont. •

Elton John, de 
cumpleanos y 
con nuevo 
disco en abril

MÙSICA. Elton John presentò 
anteanoche su nuevo àlbum, Who 
Believes in Angels?, que se lanzarà 
la semana próxima, junto con la 
estrella del country Brandi Carli
le. Lo hizo con un show que puso 
a Londres a badar y en el que pro
mette continuar con su lucha por 
las causas justas. La leyenda del pop 
britànico demostró que sigue en pie 
dispuesto a crear nueva mùsica. El 
artista apareció en el teatro London 
Palladium con movilidad reducida 
y limitaciones en la voz, pero con 
una vitalidad intacta para mostrar 
el fruto de su ùltimo trabajo. “Tiene 
la energia de los que hice en los se- 
tenta”, comparite el cantante sobre 
su nuevo disco. Feliz por subirse a 
un escenario con Carlile por prime- 
ra vez, el cantante se emocionó tam
bién frente al privilegiado pùblico, 
que asistió por invitation, al hablar 
de la importancia en su vida de sus 
hijos Zachary, de 14 anos, y Elijah, 
de 12. “Son mis mayores regalos. 
Han cambiado mi vida”, aseguró. •

El cineasta Ballai 
dijo que corre 
peligro tras 
ganar el Oscar

ACTIVISTA. En el atardecer del 
martes, el activista y periodista Ha
mdan Ballai, codirector del docu
mentai ganador del Oscar No Other 
Land, regresó a su pueblo, Susya 
(sur de la Cisjordania ocupada), tras 
permanecer un dia detenido por las 
autoridades de Israel, donde fue 
recibido por sus companeros codi- 
rectores y protagonistas. “Venian a 
matarme”, afirmó Ballai sobre los 
colonos y uniformados que el lunes 
le dieron una paliza en la puerta de 
su casa. El activista y reportero, 
con la ropa manchada todavia de 
sangre, describió continues golpes 
de los soldados israelies y falta de 
atención mèdica durante el periodo 
de detención, que lo ha pasado ca
si integro maniatado y con los ojos 
vendados. “Realmente siento que 
nuestra vida està en peligro tras el 
éxito de la pelicula y haber ganado 
el Oscar, pero son muchos los veci- 
nos que reciben ataques de los colo
nos y los militares”, afirmó. •

Aclaración
• En la edición de ayer se consignó 
erròneamente la ficha de Pescate 
implacable. La información co- 
rrecta es: Dirección: David Ayer. 
Guion: Sylvester Stallone y David 
Ayer. Con: Jason Statham, Jason 
Flemyngymàs.
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